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 श्री  लंका  में  भारतीय

 1१९२४.  श्री  गिडवानी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 a 0:9  के  भारत-श्रीलंका  करार  के  कार्यवहन  के  सम्बन्ध  में  aa  afro  स्थिति  क्या

 क्या  सरकार  इस  विषय पर  भारत  सरकार  कौर  श्रीलंका  सरकार के  बीच  हुये

 पत्र  व्यवहार  को  सभा-पटल  पर  रखने  का  विचार  रखती  है  ?

 ba
 कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  at)  :  geuy  के

 श्रीलंका  करार  के  कार्य वहन  में  कई  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  प्रौर  उसका  मुख्य  कारण

 यह  है  कि  करार  के  कुछ  एक  खण्डों  के  निर्वचन  पर  मतभेद  उत्पन्न  हो  गया  हैं  ।  इस  सम्बन्ध में  भारत  के

 प्रधान  मंत्री  तथा  श्रीलंका  के  भूतपूर्व  प्रधानमंत्री  के  मध्य  पत्र  व्यवहार  भ्रमरा  था

 साधारणंतया  यह  पत्र  व्यवहार  तभी  प्रकाशित  होता  जब  कि  इस  सम्बन्ध  में  दोनों

 सम्बन्धित  सरकारें  सहमत  हों  |  विचार  यह  है  कि  श्रीलंका  की  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  अनुमति  प्राप्त

 करने के  उपरान्त  किसी  उचित  समय  पर  इस  पत्र  व्यवहार  को  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाये  ।

 श्री  गिडवानी
 :

 पंजीयन  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  स्थिति  क्या  है  ?  कभी  तक  भारतीय  उद्भव

 के  कितने  व्यक्ति  वहां  पर  पंजीबद्ध  हो  चुके  कौर  क्या  भ्रनुपात  में  वृद्धि  हुई  हैं
 कमी  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  हमारे  पास  कोई  हाल  के

 आंकड़े  नहीं  हैं  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  श्रीलंका  में  सामान्य  निर्वाचन  हुये  हैं प्र  वहां  पर

 राजनीतिक  गिरते  हुये  हैं
 ।

 इन  से  सामान्य  विकास  को  कुछ  बाधा  सी  पड़  गयी  है  ।
 हमें  कुछ  समय  तक

 प्रतीक्षा  करनी  शौर  यह  देखना  पड़ेगा  कि  सामला  कब  सुलझता  है  ।

 श्री  गिडवानी  :  क्या  श्रीलंका  की  नयी  सरकार  द्वारा  कोई  नयी  बात  चीत
 प्रारम्भ

 की  गयी

 जैसा
 कि

 वहां  के  प्रधान  मंत्री  द्वारा  कहा  गया  है  ?

 श्री
 जवाहरलाल  नेहरू

 :  प्रभी  तक  नहीं  ।  वहां  के  नये  प्रधान
 मंत्री  ने

 यह  इच्छा  प्रकट

 की  है  कि  वह  भविष्य में
 भारत  सरकार  के  प्रतिनिधियों  से  बात  चीत  करना  चाहते  हैं  दौर  उन्होंने  यह

 | मल  sit  में

 २१०१
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 बात  सार्वजनिक रूप  से  कही  है  |  निस्संदेह उस  सम्बन्ध  में  कुछ  च  कुछ  अवश्य  परन्तु

 अभी  तक  कोई  औपचारिक  कार्यवाही  नहीं  हुई  है  ।

 ग्या
 श्री  कार  पी०

 भारत  श्रीलंका  करार  में  ऐसे  कौन से  खण्ड  हैं  जिन  पर  सरकारों

 में  मतभेद  है  ?

 े श्री
 जवाहरलाल  नेहरू

 :
 मैं  इस  अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  में  करार  16.  नाਂ  नहीं  सुना  सकता

 श्र न  हीं उस  की  विस्तारपूर्वक  व्याख्या  कर  सकता हूं

 श्री  डी०  सी  ०  mat  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  के  इस  सुझाव को

 श्रीलंका  की
 सरकार  द्वारा  मान  लिया

 गया है  कि  करार  के  विवादास्पद  खण्डों को  किसी  मध्यस्थ को  सौंप  दिया  कौर  यदि  तो  उस

 सुझाव  की
 इस  समय  क्या  स्थिति हूं

 ?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मेरा  यह  पत्र  जिस  में  मैंने  यह  सुझाव  दिया  कई  मास  पहले  भेजा

 गया  लगभग  तीन  या  चार  मास  पहले  भेजा  गया  था  जब  कि  पहली  सरकार  शा सना रूढ़ थी  |  उस

 पत्र  का  तक  न  पुरानी  सरकार  से  कौर  न  ही  नयी  सरकार  से  कोई  उत्तर  है  ।  हम
 उसके

 उत्तर  की प्रतीक्षा कर  रहें  हैं  ।

 तिब्बत में  विश्राम घर

 FIED.  श्री  भक्त  दर्शन  :.  क्या  प्रधान  मंत्री  १२  SEXY  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 ८०३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तिब्बत  के  विश् वाम घरों  शर  उनके  सामान को  चीन  सरकार  को
 सौंपने

 का
 काम

 समाप्त  हो  चुका  भ्र ौर

 यदि  तो  भारत  सरकार  को  उनकी  मूल्य  के  रूप  में  झ्र भी  तक  कितना  धन
 मिल  चुका

 वैदेशिक
 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  :  कौर  हांपने

 हिसाब  में  ३,१६,८२८  रुपये  वसूल  हुये  हैं  ।

 श्री  भक्त  दरशन  इस  इकरारनामें  में  एक  शर्ते  यह  रखी  गयी  थी  कि  चीन  की  सरकार  इस

 बात
 को

 स्वीकार  करती  है  कि
 ये  घर  श्रारामघरों  के  रूप  में  ही  रखे  जायेंगे

 ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 क्या

 इस  शर्तें  का  पूरी  तरह  पालन  हो  रहा  प्रौढ़  इस  रिपोर्ट  में  कहां  तक  सत्य  है
 कि

 इन  श्रारामघरों  को  दफ्तरों

 के  तौर  पर  या  दूसरे  तरीके  से  इस्तैमाल  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  सादत  चली  खां  हमारे  दोस्त  कह  रहे  हैं  कि  इन  श्रारामघरों  को  दफ्तरों  में  तबदील  कर

 दिया  गया  हमारे  पास  कोई  इत्तला  नहीं  है  कि  इनको  किस  तरह  से  इस्तैमाल  किया
 जा

 रहा
 है  ?

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  इस  बात  की  भी  इसमें  कोई  दात  रखी  गयी  हैं  कि  हमारे  काउंसल

 या  वाणिज्य  या  पर्यटक व  दूसरे  यात्री  जो  वहां  जाते  हैं  उनको  भी  इन  श्रारामघरों  में  पहले

 की
 तरह  रहने

 की  सुविधा  उपलब्ध  या  इस  बारे  में  कोई  लिखा  पढ़ी  चल  रही  है
 ?

 श्री  सादत  चली खां  :  नगर  वे  झ्रारामघर रहेंगे  तो  यकीनन  ये  लोग  उनमें  जाकर  ठहरेंगे
 ।

 fait  बी०  डी०  पांडे
 :

 जहां  तक  मुझे  ज्ञात  ये  विश्राम  घर  कैलाश  जाने  वाले  यात्रियों  तथा

 व्यापार  भ्रभिकर्ता्ों  द्वारा  ठहरने के  लिये  इस्तेमाल  किये  जाते  हैं  zat  वह  wat  भी  वैसी

 ही

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  सादत  wet  खां  :  वे  विश्वामित्र  उनके  हवाले  कर  दिये  गये  हैं  में  समझता  हूं  कि  स्थिति

 वसी

 प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 Ta

 श्री  बी०  डी०  पांडे  :  तो  फिर  हमारे  व्यापार  अ्रभिकर्ता  कहां  ठहरेंगे
 ?

 क्या  ५ तम्ब्धों में में  रहेंगे

 छोटे  मकानों  में
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  ये  विश्वामित्र  मुख्य  रूप  से  हमारे  हरकारों तथा  उधर

 जाने  वालें  भ्रमण  सरकारी  व्यक्तियों  के  लिये  बनाये  गयें  थे  ।  प्रबल  चीनी  सरकार  को  सौंप  दिये  गयें

 में  इस  समय  कह  नहीं  सकता  कि  हम  वहां  पर  ठहरने  के  सम्बन्ध  में  क्या  सुविधायें  प्राप्त कर  सकते

 परन्तु इस  सम्बन्ध  में  भ्रान्ति  निर्णय  चीन  की  सरकार को  ही  करना  उन्होंने उन  विश्वामघरों  को

 अपने  प्रबन्ध  में  ले  लिया  हमने  तो  ये  घर  उनके  हवाले
 कर  दिये  मैं

 नहीं  समझता कि  हम

 अरब  उन्हें  इस  बात  के  लियें  बाध्य
 कर  सकते

 हैं  कि  वे  यात्रियों  तथा  अन्य
 व्यक्तियों

 की

 ठहरने

 की

 भ्रनुमति दें  |

 उद्योग

 1*  १६३०.  श्री  तट राजन  :  क्या  वाणिज्य  श्र  उद्योग  मंत्री  २९  Paxg,  का पूछ

 गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  ३४७  के  अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  १९३०  से  आरम्भ  होने  वाले  दशक  के  नारसा  में  करारोपण  जांच

 प्रयोग  के  समय  सरकार  कौर  विमको  के  बीच  एक  साधारण  करार  था  कि  विमान  समस्त
 देश  की

 खपत के  केवल  Yo  प्रतिशत  तक  उत्पादन  करेगा  शेष  उत्पादन  हाथ  से  बनाये  गये  उद्योग  के  लिये

 रक्षित रखा

 यदि  तो  क्या  सरकार  इसको  करने  के  लिये  कोई  कदम  उठा  रही  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  नहीं  ।  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  हैं  कि  हाल  के  वर्षों

 म
 एसा  कोई  करार  दुकानें  है  ।

 प्रश्न  नहीं  होता  ।

 श्री  नटराजन  क्या  की  प्रतियोगिता  के  कारण  दक्षिण  में  हाथ  से  बनाई  जाने  वाली

 दियासलाई  के  उद्योग  में  इस  समय  बेकारी  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  इस  सम्बन्ध  में  हमें  पता  नहीं  है  ।
 इसके  प्रतियोगिता  पहलू  के  बारे  मैं

 कहूंगा  कि  खਂ  श्रेणी  की  फैक्टरियां  अधिक  उत्पादन  कर  रही  हैं  ।

 शी  कार  पी०  लगें  :  कया  यह  सच  है  कि  बहुत  से  केन्द्रों  जहां  यह  उपक्रम  प्रारम्भ  किया

 गया  हाथ  से  बनाई  दियासलाईयों  के  बड़े  भण्डार  पड़े  हैं  जो  बिके  नहीं  हैं
 ?

 और  उद्योग  तथा  लोहा  तौर
 इस्पात

 मंत्री  टी०  टी०
 :  किस

 स्थान पर  ?

 श्री  कार  पी०  गर्ग  :  कार्य  केन्द्रों  दिल्ली  ate  दूसरे
 स्थानों  पर

 ।

 श्री  टी०  Zo  कृष्णामाचारी :  सवेरा  सामान्य है  ।  जहां  तक  मुझे  विदित  किसी  भी

 स्थान पर  मार  जमा  नहीं

 की रंगरेजी  में
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 श्री  एन०  ato  चौधरी  :
 भारत  में  कुल  उत्पादन  में  से  कितने  प्रतिशत  दियासलाइयां  विमान

 द्वारा बनाई  जाती  हैं  ?

 श्री  कानूनगो
 :  लगभग  ५०  प्रतिशत |

 हाइड्रोलिक  टरबाइन
 का  निर्माण

 1*  १९३८. श्री  दिवनंजप्पा  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  सरकार  ने  हाइड्रोलिक टरबाइन  कौर
 तत्सम्बन्धी

 सामान  के
 निर्माण

 के  लिये

 इंग्लैंड  को  इंगलिश  इलेक्ट्रिक  कम्पनी  लिमिटिड  (fo  fo  को  सहायक  सलाहकार
 के  रूप

 में  चुना  थ ल

 यदि  तो  मुख्य  सलाहकार  कौन

 सहायक  सलाहकार  चुनने  के  क्या  कारण

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  जी, हां हां  ।

 इंग्लैंड  की  असोशिर्यो  इलेक्टीकल पर्वा  उद्योग  लिमिटेड  |

 मेसर्ज  असोसिएटेड  इलेक्ट्रिक  उद्योग  स्वयं  हाइड्रोलिक  टरबाइन  निर्माता  नहीं  हैं

 श्र  उनके  साथ  किये  गये  करार  के  भ्रनुसार  सरकार  को  मुख्य  सलाहकार  के  परामर्श  इस  चीज  के

 निर्माण  के  लिये  सहायक  टैक्नीकल  सहायता  सहयोग  के  लिये  दूसरी  फर्म  को  की  स्वतन्त्रता

 थी |

 श्री  शिवनंजप्पा  :  क्या  सहायक  सलाहकारों के  साथ  कोई  पृथक  करार  किया  गया  है

 यदि  तो  यह  कितने  समय  के  लिये  art  रहेगा
 ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  इंगलिश  इलेक्ट्रिक  कम्पनी  के  साथ  करीर  करने  का  विचार  किया  गया

 जिसे  इस  उद्देश्य  के  लिये  चुना  गया  हैं  ।  प्रभी  तक  करार  पर  हस्ताक्षर  नहीं  किये  गये  ।

 श्री  एन०  ato  dad  :  यदि  वे  अवधि  के  इन्दर  अपना  करार  पूरा  न  कर  तो

 शियेटिड  इलेक्ट्रिक  उद्योग  लिमिटेड  का  क्या  दायित्वे  होगा ?

 श्री  acter  चन्द्र  :
 करार  की  प्रति  पुस्तकालय में  उप लब ब्य  ये  सब  बातें  करार  में  की

 गई  हैं  |

 जोखिम  मालवा  :  इस  देश  में  श्रसोशियेटेड  इलेक्ट्रिक  उद्योग  कम्पनी  कितने  वर्षों  से  अरपना

 कॉम  कर  रही  हैं  ?  क्या  इस  कम्पनी  ने  कभी  भारतोय  सार्थ  से  मिलकर  टरबाइन  बनाने  के  लिये  कहा

 था ?

 श्री  adie  चन्द्र  :  श्रसोशियेटिड  इलेक्ट्रिक  उद्योग  टरबाइन  का  बिल्कुल  निर्माण  नहीं  करता  |

 शिवनंजप्पा  :  क्या  मुख्य  सलाहकार  ने  परियोजना  का  ब्यौरा  तैयार  किया  है  ?

 tot  सतीश  चन्द्र  :  अन्तिम  परियोजना  प्रतिवेदन  अब  तैयार  किया  जा  रहा  हैं  वर्ष  के

 अनन्त  तक  यह  सरकार  के  पास  जायगा  |

 पहली  पंचवर्षीय  योजना

 1* १६४०.  श्री  संगण्णा :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 सब

 राज्य
 सरकारों ने  वह  सारा  धन  खर्च  कर  लिया  है  जो  उन्हें  पहली

 पंचवर्षीय

 योजना  के  Wei  दिया  या

 मूल  अंग्रेजी  में



 ४  म  १९४६  उत्तर  Bod

 यदि  तो  कौन-कौन  राज्य  ऐसा  करने  में  असमर्थ  रहे

 उसका क्या  कारण  है  ?

 श्र  विद्युत  उपसंत्री  नहीं  ।

 PEYY—UE  के  प्राय-व्ययन  प्राक्कलनों के  झ्राघार  पर  मध्य
 मद्रास

 उत्तर  मध्य  ऋ  विन्ध्य  प्रदेश  अर

 मणिपुर  की  योजनाओं  के  लिये  नियत  राशि  परी  wa  नहीं  ak

 -  इसके  मुख्य  कारण ये  हैं

 (१)  कुछ  योजनायें  देर  से  प्रारम्भ  की  गईं

 (२)  प्रारम्भिक  वर्षों  में  प्रक्रिया  सम्बन्धी  कठिनाइयां  ।

 (  प्रशिक्षित  व्यवसायों  का

 (४)  सामान  प्राप्त  करने  में  we

 (५)  संसाधन  में  अ्रसफलता  |

 fat  संगण्णा  :  प्रत्येक  राज्य  सरकार  के  कारण  कितना  धन  व्ययगत  sat  है
 ?

 श्री  हाथी  :  मैं  विवरण  सुभा  पटल  पर  रख  सकता  हुं  ।

 सेठ  wat  सिंह  :  क्या  मंत्री  महोदय  यह ह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  उत्तर  प्रदेश  में  प्रथम

 avia  Vw TTSAT  का  कितना  स्प या  वच  होने  से  बच  रहा  है
 !

 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  समस्त  सूचना  सभा  पर  रख  पक  ।

 श्री  हाथी  में  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दंगा  ।  उत्तर  प्रदेश  में  १२०६  करोड़  रुपया

 बचा है  ।

 श्री  कामत  पटल  पर  रखे  जाने  वाले  विवरण  में  सब  राज्यों  का  ब्यौरा होना  चाहियें  ।

 हाथी  में  उन  सब  राज्य  के  बारे  में  विवरण  रखेगा  जहां  धन  बचा  है  |

 श्री  कामत  :  बिल्कुल  ठीक  ।

 Tat  एन०  एम०  लिंगम :  क्या  सरकार  ने  पहली पंचवर्षीय  योजना  के  बारे  में  भौतिक  कौर

 वित्तीय  लक्ष्यों  की  सफलता  का  कोई  mi ON RAAT ~~)  लगाया  है  !  यदि  सरकार  ने  यह  प्र नुमा  नहीं

 तो  क्या  वह  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  श्रारम्भ  करने  से  पहले
 ऐसा  करने

 का  इरादा  करती
 क्योंकि यह

 बहुत  आवश्यक  काम  है

 महोदय  उन्हें  तक  नहीं  करना  चाहिये  ।

 शी
 हाथी  :  ag  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  एल०  एन०  fax  :  किन  राज्यों  ने  वह  सारा  धन  खर्च  कर  लिया  है  जो  उनको  दिया  गया

 या  आवंटित  किये  गये  धन  का  अधिकतम  प्रतिशत  खर्चे  किया  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायगा  |

 श्री  हाथी  :  मैं  विभिन्न  राज्यों  की  कमी  बताने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखूंगा  ।  बाकी

 राज्यों  ने  पूरे  धन  का  उपयोग  किया  है  |

 ए०  एम०  थामस  कारणों  की  दो  श्रेणियां  की  सकती  प्रयोग  प्रश् यास नात्मक

 भर
 संसाधनों  की  कमी  |  व्यय  में  कमी

 ह  का  मुख्य  कारण  क्या  हैं
 ?

 कया  केन्द्रीय  सरकार
 _

 मूल  अंग्रेजी में



 Rog
 oyfig ran  उत्तर  दा क्र वार  ४  ae Os

 ने  विस्तारपूर्वक  कारणों  की  जांच  की  है  भ्र ौर  प्रत्येक  राज्य  सरकार  उनकी  कठिनाइयों का  स्वरूप

 समझने के  कोई  सामान्य  अ्रनदेश  जारी  किये  हैं
 ?

 श्री  हाथी  :  मैं  ने  जो  कारण  बताये  वे  सामान्य  कारण  हैं  ।  विशिष्ट  कारण  विशिष्ट
 परियोजना

 या
 विशिष्ट  क्षेत्र  पर  लागू  होते  हूँ

 ।
 कई  क्षेत्रों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  व्यक्तियों  का  अभाव  a

 जैसे  इंजीनियरिंग
 क्षेत्र में  ।  प्रत्येक  क्षेत्र  की  अपनी  अपनी  कठिनाइयां  हो  सकती  हैं

 |
 किन्तु  मैंने  मुख्य

 कारण  बता  दिये  हैं  ।  राज्यों  को  भी  आवश्यक  कार्रवाई  करने  की  आवश्यकता  हैं  ताकि
 भविष्य

 में  ये

 कठिनाइयां उत्पन्न  न  होने  पायें  ।

 श्री  पन्ना  जानकारी  एकत्र की  जा  रही  है  हमारे  पाम ःं  रखी  जा  रही  हैं
 ।  क्या

 इन  पांच  वर्षों  प्रति  इन  आंकड़ों  की  जांच  की  जाती  है  ate  साव  दिये  जाते  हैं  तथा
 शुद्धियां

 को  जाती  ताकि  व्यय  समान  होता  रहे
 ?

 श्री  हाथी  यह  बात  नहीं  कि  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  हैं  ।  हमारे  पास  पहले  जानकारी

 उपलब्ध है  ।  प्रति  वर्ष  हम  प्रगति  प्रतिवेदन  प्राप्त  करते  हैं  ।  वे  प्रगति  प्रतिवेदन  सभा
 क

 सामने  रखें  जाते

 हैं  ।  योजना  आयोग  के  परामर्शदाता  राज्यों  में  जाते  हैं  ।  वे  प्रगति  की  कौर  अनुभव  होने  वाली  कठिनाइयों

 की
 जांच  करते  हैं  तथा  योजना  आयोग  को  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करते  हैं

 ।
 इन  पर  विचार  किया  जा

 रहा  है  कौर  तदनुसार  राज्यों  को  निदेश  दिये  जा  रहे  हैं  ।  पहले  दो  वर्षों
 कम  किन्तु  धीर

 धीरे  व्यय  बढ़  रहा  है  ।

 /  रवैया  :  क्या  सरकार  को  बन्ध्या  राज्य  सरकार  से  इसका  कोई  कारण  प्राप्त  हुम  हैं
 कि

 जितना  धन  उसको  दिया  गया  उस  समस्त  धन  को  वह  खर्च  करने  में  क्यों  असमर्थ रही  है  !

 श्रिया  सौदा  :  क्या  माननीय  मंत्री के  पास  wea  सरकार  द्वारा  दिये  गये  कारण

 पृथक हैं ? ् क हैं  ?

 गयी  हाथी  :
 पृथक्  नहीं

 ।

 लेबनान को  सहायता
 ast

 १६४२.  श्री  गार्डिलिगत  गौड ़:  क्या  प्रधान  मंत्री  की  कृपा  ०,४१५  कि

 कया  सरकार
 ने

 लेबेनान  में  हाल  में  जाये  भूकम्प  के  शिकार  होने  वाले  लोगों  की  सहायता
 के  लियें  लेबेनान

 को
 डाक्टरी  चिकित्सा  सम्बन्धी  कौर  दूसरी  सहायता  भेजने का  निर्णय  कर

 लिया

 कौर

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  जायगी ?

 विदेशी  कार्य  मन्त्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  :
 तथा  न

 विपदाग्रस्त  लोगों  की  सहायता  के  लिये  Yo,ooo0  रुपये  का  माल  भजा  जा  रहा  था

 दवाइयां  तथा  तम्बू  |

 श्री  गाडिलिंगन गौड़  :  azar  निर्णय  पहले  ही  कार्यान्वित  किया  जा  चुका  है  या  यह  कार्यान्वित

 किया  जानें  वाला  है
 ?

 श्री  सादत  खां  :  बहुत
 सी

 वस्तुयें  लेबनान  पहुंच  चुकी  सनौर  बाकी  शीघ्र  ही  वहां
 जायेंगी  |

 श्री  जोखिम  झ्राल्वा
 :

 विपदा  के  समय  अफ़रीका  के  देशों  की  सहायता  करने
 की

 सरकार

 की  निश्चित  समेकित  योजना  या  यह  केवल  झ्राकस्मिकता  के  अवसर  पर  उनकी  सहायता  करने  का

 मामला हैं  ।
 निननिनिनननिनिनिनननिनिनिनिनििििनिििििदिविविनििििनिनिनिनननििभििनननीनननञ३नकि ि

 ars  में
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 शकस्मिकताओं  का  समेकन प्रधान
 मन्त्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल ATS  )

 करना  जरा  कठिन  है  ।  इसके  यह  स्पष्ट  है  कि  हमारे  संसाधन  हमारी  झ्रावश्यकताओं

 को  पूरा  करने  के  लिये  भी  पर्याप्त  हम  ऐसा  इसलिये  करते  हैं  क्योंकि  भ्रपने  मित्रों  की  सहायता  करने

 की  हमारी  उत्कट  इच्छा  होती  है--हम  प्रसन्नतापूर्वक  करते  हैं--चाहे  हमें  उससे  कठिनाई भी

 होती
 हो  ।

 निरीक्षण  पक्ष

 1* १९४३  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  श्रीवास  कौर  सम्भरण  मंत्री  यहँ  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 निरीक्षण  पक्ष  ने  PEXY  में  कितने  मूल्य के  भण्डारों  का  निरीक्षण  किया

 निरीक्षणालय  ने  उक्त  अवधि  में  भण्डारों  के  निरीक्षण  के  अतिरिक्त  विभिन्न  oral  को

 किस  प्रकार  की  टैक्नीकल  सहायता  कौर

 उन्होंने  किन  मदों  का  निर्भीक  निरीक्षण  किया
 ?

 भ्राता  और  सम् भरण  मन्त्री  के  सभा-सचिव  पी०  एस

 १२९.२३  करोड़  रुपय े।

 तथा  (7)  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध

 सख्या

 16.1]  एस०  सो०  सामन्त  :  सरकारी  वाणिज्यिक  विभागों  walt  डाक  तथा  रेलते  कौर

 प्रतिरक्षा  के  निरीक्षण  के  लिये  यह  निरीक्षण  पक्ष  लेता  है
 ?

 पी०  एस०  भास्कर  केन्द्रीय  सरकार  के  वाणिज्यिक  प्रतिरक्षा  राज्य

 सरकारों  कौर  as  सरकारी  निकायों के  मामले  भण्डारों  के  कुल  मूल्य  का  एक  प्रतिशत  Yow  सम्बद्ध

 विभागों  से  वसल  किया  जाता  है  ।  अत्र  यह  १  १९४५६ से  घटा  कर  ५  प्रतिशत कर  दिया  गया  है  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  निरीक्षण  पथ्  के  मुख्य  काम  क्या  हैं
 ?

 श्री  पी०  एस०  भास्कर  :  सम् भरण  उत्सर्जन  महा  निदेशनालय  का  निरीक्षण  पक्ष  एक

 कल  पटाखा  ह  इसके  मुख्य  कार्यों  की  एक  बड़ी  लम्बी  सूची  हैं  ।

 श्री  एस०  ato  सामन्त
 :

 क्रिया  जो  भ्र भी  पंजीबद्ध  हुये  उनको  भी  इस  निरीक्षणालय  की

 टैक्नीकल  सहायता  मिलती है
 ?

 श्री  पी०  एस०  arene
 :

 भ्र भी  जो  साथ  पंजीबद्ध  हुये  उनको  इस  निरीक्षण  पक्ष  द्वारा

 टैक्नीकल  देना  कौर  मार्गदर्शन
 करना

 आवश्यक  हो  जाता  है  ताकि
 वे

 अपेक्षित  प्रकार  की  वस्तुयें

 बना  सकें  |

 उत्तर भारत  को  चाय

 १९४४,  श्री  विश्वनाथ  राय  क्या  वाणिज्य  she  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 कि  क्या  यह  सच  है  कि  PEYS-YY  की  तुलना  में  उत्तर  भारत  की  चाय  का  निर्यात  १६५५-५६  में

 कम
 हो  गया

 बिलिय  मन्त्री  छ  |

 श्री  विश्वनाथ  राय  :.  इस  कमी  के  कारण  कया  हैं
 ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  करमरकर
 :

 मुख्य  कारण  ये  जान  पड़ते
 १९५५  में  चाय  के  नियत  में  कुछ  कमी  का  पहला  यह  है  कि  सम्पूर्ण  विश्व  में  Cede

 की  फसल  का  सापेक्षतया  अधिक  वंश  अगले  वर्ष  के  लिये  रखा  गयाਂ  दूसरा  कारण  यह
 कि  इंग्लिस्तान

 में  सुविधाएं  को  सीमित  कर  दिया  जो  आयात  करने  वाला  प्रमख  देश  है  कौर  तीसरा यह  कि

 भारतोय  चाय  की  नीलाम  पद्धति  में  सम्भाव्य  परिवर्तन  करने  का  प्रयत्न  करना  |

 ते  ?
 श्री  विश्वनाथ  राय  :  उत्तर  भारत  की  चाय  के  निर्यात  में  ही  विशेषकर  क्यों  कमी  हुई

 श्री  कर मरकर  :  प्रशन  तो  उत्तर  भारत  की  चाय  के  बारे  में  पूछा  गया  था  ।  दक्षिण  भारत  की

 चाय  क  बार  म  म  पव  सूचना  चाहेगा |

 विश्वनाथ  राय  :  कया  उत्तर  भारत  की  चाय  के  निर्यात  में  वद्धि  करने  के  लिये  कोई

 वाही की  गई  हैं  ?

 श्री  कर मरकर  पहले  दो  कारण  ऐसे  हैं  जिन  के  बारे  में  हम  अधिक  कुछ
 नहीं  कर  सकत

 |

 तीसरा  कारण  ऐसा  है  जिस  के  बारे  में  हमने  २१  फरवरी  १९४५६  को  यहं  निश्चय  किया  है  कि  -3-Y%

 तक  बिना
 बिकी

 उत्तर  भारत  की  चाय  को  लन्दन  क  निज़ामों के  स्वतन्त्रतापूर्वक  निर्यात  किया

 करेंगे  ।

 batt  राजबेरा  क्या  ये  कारण  भारतीय  चाय  पर  लाग  होते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उत्तर  भारत  को  चाय  भारतीय  चाय  हैं  ।

 राघवैया  :  उन्होंने  कहा  कि  भारत  की  चाय
 को  इसमें

 से
 निकाल  दिया

 गया  था  |  /

 महोदय  उत्तर  भारत  की  चाय  के  सम्बन्ध में  तथ्य  उत्तर  भारत
 का

 चाय  के  बारे  में  एकत्र  किये  गये  हैं  ।  दक्षिण  भारत  की  चाय  के  बारे  यदि  आवश्यक श  तो  वह  बाद  मं

 तथ्य  एकदम  करा  |

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  भारतीय चाय  बोर्ड  विदेशों  में  चाय  बेचते  के  लिये  प्रचार  पर  अत्यधिक

 धन  राशि  व्यय  करता  है  ।  क्या  उत्तर  के  चाय  उत्पादक  भी  इस आन्दोलन  में  सम्मिलित  किये गय  हैं

 अथवा  उनकी  अवहेलना  की  जाती  है
 ?

 tat  कर मरकर  :  हम  किसी  के  साथ  सम्बन्धियों  जैसा  अथवा  उनका  ध्यान  रखने  या  न  रखना

 HAT  व्यवहार  नहीं  करते  |  हमारे  लिये  सभी  भारतीय  चाय  एक  सी  हैं  कौर  हम  सबका  ध्यान  रात  हूं
 ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  इसके  बारे  में  जानते

 नागा  पहाड़ियों  को  स्थिति

 feeevy  श्री  कामत  :  क्या  प्रधान
 मंत्री

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नागा  पहाड़ी  जिले  में  कभी  तक  शांति

 क्या  उस  क्षेत्र  में  सामान्य  स्थिति  कौर  शांति  स्थापना  के  बारे  सें  उन्नति  हुई  सनौर

 यदि  तो  वहां  की  वर्तमान  स्थिति  कसी है  ?

 विदेशी  कार्य  मन्त्री के  सभा-सचिव  ज  एन०  :  से  नागा  पहाड़ी

 जिले  के  कुछ  भागों  में  समय  समय  पर  कुछ  उपद्रव होते  रहते  इसमें  सुधार  किया  गया  हे  कौर

 हिंसात्मक  तत्वों  के  विरुद्ध  पर्याप्त  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  भ्रप्रैल  के  मध्य  में  एकीकृत  कमान  बनाया

 गया
 था  |  हिंसात्मक  आन्दोलन  का  विरोध  बहुत  बड़ी  संख्या  में  लोग  कर  रहें  हैं  कौर  कुछ  गांवों  के  प्रतिरक्षा

 दलों  ने  स्वयं  शत्रु  तत्वों  के  हिंसात्मक  आक्रमणों  को  रोका  है  ।

 अ्नंग्रेजी  में
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 श्री  कामत  :  इस  सभा  में  हाल  के  वाद  विवाद  के  ना  ate  स्थिति  में  हुये  सुधा  र  कौर  सुधरती

 हुई  स्थिति  को  देखते  हुये  क्या  सरकार  इस  का  केवल  शांति  पौर  व्यवस्था  सम्बन्धी  ही  प्रश्न न  समझ

 कर  इसे  राजनीतिक  कौर  मानवीय  प्रश्न  समझेगी  कौर  अधिक  कि हृदयता  पूर्वक  इस  पर  विचार  करेगी

 जिसका  अधिक  azar  परिणाम  निकलें

 प्रधान  नस्त  तथा  वैदेशिक  कार्य  wea  जवाहरलाल  :  वास्तव  सरकार

 सं  ऐसा  करती  रही  है  प्रथम  हमने  इसे  केवल  शांति  कौर  व्यवस्था  सम्बन्धी समस्या  के  रूप  में  ही

 नहीं  समझा  हैं  ।  कई  बरसों  से  लगातार  हमने  इन  तत्वों  की  सदभावना  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया

 हू  जो  विरोधी रहे  हैं  ।  ये  प्रयत्न जारी  रहेंगे  ।  किन्तु  माननीय  सदस्य  महसूस  करेंगे  कि  जब  हत्या  होने  वाली

 हो  उन  लोगों  को  लूटा  जा  रहा  हो  कौर  श्राग  लगाई  जा  रही  जो  उन  विरोधी  तत्वों  के  पक्ष  में
 नहीं  तो  कार्यवाही  करनी  ही  पड़ती  है  ।  अरब  जैसा  कि  सभा  जानती  संविधान  के  नवीन

 नागा  पहाड़ी  जिलें  के  लोगों  को  काफी  स्वायत्तता  प्राप्त  है  ।  उन्होंने  इस  से  लाभ  नहों  उठाया  हैं  ।  जब

 स्थिति  meat  कौर  शान्त  हो  तो  हम  वहां  के  लोगों  की  इच्छा  जानने  के  fart  sa  बात  पर  भी  विवार

 करने को  तयार  हैं  कि  इस  स्वायत्तता  में  क्या  परिवर्तन  किये  जा  सकते  हैं  |  यह  कार्यवाही तभी  की

 सकती  है  जब  कि  स्थिति  प्र्णरुपेण  बदल  जाये  |

 शी  कामत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  इस  सभा  को  यह  श्राइवासन देते  की  स्थिति  में  हैं  कि  वहां  काम

 करने  वाले  हमारे  सेनानायक  कौर  सेना  प्राधिकारी  बन्दों  बनाये  गये  नागरिकों  के  साथ  कठोर  व्यवहार

 हीं  कर  रहे  हैं  अथवा  उनके  प्रति  प्रतिशोध  की  भावना  से  व्यवहार नहीं  करते  हैं  ?

 जवाहरलाल  नेहरू :  मुझे  विश्वास है  कि  ऐसी  बात  नहीं है  ।  ये  हमारे  निदेश  हैं
 श्र

 जनरल  aha  कमाण्डिंग  ने  भी  जारी  किये  कुछ  वक्तव्यों  में  यही  कहा  है  ।  मैं  ऐसा

 नहीं  समझता  कि  बहुत  से  लोग  श्रपने
 को

 गिरफ्तार  ले  जाने
 देते

 होंगे
 |

 वहां  जंगल
 हैं  ।

 वे  इधर  उधर  घूमते

 हैं
 और

 उनमें  मुठभेड़  हो  जाती  हो  सकता  है
 कि

 दोनों  कौर  से  गोलियां
 भी  चलती  जो  नियमित

 युद्ध  या  लड़ाई  नहीं  होती  है
 ।

 भूमि
 ऊंची

 नीची  होने  के  कारण  छोटी  टुकड़ियों  में  मुठभेड़

 होती है  ।

 श्री  कामत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  सभा  को  श्राइवासन  दे  सकते  हैं  कि  कुछ  समाचार  पत्रों में

 यह  सूचना  निराधार  है  कि  विद्रोही  ही  नागा  नेता  फीजो  किसी  न  किसी  प्रयोजन  से  पाकिस्तान

 से  सम्पर्क  स्थापित  कर  रहा  है  ?

 Tat  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  सभा  को  इस  बारे  में  कसे  श्रीनिवासन  दें  सकता  हूं  कि  फीजो  क्या

 करता  है  कौर  बया  नहीं  करता  हैं  ?

 श्री  कामत  :  क्या  उन्हें  कोई  जानकारी है  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  इस  बारे  में  कोई  भी  जानकारी  प्राप्त नहीं  है  कि  उसने  पाकिस्तान

 दरकना  ft  बता  हें  ow

 ei  कया  @  स्पष्ट  हैं  कि  वह  चुपके  चुपके  क्या  करता

 यह  म  नहीं  जानता  |

 कि  इन श्री  पुनीत
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  को  इस  बात
 की

 सूचना  है
 कि

 कुछ  शिकायतें  की  गई
 हैं

 सैनिक  कार्यवाहियों  से  निर्दोष  ग्रामीणों  कौर  स्त्रियों  तक  की  स्थिति  अव्यवस्थित  हो  जाती है  ।  ऐसी

 बातें
 न

 हों  इसकी  गारंटी  देने  के  लिये  प्रधान  मंत्री  क्या  कर  रहे  हैं
 ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  किन्तु  विपक्षियों  से  उनकी  स्थिति  उससे  भी  भ्रमित  अव्यवस्थित

 हो  जाती
 है

 प्रौढ़
 हम

 उन्हें  संरक्षण  देने  प्रौढ़  उनकी  सहायता  करने  का  प्रयत्न  कर  रहें  हमारे  निदेश

 यह
 हैं

 कि
 उनके  साथ  मित्रतापूर्ण  व्यवहार  किया  जाये  कौर  उनकी  रक्षा

 की
 x

 ।

 मूल  अंग्रेजी में
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 श्रीमती  खोंगमेन
 :

 संरकार  ने  गांव  के  मुखियों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के
 wa

 तक
 क्या

 कार्यवाही की  जो जो  इस  क्षेत्र  में  सामान्य  स्थिति  तौर  शांति  स्थापित  करने  में  महत्वपूर्ण  व्यक्ति  समझे

 जाते  हैं  ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  की  गई  कार्यवाहियों को  विस्तार  में  बताना  कठिन  हे  ।  वास्तव

 स्वयं  फीजो  के  गांव  में  लोगों  ने  ग्रुपस  में  मिलकर  उसकी  हिंसात्मक  कार्यवाहियों  के  लिये उसे  बुरा  भला

 कहा ह  |

 छोटे  रहमान  के  उद्योगों  के  लिये  टेक्निकल  संस्थायें

 टर  डा०  राम  सुलग  सिह :  क्या  वाणिज्य  श्र  उद्योग  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 सरकार को  पश्चिमी  जर्मन  सरकार  कौर  अमरीका  के  फोर्ड  फाउन्डेशन  से  छोटे

 के  उद्योगों  के  लिये  टेक्निकल  संस्थायें  स्थापित  करने  के  लिये  किस  प्रकार  की  सहायता  प्राप्त  हुई

 तौर

 सहायता  से  कितनी  प्रविधिक  संस्थायें  स्थापित  की  जाने  वाली  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )  :  फोर्ड  फाउन्डेशन  ने  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  सेवा  संस्थाओं

 लियें  सामान  विदेशी  प्रविधियों  की  भर्ती  करने  wit  विशिष्ट  कार्यों  के  लिये  संस्था स  सम्बद्ध

 किये  जाने  वालें  प्ररामर्शदाताओं  के  लिये  भी  वित्तीय  सहायता  की  है  ।.  इन  संस्थानों के  लिये  पश्चिमी

 जमन  सरकार  से  कोई  सहायता  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  कालावधि  के  at  तक  कौर  प्रत्येक  राज्य  मे  कम
 स

 कम

 एक  संस्था  उसके  शाखा  एकक  सहित  स्थापित  करने  का  विचार  है  |  इसके  साथ  ही  झा  विभिन्न  भागों

 में  बहुत  से  औद्योगिक  विस्तार  केन्द्र  होंगे  ।

 राम  सुलग  सिह  गेरे  फाउन्डेशन  से  सहायता  रूप  में  कितनी  धन  राशि  प्रात  हुई  है
 ?

 aa  ३
 श्री  कानूनगो

 :  प्रारम्भ में  उसने  250,000  डालर  देने  के  लिये  कहा  था  संस्था

 के  लिये  सामान  खरीदने
 के

 लिये  बाद  में  १३  लाख  डालर  कौर  देने  के  लिये  कहा  है
 ।

 राम  सुभग  सिंह  क्या  उस  राशि  का  उपयोग  किया  गया  है  प्रौढ़  यदि  तो  ये  संस्थान

 कहां  स्थापित  की  जा  रही  हैं
 ?

 श्री  कानूनगो  :  स्पष्ट  है  कि  सम्पूर्ण  राशि  का  उपयोग  नहीं  किया  गया  है
 ।  ४

 प्रादेशिक  संस्थान
 ये  एक  कलकत्ता  एक  बम्बई  एक  दिल्ल  में  कौर  एक  मथुरा  में  है  ।

 श्री ए०  एम०  थामस  :  इन  टेक्निकल  र सस्थाशझ  के  विशद  उपयोग  की  जांच  करने  के
 लिये

 डा०  स्टेला  की  देख  रेख  में  एक  विशेष  जांच  टीम  नियुक्त  की  गई  थी  ।  क्या  उक्त  टीम  ने  अरपना  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  कर  लिया  यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें कया  हैं  ?

 श्री  कानूनगो  :  डा०  cecil  के  ठीक  ठीक  वे नहीं  थे  जो  माननीय  सदस्य  समझते  ह  ।  यह

 टीम  विशिष्ट  उद्योगों  की  देख  भाल  कर  रही  हैं  प्रौर  उसने  तीन  चार  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  हैं
 ।

 श्री  तिम्मय्या  :  कितने  विदेशी  प्रविधिज्ञों  को  बुलाया  जा  रहा  हैं
 ?

 कानूनगो  :  केवल  अवसर  ७  पर  देखा  जायेगा  |  तक  उनमें  से  ६  या
 ७

 हमारे  पास

 उनमें  से  कुछ
 ने

 अपना  कार्य  पूरा  कर
 लिया  है  ।

 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  भ्र भी  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  हर  राज्य  में  एक  इंस्टीट्यूट  खोला

 जायेगा  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  ये  इन्स्टीट्यूट  जिन  स्थानों
 पर  खोले

 जायेंगे  उनका  चुनाव  राज्य  सरकारें

 करेंगी  या  केन्द्रीय  सरकार  या  कोई  कौर  करेगा
 ?

 aay  करेगा el  OS,  सेंट्रल  गवर्नमेंट गवर्नमेंट  और कानूनगो  यह  किसी  खास  सरकार  की  राय  पर  निभा  न

 स्टेट  गवर्नमेंट  art  मिल  कर  चुनाव  करेंगी  ।

 batt  राघवेया  :  क्या  इन  राशियों का  भुगतान  हमें  व्याज  सहित  करना  यदि

 तो  व्याज  की  दर  है
 ?

 श्रिया  महोदय  :  क्या  ag  व्याज  सहित  वापस  भुगतान तान  किया  जाने  वाला  ऋण  है  ?

 श्री  कान नगों  यह  ऋण  नहीं  भेंट  हैं  ।

 रेलों  के  लिये  इस्पात

 1१६४८.  श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव  :  क्या  वाणिज्य ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 रे  के  लिये  axe O-5r OL  में  की  दस  लाख  टन  इस्पात  की  मांग  को  किस प्रकार  पूरा

 किया  कौर

 उक्त  काल  में  श्रायात  किये  गये  इस्पात की  कितनी  मात्रा  रेलों  के  लिये  आवंटित की  जाने

 वाली है  ?

 1  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )  शौर  १९४६-५७  में  रेलों  के  लिये  लोहे  शौर

 इस्पात को  मांग  दस  लाख  टन  है  |  इसमें  ८४०,०००  टन  इस्पात कौर  १६०,  ०००
 टन  कच्चा  लोहा

 सम्मिलित  हैं
 |  इसके  wear  पिछले  वर्ष  आवंटित  की  गई  मात्रा  में  से  लगभग

 ३००,०००
 टन  देना  शेष

 हैं  ।  इस्पात  की  मांग  में  से  ३००,  ०००
 टन  देशी  के  उत्पादन  से  कौर  शेष  को  पूर्ति  श्रायात  द्वारा  करने  का

 विचार  है  ।

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  कुछ  समय  पहले  हमें  बताया  गया  था
 कि

 रेलों  को  थामस

 इस्पात  इस्तेमाल  करने  की  सलाह  दी  गई  थी  |  उन्होंने  उसका  इस्तेमाल  किया  है  गौर  उसके  परिणाम

 व्या  निकले  हैं
 ?

 वाणिज्य  शर  उद्योग  तथा  लोहा  श्र  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )  कुछ

 समय  पहले  माननीय  सदस्य  ने  अथवा  उसी  तरफ  के  किसी  व्यक्ति  ने  प्रश्न  पूछा  था
 ।  में ने  कहा  था  कि

 रेलें
 थामस  किस्म  के  इस्पात  का  प्रयोग  करने

 के
 लिये  सहमत  हो  गई  हैं  ।  मैं  प्रभी  यह  बताने  की  स्थिति  में

 नहीं  हूं  कि  रेलें  इस  प्रकार  के  इस्पात  का  इस्तेमाल  करने  में  सन्तुष्ट  हैं  क्योंकि  हमें  कोई  ऐसी
 बात  नहीं

 बताई गई  है

 ढो०
 बी०  विट्ठल  राव  :  समाचार  पत्रों  में  समाचार  प्रकाशित  हुये  हैं  कि  इस्पात  खरीदने

 के  लिये  शिष्टमण्डल  विदेश  भेजा  जा  रहा  है  ।  क्या  वह  शिष्टमंडल  भारत  से  भेज  दिया  गया  है
 ?

 .,
 श्र  टी०

 टी ०  कृष्णमाचारी  :  ये  सामान्य  घटनायें  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  भ्रमण  सम्भरण  के  मामल

 में
 हम

 शिष्टमंडल  भेजते  हैं
 ।  दिष्टमण्डल  हम  विदेश  भेज  चुके  हैं  प्रौढ़  शायद  कुछ  कौर

 मण्डल  भेजने  पड़े  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  उस  शिष्टमण्डल
 की

 बात  कह  रहे  हैं  जो  रेलों  के
 लिये  खरीदारी

 करने
 जा

 रहा  तो  वह  कभी  नहीं  गया  है
 ।

 ह
 i  गरजी  में

 .



 २११२  मौखिक  उत्तर  ¥  Feu

 नाशिक ोय  वैज्ञानिकों  को  श्रम रोको  टीस

 Tava.  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोई  wader  टीम  जिसमें  नाभिकीय  वैज्ञानिक  हैं  भारत  के  भ्रूण  सर्वेक्षण  सम्बन्धी

 दौरे  में  दिल्ली  हुई  कौर

 यदि  तो  इस  टीम  द्वारा  किस  प्रकार  का  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :
 नाभिकीय

 वैज्ञानिकों  की  एक  satay  टीम  ने  PEAS  के  तीसरे  सप्ताह  में  भारत  का  दौरा  किया  था
 t

 अमरीका  की  ब्रकेहेवेत  नेपाल  लेबोरेटरी  ने  कोलम्बो  योजना  बाले  देशों  में  इस  टीम  को  भजा  था  |

 अमरीक  सरकार  द्वारा  फिलिप्पाइन्स में  एक  नाभिकीय  गवेषणा  केन्द्र  खोले  जानें  के  सम्बन्ध  यह

 किया गया  था  ।

 ने  इस  प्रस्ताव  पर  योजना  आयोग  कौर  भरण  शाक्ति  विभाग  से  चर्चा  की  थी  |  उसन  टाटा

 इन्स्टीच्यूट  श्राफ  फंडामेंटल  भारतीय  कैंसर  गवेषणा  राष्टरीय  भौतिक  प्रयोगशाला

 देश  की  अन्य  वैज्ञानिक  संस्थाओं  को  देखा  था  ।

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या  महिला  में  केन्द्र  को  स्थापना  के  श्रवसर  पर  भाग  लेने  के  लिये

 भारत  को  निमंत्रित किया  गया  wit  यदि  तो  हमने  किस  प्रकार  भाग  लिया  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  उस कर  में  भारत  के  भाग  लेने  का  कोई  प्रदान  नहीं
 ।

 यह  निर्णय

 संयुक्त  राज्य  सरकार  द्वारा  स्वेच्छा  से  किया  गया  था  कौर  भारत  से  कौर  जहां तक  हमें  मालूम

 किसी  दूसरे  देश  से  इसका  उल्लेख  नहीं  किया  गयो  था
 ।

 हम  एशिया  में
 कहीं

 भी

 गवेषणा  केन्द्र  की  स्थापना  का  स्वागत  करते  किन्तु  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  हम
 झपने  काम

 में

 व्यस्त  जो  भ्रमित  भारी  है  ।  यदि  दूसरे  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  किये  जातें  हैं  तो  हम  उनके  द्वारा

 किये  जाने  वाले  काम  के  साथ  श्रपना  सम्बन्ध  कौर  सहयोग  किन्तु  हम  उनको  चलाने
 क

 उत्तरदायित्व में  भाग  नहीं ले  सकते ।

 इकबाल  सिंह  :  क्या  के  आधार  पर  समस्त  एशिया  में  संगठित  गवेषणा  की

 कोई  प्रस्थापना है  ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  नहीं ।  इस  जहां  तक  मुझे  मालूम  केवल  भारत  ग्रोवर

 जापान  में  ही  यह  काम  कुछ  sala  पर  है  ।

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  क्या यह  केन्द्र  दक्षिण  पूर्वी  एशियाई देशों  में  वैज्ञानिकों को  shee

 दे  रहा  है  और  क्या  सरकार  इस  केन्द्र  में  कुछ  नाभिकीय  वैज्ञानिक  भेजने  का  इरादा  रखती  हू ं?

 श्री
 जवाहरलाल  नेहरू  :  जहां तक  मुझे  मालूम  प्रश्न यह  हैं  कि  क्या  हमारे  प्रशिक्षित  व्यक्ति

 उस  केन्द्र  में  उनके  लोगों  को  प्रशिक्षण  वहां  प्रशिक्षण  लेने  के  लिये  जाने  का  प्रश्न  नहीं  हम  इस

 विषय  में  श्रमिक  उन्नत  हैं
 ।

 यह  उन्नत  tex  ae  स्थापित  नहीं  हुआ
 है  ।

 हम  यहां  लोगों  को  प्रशिक्षण  देते
 हैं  जो  केन्द्र  हम  स्थापित  कर  रहें  उन  में  एशिया  के  दूसरे  देशों  के  लोगों  को  प्रशिक्षण देने  के  लिये

 हमने कहा  है  ।

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 1१९४३.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  कया  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 -

 क्या  दूसरी  पंच-वर्षीय  योजना  के  काल  में  विभिन्न  राज्य  वाणिज्य

 उत्पादन  मंत्रालयों  रेलवे
 की  की  श्रघिकतम तम  मांगों  का  सर्वेक्षण  किया  गया

 शौर

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उपलब्ध  विद्युत्  इस  मांग  को  कहां  तक  पूरी  कर  सकेगी
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  शौर  एक  विवरण सभा  पटल

 पर  रखा  जाता हैं  ।  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ४४]

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  .  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कुल  कितनी  बिजली  तैयार  होने  की

 आशा  की  जाती  है  कुल  कितनी  मांग  की
 की

 जाती  है
 ?

 श्री  हाथी  ३४  लाख  किलोवाट  बिजली  भ्रमित  तैयार  की  जायगी  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  की  समाप्ति  पर  कुल  ६८  लाख  किलोवाट  होगी
 ।

 Tait  एल०  एन०  मिश्र  :  पहली  योजना  में  विभिन्न  नदी  घाटी  परियोजनाओं से  जितनी

 बिजली  तैयार  की  गई  क्या  वह  सारी  उपयोग  में  लाई  जा  चुकी  अथवा  कुछ  विद्युत  शक्ति  बच

 गई  है  |

 श्री  हाथी  यदि  हम  समग्र  दृष्टि  से  तो  हम  देश  में  तैयार  की  गई  बिजली  का  प्रयोग  कर

 रहे  हैं
 ।  किन्तु यदि  प्रत्येक  योजना  को  पृथक-पृथक  तो  कुछ  परियोजनाओं  की  बिजली का  हम

 पूर्ण  उपयोग  नहीं  कर  सके  हैं  शौर  कुछ  योजनाओं  में  हम  पूर्ण  उपयोग  कर  सकें  हैं  ।  समूची  स्थिति यह

 है  कि  तैयार  की  गई  बिजली  प्रयोग  में  लाई  जा  रही  है  ।

 श्री  पी०  गर्ग  :  पंजाब  पेप्सू  में  बिजली  की  बहुत  कमी  भ्र ौर  बिजली  देने  के  घंटे

 कम  कर  दिये  गये  तथा  उद्योग  श्र  कृषि  के  लिये  बिजली  की  मांग  बढ़  रही  क्या  इन  तथ्यों  के  क

 सरकार  भाखड़ा  में  बिजली  तैयार  करने  के  पांच  सेठों  के  स्थान  पर  नौ  सेट  लगाने की  उपयोगिता  पर

 विचार  करेगी
 ?

 श्री  हाथी  :  भाखड़ा  नियन्त्रण  बोड़ें  द्वारा  नियुक्त की  गई  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा

 मामले  पर  विचार  किया  गया  जब  बिजली  का  भार  बढ़
 तब

 प्रदीप
 सेट  लगा

 ।

 Tot  नस  :  जब  बिजली  की  झ्रावद्यकताझओं  का  झ्रनमान  लगाया  जाता  तब  क्या  किसी

 राज्य  विशेष  की  आवश्यकताओं  का  ध्यान  रखा  जाता  हैं  या  कुछ  राज्यों  की  भ्रमणा  उस  समस्त  क्षेत्र

 जहां  "9  का  उपयोग  fear  जा  सकता  हैं
 ?

 क्या
 दक्षिण

 भारत  न्नावनकोर-कोचीन में  कुछ

 परियोजनाओं  इस  कारण  रोक  दी  गई  हैं  कि  उस  राज्य  में  तुरन्त  बिजली  को  आवश्यकता  नहीं  है
 ?

 श्री  हाथो  :  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  दो  या  तीन  रास्ते  हैं  ।  एक  राज्यवार  .  भार  सर्वेक्षण

 दूसरा  है  प्रदेशवार भार  सर्वेक्षण  ;  तीसरा  हैं  सम्बद्ध  परियोजना  की  श्राथिक  स्थिति  ।  जहां  तक  राज्यों

 का  सम्बन्ध  प्रतिकार  राज्यों  ने  भार  सर्वेक्षण  किया  हैं
 ।

 केन्द्रीय  जल  कौर  आयोग  भी  प्रदेशवार

 सर्वेक्षण  कर  रहा  है  भ्र ौर  प्रत्येक  परियोजना  के  श्रमिक  परिणामों  के  आधार  पर  उस  परियोजना का

 निश्चय किया  जाता  है  ।

 हिमालय  में  बाढ़  नियन्त्रण  सर्वेक्षण

 * RUE  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  सिंचाई प्रौढ़  बिद्युत  मंत्री ६  ्य  PeUY के  तारांकित

 प्रशन  सख्या  2 & 19%  के  उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  बाढ़  रोकने  की  दृष्टि  से  सारे

 हिमालय  प्रदेश  का  सर्वेक्षण  कराने  का  जो  निश्चय  किया  गया  उस  सम्बन्ध  में  सब  तक  कितनी  प्रगति

 हो  चुकी है  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  (sit  :  हिमालय के  ara  के  हिस्से  की  पहाडियों में  स्थित

 ~_—  खास  क्षेत्रों  का  ही  सर्वेक्षण  किया
 जा  रहा  है  ।  मार्च  PAX

 के  मध्य  तक
 की

 प्रगति  उस  विवरण  में
 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 २११४  मौखिक  उत्तर
 ४  PENS

 दी  गई  थी  जिस  का  निर्देश  ६  exe  में  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  १६७४  के  उत्तर  में  था
 ।

 बाढ़  नियन्त्रण  योजना  के  अन्तर्गत  किये  जाने  वाले  सर्वेक्षण  अनुसन्धान  की  मार्च  १९४५६  के  पन्त तक

 की  प्रगति का  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  .११,  श्रतुबन्ध  संख्या  ४४५]

 श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  जो  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  सर्वेक्षण

 का  उसके  पूरा  होने  में  कभी  काफी  देरी  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  कितने  समय
 के

 अन्दर  यह  सर्वेक्षण  पूरा  हो  जायगा  वास्तविक  बाढ़  नियन्त्रण  कार्य  प्रारम्भ कर  दिया  जायगा

 श्री  हाथी
 :

 हम  एक  साल  भर  के  लिये  लक्ष्य  निश्चित  करते  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है  कि
 सारा

 हिमालय प्रदेश  कोई  ५०,०००  मील  में  फैला  2.0  है  कौर  इस  सारे  प्रदेश  का  सर्वेक्षण  होना  हैं
 ।

 इसमें

 बहुत  ज्यादा  देर  लगेगी  ।  इस  वास्ते  एक-एक  साल  के  लिये  टारगेट  निश्चित  किये  जाते  हैं  ।  खास  खास

 नदियों
 के  सर्वेक्षण

 का  काम  श्रागे  बढ़  रहा  है
 ।

 कभी  पांच  सात  साल
 इस

 काम
 के

 पूरा  होने  में  लग  जायेंगे

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 इस  विवरण  से  ज्ञात  होता  &  कि  पश्चिम  बिहार  कौर  यू०

 पी० की  राज्य  सरकारों  ने  इस  कार्य  में  सहयोग  दिया  है  wie  वहां  सर्वेक्षण  कार्य  चल  रहा  है
 |  चूंकि

 हिमालय  का  सम्बन्ध  भूटान  कौर  सिक्किम  सरकारों  से  भी  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि  क्या  वहां  की  सरकारों  ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  सहयोग  दिया  है  या  दे  रही  क्या  वहां  भी  काम  चल

 रहा  ?

 श्री  हाथी
 :

 जी  नेपाल  की  सरकार  सहयोग  दे  रही  है  sic  वहां  भी  काम  चल  रहा  है  |

 श्री
 सी०  श्रार०  चौधरी  :

 मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 कया  मैदानों  में  बाढ़  नियंत्रित
 करने

 के
 लिये

 वन  लगाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  व्यापक  योजना  बनाई  गई  है  ?

 श्री  हाथी  :  यह  sea  हिमाचल  क्षेत्र  के  सर्वेक्षण  से  सम्बन्धित  है  ।  वन  लगाना  एक  अलग  विषय

 हैं  किन्तु  वह  भी  महत्वपूर्ण  विष्य  है  क्या  उसका  अध्ययन किया  जा  रहा  है

 श्री  विदेश  नाथ  राय
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  घागरा  गंडक  नदियों  के  बारे  में  जो
 सर्वेक्षण

 होना  हैं  उसकी  aa  स्थिति  है
 ?

 श्री  हाथी  गंडक  के  बारे  में  गोरखपुर  की  बगल  में  जो  नेंपाल  की  सीमा  है  इसमें  काम  हो  रहा

 है  ait  मेरे  ख्याल  से  घागरा  के  बारे  में  भी  एक  पार्टी  नेपाल  में  गई  हुई  है  शरर  सर्वेक्षण  कर  रही  है
 "

 श्री  भक्त  zara
 ~  च्े, "५

 मैंने  जो  प्रदान  पूछा  था  उसमें  मैंने  यह  जानना  चाहा  fa  क्या

 भूटान  भर  सिक्किम  की  सरकारें  पूरा  सहयोग  दे  रही  हैं
 ?

 इसके  उत्तर  में  माननीय  मंत्री
 जी

 ने

 नेपाल  का  ही  उल्लेख  किया  है  कौर  कहा  है  कि  वहां  से  सहयोग  मिल  रहा  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 ma  राज्यों  के  बारे  मे  क्या  स्थिति  है  ?  कया  वहां  की  सरकारें  भी  सहयोग  दे  रही  हैं  ?

 श्री  हाथी
 :.

 सिक्किम  ने  हमें  परवानगी  दें  दी  है  ।  श्राम  तौर  से  खास  काम  हम  करना  चाहते

 हैं  इसके  लिये  ही  सम्मति  दी  गई  है
 ।

 तिब्बत  में  भी  हमें  पूरा  सहयोग  मिल  रहा  है  ।  भूटान  में  जो  कुछ

 काम  हो  रहा  है  इसको  करने  के  बारे  में  भी  सम्मति  दे  दी  गई  है  लेकिन  यह  सम्मति  पूरा  काम  करने  के

 लिये  नहीं  है
 ।

 जो  काम  हम  करना  चाहते  उसके  लिये  ही  सम्मति  दी  गई  है
 ।

 पुर्जों  पाकिस्तान  से  प्रेरक

 1१६५८.  श्री  कामत
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  के  हिन्दुओं  को  ढाका  स्थित  भारतीय  उप  ara

 द्वारा  प्रमाण
 पत्र

 देने
 से

 इनकार  कर  दिया  जाता

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ४  १९५६  मौखिक  उत्तर  २११५

 mT ate  तो  इसका  क्या  कारण  TAIN

 यदि  तो  पूर्वी  पाकिस्तान  से  कराने  की  रखने  वाले  प्रतिजन  कर्त्तव्यों के  बारे

 में  सरकार  की  नीति  हैं  भ्र ौर  क्या  व्यवहार  है
 ?

 विदेशी  कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet  से  नहीं  ।  प्रत्येक

 मामले  का  उचित  परीक्षण  करने  के  उपरान्त  जहां  इन  सुविधाओं  का  दिया  जाना  नियमाधीन होता

 वहां  प्रमाणपत्र  देने  से  इनकार  नहीं  किया  जाता  |

 तथापि  सरकार  की  नीति  सदा  यही  रही  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  संकल्प  संख्यक  समाज के  भारत

 में  आगमन  को  प्रोत्साहन  न  दिया  जाय  ।  पाकिस्तान  सरकार  से  बार  बार  कहा  गया  है  कि  वह  पूर्वी

 पाकिस्तान  में  इस  साम  ठीक  निष्क्रमण  को  रोकने  के  लिये  उचित  परिस्थितियां  पैदा  करे  ।  ढाका  स्थित

 भारत  के  उप  उच्च  को  भी  A  प्रदेश  दिये  गये  हें  कि  वह  अल्प  संख्यक  लोगों  को  पूर्वी  पाकिस्तान

 में  रहने  के  लिये  प्रेरित  करने  का  प्रयत्न  |  किन्तु  जब  eT  संख्यक  समाज  के  व्यक्ति  भारत  प्लान  के

 लिये  करते  तो
 प्रत्येक  मामले  का  उचिंत  परीक्षण  करने  के  पश्चात  उनको  प्रमाणपत्र  जारी मे कर  दिये  जातें  हैं  ।

 श्री  कामत  :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  ८  १९४५०  के  नेहरू-लियाकत समझौते

 की  शर्तों के  ७.  पाकिस्तान  सरकार  -  ने  पाकिस्तान  wie  विशेषकर  पर्वी  पाकिस्तान  में

 संख्यकों का  परा  उत्तरदायित्व लिया  था  उनके  सम्पत्ति  और  मान  की  रक्षा  करने  का  वचन

 दिया  atc  यदि  तो  क्या  प्रधान  मंत्री  सभा  को  बता  सकते  हैं  कि  पाकिस्तान  सरकार

 समझौते  के  भाग  का  पालन  किया  है
 ?

 हां  ।  समझौते की  शर्तों प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )

 के  अनसार  दोनों  सरकारों  ने  अपने  अल्पसंख्यकों  के  हितों  की  रक्षा  करने  का  उत्तरदायित्व  लिया  था  ।

 हमार  विचार  पाकिस्तान  सरकार  ने  पूर्वी  बंगाल  में  उस  समझौते  का  पूरी  तरह  पालन  नहीं  किया
 |  किन्तु  ag  कोई  विवाद  ग्रस्त  बात  नहीं  हैं  ।  तथ्य  बतातें  हैं  कि  पूर्वी  बंगाल  के  अ्रल्पसंख्यक प्यार  को

 प्रसन्न  श्र  सुरक्षित  थि  नहीं  इसलिये  वे  बड़ी  संख्या  में  भारत  रहे  हैं  ।  इस  तथ्य  से  ही  उन

 की  प्रतिक्रिया  र  भावना  मालम  हो  जाती  हैं  ।

 कामत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  सभा  को  बता  सकते  हैं  कि  क्या  पुनर्वास  मंत्री  श्री  मेहरचन्द  खन्ना

 a  भ्रल्पंसंख्यक कार्य  मंत्री  श्री  विश्वास  द्वारा  सभा  में  हाल  में  दिये  गये  वक्तव्यो ंके  पश्चात  पूर्वी

 पाकिस्तान  से  निष्क्रमण  की  स्थिति  इतनी  भीषण  नहीं  रही  पहले  बताई  जाती
 शौर  इस

 में  सुधार gat  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मैं  समझता  हूं  कि  निष्कर्ष

 के
 वास्तविक  आंकड़े  कुछ  कम  हो  गये

 हैं  किन्तु  इस  थोड़े  अन्तर  का  मूल  प्रदान  पर  कोई  बड़ा  स्तर  नहीं  पड़ता  ।  हो  सकता है  कल  कुछ
 afer

 हो  वे  ma  कुछ  कम  परन्तु  फिर  भी  काफी  हैं  ।

 श्री  कामत  :  ढाका  में  होने  वाले  मंत्री-सम्मेलन  की  कार्य  सूची  क्या  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  कार्य-सूची  में  मुख्य  मद  यह  निष्क्रमण  है  ।
 यह  मुख्य  विषय  है  कि  इस

 को  कैसे  रोका  जाय
 |

 इसके  अतिरिकत  भारत
 ak

 पाकिस्तान
 के

 बीच  की  समस्याओं  के  बारे
 में

 दूसरे
 निलंबित मद  हैं

 भ्रंग्रेजी  में



 र११६  साजना  उत्तर  WHAT,  ४  ce eS

 इस्पात  के  प्रतिदारण site  विक्रय  समय

 1१९६०,
 श्री

 टी०  वी०  बिट्ठल राब :  क्या  aria कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 क्या  १  १९५६  से  रेलवे  के  भाटक  प्रभा  रोगों  वृद्धि  होने  के  कारण  इस्पात  के

 धारण  मूल्य  को  बढ़ाने  कोई  प्रस्ताव  अरार

 क्या  इस  के  परिणामस्वरूप  इस्पात  के  विक्रय  मलय  में  कोई  वृद्धि  होगी
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  तथा  लोहा  प्रौढ़  इस्पात  नियंत्रण  संगठन  को

 भा  के  लिये  उपलब्ध  राशि  पर  इस्पात  पर  रेलवे  के  बढ़े  हुये  भाड़े  के  प्रभाव  को  देखा  जा  रहा  ह  |
 परन्तु

 प्रशन  में  जिस  बात  का  पकते  किया  गया  है  उस  दिशा  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  हैं
 ।

 श्री  टी ०  बी०  विट्ठल राव  :  क्या  डिस्को  लोहा  श्रीर  इस्पात  ने  सरकार क  पास

 ऐसी  विधि  के  लिये  कोई  अभ्यावेदन  भेजा  है
 ?

 श्री  कान नगों  :  wal  नहीं  ।

 श्री  ato  चौधरी
 :  क्या

 सरकार
 को

 विभिन्न
 स्थानों  से  अतिरिक्त  प्रति  टन

 क
 बारें

 जिस  से  विभिन्न  स्थानों  के  निर्माताओं  को  कठिनाई  होती  स्थान  परिवर्तन  के  लिये  मांग  प्राप्त  हुई  हूँ
 ?

 श्री  कान नगों  :  अतिरिक्त  स्थानों  का  निश्चय  फिलहाल  हो  गया  है  ।  भ्रमण  हाथों से  निवेदन

 अ्रथवा  अ्रभ्यावेदनों  के  होते  हुये  भी  wea  बातों  पर  विचार  किया  जा  रहा  हैं
 ।

 दामोदर  घाटी  निगम

 1*  PERR  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  सिचाई ale  विद्युत  मंत्री  यह  बतान की  कृपा

 करेंगे कि

 दामोदर  घाटी  निगम  में  आवश्यकता  से  प्रतीक  जो  कमंचारी  उन  को  खपाने  के
 लिये

 पहले  से  ही  क्या  कार्यवाही की  गई

 .  क्या  इस  शिकायत  के  बारे  में  कोई  जांच  की  गई  हैं  कि  दामोदर  घाटी  निगम  के  किसी  एक

 विभाग  विशेष  में  कर्मचारियों  की  छंटनी  कर  उसी  प्रकार  के  अरन्य  स्थानों  की  करने के  लिये  वन्य

 विभागों में  नये  व्यक्ति  भर्ती  किये जा  रहे
 कौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 सिंचाई  झर  विद्युत  उपमंत्री  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  ३  तारीख  को  मेरे

 द्वारा  लोक-सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  की  ate  आकर्षित  किया  जाता  हैं  |

 ate  जी  निगम  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा
 की

 जा  रही  है  ।

 श्री  एस०  ato  सामन्त :  अतिरिक्त  व्यक्तियों  को  काम  देने  के  लिये  जो  समन्वय  समिति  काम
 ब  ON

 कर  रही  हैं  उसकी  रचना  किस  प्रकार  होती  है
 ?

 श्री  हाथी
 :

 उक्त  समिति  में  बंगाल  ate  बिहार  सरकार  की  सरकारों  के  प्रतिनिधि  होते  हैं
 ।

 दामोदर  घाटी  निगम  का  भी  प्रतिनिधि  उसमें  होता  है
 ।

 हमने  यहां  से  एक  विशेष  पदाधिकारी
 की  भी

 नियुक्ति  की  =  |

 श्री  एस०
 ute

 सामन्त :
 क्या

 वहां  की
 संस्थाओं  ने  उस  स्मिति  में  प्रतिनिधित्व  के  लिये  निवेदन किया  था  ai  यदि  ,  तो

 क्या  उस  पर  विचार  कर  लिया  गया  है
 ?

 wash  में



 TR)  PERE  मौखिक  उत्तर  २११७

 श्री  हाथी  :  दामोदर  घाटी  निगम  के  कर्मचारी  वग  के  कुछ  प्रतिनिधि  यहां  जाये  थे  ।  वे  सिचाई

 और  विद्युत  मंत्री  से  मिले
 ।

 उस  सम्बन्ध  में दामोदर  घाटी  निगम  के  लिये  कुछ  निदेश  जारी  किये  गये  थे
 ।

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  इस  समिति  की  नियमित  दामोदर  घाटी  निगम  में  कितने पदों

 की  आवश्यकता  है  इसका  पता  लगाने  के  लिये  की  गई  है
 ?

 श्री  हाथी

 कोसो  पश्चिमी  बन्ध

 1*
 १६६४.

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  कोसी  बांध  पर  के  कुछ  गांवों  ने  केन्द्रीय जल  कौर

 आयोग  द्वारा  प्रस्तावित  बांध  को  एक  लाइन  में  लगाने  का  विरोध  किया  था

 यदि  तो  किन-किन  गांवों  ने  इसका  विरोध  किया

 उसके  क्या  कारण

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  जल  श्र  विद्युत  आयोग  तथा  कोसी  प्रशासन  ने  उनमें  से  कुछ

 गांवों  के  लिये  संरक्षणात्मक  उपाय  करने  का  वचन  दिया

 यदि  तो  कथित  श्रीनिवासन  को  कार्यरूप  में  परिणत  करने  के  लिये  अब  तक  क्या

 कार्यवाही  गई  है
 ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  )  हां

 वें  गांव  बखरा इन  श्र  कुछ  प्राय  हैं
 ।

 गांव  बांध  के  दूसरे  तट  पर  बांध  बन  जाने  के  परिणामस्वरूप  लोग इस  बात  से

 डरते  ह  कि  उनके  ऊपर  प्रतिकूल  प्रभाव  न  पड़े  ।

 गांववासियों  को  बताया  गया  था  कि  संरक्षणात्मक कार्यों  का  पता  लगाया  जायेगा  कौर

 जहां  तक  सम्भव  होगा  उन्हें  fey  जायेगा  ।

 कुछ  धाराओं  के  मुहानों को  जैसे  टा रं डीह भर  जो  कोसी  से  निकलती

 शौर  गांव  वासियों  पर  विपरीत  प्रभाव  डालती  बन्द  किया  जा  रहा  टारडीह  गांव  के  बारे  में

 संरक्षण  देने  के  लिये  एक  छोटी  पहाड़ी  सी  बनाने  का  विचार  किया  गया  था  किन्तु  पूना  गवेषणा  स्टेशन

 में  किये  गये  प्रयोगों  के  परिणामस्वरूप  यह  पता  लगा  है  कि  पहाड़ी  बांध  कौर  नीचें  के  गांवों  के  लिये

 कर  सिद्ध  हो  सकती  है  ।  वैकल्पिक  संरक्षणात्मक  उपायों  का  म्रध्यय  किया  जा  रहा  है  कौर  उपयुक्त

 संरक्षणात्मक  उपाय  का  पता  लगते  ही  कार्ये  कर  दिया  जायेगा  |

 Tal  एल०  एन०  मिश्र  :  कया  गांव  के  ara  पास  सीमान्त  बातों  के  उपबन्ध  की  परीक्षा  की  गई

 थी ?

 श्री  हाथी
 :

 इसकी  परीक्षा  की  गई  थी  ।  प्रयोगों  से  सिद्ध  gar  fee  जल  टकराकर  वापस  लौटेगा

 जो  झ्र गले  गांव  के  लिये  हानिकर  हो  सकता  है
 ।

 इस  प्रकार  ०५  बांध  बनाने  पड़ेंगे  जो  अत्यघिक  कदम

 होंगे  ौर  हो  सकता  है
 कि

 वे  प्रयोजन
 भी

 सिद्ध
 न  कर

 सकें
 |

 एल०  एन०  मिश्र
 :

 क्या  सरकार  उन  लोगों  को  बसाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी

 जिन पर  इन  चीजों  के
 परिणामस्वरूप  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने  की  आशंका  है  2

 SS श्री हाथी  :  यदि  किये  गये  उपाय
 पर्याप्त  न

 हुये
 अन्य

 उपायों पर  विचार  करना

 ai भ्रंग्रेजी में
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 ७,  करार

 1* १९६६६.  श्री  कामत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  लन्दन  से  भेजे  गये  दिनांक  १०  पालक के  रायटर  के  इस  समाचार  की

 ग्रा कर्षित  किया  गया  है  कि  ब्रिटेन  का  शासकीय  मत  यह  है  कि  दक्षिण  वियत  नाम  हिन्द-चीन  सम्बन्धी

 १९४४  के  जेनेवा  करार  के  निबन्धों  से  बाध्य  नहीं

 यदि  तो  क्या  इंग्लिस्तान  सरकार  द्वारा  भारत  को  इस  प्रकार
 की

 जानकारी  करा

 दी  गई  है  |

 काय  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  अरली  हां  ।

 a

 श्री  कामत  इंग्लिस्तान  सरकार  किन  कारणों  से  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  हैं  कि  दक्षिणी

 नाम  १९४५४  के  जे

 ~  ~

 नेवा  करार  के  निबन्धों  से  बाध्य  नहीं  हैं
 ?

 क्या  ये  कारण  सरकार  को  बता  दिये  गये

 हैं  ौर  यदि  तो  कया  प्रधान  मंत्री  को  ये  कारण  उचित  waar  युक्तियुक्त  जान  पड़ते  हैं
 ?

 मैं  इस  मामले  में  इस  समय प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  जवाहरलाल

 ऐसी  बहस  में  पड़ना  पसन्द  नहीं  करूंगा  |  जेनेवा  सम्मेलन  के  सह-सभापति हैं  ।  उनकी  भ्र भी
 भी

 लन्दन  में  बैठक  हो  रही  है  शर  वे  हिन्द-चीन  के  yet  पर  विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 हमारा  उनसे  कौर

 ष्ट्रीय  ara  के  सभापति  से  पत्र  व्यवहार  होता  रहता  है  ।  मेरा  निवेदन हैं  कि  इस  प्रक्रम  पर

 सम्बन्धित  सरकार से  विवादास्पद  मामले  में  पड़ना  मेरे  लिये  बांछनीय  नहीं  होगा  |

 श्री  कामत  :  क्या  यह  सच  नहीं  कि  फ्रांसीसी  सेवायें  दक्षिणी  वियतनाम को  या  तो  छोड़कर

 चली  गईं  हैं  हाल  ही  में  जाने  वाली  हैं  कौर  FAT  भारत  जो  श्रन्तर्राष्ट्रीय  निरीक्षण  आयोग  का

 सभापति हैं  :  इंग्लिस्तान सरकार  के  सह-सभापति  ने  यह  प्रार्थना  की  हैं  कि  वह  दक्षिणी  वियतनाम  अथवा

 वियतनाम  में  निर्वाचन  के  लिये  नियत  तिथि  के  बाद  भी  कार्य  करता  रहे  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  सच  है  कि  फ्रांसीसी  सेनायें  वापस  लौट  गई  हैं  ।  यह  भी  सच  है

 कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  आयोगों  से  दोनों  सह-सभापतियों  से  निवेदन  किये  है  कि  वे  श्रभी  वहीं  बने  रहें  कौर

 जब  तक  कि  कुछ  समस्याओं का  हल  नहीं  निकल  जो  उन्होंने दो

 सह-सभापतियों  को  बताये  ऐसा  करने को  सहमत  हो  गये  हैं  प्रात  अन्तर्राष्ट्रीय  aaa के

 सभापति  ने  बताया  है  कि  जब  तक  कुछ  सन्तोषजनक  कार्यवाही  न  की  जाय वे  उचित रूप  से  कायें

 नहीं कर  सकेंगे  |  उनके
 यह  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  कि  वे  कार्य कर  सकते  जब  कि  वे  कार्य  नहीं

 कर  सकते  इस  बारे  में  दो  सह-सभापतियों  के  किसी  निर्णय  पर  पहुंचने  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  कामत
 :

 कया  यह  सच  है
 कि

 प्रधान  मंत्री  ने  दो  सह-सभापतियों  को  यह  सुझाव  दिया  है  कि

 दक्षिणी  वियत  नाम  में  कौर  उत्तरी  वियतनाम  में  यदि  १९४५६  में  निर्वाचन  न  हों  सकें  तो  बाद  में

 हो  सकते  हैं  ?  क्या  इस  प्रकार  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  सुझाव  देना  मेरा  काम  नहीं  हैं  किन्तु  मेरा  विश्वास  है  कि  यह

 विचार  रखा  गया  था  कि  यदि  जेनेवा  करार  के  कौर  सिद्धांतों  को  स्वीकार  कर  लिया  जाता

 तो  बाद  में  चुनाव  आसानी  से  करने  का  प्रबन्ध  किया  जा  सकेगा  |

 श्री
 साधन  गुप्त

 :
 श्री  वे  फ्रांसीसी  सेनायें  वापस  लौट  गई  हैं  जिन्हें  के  सदस्यों  की  रक्षा

 करने  का  कार्य  सौंपा  गया
 था  ।

 कब  दक्षिणी  वियतनाम  में  आयोग  के  सदस्यों की  कैसी  स्थिति  क्या

 उनकी  सुरक्षा खतरे  में  है  ?

 मूल  अग्र ग्रेजी  में
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 विभाग  के  मंत्री  कृष्ण  अभी  सारी  फ्रांसीसी  वापस  नहीं  गई  हैं  ।

 वापस  जानें  का  काम  वर्तमान  प्रबन्ध  के  भ्रनसार  जून  के  अनन्त  तक  पूरा  होगा  ।  हम  हाल  ही  में  सूचना

 मिली  हैं  कि  इसके  वापस  जाने  पर  ध्यान  दिये  दक्षिणी  वियतनाम  सरकार  की  प्रार्थना  पर

 फ्रांसीसी सरकार  दक्षिणी  वियतनाम  में  एक  फ्रांसीसी  सैनिक  मिशन  बनाये  रखने  के  लिये  सहमत  हो

 गई  है  ।  फ्रांसीसी  सरकार  ने  हमें  यह  भी  बताया  है  कि  ३०  जन  तक  वह  प्रयोग  को

 ale  सैनिक  शादी  की  सहायता  देती  रहेगी  ।  दक्षिणी  वियतनाम  सरकार  ने  भी  अपनी  ax  से

 घोषणा  की  है  कि  वह  प्रयोग  के  कर्मचारी  वर्ग  को  संरक्षण  देगी  ।  किन्तु  जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  अभी

 कहा  हैं  जब  तक  सह-सभापति  अन्तिम हल  नहीं  बताते  तब  तक  इन  कार्यों  को  यथा  सम्भव  अच्छे  से

 भ्रच्छे  ढंग  से  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  कामत  :  कुछ  समय  जब  कि  फ्रांसीसी  वैदेशिक  एम०  पीनू  यहां  तो  क्या

 उन्हें  प्रधान  मंत्री  ने  यह  सुझाव  दिया  कि  वे  दक्षिणी  वियतनाम  से  कहें  कि  वह  जेनेवा  करार  के

 दायित्वों  को  स्वीकार  कर  लें  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  में  व्यक्तिगत  चर्चा  नहीं  करना  चाहता  किन्तु  इस  बात  को  ध्यान  में

 रखते  हुये  कि  दक्षिणी  वियतनाम  सरकार  कौर  फ्रांसीसी  सरकार  के  सम्बन्ध  अत्यधिक  मैत्रीपूर्ण  नहीं

 यह  मेरे  लिये  सम्भव  नहीं  था  कि  मैं  उनमें  से  किसी  एक  से  कहूं  कि  वह  दूसरे  से  किसी  बात  कके  मानने  के

 लिये  कहे  ।

 श्री  एन०  एस०  लिंगम
 :

 क्या  अमरीकी  जिसका  दक्षिणी  वियतनाम  सरकार  पर

 mate  प्रभाव  सदमे सम्मेलन  के  दो  सह-सभापतियों को  सहयोग  दे  रही  है  ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  seat  सरकार  निःसंदेह  हिन्द-चीन  में  समस्या  के  हल  में

 अधिक  रुचि  रखती  किन्तु  जहां  तक  जेनेवा  सम्मेलन  का  सम्बन्ध  सरकार  का  किये  गये

 निर्णयों  से  अ्रधिक  घनिष्ट  सम्बन्ध  नहीं  था  ।  इसका  हल  ढूंढ  निकालना  दो  सह-सभापति  का  काम  है  ।

 सामुदायिक  परियोजनाओं

 1१९२६.  श्री  भक्त  दर्शन  कष्णाचार्य मोदी  की  से  )  क्या  सुचना  प्रौढ़  प्रसारण

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्र  में  प्रचार  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 मंत्री
 :  सामुदायिक  परियोजनाओं में  प्रचार  कार्यक्रम  पंचवर्षीय

 योजना  के  सम्पूर्ण  एकीकृत  प्रचार  कार्यक्रम  का
 एक

 भाग  है  कौर  उसका  प्रबन्ध  सभी  माध्यमों  कौर
 दायिक  परियोजना  प्रशासन  की  भी  सहायता  से  किया  जाता  है  ।  कार्यकलापों के  विशद  शशांक  ताने

 वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 |

 परिशिष्ट  ११,  naara  संख्या  ४६]  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  इस  बात  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  इसमें  जो  प्रचार

 के  दस  उपाय  बतायें  गये  हूं  उनके  फलस्वरूप  योजना  को  पहले  से  प्रतीक  बल  मिलने  लगा  है
 ?

 श्री  कर मरकर  :  जहां  तक  हम  जानते  हैं  इन  उपायों  से  हमको  काफी  सहयोग  मिला  है  ौर

 यह  उपाय  जनता  में  ज्यादा  उत्साह  शौर  जागरूकता  पैदा  करने  में  सफल  हुये

 मूल  अग्रवाल
 SA,  सक
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 छोटे  न्य  के  उद्योगों  के  लिये  नमने  की  योजनायें

 1* १९६३.  श्री
 भक्त

 दर्शन  कृष्णाचार्य जोशी  की  दौर  क्या  वाणिज्य शौर  उद्योग

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विकास  झ्रायोग  के  कार्यालय  ने  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  कोई  नमूने की  योजनायें
 की

 यदि  तो  तेयार  की  गई  नमूने  की  योजनाओं  के  नाम  क्या  कौर

 क्या  रुचि  रखने  वाले  दलों  को  नमूने  की  योजनायें  उपलब्ध  कराई  गई  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  :  aK

 एक  विवरण
 लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट ११,  अनुबन्ध अनुबन्ध
 संख्या  ४७]

 बनी  भक्त  दर्शन :  इस  स्टेटमेंट  को  देखने  से  ज्ञात  होता  है  कि  इन  योजनाओं  को  नई

 मद्रास  प्रौर
 एक

 अन्य  स्थान  पर  चालू  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 क्या
 इस  प्रकार  की  योजनायें  देश  के  अन्य  भागों  के  लियें  भी  बनायी  जा  रही  हैं  कौर  इसके  लियें  लोगों  को

 किस  प्रकार  का  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है
 ?

 को  कानूनगो
 :  मैंने  पहले  r  सवाल  के  जवाब  में  बतलाया  था  कि  ये  इंस्टीट्यूट  देश  के  चार

 कोनों  में  बनाये  जायेंगे  कौर  हर  स्टेट  के  लिये  पांच  बेरेस  में  ब्रांच  इंस्टीट्यूट  बनेंगे  ।

 दर  श्र  लागत  समिति

 ह र
 1*  १९३१.  श्री  एल०  मिश्र  :  क्या  सिचाई  शर  बिद्युत  मंत्री  य  बताने की  कृपा

 करेंगें कि

 क्या  सरकार  द्वारा  स्थापित  दर  ate  लागत  समिति  ने  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 कौर

 तो  मुख्य  उप पत्तियां  कौर  सिफ़ारिशों  क्या  हैं
 ?

 शर  बिद्युत  उपमंत्री  हाथी  ):  हां ।

 दर  कौर  लागत  समिति  के  प्रतिवेदन  के  भाग  १  में  दी  गई  सिफारिशों  का  सारांश  बताने

 वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 दिखाये  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध

 श्रीगन्ध  संख्या
 ¥5},

 प्रतिवेदन का  भाग  २  गणना  प्रक्रिया  शर  उन  तत्सम्बन्धी  मामलों के  बारे  में  है  नो  संविधान  के

 प्रनच्छद  १५०  के  क्षेत्र  के  प्रन्तर्गत  प्रात  हैं  इसी  कारण  भाग  २  का  निर्देश  श्रावश्यक  कार्यवाही  के

 लिये  नियन्त्रक  महा  लेखा-परीक्षक  को  किया  गया  है  ।

 श्री  एल०  एन०  मिश्र
 :  कया  प्रतिवेदन  की  सिफारि दा  संख्या  १९  जिस  में  कहा  गया  है

 कि  समन्वित  विकास  तथा  जनशक्ति  तथा  सामान  की  बचत  के  लिये  नदी  योजनाश्रों  को  केन्द्र  का

 विषय  बना  लिया  सरकार  ने  परीक्षा  की  तो  सरकार  किस  निष्क
 पर

 पहुंची  है  ?

 शरणार्थी  :  प्रतिवेदन  पर  at  तक  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।  पहले  इस  पर  गोष्ठी  में  चर्चा

 होगी  उसके  ्  उसे  बोर्ड  के  सम्मुख  रखा  जायेगा  ।  अभी  तक  उस  पर  चर्चा  नहीं  हुई  है  ।

 रेडक्लिफ  पंचाट

 1* १६३७.
 सरदार  इकबाल  fag  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेडक्लिफ  पंचाट  के  श्रनुसारं  भारत  के  उन  गांवों  के  नाम  कौर  संख्या
 क्या  है  जो  पंजाब  में

 रावी  सतलुज  नदी  के  उस  पार

 भ्रंग्रेजी  में
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 क्या  भारतीय  सरकार  का  इन  गांवों  पर  कोई  प्रभावी  नियन्त्रण

 यदि  तो  इन  गांवों  में  कितने  लोग  सीमान्त
 की

 स्थिति  के  कारण  नहीं  रह  सके  और

 उन्हें  बाध्य  होकर  ध  घर  छोड़ने  ग्रोवर

 क्या  उन  लोगों  की  रक्षा  और  पुनर्वास  के  लिये  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की  है
 ?

 विदेशी  कायें  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली
 :

 इन  गांवों के  नाम

 संख्या  के  बारे  में  भारत  सरकार  के  पास  जानकारी  नहीं  है  परन्तु  लगभग  ¥G,000  एकड़  क्षेत्र  जो

 क्लिफ  पंचाट  के  भ्रमित  भारत  का  रावी  we  सतलुज  के  पाकिस्तानी  तट  पर  है

 विभाजन  के  तुरन्त  पश्चात  दोनों  देशों  के  क्षेत्र  सेनापतियों  ने  इन  दोनों  नदियों  के

 जहां  उन  पर  पुल  प्रति  सीमांकन  तक  के  लिये  वास्तविक  सीमा  मानने  के
 लिये  श्रनौपचारिक

 करार  किया  था  ।  तब  से  यह  करार  की  यथास्थिति  का  श्राधार  इसके  फलस्वरूप नदियों  के  दूसरी

 शर
 के  बहुत  से  भारतीय  क्षेत्र  पाकिस्तान  के  अधीन  हैं  इधर  के  पाकिस्तानी  क्षेत्र  भारत  के  अधीन

 हैं  ।

 कौर  ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  ।  विभाजन  के  तुरन्त  गरचा  नदियों  के  पाकिस्तानी

 तट  पर  के  भारतीय  गांवों  के  कुछ  निवासी  भारत  की  कौर  गये  होंगे
 ।

 इकबाल  सिंह  :  क्या  इन  ग्रामीणों  की  सहायता  भ्रमणा  इनके  पुनर्वास  के  लिये  कोई

 कार्यवाही की  गई  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  (att:  जवाहरलाल
 :  हम  तो  यह  भी  नहीं

 जानते  कि  कोई  व्यक्ति  इस  पार  भराया  है  अथवा  नहीं  ।  पुनर्वास  इरादी  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं
 ।

 weal  के  लिखित  sax

 गोल्ड  कोस्ट  में  भारतीय

 1*  Rea.  श्री  वोडयार  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  गोल्ड  कोस्ट में  भारतीय  प्रदर्शनी  का
 प्रबन्ध  करने

 का  faery किया

 यदि  तो  यह  प्रदर्शनी  ate  किन  स्थानों  पर  कौर

 प्रदर्शनी का  स  क्या  है  ?

 वाणिज्य मंत्री  हां  श्रीमान् ।

 ag  प्रदर्शन  नाईजेरिया  में  एक  और  स्थान  लागोस  जाएगी  ;

 इसका  उद्देश्य  निर्यात  योग्य  निर्मित  वस्तु भ्र ों  कपास  कौर  रेशम  के  हाथ

 की  बनी  भ्  प्र  छोटे  पैमानों  के
 उत्पादों

 का  दृष्य  वाणिज्य  प्रचार  करक  निर्यात  व्यापार
 का

 संवर्धन  करना  है  ।

 श्रमिक तथा  औद्योगिक  गवेषणा  संस्था

 1* १६२६.
 श्री  दिव  ५  स्वामी

 श्री  श्रजेदवर  प्रसाद  :

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  एक  झ्राथिक  तथा  औद्योगिक .  गवेषणा  संस्था  स्थापित

 करने की  बना  रही

 मूल  अंग्रजी  में
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 यदि  तो  क्या  इस  संस्था  को  स्थापित  करने के  लिये  विदेशी  सहायता  मांगी  जा  रही  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कौर  aroare  इस  सतार  ah  सा  थापित

 करने  के  लिये  योजना  नहीं  बना  रही  ।  यह  पता  लगा  हैं  कि  निकट  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  एक  गर

 सरकारी  संस्था  स्थापित  होने  वाली  है  ।

 सीमा  घटनायें

 1* १८९३२  श्री  एम०  इस्लामद्दोन  :  क्या  प्रधान  मंत्री  नवम्बर  १९५३  में  पूनिया

 सीमांत  क  समीप  पाकिस्तान  पलिस  द्वारा  एक  भारतीय  राष्ट जन  के  गोली  से  मारे  जाने  के  सम्बन्ध  म

 १४  Pau  को  पीछे  गये  भ्र तारांकित संख्या  AXY  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे कि

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  ने  उन  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रतिवेदन
 पर

 विचार कर  लिया

 यदि  तो  इस  विषय  में  भ्रन्तिम  निर्णय  क्या  किये  गये  हैं
 ?

 काय  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  :  तथा  यहँ  विषय

 पाकिस्तान  सरकार  के  पास  विचाराधीन  है  जिन्होंने  घटना  की  संयुक्त  जांच  पर  अपने  प्रतिनिधियों

 द्वारा  दी  गई  उपपत्तियों  पर  अरपना  निर्णय  ait  नहीं  भेजा  ।

 व्यापार fag  जांच  समिति

 १६३४  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  वाणिज्य  शर  उद्योग  मंत्री  ३  geuy BT को

 पूछे  गये  प्र तारांकित  २३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  व्यापार  चिन्ह  जांच  समिति  केंप्रतिवेदन पर कोई निणंय किया हैं पर  कोई  निर्णय  किया  हैं  ;
 कौर

 यदि  तो  इसकी  महत्वपूर्ण बातें  क्या  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  तथा  श्रीमान्  ।  समिति  के
 प्रतिवेदन

 की  जांच  हो  रही  हैं  ।

 way  ay  शक्ति  अभिकरण

 1*  १६३४५.  श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 ने

 की  कृपा  करेंगें कि  :

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  भरण  शक्ति  अभिकरण  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  हाल  में  वाशिंगटन  में  हुई

 १२  राष्ट्रों  की  वार्ता  में  कया  प्रगति  हुई

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  का  दृष्टिकोण  क्या  हूं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  प्रस्तावित

 ay  शक्ति  अ्रभिकरण  के  प्रारूप  परिनियम  पर  विचार  करने  के  लिये  बारह  राष्ट्रों  की  समिति  की
 बठक

 २७  EXE  को  वांशिगटन  में  प्रारम्भ  हुई  थी  परन्तु  बाद  में  स्थगित  हो  बठक  पुन

 १०  PENS  को  होनी  थी  ।  बैठकों  का  पुरा  प्रतिवेदन wat  नहीं  मिला

 ं

 दार

 ग

 लभ

 पहा

 मे  मारन  गलित  में  कतिपय

 संशोधनों  का
 ्

 प्रस्ताव  किया

 (१)  fe  अभिकरण का  संयुक्त  राष्ट्र से  समीप  का  सम्बन्ध  होना  चाहिये  ait  उसे

 नियमित  रूप  से  संयुक्त  राष्ट्र  की  महा-सभा  को  तथा  जब  उपयुक्त  हो  रक्षा  परिषद्  कौर  afar

 was  में
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 तथा  सामाजिक  परिषद्  को  प्रतिवेदन  देना  चाहिये  ।  उद्देश्य  की  पूति  वाशिंगटन  कौर  न्यूयार्क

 की  बैठकों  में  सर्वे  समिति  से  हो  गई

 (२)  कि  शहरीकरण के  गवर्नरों  के  ate  की  रचना  न्याय्य  भौगोलिक  शिखाधार पर  होनी

 चाहिये  जिस  में  विश्व  के  विभिन्न  क्षेत्रों  विशेषतः  एशिया  कौर  oer  के  पर्याप्त  प्रतिनिधि

 होने  चाहिये  ।  गवर्नरो ंके  बोर्डे की  रचना  के  सम्बन्ध में  कभी  तक  अन्तिम रूप  से  निश्चय  नहीं

 हुआ  यद्यपि  इस  दिशा  पर्याप्त  प्रगति  हुई  है  ।

 (३)  कि  अभिकरण उस  प्रगति  को  न  रोक  सके  जो  कोई  देश  श्रथवां  देशों  का  समूह

 अभिकरण  की  सहायता  के  बिना  स्वयं  स्फूर्ति  से  करे  ।  दूसरे  शब्दों  में  प्रभाकरण  की  स्थिति  ऐसी

 नहीं  होनी  चाहिये  कि  वह  एक  नियंत्रक  की  तरह  कार्य  करे  ।

 (%)  कि  सुरक्षा और  निरीक्षण  के  उचित  उपबन्ध  होने  चाहिये  six  यह  निश्चित  होना

 चाहिये  कि  अभिकरण  द्वारा  दी  गई  किसी  सहायता  का  प्रयोग  सैनिक  प्रयोजन  के  संवर्धन  के  लिये  न

 at  vat  भी  सुरक्षा  ate  निरीक्षण  इतना  सख्त  नहीं  होना  चाहिये  कि  अभिकरण  के  विखंडतीय

 धातु के  नियंत्रण  द्वारा  किसी  देश  के  झ्राथिक  जीवन  पर  नियन्त्रण  प्राप्त  हो  जाये  या

 कारक  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाये  जिस  से  भ्र भि करण  की  सहायता  प्राप्त  करने  वाले  राज्य  उन

 राज्यों  की  भ्र पे क्षा  जो
 भ्र भि करण

 की  सहायता  प्राप्त  नहीं  एक  भ्र लग  श्रेणी  बन  जायें
 ।

 विदेशी  पूंजी

 1*  १९३६.  श्री  केशव  श्रय्यंगार  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  भारतीय  औद्योगिक  उपक्रमों  में  विदेशी  पूंजी  के  प्रतिबन्ध

 की  श्रनुपातीय सीमा  में  कमी  कर  दी

 यदि  तो  यह  कितनी  कम  की  गई

 ऐसा  करने  के  कारण  क्या  है
 ?

 औद्योगिक विकास  मंत्री  एम०  एम०
 :

 से  (7)  नहीं  श्रीमान् ।  उद्योगों  में

 विदेशी  पूंजी  लगाने  के  प्रत्येक  मामले  पर  उसके  गुणावगुण ों  के  प्राकार  पर  विचार  किया  जाता  है
 ।

 नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस

 1*  १६३९.  श्री  MME  चली :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  निश्चय

 किया  गया  हैं
 कि

 दूसरे  महायुद्ध  के  युद्ध  अपराधियों  की  सूची  में  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  का  नाम  है
 ?

 विदेशी  कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  नेताजी  सुभाष  चन्द्र
 बोस

 के  नाम
 का

 युद्ध  अ्रपराधियों  की  सूची  में  होने  का  नहीं  है  प्रौढ़  सरकार  इस  विषय  में  कोई  कायें  नहीं

 करना  चाहती |

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  ara

 1*  १६४१. श्री  दीदार  देव  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जो  विस्थापित  लोग  त्रिपुरा  की  सरकारी  बस्ती  में  बस  गये  हैं  उन्हें  व्यापार  सम्बन्धी  ऋण

 देने  का  पैमाना क्या

 क्या  सरकारी  बस्ती  में  बसे  विस्थापित  व्यक्तियों  कौर  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  जो

 सरकारी  बस्ती  में  नहीं  दी  जाने  वाली  ऋण  राशि  में  अन्तर  प्रौढ़

 यदि
 तो  क्या

 अन्तर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  क०  :  सरकार  द्वारा  बसाई  गई  बस्तियों  में  व्यापार

 सम्बन्धी  ऋण  का  कोई  ऐसा  पैमाना  नहीं  हे  ।  केवल  प्रति  परिवार  ५००  रुपये  की  अ्रघिकतम सीमा  हू

 जो  सरकार  द्वारा  बसाई  गई  बस्तियों  ae  अन्य  बस्तियों  में  लागू  होती  ह

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  ऋण  की  वास्तविक  राशि  का  सम्बन्ध  वास्तविक

 अ्रावश्यकताश्रों  से  है  चाहे  वे  लोग  सरकारी  बस्तियों  बसे  हों  कहीं  ऋण  व्यक्तिगत

 मामले  के  गुणावगृणों  के  झ्राधार  पर  दिया  जाता  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 नागा  पहाड़ियों  की  स्थिति

 1*  Rev  श्री  किशिंग
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  ३  ११५६  को  पूछे
 गये

 श्राप  सूचना

 प्रश्न  संख्या  ७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नागा  पहाड़ियों  में  क्रमशः  गिरफ्तार

 किये  गये  श्र  भझ्रंपराधी  सिद्ध  किये  गये  ३१४  १००  लोगों  में  से  गिरफ्तार की  गई  प्रौढ़

 सिद्ध  की  गई  महिलाश्रों  की  संख्या  क्या  है
 ?

 विदेशी  कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  ज॑०  एन०  ४५४  महिलायें  बन्दी  बनाई

 गई  जिन  में  से
 ४८

 को  भ्र परा धी  सिद्ध  किया  गया  कौर  wet  दण्द  दिया  गया  ।.

 विद्रोही  नागा

 1*१९४०.  श्री  ato  एस०  मत्ती  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नागा  विद्रोहियों  ने  २६  १९४५६ को  दो  शभ्रोवरसियरों  को  पकड़  लिया  था

 शर  बाद  में  छोड़  दिया  था

 उन्हें  किन  परिस्थितियों  में  पकड़ा  गया  प्रौढ़  बाद  में  छोड़  दिया

 नागा  विद्रोहियों  से  सरकारी  कर्मचारियों  को  के  लिये  क्या  कायंब्राही  की  गई
 |

 ara  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  जे०  एन०  :  से से  हां  ।

 २६  ZEXK  को  सशस्त्र  नागाश्रों ने- दो झ्रोवरसियरों नन्दो  श्रोवरसियरों  को  जो
 सनीस  गांव  में  जा

 रहे  थे
 2...

 कर  लिया  था  ।  वे  बाद  में  अनीस  गांव  में  मुक्त  कर  दिये  गये  झर  १०
 PERS  कुशलपूर्वक

 कोहिमा  पहुंच  गये  थे  ।  हिंसापूर्ण  लोगों  से  सरकारी  कर्मचारियों  के  उपयुक्त  संरक्षण  के  लिये  साधन

 अपनाये गये  हैं

 अमेरिका  के  राष्ट्रपति को  निमन्त्रण

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी

 TFN  श्री  :

 विभूति  मिश्र
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  tier  के  राष्ट्रपति
 को  भारत

 ara  का  निमन्त्रण दिया  है  ?

 कार्य  मंत्रो  के  सभा-सचिव  सादत  चली  हां  |

 मद्रास  में  बिजली  के  केबलों  का  कारखाना

 2eYR  श्री  शिवमूर्ति स्वामी  .  :
 क्या  वाणिज्य  शौर

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  मद्रास  में  ही  बिजली  के  केबलों  |
 गौर  तारों  के  निर्माण

 के

 लिये
 कारखाना  स्थापित  किया  जा  रहा

 और

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  चक  लागत  और  कारखान  की  उत्पादन  क्षमता  क्या  है
 ?

 विकास  मंत्री  एम०  एस०  ate  उद्योग  तथा

 विनियमन )  अधिनियम  PER  के  अधीन  एक  जर्मन  साथ  के  सहयोग  से  वि संवाहक  तार  कौर  केवल

 निर्माण  करने  के  लिये  मद्रास  में  एक  कारखाना  खोलने  के  कल  एक  भारतीय  की  से  प्रार्थनापत्र

 मिला  हैं  ।  उसकी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 कॉफी

 1*  १६४५४.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  वारिणज्य  श्र  उद्योग  मंत्री  १५  PEUX

 को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  ८६९  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसूर  कौर  मद्रास  राज्यों  में  काफी  की  कृषि  भूमि  में  वृद्धि  करने  के
 सारी  कृषि

 भूमि
 का

 विस्तृत  परिमाप  करने  के  हेतु  नियुक्त  किये  गये  विशेष  पदाधिकारी  ने  अरपना  प्रतिवेदन  दे  दिया
 शर

 यदि  तो  प्रतिवेदन की  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 मंत्री  कर मरकर )  हां  उत्तर  कनारा कुर्ग
 सम्बन्ध म  |

 उसके  प्रतिवेदन  के  अनुसार  च्  है  कि  उत्तर  कनारा  में  लगभग  4,000 Uhs एकड़
 जंगल  काफी  की  कृषि  के  लिये  उपलब्ध  हो  सकता  है  |

 कुर्ग  के  सम्बन्ध  में  यह  न्य  है  कि  छोड़े  हुये  क्षेत्र  में  से  लगभग  ११,८००  एकड़  भूमि  को  कृषि

 योग्य  बनाया  जा  THAT  २४,६००  एकड़  जंगल  नई  कृषि  के  लिये  उपयुक्त  है  |

 नेताजी  को  मत्य  के  बारे  में  जांच

 १९४५४.  श्री  अमजद  चली  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  नेता  जी  की  मृत्यु  के  बारे  में  जांच  करने  के  लिये  स्थापित  की  गई  समिति  ने  कुछ
 साक्षियों  को  केंद्रीय  होनेਂ  के  बारे  में  साक्ष्य  देने  के  लिये  बुलाया  जब

 कि
 दूसरे  लोगों  को

 की  मृत्य  की  परिस्थितियोंਂ  के  बारे  में  साक्ष्य  देने  के  लिये  कहा  गया

 क्योंकि इन  दोनों  वाक्यांशों  के  ८  होनेਂ
 ate

 की
 मृत्यु

 की

 परिस्थितियोंਂ  के  भ्रमरों  में  बहुत  अधिक  अन्तर  कया  ये  दोनों  वाक्यांश  जान  बूझकर  चुने  गये  हूं

 कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet  at)
 प्रौढ़

 जहा  तक

 विदित है  साक्षियों  को  समिति  के  सामने  उपस्थित  होने  के  लिये  कहने  वाले  किसी  भी  पत्र  में
 के

 mae  होने  ”  इन  शब्दों
 का  प्रयोग  नहीं  किया  गया  |

 समिति  के  निर्देशपद ये  हैं  :
 ”

 १६  १९४४५  के  लगभग  बैंगकाक  से  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस

 के  चले  जाने  की  विमान  दुर्घटना  के  कारण  उनकी  कथित  मत्य  कौर  उससे  सम्बन्धित  बाद

 की  घटनाओं  के  बारे  में  जांच  करना  प्रौर  भारत  सरकार  को  उन  की  सूचना  देना  ।”  ये  शब्द सब  पहलुओं

 को
 लेने  के  लिये  जान  बूझ  कर  चुने  गये  हैं

 ।
 साक्ष्य  देने  के  लिये  स  के  लिये  विभिन्न  साक्षियों  को  निवेदन

 करने  के  लिये  किन  दादों  का  प्रयोग  किया  गया  यह  कोई  विशेष  महत्व  की  बात  नहीं  है

 मूल  ast में
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 कार्मिक  रीतियों  का  गवेषणा  केन्द्र

 1*  १६५७. श्री  एस०  वी०  रामस्वासी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 खिलन  मार्ग  को  कास्मिक  र्मियों  का  गवेषणा  केन्द्र  बनाने  के  सम्बन्ध में  कया  प्रगति a
 ह

 अहमदाबाद  की  भौतिक  गवेषणा  प्रयोगशाला  में  किये  जाने  वाले  काम  क  साथ  इसको

 कसे  मिलाया  शौर

 भारत  में  कितने  कार्मिक  cite  स्टेशन  स्थापित  करने  का  विचार  किया  गया  है  कौर

 कहां  ?

 कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet
 :

 में  माननीय सदस्य  का  ध्यान

 PEYV—UY  के  लिये  भ्रूण  शक्ति  विभाग  के  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  १९  श्र २० २०  तथा  १९  ४५४५-५६ के  संक्षेप

 के  पृष्ठ
 ७

 की  कौर  आकर्षित  करता  जिसकी  प्रतियां  सभा  पटल  पर  रखी  हुई  गई  हैं
 ग्र ौर जिसमें

 जिस  में

 काश्मीर में  उत्तुंग  कास्मिक  रश्मि  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  करने  के  बारे  में  पूरी  तरह  स्थिति  का  वर्णन

 किया  गया  है
 ।

 जैसा  कि  के  संक्षेप  में  लिखा  (.]  गिलेंडजे  श्ररबुथनोट  एण्ड  कम्पनी

 लिमिटेड  में  प्राप्त  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 रस्सों  का  मार्ग  बन  जाने  के  ७  स्थायी  केन्द्र  की  स्थापना  होनें  भौतिक  गवेषणा

 प्रयोगशाला  अ्रहमदाबाद  को  PEYY—UE  में  दिया  गया  था  जिससे  कि  वह  स्टेंडर्ड  नमूने  की

 एक  अस्थायी  प्रयोगशाला  का  सामान  जुटा  कौर  जिसमें  गुल्मर्ग-खिलनमर्ग क्षेत्र  में  कास्मिक

 परहेज  मापने  का  प्रबन्ध  हो  ।  नवीन  एकक  ने  १९५५ में  गुलमर्ग  में  काम  आरम्भ  किया
 ।

 किरणों  के  विषय  पर  गवेषणा  के  लिये  प्रयोगशाला  को  पिंडरादि  भी  दी  जिस  ने  गुलमर्ग  के  बहीर

 के
 अतिरिक्त  कोडइकनाल  श्र  त्रिवेंद्रम  में  कास्मिक  टेलीस्कोप  स्थापित

 किये हैं

 मैं  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  उत्तुंग  कार्मिक  cher  गवेषणा केन्द्र  के  प्रतिवेदन  की
 प्रति

 की  तौर  श्रावित  जो  श्री  भक्त  दर्शन  के  तारांकित प्रदान  संख्या  तक के
 उत्तर  ११

 अप्रैल  2eUY,  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  ।  जैसा  कि  प्रतिवेदन  के  भ्रनुच्छेद  ३  से-प्रतीत  होगा
 |

 भ्रन्तरिक्ष  किरण  कार्य  कोदइकनाल  कौर  उटकमंड  डोडाबेटा  में  भी  किया  जा  रहा  है  जो  चुम्बकीय  भूमध्य

 रेखा  के  समीप  हैं  ।

 नागा  पहाड़ियां

 1* १९५४९.  श्री  रिशांग  किलिंग  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  नागा  पहाड़ियों  में  कोई  गांव  या  क्षेत्र  ऐसा  है  जो  इस  समय  विद्रोही  के

 नियन्त्रण  में

 यदि  तो  कितने  गांव  हैं  या  क्षेत्रों  के  नाम  क्या

 xa  तक  विद्रोही  anal के  विरुद्ध  की  गई  कार्रवाई  की  क्या  प्रगति है  ?

 वैदेशिक  कायें  मंत्री  के  सभा-सचिव  ज०  एन०  से

 पहाड़ियों  में  कोई  भी  गांव  या  क्षेत्र  विद्रोही  नागाओं  के  नियन्त्रण  में  नहीं  है  ।  तथापि  ares  दरजन  गांव  ऐसे

 हैं  जहां  हमारी  are  पीछा  किये  जाने  पर  उपद्रवी  नागाओं  ने  आश्रय  लिया  है  ।  हमारी  पेवाओओों

 की  कारंवाई  तेज  कर  दी  गई  है  कौर  इसने  संतोषजनक  प्रगति  की  है
 ।

 मूल  wast में
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 भ्रन्तर्राष्ट्रीय am  क्ति  के  अभिकरण  लिये  बुनियादी  चाटकर

 1*  १६६१.  श्री  श्रीनारायण  दास  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बंताने की  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  शक्ति  अभिकरण  का  १२  राष्ट्रों  की  बैठक
 द्वारा

 स्वीकार  किया

 गया  प्रस्तावित  बुनियादी  चार्टर  का  पाठ  सरकार  के  पास

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  रूपरेखा  क्या  है
 ?

 कार्य  मंत्री के  सभा-सचिव  सादत  at)  ate  प्रस्तावित

 अन्तर्राष्ट्रीय  अणु  शक्ति  area  के  बुनियादी  चार्टर  का  पाठ  प्रभी  सरकार  को  नहीं  मिला  है
 ।

 उत्तर  पूर्व  प्रतिकर  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 1*  १९६४५.  श्री  रीडिंग  feta  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ~

 समस्त  उत्तर  पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  में  QeUv—UY BIT  PEAY-UE  में  छोटे  पैमाने

 के  उद्योगों  के  लिये  कितने  व्यक्तियों  are  संस्थानों  को  ऋण  मिला

 ऋण  किन  शर्तों  पर  दिया  गया  है
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  लें  एस  :  शौर

 qa  सीमान्त  ग्र भि करण में  ae Coot & 6  आर  PEYY—UG  में  छोटे  पैमाने
 के  उद्योगों

 के  लिये  कोई  ऋण

 नहीं  दिया  गया  था  ।

 राजस्थान में  सड़क  विकास

 1१७६०.  श्री  भीखा  भाई  :
 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  राजस्थान  के  दक्षिण  पूर्वी  भागों  के  सड़क  विकास  के  लिये  कितने  धन  का  उपबन्ध  किया

 गया है  ?

 उपमंत्री  एस०  एन०  amar  ने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना के  श्रन्तगंत

 समस्त  राज्य  में  सड़क  विकास  के  लिये  oes  करोड़  रुपये की  व्यवस्था  करने  की  अनुमति दी  हैं  ।  इस

 धन  से  राज्य  के  दक्षिण  भागों  के  लिये  आवंटित  किये  जाने  वाला  धन
 राज्य  सरकार के

 धीन है

 कारबन  ब्लेक

 श्री  राम  कृष्ण :
 TRE.

 डा०  लक्ष्मण  सिह  चाडक

 क्या  वाणिज्य कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तक  भारत  में  कारबन  ब्लैक

 के  निर्माण  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  पि ०  कृष्णमाचारी ):  कारबन

 ब्लैंक  तैयार  करने  के  लिये  एक  छोटी  फैक्टरी  पहले  ही  स्थापित  की  जा  चुकी  किन्तु  sa  की

 आवश्यकताओं  के  मुकाबिले  में
 जो

 बढ़  रही  इसका  उत्पादन  बहुत  कम  उत्पाद  के  गुण  प्रकार  में

 उन्नति  करने  की  आवश्यकता  है
 |

 इसलिये  कारबन  ब्लैक  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  के  कार्यक्रम

 में  सम्मिलित  किया  गयाहैश्नौरकच्चे  माल  के  रूप  में  लोबान  के  प्राकार  पर  इसका  निर्माण  करने  का  विचार

 किया  गया  है  ।  नवीन  लोहा  प्रौढ़  इस्पात  संयंत्रों  से  तारकोल  निकालना  आरम्भ  होने  के  साथ  ही  जिधर

 की  जा  सकती  हैं  कि  भ्रपेक्षित  मात्रा  में  लोबान  da  निकाला  जा  इस  लिये  बड़े  पैमाने  पर

 कारबन  ब्लैक  का  areata  निर्माण  करने  में  कुछ  समय  लगने
 की

 सम्भावना  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 १७६२.
 श्री  भक्त  दर्शन

 :
 क्या  योजना  मंत्री  १६  १९५६  के.श्रतारांकित  संख्या

 ४४०  के  उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  मेधा  नये  विकास  जो  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  योजना  के  अंतगर्त

 १  १९५६  से  प्रारम्भ  किये  जाने  वाले  वास्तव  में  चालू  किये  जा  चुके  भ्र

 यदि  तो  वे  कहां-कहां  तथा  किन-किन  जिलों  में  प्रारम्भ  किये गये  हैं  ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  नही ंa

 यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 रेशम  कृमि पालन

 1१७६३. श्री  सी०  कार  नरसिंह  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  मद्रास  राज्य  में  रेशम  के  कीड़ें  पालने  के  विकास  के  लिये  जिन  योजनाओं  का  विचार

 ्र  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  उनकी  मुख्य  रूप  रेखा  क्या है  ?

 उत्पादन  मंत्री  हि०  सी०  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मद्रास  राज्य  में
 रेशम

 के  कीड़े  पालने  के  उद्योग  के  विकास  के  लिये  निम्न  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  का  है

 (१)  दाह तुत  का  विस्तार

 (२)  बीज  उत्पादन में  सुधार  ।.

 (३)  रेशम के  कीड़ों  का  पालन  पोषण  |

 (४)  war  उत्पादन  ate  विक्रय

 (५)  रेशम  लपेटने में  सुधार  ।

 (६)  रेशम  कमि  पालन  का  टैक्नीकल  प्रशिक्षण  देना  ।

 (७)
 विदेशों  में  पदाधिकारी  भेजना

 (८)  सलेम  जिला  में  कुलीमलाई  पहाड़ियों  में  रेशम  कृमि  पालन  उद्योग  आरम्भ  करना

 इन  योजनाओं  को  चलाने  के  लिये  केन्द्रीय  रेशम  घोडे  ने  प्रयोगात्मक  रूप  में  २६'  १३७  लाख  रुपये

 हथकरघे का  कपड़ा

 लजाया  war उत्साह  HAI
 |

 1१७६४.  st  कृष्णाचाय  stat  क्या  वाणिज्य कौर  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 १  नवम्बर से  १४५  १९४५५ तक  हथकरघा  कपड़े  के  विक्रय  पर  कुल  कितनी

 राजकीय  सहायता  दी  गई  ak

 कुल  कितने  गज  कपड़ा  बेचा  गया  है  ?

 site  उद्योग  तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०
 :

 १६,०  ३,०२७  रुपये  ६  पाई  ।

 ञ  WAV VE  गज

 ये  ates
 अस्थायी  हैं  क्योंकि  राज्यों  से  at  पूरी  सूचना

 नहीं  श्राई हैं है
 ।

 wast  में
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 रबड़ की  खेती

 १७६५.  श्री  विभूति  मिश्र  :.  क्या  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 PEXY—YY  श्र  १९५५-५६  में  कुल  कितनी  एकड़  भूमि  में  रबड़  की  खेती  हुई  ?

 वाणिज्य  तर  उद्योग  तथा  लोहा  भ्र  इस्पात  मंत्री  eto  ठी०  कृष्णमाचारी )

 बोर्डे  में  रबड  की  खेती  का  पंजीबद्ध  क्षेत्र  इस  प्रकार  था

 ३१-१२-१९४५४  को  १७६,६४७  एकड़

 ३१-१२-१४४५४५  को  २१५,७२६  एकड

 पक्षियों का  निर्यात

 श्री  डी०  सी०  फार्मा

 1१७६६  सरदार  इकबाल  सिंह
 सरदार  श्रकरप री

 क्या  वाणिज्य  प्रौढ़  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 QeUY—UE A feactt ofarat में  कितने  पक्षियों  का  निर्यात  किया  गया  ak

 उनका  मूल्य कया  है  ?

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  )

 और  EXA—4G  में  ३२०,८१६  पक्षियों  का  निर्यात  किया  मलय  ४८  ३,४५४

 रुपय था

 कहवें की खेती को  खंती

 1१७६७.  श्री  डी०  ato  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 SeXy  के  प्रीत  तक  देश  में  कितने  क्षेत्र  में  कहते  की  खेती  होती  थी

 FEAR,  १९५३,  eu  प्रौर  १९५४ में  पृथक-पृथक  )  कितने नवीन  क्षेत्र

 में  कहते  की  खेती  की  कौर

 PEUX  में  राज्यवार  कितने  नवीन  क्षेत्र  में  कहते  की  खेती  की  जायगी

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  श्र  इस्पात  मंत्री  टी ०
 टी०  कृष्णमाचारी )

 PEUw-UY  फसल  वर्ष  में  भारत  में  २५२,६८६  एकड़  भूमि  में  ७५  की  खेती  होती  थी  ।

 )  विवरण  संलग्न  हू  [  देखिये  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ve |

 राज्यवार  या  वर्षवार  ब्योरा  उपलब्ध  नहीं  है  ।  देश  में  कहते  की  खेती  की
 एक

 योजना  विचाराधीन  हैं  ।  इस  योजना  के  अन्तर्गत  श्रीमान  QEYS—E2 Th H UF TG तक  के  पांच  वर्षों  में  २३,७००

 एकड़  नवीन  भूमि  पर  कहते  की  खेती  की  जायगी  |

 लोबान

 1१७६८.  श्री  एम०  कार  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य  श्र  उद्योग
 य  पल्ला

 <a  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 देश  में  कुल  कितना  लोबान  पैदा  होता

 सरकारी  विभागों  में  कितनी  खपत  होती  है  प्रौढ़  खुले  बाजार  में  कितना  बेचा  जाता  झोर

 लोबान  के  विक्रय  से  प्रति  ह  कितनी  ara  होती  हैं
 ?

 अंग्रेजी  में
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 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०
 :

 CERY  में  ¥ 2¥o  टन
 I

 geyuy A seal में  उत्पादकों  नें  सरकारी  विभागों
 को  2,088  टन  लोबान  तेल  बेचा  प्रौढ़  g,RRo

 टन  दूसरे  लोगों  को

 9eyy A TTT में  लगभग  १५  लाख
 रुपये

 ।

 श्रल्युमी  नियम  उद्योग

 1१७६९.  श्री राम  कृष्ण  :
 क्या  वर्षीय  कौर  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  अल्युमीनियम  उद्योग
 के

 विकास  के  लिये
 सरकार  द्वारा  स्थापित  की  गई  विशेषज्ञ

 समिति  नें  अरपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  तर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें
 क्या  हैं  ?

 श्र  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :

 नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 ह  विनोबा  भावे  के  सम्बन्ध  सें  चलचित्र

 1१७७०.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  सूचना  तौर  प्रसारण  मंत्री  १२  १९५५  को

 पूछे  गये  अतारांकित  संख्या
 ४४०

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  झ्राचायं  विनोबा  भावे  कौर  उनके  भूंदान
 भ्रान्दोलन

 के  सम्बन्ध  में  प्रलेख
 चलचित्र

 प्रदर्शन  के  लिये  तैयार

 यदि
 तो

 इसकी  लम्बाई  कया  है  भ्र ौर  मुख्य  रूपरेखा  कौर  लागत  कया
 कौर

 (7)  यदि  तो  यह  कब  तक  तैयार  हो  जायगा  ?

 मंत्री  नहीं  ।

 sat  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 शझ्राश्या  की  जाती  है  कि  चलचित्र  इस  वर्ष  के  तरन्त  तक  तैयार हो  जायगा  ।

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 1१७७१. श्री  भाई  ईया चरण  :
 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  वलूवानाद  तालुक  मलाबार  जिले  की  पूछा  योजना  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  सम्मिलित  की  गई  है  और  मंजूर
 की

 गई
 तौर

 मलाबार  जिले  के  लिये  राज्य  सरकार  ने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  दौर  दूसरी  किन

 योजनाओं  की  सिफारिश  की  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत्  उपमंत्री  :  जी  न
 mk

 हीं  l

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मलाबार  जिले  के  लिये  राज्य  सरकार ने  निम्नलिखित

 wea  मुख्य  योजनायें  की  सिफारिश  की  है  :

 (१)  पालका  जी  पूछा  जलाशय
 |

 (२)  मीनाकारी
 जलाशय

 मूल  अंग्रेजी में
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 गांवों  में  बिजली  लगाने  को  योजना

 1१७७२.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दट्रिंतीय  पंचवर्षीय
 योजना

 में
 मिलाये  जानें

 के  लिये  गांव  प्रौढ़  छोटे
 नगरों

 में  बिजली  लगाने

 की  विभिन्न  राज्यों  की  योजनाओं  का  क्या  अन्तिम  रूप  तैयार  किया  जा  चुका  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 और  fae  उपमंत्री  :  तथा  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  theres  ११,  भ्र तु बन्ध  संख्या  ५०  |

 गंगवाल  बिजली  घर

 1१७७३. श्री  राम  कृष्ण
 :

 क्या  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गंगवाल  बिजली  घर  से  कभी  तक  उन  नगरों  कौर  गांवों  को  बिजली

 नहीं  दी  गई  है  जिन  को  ३१  १९४५६  से  पहले  बिजली  देने  की  योजना  बनाई  गई  कौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  है
 ?

 1  सिंचाई  कौर  चित्रित  उपमंत्री  :  उत्तर  नकारात्मक  है  कयों  कि  गंगवाल

 बिजलीघर  के  लिये  कोई  कार्यक्रम  निश्चित  नहीं  किया  गया  था  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नम्बर  चर्खा

 1१७७४.  श्री  बलवन्त  सिह  महता  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  क्या

 यह  सच  हैं  कि  क्या  अम्बर  चर्खा  की  प्राथमिक  क्षमता  की  जांच  करने  के  लिये  उत्पादन  मंत्रालय  द्वारा

 नियुक्त  समिति  के  एक  सदस्य  श्री  कृष्णदास  गांधी  ने  समाचार  पत्रों  में  यह  वक्तव्य  दिया  है  कि  नम्बर

 चर्खा  के  प्रयोग  समाप्त  हो  गये  हैं  प्रौढ़  उसे  पर्याप्त  संतोषजनक  पाया गया  है  ?

 मंत्री
 हैं ०

 सी०  सर्व  सेवा  संघ  की  नम्बर  चर्खा  की  समिति  के  मंत्री  के

 रूम  में  श्री  कृष्णदास  गांधी  ने  समाचार  पत्रों  में  एक  वक्तव्य  भ्रहमदाबाद  में  }O=R—AE  को  दिया  था

 जिस  में  बताया  गया  हैं  कि  चर्खा  का  प्रयोग  प्रक्रम  समाप्त  हो  चुका  है  उसकी  उत्पादन  क्षमता

 सिद्ध हो  गई  है  ।

 सरकार  द्वारा  नियुक्त  नम्बर  चर्खा  समिति  के  प्रतिवेदन  के  मिलने  कौर  उसकी  जांच  करने  के

 पश्चात  सरकार  अन्तिम  निर्णय  ले  सकेगी  ।

 नगर  पालिकाओं  को  अनुदान

 १७७४५.  श्री  अमर  सिह  डामर
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  मध्य

 भारत  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  नगरपालिकाओं  को  भ्र ति रिक्त  राशियों  के  देने  के  बारे  में

 केन्द्रीय सरकार  के  पास  कोई  प्रस्ताव भेजा  है  ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०
 :

 हां
 ।

 नम्बर  चर्खा

 1१७७६.  श्री  दिवनंजप्पा
 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  दक्षिण  भारतीय  राज्यों
 की  श्रावश्यकेताओं  की  पूर्ति के  लिये  नम्बर  चरखों

 के  निर्माण  के  लिये  झील  भारतीय  खादी  श्र  ग्रामोद्योग  बोर्ड  ने  प्रस्ताव  किया  है  कि  बंगलौर  के  निकट

 भू  में  एक  बड़ा  कारखाना  स्थापित  किया ड"णराजपुर

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  कया  ने  मैसूर  सरकार  को  कोई  प्रस्ताव  भेजे  हैं  प्रौढ़  कुछ  सुविधायें  देने  की
 mat  की  कौर

 व्या  मंसूर  सरकार  ने  वहां  कारखाना  .  स्थापित  करना  स्वीकार कर  लिया  हैं  ।

 उत्पादन  मंत्री  Fo  सी०  खादी  बों  ्  नम्बर  चर्खा  कार्यक्रम

 के  सम्बन्ध  में  कृष्ण  में  एक  प्रशिक्षण  तथा  उत्पादन  कद्र  शौर  एक  सरजांम  कार्यालय  स्थापित

 करने  का  विचार  रखता  हैं  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  उचित  भवन  किराये  पर  लेने  के  प्रश्न  पर  मेसर

 सरकार  से  बात-चीत  की  जा  रही  हे  उनके  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 भारत  पाकिस्तान पत्र  व्यवहार

 1१७७७.  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  सभा  पटल  पर  उस  व्यवहार  की

 प्रतियां  रखने  की  कृपा  करेंगे  जो  युद्ध  न  करने की  घोषणा  शौर  भारत  पाकिस्तान  पर  उनके

 श्र  प्रधान  मंत्री  के  नीचे  था

 प्रधान  मंत्री  तथा  adie  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  भारत  थ्रोट  पास्कितान

 के  प्रधान  मंत्रियों  में  प्रभी  हाल  ही  में  जो  पत्र  व्यवहार  हुआ  था  उसे  सरकार  इस  समय  सभा  पटल  पर

 रखने  का  विचार  नहीं  रखती  |

 राष्टीय  लघ  उद्योग  निगम

 Toes.  श्री  कृष्णाचायं जोडी जोशी  :  क्या  वाणिज्य  ake  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें कि

 राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  ने  PEYN—YE  में  कितनी  समस्त
 राशि

 के  सरकारी  आडर

 छोटे  उद्योगों  के  लिये  प्राप्त  किये

 )  निगम  ने  छोटे  उद्योगों  के  लिये  कितनी  राशि  के  सरकारी  area  को  पूरा  किया

 at

 लघु  उद्योग  निगम  द्वारा  छोटे  उद्योगों  को  wer  क्या  सहायता  दी  गई  है  ?

 site  उद्योग  तथा  लोहा  शर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी )

 बद्द  MEX  रुपये  |

 ठेकों  सम्बन्धी  वस्तुयें  मई  १९५६  से  दी  जायेंगी  ।

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  द्वारा  उत्पादित  वस्तुभ्नों  के  विवरण  में  सहायता  करने  के  लिये

 तीन  चलती  फिरती  गाड़ियां  चलाना  श्रारम्भ  किया  हैं  जिससे  कि  दिल्ली  के  क्षेत्र  से  लगभग  ३००

 उपभोग  वस्तुयें बेची  जा  सकी  थीं  ।  इसके  अतिरिक्त  arr  में  छोटे  के  उद्योगों  द्वारा  उत्पादित

 जूते  शादी  बेचने  के  लिये  श्रागरा  में  एक  थोक  माल  बेचने  का  डीपी  बताया  गया  है  ।  प्रलीगढ़  के  ताले

 घौर  खुर्जा  के  चीनी  मिट्टी  के  वर्तन  dat  के  लिये  अलीगढ़  में  एक  थोक  डिपो  खोलने  के  लिये  भी

 वाही  at  गई  है  ।  ऐसे  छोटे  उद्योगों को  पास  सीमित  वित्तीय  संसाधन  है  मशीन  झ्र  सामान

 सान  शर्तों  पर  देने  के  लिये  निगम  ने  ऐसी  महीनों  को  क्रय-विक्रय  के  आधार  पर  देने  की  योजना  भी

 आरम्भ  की

 त्रिपुरा  में  राष्टीय  सेवा  खण्ड

 T 2wwe.
 श्री  बीरेन  दत्त

 :
 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 श्रीराम  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  में  कौन  से
 विशिष्ट

 निर्माण  ्  area  किये

 गये  हैं  ?

 wast  में
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 इन  खण्डों  के  आरम्भ  करने  के  पश्चात  उन  पर  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  कौर

 खण्डों  की  कार्यवाहियों  की  प्रगति  में  क्या  कठिनाइयां  हूँ
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  त्रिपुरा  में  दो  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड

 एक  I -V—- UE  से  आरम्भ  किया  गया  हैं  कौर  दूसरा  अ्रगस्त  2eUY  से  कैलासहर  में  कार्य  कर  रहा

 है  ।  कैलासहर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  में  निम्नलिखित  विशिष्ट  निर्माण  कार्य  ares  किये  गये

 ह  राशि  सम्पूर्ण  प्राय  व्ययक  से  व्यय  की  गई  हैं  भ्र ौर  प्रत्येक  निर्माण  कार्य  क़ी  लागत  सामने  दी

 गई

 (१)  पाठशाला
 भवन  के

 निर्माण
 के

 लिये  ५  हजार  रुपये
 की  दर  से  रुपय

 ५  स्कूलों  को  सहायक  अनुदान  ae  QY,co00

 मील  लम्बी  सड़क  का  निर्माण  जिसमें  Yo  करार  एफ ०  ato ०

 वाले  ५  पल  ग्रोवर  २०  कार  एफ० टी  ०  वाले १३  पल  सम्मिलित

 पुलों  की  लागत  सरकार देगी  मिट्टी  का  कार्य  शौर

 कमी  ग्रामीणों  दवारा  दी  जायगी  १,०0०  000

 १०  तल कप  बनाना  Y¥,ooo (2)

 (¥)  १०  गोल  क्यें  खोदना  १२,०००

 (4)  Yo  गढ़े  वाली  टट्टियां  Q, Koo

 (६)  पानी  सोखने  वालें  गढ़े  १,४००

 (७)  Yoo  करार  Who  ayo ०  पक्की  नाली  का  निर्माण  2,Yoo

 मद ३  से  ७  सें  ५०  प्रतिशत  व्यय  ग्रामीणों  द्वारा किया  जायगा

 अलग  ging  उपलब्ध  नही ंहैं
 ।  जो  खण्ड  अगस्त

 Reuy
 से  प्रारम्भ  हुमा  है  उस  पर

 ३१-१२-५५  तक
 १२,१६०

 रुपये  व्यय  हुये  हैं ।

 राज्य  सरकार  ने  किसी  विशेष  कठिनाई  की  सूचना  नहीं  दी  है

 हावड़ा  नदी  बन्ध

 1१७८०.  श्री  सोरेन  दत्त  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भअ्रगरतला  के  पास  हावड़ा नदी  के  बांध  के  लिये  त्रिपुरा  सरकार  ने  कितनी
 कमी  रणजीत  की

 व्या  गरजन  के  लिये  सूचना  समय  पर  दी  गई

 क्या  मकानों  के  लिये  उनकें  स्वामियों  को  बी  ब  की
 श्रवरषि  में  कोई

 धन  गया

 शौर

 क्या  उन  मकानों  के  लिये  बांध  के  लिये  जीत  करें  लिया  गया  हैं  कोई  दूसरी  भूमि
 दो  गई  है

 ?

 सिचाई  और  fara  उपमंत्री  लगभग  &,1942  एकड़
 |

 हां

 हां
 ।

 नहीं  ।

 wast  में



 लिखित  उत्तर  ि  मई  PeYe Rav

 त्रिपरा  में  विस्थापित  व्यवसायों  को  प्रौद्योगिक  ऋण

 1१७८१.  श्री  दीदार  देव  क्या  पनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में  अ्रगरतला  नगर  के  बाहर  जो  विस्थापित  व्यक्ति  ह  उन्हे

 ५  हजार  रुपये  या  अघिक  के  औद्योगिक  ऋण  नहीं  दिये

 यदि  तो  इसका  कारण  क्या  है
 ?

 उपमंत्री  ज०  कण  :  )  तथा
 यदि  माननीय  सदस्य  उन

 छोटी  शहरी  ऋण  देनें  सम्बन्धी  योजना कीं  चर्चा  कर  रहे  हैं  जिसके  अधीन  ५  हजार  रुपये  तक  के

 ऋण  दिये  जा  सकते  हैं  तो  में  कहूंगा  कि  वे  निश्चित  नीति  के  झ्रनुसार  दिये  जा  रहें  हैं  ।  ५  हजार  रुपये
 से

 अ्रधिक के ऋण पनर्वास के  ऋण  पनर्वास  वित्त  प्रशासन  द्वारा  जांच  के  बाद  श्र  प्रत्येक  मामले  के  बाद  गणावगण का

 ध्यान  रख  कर  दिये  जाते  हैं  ।

 त्रिपरा में  विस्थापित  व्यक्तियों को  कृषि  ऋण

 Vos  श्री  area  देव  :  व्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  जिन्हें  त्रिपुरा  के  सन्तोषजनक  रीति  से

 पुनर्वासित  नहीं  समझा  जाता  दूसरी  बार  कृषि  ऋण  दिया  रोक

 यदि  तो  ऐसे  मामलों  पर  किस  सामान्य  ara  पर  निर्णय  किया  जाता  हैं
 ?

 1  पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  व्य
 :  तथा  कृषि ऋण

 निश्चित  नीति  के

 ष्  दिये  जाते  हें  ।  नियम  तो  यह  है  कि  पुनर्वास  मंत्रालय  दूसरी  बार  ऋण  नहीं  देना  चाहती  |  चाहे

 वे  कृषि  के  लिये  हो  waar  went  में  व्यवसाय  के  लिये  ।  परन्तु  उपयुक्त  मामलों  में  प्रसाद  रूप  से  एसे

 दिये जाते  हैं  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  सिचाई

 1१७८ ३.  श्री  .  नम्बियार  :  क्या  सिखाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  के  अधीन  (१)  बड़ी और  (  २)  छोटी  सिंचाई  परियोजना के  धीन  १९५५-५६

 में  विभिन्न  राज्यों  में  राज्यवार  कितने  क्षेत्र  भूमि  में  सिंचाई  की  गई  ax  किन-किन  फसलों  के  लिये

 सिंचाई की  व्यवस्था  की  गई ?

 सिचाई  उपमंत्री  हाथी  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर

 रख  दी  जायगी  ।

 आध्र  को  श्रमदान

 ७८४.
 श्री  गाडिलिगन गौड़  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  निम्नलिखित  ग्रामोद्योग के  विकास  के
 लिये  PeN¥—YY A yey Usd Hl lS में  श्रान्त  राज्य  को  कोई

 सहायता  मंजर  की  गई  हें

 (१)  गुड़  शर  खण्ड सारी  उद्योग

 (2)  ताड़गुड़  a  ताड़  की  अन्य  qe

 (३)  मधु  मक्खी  पालन  उद्योग

 यदि
 तो

 कितनी  रानी  स्वीकार  की  गई  ae  क्या  उस  राज्य  ने  उसका  परा  उपयोग
 किया

 अंग्रेजी  में
 es  नाणाणाएएयँ
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 उत्पादन  मंत्रो  Fo  सी०  :  तथा  खांडसारी  तथा  मधुमक्खी च्

 पालन  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  कोई  योजना  प्राप्त  नहीं  हुई  थी  ।

 ux
 ताड़-गुड़  उद्योग ताड़  की  न्य  वस्तुओं  के  विकास  के  लिये  TCH ४  uy  में  40, oko  रुपये

 का  झ्रनुदान  दिया  गया  था  जिनमें  से  उस  राज्य  ने  ४८,२६६  रुपये  १४  करा
 ३  पाई का  उपयोग  कर

 लिया है

 स्थानीय  बिकास  कायें

 1१७८४.  श्री  गाडिलिंगन  गौड़  व्या  योजना  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सेवक  समाज  के  अभिकरणों  द्वारा  विभिन्न  वर्षों  में  ary  पर  मैसूर  राज्यों  में

 स्थानीय  निवास  कार्यों  पर  कितना  धन  व्यय  किया  गया

 PEYV—UY  त्र  PEYY—-AE  के  दौरान  में  भारत  सेवक  समाज  से  इन
 सरकारों

 को

 कितनी  योजनायें  प्राप्त  हुई  ate

 इन  वर्षों  में  कितनी  योजनाओं  को  स्वीकृति  मिली  है
 ?

 x
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  से  जानकारी  एकत्रित  की  जा

 रही  है  भ्र ौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 कि

 1१७८६.  श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या

 वाणिज्य

 और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  मानक  संस्था  नें  पुस्तकों के  तेयार  करने  के  लिये  अस्थायी

 प्रतिमान तैयार  किये

 यदि  at,  तो  वे  विशिष्ट  बातें  क्या

 क्या  प्रमापीकरण के
 लिये  श्रन्तर्राष्ट्रीय संगठन  की

 प्रलेखीकरण  समिति
 ने  यह  तय  किया

 है  कि  संगठन  के  सभी  राष्ट्र  सदस्यों  द्वारा  स्वीकृत  किये  जाने  के  लिये  अ्रन्तर्राष्ट्रीय प्रमाप  बनाने के  हेतु

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी ०  to  :

 तथा  भारतीय  मानक  संस्था  ने  कुछ  अ्रस्थायी  प्रतिमान  छपवाये  हैं  जिनमें  बताया  गया  है  कि  एक

 पुस्तक  के  प्रारम्भिक  पृष्ठ  किस  प्रकार  लिखे  जाने  चाहिये  एवं  उनको  किस  प्रकार  प्रस्तुत  करना  चाहिये  ।

 पुरी  पुस्तकों  के  लिये  उन्होंने  कोई  प्रतिमान  निश्चित  नहीं  किये  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  संस्था  द्वारा  जारी  की  गयी  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  टिप्पणी  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट  ११,  अनुबंध  संख्या  ५१]

 स्थिति  वैसी  ही  है  जैसी  कि  माननीय  सदस्य  ने  बताई  है  ।

 चम्बल  परियोजना

 1१७८७.  श्री  एन०  एल०  जोशी
 :

 क्या  सिचाई  sie  विद्युत  मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा

 करेंगे कि  :

 मध्य  भारत
 में

 चम्बल
 परियोजना

 पर
 ३१  PENS  तक

 कितनी  धन  राशि  व्यय

 की  गई
 अन्य

 मूल
 wis  में
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 mor
 जनता  के  उपयोग के  लिये  विद्युत  शक्ति  कौर  नहर  के  पाच  देने  में  सरकार  कितना

 सराय  लगेगा  ?

 सिंचाई  ake  विद्युत  उपमंत्री  : ut  REESE  लाख  रुपये

 जनता  को  विद्युत शक्ति  कौर  नहर  के  पानी  के  PEXE—Fo  तक  प्राप्त  होने  tare

 की  जाती  4) @  यद्यपि  समूची  नहर  व्यवस्था  के  १९६१  तक  Ww  होने  की  oa  जाती  हैं  ।

 अखिल  भारतीय  हथकरघा  ats

 PQwae  डा०  राम  सागर  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  प्रतीत  भारतीय  हाथ करघा ats  सेवा  योजना के  नये  अवसरों  का निर्माण कर

 गौर सका
 है

 यदि  तो  wa  तक  कितने  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिया  गया  है
 ?

 वाणिज्य  श्र  उद्योग  तथा  लोहा  ale  इस्पात  मंत्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी )
 :

 )

 श्र  बोर्ड  द्वारा  जो  कार्य  किया  गया  किया  जा  रहा  है  उसका  मूल  उद्देश्य  हाथकरघा  उद्योग

 को स्थिरता  प्रदान  करना  कौर  हाथ करघा  बुनकरों  की  राय  को  बढ़ाना  है  ।
 इस  लक्ष्य  की  प्राप्ति

 के
 लिये

 बोर्ड  द्वारा  जो  प्रयास  किये  गये  उसमें  उसे  काफी  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ।  हाथ करघों की  संख्या  को  बढ़ाने

 के  लिये  कोई  विशेष  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  था  ।  यह  सम्भव  है  कि  इस  उद्योग  की  मौजूदा  स्थिति  ने

 संयोगवश  लोगों  को  एक  बड़ी  संख्या  में  रोजगार  दिया  है  ।  सेवायोजन  के  ऐसे  प्रासंगिक  भ्र ति रिक्त  भ्र वसर ों

 का
 कोई  मूल्यांकन नहीं  किया  गया  है

 |

 खण्ड  विकास  पदाधिकारियों  का  प्रशिक्षण

 १७८९.  श्री  Fo  सी ०  सोधिया  क्या  योजना  मंत्री  यह  की  कृपा  करते  कि

 खण्ड  विकास  पदाधिकारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  कितने  प्रशिक्षण  केंद्र  खोले  गये

 ये  केंद्र  कहां-कहां  स्थित

 इन  केंद्रों  में  कितन  पदाधिकारियों को  :  प्रशिक्षित  किया जा  चुका

 इस  समय  कितने  पदाधिकारी  प्रशिक्षण  पा  रहे

 उनमें  से  कितने  पदाधिकारी  मध्यप्रदेश  के

 )  प्रशिक्षण  की  प्रविधि  पाठ्यक्रम  क्या  ait

 प्रशिक्षण  काल  में  उनको  कितना  भत्ता  दिया  जाता  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  tr)  तीन  |

 नीलोखेड़ी  )  हिमायत  सागर  दक्षिण  )  श्र  रांची

 eve

 १०७

 )  प्रशिक्षण  काल  आठ  सप्ताह  का  होता  हैं  कौर  दो  पाठ्यक्रमों के  बीच  में  दो  सप्ताह  का

 विराम  होता  है  ।

 प्रत्येक  प्रशिक्षार्थी  को  राज्य  सरकार  से  जो  वेतन  व  भत्ता  मिलता  है  उसके  9X

 रुपये  मासिक  पूरक  भत्ते
 के

 रूप  में  दिया  जाता  हूँ
 ।

 हटो

 अंग्रेजी में



 ४  १९४६  लिखित  उत्तर  Ree

 अनुचित  जातियां

 1१७६०.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 एकीकृत  प्रचार  कार्यक्रम  योजना  के  भ्रन्तगंत  इस  समय  काम  करने  वालें  क्मेंचारियों की

 कुल  संख्या  कितनी  हूं  और  उनके  रहमान  क्या  और

 उनमें  अनुसूचित  जातियों  के  सदस्यों  की  संख्या कितनी  है  ?

 मंत्री  कर मरकर )  अर  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट

 ११,  द्र तु बन्ध  संख्या  YR]

 कोसी  बन्ध

 1१७९१
 f  श्री  रघुनाथ

 ह  श्री  विभूति  मिश्र

 या  सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  ४५  १९४५६  को  पूछे  गये  तारांकित  संख्या  VUE  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  भें  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जन  सरकारें  से  कोसी  के  दो  पुश्तों  निर्माण  कार्य  में  क्या  प्रगति  हुई

 क्या  उक्त  प्रति  के  निर्माण  के  फलस्वरूप  श्रागामी  वर्षा  ऋतु  में  गरी  बिहार के  किसी
 क्षेत्र  को  बाढ़  के  प्रकोप  से  बचाये  जा  सकने  की

 यदि  तो  कितने  क्षेत्र  को  और  उसकी  जन  संख्या  कितनी  तौर

 जन  सरकारें  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  जिन  लोगों  ने  मौसम  में  प्रति  दिन  काम  किया  हैं  उनकी

 औसतन  संख्या  क्या  है
 ?

 सिचाई  शर  विद्युत  उपमंत्री  :  बिहार  क्षेत्र  में  किया  गया  मिट्टी  डालने

 का  कुल  या
 जन  से  किया  जा  रहा  कार्य  १४  G4y  तक  किया  गया  मिट्टी

 डालने  का  कार्य  इस  प्रकार  है

 मिटटी  डालने  का  कल पूछता  १९४  १६५६  तक
 कप  गया है  1-2. |

 हा  काय

 घन  में

 (१)  पश्चिमी  9&QV Vo  ero

 पूर्वी (2)  a  GoS'ss  दरश  ६

 उत्तर  स्वीकारात्मक है  1

 आगामी  बाढ़  क  मौसम  में  लगभग  १०
 लाख  एकड़  भूमि  शौर  ८५  लाख  जन  संख्या

 को

 बाढ़  से  बचाया  जा  सकगा  ऐसी  श्राव्य की  जाती  हैं  ।

 १६,७७८  |

 रबड  फैक्टरों

 1१७६९.  श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  वाणिज्य और  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  में  टायरों  के  निर्माण  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  एक  भज  रबड़  फै  कत  गॉग

 ere  eer  रासा  मे  कोर

 ae

 प्रस्तुत की  alk

 कजी  में



 २१३८  लिखित  उत्तर  ४  १९५६

 यदि  तो  उनके  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 वाणिज्य  कौर
 उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :

 at  राज्य  सरकार  ने  साइकिल  के  टायरों
 व

 ट्यूबों  निर्माण  के  लिये  मौजूदा

 कोचीन  रबर  विकास  का  विस्तार  कौर  श्राघुनिककरण  करने  की  प्रस्थापना  की  हैं  ।  मामला  विचाराधीन

 विद्रोही  नागा

 1१७९३.  श्री  feria  किलिंग
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नागा  पहाड़ियों  में  कार्यवाही  आरम्भ  किये  जाने  से  अब  तक  विद्रोही  पुलिस  श्र
 सेना  कर्मचारियों  के  हताहतों  की  संख्या  कितनी

 विद्रोही  पुलिस  ak  dart  द्वारा  जला  दिये  गये  गांवों  की  संख्या  कितनी

 विद्रोही  नागाओं  से  बरामद  किये  गये  उनके  द्वारा  हम  से  छीने  गये  शस्त्रास्त्र  श्र

 युद्धोपकरणों  की  संख्या  कितनी  है  ?

 प्रधान  मंत्री
 तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 :  ऐसा  अनुमान  किया

 जाता  &  कि
 सौ  से  अधिक  विद्रोही  नागाओं  की  मृत्यु  हुई  है  तथा  कई  बुरी  तरह  राहत  हुये  हैं

 ।  क्योंकि

 नागा
 शर्तें

 मृत  झर  घायल  साथियों  को  शीघ्रता  से  हटा  ले  जाते  हैं  इसलिये  ठीकठीक क  देना  सम्भव

 नहीं है

 १७  सरकारी  कर्मचारियों
 की  मृत्यु  हुई

 ।  ३९  घायल  हुये
 ५

 लापता  हैं
 ।

 विद्रोही  निगाहों  द्वारा  १४  ग्राम  जला  दिये  गये  हैं  ।  सेना  wee  पुलिस ने  ऐसा  कोई

 कार्य  नहीं  किया  है  ।

 हमारे  सशस्त्र  बलों  द्वारा  १०३  बन्दूकें  श्र
 विभिन्न  प्रकार

 के  २६७९  कारतूस  छीने

 गये  या  बरामद  किये  गये  हैं  ।

 नागाओं  ने  हमारी  ८६  बन्दूकें  छीन  ली  हैं  ।  उन्हें  हम  से  प्राप्त  युद्धोपकरण  की  मात्रा  ज्ञात

 नहीं है  ।

 विद्रोही  नागा

 1१७६४.  श्री  रीडिंग  किलिंग
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नागा  पहाड़ी

 जिले  के  बाहर  स्थित  कितनी  पुलिस  सीमा  चौकियों  पर  विद्रोही  नागाओं  द्वारा  ara  किया  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 नागा  पहाड़ियों के  बाहर

 पहाड़ी  जिल  में  स्थित  धन  एक  पुलिस  सीमा  चौकी  पर  विद्रोही  नागाओं ने  आक्रमण

 किया  था  ।  इस  आक्रमण के  फलस्वरूप  पुलिस  के  दो  सिपाहियों  की  मृत्यु हुई  कौर  तीन  बुरी  तरह

 घायल  हुये  थे  |

 मणिपुर में  सामयिक  परियोजनाओं ate  राष्ट्रीय  सेवा  विस्तार  खण्ड

 19७९४. श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ्य  में  सामुदायिक  परियोजनाओं  ak  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  के  लिये  wa  तक

 कितने  स्थानीय
 निवासियों  को  प्रशिक्षण दिया  गया

 मूल  sist  में



 fi ah  उत्तर नए we  ह  २१३६ ४  2eug

 जितने  अफसरों  शौर  ग्राम  स्तर  कार्यकर्त्ताश्रों  की  आवश्यकता
 उनमें  से  कितनों को

 सेवामुक्त कर  लिया  गया

 क्या  कोई  ऐसे  प्रशिक्षित  श्रफसर  या  ग्राम  स्तर  कार्यकर्त्ता भी  हैं  जिन्हें  सेवामुक्त  नहीं

 किया  गया  ak

 यदि  तो  प्रशिक्षण  देने  के  बाद  उन्हें  सेवामुक्त
 न

 करने  का  क्या  कारण  है
 ?

 )
 |  योजना  उपमंत्री  (ait  एस०  एन०  मि  ६२  ।

 कोई  नहीं

 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 1१७९६.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  में  योजना  बद्ध  विकास  की  विभिन्न  स्थानीय  परियोजनाओं  में  स्थानीय

 स्थानीय  मंडलियों  शादी  का  सक्रिय  सहयोग  किस  हद  तक  प्राप्त  करना
 सम्भव  हो  सका  भर

 प्रत्येक  जिले  में  कलक्टर  )  सबडिवीजनल  से  उनके  प्यार  क्षेत्रों

 में  मुख्य  विकास  अधिकारी  के  रूप  में  काम  लेना  किस  az  तक  सम्भव  हो  सका  है  ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  कौर  नवीनतम  जानकारी एकत्रित

 की  जा  रही  है  और  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 इटारसी  में  कागज  का  कारखाना

 1१७९७.  श्री  कामत  :  क्या  वाणिज्य  शौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  इटारसी  निकट  कागज  बनाने  के  एक  कारखाने  की

 स्थापना  के  लिये  निजी  क्षेत्र  को  भ्रनुमति  दी  गई

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या

 शर
 उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इसपात  मंत्रो

 टी०
 टी०  :

 नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fe  ee  क  te

 मूल  अंग्रेजी
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 दुक्रवार ह ह
 ४  REYNE

 ee

 लोक-सभा  साढ़े  दस  THAT  हुई  |

 [  meat  मोदी  पीठासीन  हुए  |

 प्रश्नोत्तर

 ११-३०  Ao  Yo

 सभा  का  कार्य

 संसद-काय  मंत्री
 सत्यनारायण  :  श्राप  की  अनुमति  से  ८  मई  या  इसके

 are  पास  हिन्दू  उत्तराधिकार विधेयक  के  पारित  होने  के  Tea  इस  सभा  में  लिये  जाने  वाले
 सरकारी

 कार्य  के  क्रम  की  घोषणा  करता  हूं  ।

 विधान-किये

 संयुक्त समिति  को  सौंपने  के
 लिये

 :

 संविधान  संशोधन )  विधेयक  |

 विचार  तथा  पास  करने  के  लिये  :

 कृषि  उत्पादक  तथा  भाण्डागार  व्यवस्था  )  निगम  विधेयक  जीवन  बीमा  निगम

 प्रतिवेदित  रूप  में  ।

 लोक  प्रतिनिधान  संशोधन  )  प्रतिवेदित रूप  में  ।

 भाग  राज्य  )  संशोधन  विधेयक

 यदि  समय  बचा  तो  प्रतिवेदित रूप  में  प्रतिभूतियां  संविदा  विधेयक  ak  भारत

 का  रक्षित बैंक  )  विचार  तथा  पारित  करने  के  लिये  प्रस्तुत  करने  का  विचार  है  ।

 त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के  लिये  PEXG—LV  के  राय-व्यस्क  कौर  सम्बन्धित  विनियोग  विधेयक

 विचार के  लिये  १४  मई  को  प्रस्तुत
 tat

 मूल  अंगेजी  में  ।

 Boge
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 न्य  कार्य

 दशमिक  मुद्रा  प्रणाली  के  नाम  के  बार में  जारी  की  गई  अधिसूचना पर  एक  घण्टे  की
 चर्चा  के

 लिये  €  मई  को  उपबन्ध  किया गया  है  ।

 निवारक  निरोध  अधिनियम  के  कार्य-करण  पर  चर्चा  के  लिये  २२  मई  को  अथवा  उसके

 पास  की  तिथि  को  उपबन्ध  किया गया  है  |

 सभा  में  १५  मई  को  प्रस्तुत  की  जाने  वाली  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  चर्चा  २३  मई  को

 की  जाएगी  २८  मई  को  समाप्त  होगी  tt

 बीच  में
 दो

 तीन  छुट्टियां  हैं
 ।

 संयुक्त  समिति  के  पास  निलम्बित  तथा  इसके  बाद  इसको  सौंपे  जाने  वाले  विधेयकों  पर  जैसे  ही

 सभा  में  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  में  उनकी  अग्रेतर  घोषणा  करूंगा  ।

 श्री  कामत  :  इंग्लैण्ड के  हाउस  श्रॉफ  कामन्स की प्रथा की  प्रथा  के  अ्रनुसार  सभी  कार्य

 मंत्री  को  लोक-सभा  में  किसी  निश्चित  दिन  प्रौढ़  निश्चित  समय  पर  प्रत्येक  सप्ताह  सरकारी  कार्यक्रम

 के  बारे में  ७५,  सप्ताह का  कार्यक्रम  बताना  चाहिये  ।

 महोदय
 :

 सभा  के  नेता  इस  पर  विचार  करें  ।

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  क्या  इस  सत्र  में  लोक  प्रतिनिधान  विधेयक  पर  विचार

 किया  जायगा  ?

 श्री  सत्यनारायण सिंह  :  उसकी  घोषणा  की  जा  चुकी  है  ।  सूची  में  उसका  तीसरा  नम्बर  है  ।

 श्री  )
 :

 क्या  ५  १४  मई  को  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  राय-व्यस्क  सम्बन्धी

 चर्चा के  लिये  समय-सीमा  निश्चित  कर  दी

 श्री  सत्यनारायण  सिह  कार्यो-मंत्रणा  समिति  नें  छः  घण्टे  नियत  किये  हैं  ्र  सभा  ने  उसे

 स्वीकार  कर  लिया है  ।
 ह  ee  ee

 हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक

 खण्ड  ७  से  १०  तक

 महोदय  :  कर्ब  सभा  ७  से  १०  खण्डों  पर  विचार  करेगी  जिसके  लियें  २  घण्टे  नियत

 किये  गये  हैं  ।

 हुक्म  fag  )
 :  खण्ड  ८  का  भ्रनुसूची  से  प्रत्यक्ष .  सम्बन्ध  है  अतएव

 खण्ड ७  से  १०  प्रौढ़  भ्रनुसूची  पर  साथ-साथ  विचार  किया  जाये  ।

 मंत्री  पाटनकर  )
 :  खण्ड

 ७  से  १०  पर  एक  घण्टा  लगेगा  |
 भ्रनुसूची  महत्वपूर्ण

 नहीं  है
 ।

 हम  उसे  ग्रस्त  में  ले  सकते  हैं
 ।

 विधेयक  में
 न्य  खण्ड

 भी  हैं  जिनका  भ्रनुसूची से  सम्बन्ध  है  |

 अनुसूची में  केवल  १  कौर  श्रेणी  २ਂ  का  उल्लेख है
 ।

 १ ८६  में  कुछ  समय  लगेगा  ate  इसके  लिये

 वैद्यक  समय  दिया  जाये
 ।

 परन्तु  अनुसूची  पर  विचार  करने  तक  अन्य  खण्डों  पर  विचार  नहीं  रोकना

 चाहिय े।

 शी  एन०
 सी

 ०
 चटर्जी

 )
 :  खण्ड  ८

 का  अनुसूची से  घनिष्ट  सम्बन्ध  अत: उन पर उन  पर

 साथ
 चर्चा

 की  जानी  चाहिये  ।

 । मूल  अंग्रेज  में
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 श्रिया  महोदय  :  कया  शअनसची ५  का  सम्बन्ध  अन्य  खण्डों  से  भी  है  ?

 श्री  एस०  एस०  मोरे  अ्रनुसूचियां  खण्डों  के  बाद  में  ली  जाती  हैं  ।

 श्री  पाटनकर
 :

 श्री  चटर्जी  ने  बताया
 कि  खण्ड  ८

 का  झ्रनुसूची से  सम्बन्ध  है  ।  मुझे  नहीं  मालूम कि

 खण्ड  ८  में  अनुसूची  की
 भ्रांत

 कोई  निर्देश  है
 ।

 मैं  सहमत  हूं  कि  अनुसूची  पर  पहले  विचार  किया  जाये

 श्र  भ्रावस्यक  परिवर्तन  कर  दिये  पर  इसके  कारण  खण्ड  ७  से  १०  का  निपटारा  नवदीं

 रोकना  चाहिये ।  खण्ड  ८
 में  कहा  गया  है

 :

 उत्तराधिकारियों  जो  भ्रनुसूची  की  प्रथम  श्रेणी  में  उल्लिखित  सम्बन्धी

 इन  सब  विषयों पर
 विचार

 किया  परन्तु  अनुसूची पर  विचार  करने तक  इन  खण्डों

 को  नहीं  रोकना  चाहियें  ।

 1श्रध्यक्ष महोदय : खण्ड महोदय  :  खण्ड  ११,  १२,  प्रौढ़  १३  का  भी  अनुसूची  से  सम्बन्ध  है  ७  से  १०  खण्ड

 पर  एक  घण्टा  लगाया  जाना  चाहिये
 ।

 मैं  इन  खण्डों  को  कौर  संशोधनों
 को

 लग  मतदान के  लिये  रखूंगा  ।

 खण्ड  श्रादि
 को

 संपत्ति  में  हित  का  प्रमाण  )

 श्री  पाटनकर
 :  ७

 वास्तव  में  खण्ड  ६  जेसा  है
 ।

 भ्रन्तर  यह  हैं  कि  वह  मरुमक्कतायम कौर

 भ्र लिय सन्तान  att  नमबूदरी  विधियों  पर  लागू  होता  है
 ।

 खण्ड
 ७  से  मतदान के

 लिये

 रखा  जाना  चाहिये  ।  इसमें  अ्रधघिक  समय  नहीं  लगेगा  |

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती
 :  संयुक्त  समिति  में  इस  भाग  पर  चर्चा  तब  तक  रोक  रखी

 गई  थी  जब  तक  कि  अ्रनुसूची  का  भ्रान्ति  रूप  निश्चित  नहीं  किया  गया  था  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  यह  खण्ड  पारित  हो  जायेगा  तो  अनुसूची  में  तदनुसार  परिवर्तन  कर  दिया

 जायेगा

 श्री  दामोदर  मेनन  )
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  खण्ड
 ७

 के  सम्बन्ध  में  goa

 प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  पाटनकर
 :

 वह  संशोधन  नहीं  है
 ।

 मैं  उसे  भिन्न  ढंग  से  रख  रहा  हूं
 ।

 मैं  सारांश  में  वह  परिवर्तन

 बताऊंगा  |

 अनुभव  से  तथा  प्राप्त  झभ्यावेदनों  से  मुझे  मालूम  हुआ  है  कि  यद्यपि  सिद्धान्त  एक  ही  है  फिर  भी

 दाऊद  थोड़े  भिन्न  होने  चाहियें  ।  खण्ड  ७  में  श्रलियसन्तानम  शर  नामबूदरी  विधि  की  कौर

 निर्देश  है  ।  जब  उसमें  इलाके  प्रति  निर्देश  होता  है  तो

 कौर  सल्लम  का  सम्बन्ध  तो  मरुमक्कतायम  कौर  नामबूदरी  विधि  से  होता  परन्तु  कुटुम्ब  प्रौर

 कवरु का  सम्बन्ध  झ्र लिय सन्तान विधि  से  होता  है  ।  इस  प्रस्तुत  सिद्धान्त  को  छोड़  कर  यह  भेद  भी  है

 कि  अलियसन्तान  विधि  के  बारे  विभाजन  के  च्  कुटुम्ब  श्र  कवर  को  विभाजित  सम्पत्ति

 पर  कुछ  अधिकार  होता है
 ।  इसलिये  मैंने  मरुमक्कतायम  कौर  नामबूदरी  विधि  को  श्रलियसन्तान

 विधि  से  अलग  करना  आवश्यक  समझा  है  ।  मैंने  मरमक्कतायम  आर  नामबूदरी के  बारे  में  सूत्र
 निर्धारित

 किया  है  थोड़े  भेद  के  साथ  वही  सूत्र  अ्रलियसन्तान
 विधि

 के  लिये  रखा  है
 ।

 उन  दोनों  में  जो
 किचित

 भेद है  उसको  स्पष्ट  रूप  सें  दनि  के  लिये  मैने  उन्हें  रखा  है  ताकि  श्रम
 न

 अन्यथा  अन्य  सब

 बातों में  भ्रन्तग्रस्त  सिद्धान्त  एक  ही  है  ।  मैंने  सोचा
 कि

 कुटुम्ब  कौर  को  दूसरों  से  मिलाना  ठीक  नहीं

 होगा  |
 मैंने

 इसकी  जांच  की  है  ।  उन्हें  अलग  रखना  उचित  समझा  हैं  ।  मरुमक्कतायम  प्रौढ़  नामबूदरी
 निधि  विधि

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 [  श्री  पाटनकर

 विधि  के  बारे  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  परन्तु  प्र लिय सन्तान  विधि  के  बारे  में  परिवर्तन  होगा
 ।

 शब्द  के  मैंने  कवर  wear  18.0  शब्द  रखे  हैं  क्योंकि  अधिकार  भिन्न  हैं  ।

 यह  केवल  शाब्दिक  परिवर्तन  है  ।  यदि  आवश्यक  ६:21 ह  तो  मैं  संशोधन  पढूंगा  |

 श्री  एन०  पी०  चार्जों
 :

 मरुमक्कतायम  कौर  श्रलियसन्तान  में  कया  कुछ  भेद  है
 ?

 श्री  पाटनकर  :  में  समझता  था  कि  वह  एक  ही  परन्तु  जब  हमें  श्रलियसन्तान  मानने  वाले  लोगों

 से  अ्रम्यावेदन  मिले  तो  हमें  मालूम  est  कि  वह  विधि  मरुमवकतायम  विधि  से  भिन्न  है  ।  मिलाकर  विधि

 के  बारे  में  भी  विभिन्न  राज्यों  ने  कई  अ्रधिनियम  पारित  किये  हैं  ।  मद्रास  तत़्व  नानकोरी  राज्य

 अर  कोचीन  राज्य  ने  इन्हें  पारित  किया है  |  इनकी  जांच  करने के  बाद  मुझे  मालूम  द्  कि

 सन्तान  श्र  मरुमक्कतायम में  कुछ  भेद  हैं  ।  श्रलियसन्तान विधि  यदि  संपत्ति  का  विभाजन  भी  हो

 गया  किसी  व्यक्ति  ने  कुटुम्ब  wear  के  हितों  में  हिस्सा  ले  लिया  तो  भी  विभाजित  संपत्ति

 में  कुटुम्ब  को  कुछ  भ्र धि कार  प्राप्त  होते  हैं
 |

 शब्द  के  स्थान  पर

 हितਂ  शब्द  रख  दिये  हैं  ।  कवर  मे  सन्तति  कवर  कौर  नि सन्तति  कवरु  राते  हैं  ।  नि सन्तति  कवर  में  कुछ

 पुरुषों  की  वही  स्थिति  होती  है  जो  हमारे  यहां  विधवाओं  की  श्र  सीमितहित  वाली  महिलाओं  की  होती

 है  ।  ava  भ्रम  मिटाने  के  लिये  मैंने  अ्नलियसन्तान  विधि  को  मरुमक्कतायम  प्रौढ़  नामबूदरी  विधि  से

 अ्रलग कर दिया है कर  दिया  है  |  मरुमक्कतायम  कौर  नामबूदरी  विधि  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हैं  ।  भ्र लिय सन्तान  विधि

 में  जो  परिवर्तन  मैंने  किये  हैं  उनका  वर्णन
 किया

 जा  चुका  हैं
 ।

 मुझे
 भी

 श्री  चटर्जी  जेसा  भ्रम  परन्तु

 जब  मुझे  झ्रम्यावेदन  तो  मैं  विभिन्न  स्थानों  पर  गया  प्रौढ़  मने  उस  भेद  का  पता  लगाया  विभिन्न  विधि

 जीवी  संघों  से  भी  मुझे  भ्रम्यावेदन  मिले  हैं  ।  उन  पर  विचार  करने  के  बाद  मैँने  उक्त  परिवर्तन  किये  हैं  ।

 में  नहीं  सोचता  कि  इस  पर  कोई  व्यक्ति  आपत्ति  करेगा  ।

 गश्रध्यक्ष महोदय  :  शीर्षक  2)”  के  बाद  दिया  गया  हे  ।  इसे  प्रान्त  में  दिया  जाना

 क्योंकि  यह  उपखण्ड  २  पर  लागू  होता

 श्री  पाटनकर  में  इससे  सहमत  हूं  ।

 eq यह  है  कि  :

 ५,  पंक्ति १  से  १८  के  स्थान  पर  निम्नलिखित रख  दिया  जाये

 Devolution  of  interest  in  the  property  of  a  tarwad,  tavazhi,  kutumba,
 kavaru  or  illom

 “7,  (1)  When  a  Hindu  to  whom  the  marumakkattayam  or  nambudri
 law  would  have  applied  if  this  Act  had  not  been  passed  dies  after
 the  commencement  of  this  Act,  having  at  the  time  of  his  or  her
 death  an  interest  in  the  property  of  a  tarwad,  tavazhi  or  illom  as

 the  case  may  be,  his  or  her  interest  in  the  property  shall  devolve

 by  testamentary  or  intestate  succession,  as  the  case  may  be,  under
 this  Act  and  not  according  to  the  marumakkattayam  or
 nambudri  law.

 Explanation——For  the  purpose  of  this  sub-section,  the  interest  of  a
 Hindu  in  the  property  of  a  tarwad,  tavazhi  or  illom  shall  be

 deemed  to  be  the  share  in  the  property  of  the  tarwad,  tavazhi,
 or  illom  as  the  case  may  be,  that  would  have  fallen  to  him  or
 her  if  a  partition  of  that  property  per  capita  had  been  made

 immediately  before  his  or  her  death  among  all  the  members  of

 tarwad,  tavazhi  or  illom,  as  the  case  may  be,  then  living,  whether

 मूल  प्रंग्रेजी  में
 ।
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 he  or  she  was  entitled  to  claim  such  partition  or  not  under  the

 marumakkattayam  or  nambudri  law,  applicable  to  him  or  her,  and

 such  share  shall  be  deemed  to  have  been  allotted  to  him  or  her

 absolutely.

 (2)  When  a  Hindu  to  whom  the  aliyasantana  law  would  have  applied
 if  this  Act  had  not  been  passed  dies  after  the  commencement  of

 this  Act,  having  at  the  time  of  his  or  her  death  an  undivided

 interest  in  the  property  of  a  kutumba  or  kavaru  (whether  a

 santhathi  kavaru  or  a  nissanthathi  kavaru),  as  the  case  may  be,
 his  or  her  interest  in  the  property  shall  devolve  by  testamentary
 or  intestate  succession,  as  the  case  may  be,  under  this  Act  and

 not  according  to  the  aliyasantana  law.

 Explanation.—For  the  purposes  of  this  sub-section,  the  interest  of  a

 Hindu  in  the  property  of  a  kutumba  or  kavaru  shall  be  deemed

 to  be  the  share  in  the  property  of  the  kutumba  or  kavaru,  as  the

 case  may  be,  that  would  have  fallen  to  him  or  her  if  a  partition
 of  that  property  per  capita  had  been  made  immediately  before  his

 or  her  death  among  all  the  members  of  the  kutumba  or  kavaru,
 as  the  case  may  be,  then  living  whether  he  or  she  was  entitled
 to  claim  such  partition  or  not  under  the  aliyasantana  law,  and

 such  share  shall  be  deemed  to  have  been  allotted  to  him  or  her

 अथवा  सल्लम  की  सम्पत्ति  में  हित  का  प्रमाण

 (१)  जब  कोई  जिस  पर  इस  अधिनियम के  पारित  न  होने की  दशा  में  मुनक्का  कायम

 are  नामबूदरी  विधि  लागू  इस  अघिनियम  के  प्रारम्भ  होंने  के  मर  जाता है

 उसकी  मृत्यु  के  समय  उसका  यथास्थिति  अथवा  सल्लम  में  हित  होता  है  तो

 संपत्ति  में  उस  के  हित  का  इच्छापत्रीय  अथवा  इच्छापत्रहीन

 शिकार  से  इस  अधिनियम  के  अधीन  कौर  मरुमक्कतायम  अथवा  नाम बूद री विधि  के

 अनुसार  नहीं  ।

 व्याख्या :  इस  उपधारा  के  प्रयोजन  के  लिये  तवा जी  waar  सल्लम  की  संपत्ति में  एक

 हिन्दू का  हित  यथास्थिति  तवाज़ी  अथवा  सल्लम  की  संपत्ति  वह  भाग  समझा

 जो  उसे  यदि
 उसकी  मृत्य ुके  तुरन्त  पहले  उस  संपत्ति का  प्रतिव्यक्ति

 विभाजन  यथास्थिति  तवाज़ी  waar  सल्लम  के  तत्समय  जीवित  सब  सदस्यों में

 किया  चाहे उस  पर  लागू  होने  वाली  मरुमक्कतायम  भ्रमणा  नामबूदरी  विधि  के  wets

 उसे  विभाजन कराने  का  दावा  करने  का  हक  था  अथवा  नहीं  ऐसा  भाग  उसे  पूर्णरूप

 से-श्रावित  किया  गया  समझा  जाएगा  |

 (२)  जब  कोई  हिन्दू  ,  जिस  पर  इस  अधिनियम  के  पारित न  होने  की  ददा  श्रलियसन्तान

 विधि  लागू  इस  अधिनियम  के  प्रारम्भ  होने  के  मर  जाता  है  झर  उसकी  मृत्यु  के

 समय  उसका  यथास्थिति  कुटुम्ब  अथवा  सन्तति  भ्रमणा  नि सन्तति

 में  afer  हित  होता  है  तो  संपत्ति  में  उस  के  हित  का  प्रक्रिया  यथास्थिति  sara

 या
 इच्छापत्रहीन  उत्तराधिकार  से  इस

 शभ्रधिनियम
 ots

 afar  विधि
 के

 अनुसार  नहीं  ।
 $$$

 ta  अंग्रेजी  में  ।
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 [  श्री  पाटनकर 1

 व्याख्या
 :  इस  उपधारा  के  प्रयोजन  के  लिये  कुटुम्ब  अथवा  कवर  की  संपत्ति  में  एक  हिन्दू

 का  हित

 यथास्थिति
 कुटुम्ब  अथवा  कवर  की  संपत्ति  में  वह  भाग  समझा  जो  उसे  यदि

 उसकी  मृत्यु  के  तुरन्त  पहले  उस  सम्पत्ति  का  प्रति  व्यक्ति  विभाजन  यथास्थिति  कुटुम्ब  अथवा

 कवर  के  तत्समय  जीवित  सब  सदस्यों  में  किया  चाहें  अलियसन्तान विधि  के  wets

 उसे  विभाजन  कराने  का  दावा  करने  का  हक  था  अथवा  नहीं  कौर  ऐसा
 भाग

 उसे  पूर्णरूप से

 श्रावंटित
 किया  गया  समझा  जाएगा

 मृत्य के  समय  ०
 शब्दों  के  स्थान  पर

 जो  कि  वर्तमान  उपखण्ड ७  (१)  में  मेंने  की
 44०4४ ०४०  ००० मृत्यु क  समय

 ”
 gee  रख  दिये  हैं  ।  मैने  महिलाओं  के  लिये  भी  व्यवस्था  की  क्योंकि

 उनकी  भी  वही  स्थिति  मैं  पहले  बता  चुका  हूं  कि  श्रलियसन्तान  विधि  को  कैसे  अलग
 किया

 मेंने
 ६  ६४,

 गया  है
 |

 यहां  पर  भी  पहलें  जैसी  स्थिति  है  परन्तु  के  स्थान  पर  मैंने
 अ्रविभकत  हितਂ

 रख  दिया ह
 ।  इस  परिवर्तन  का  कारण  मैं  बता  चुका  हूं  ।  मैंने  सन्तति  नि सन्तति  कवर

 का  उल्लेख  किया  हूं  क्योंकि  उनके  अ्रधिकार  भिन्न  हैं  ।  मैंने इस  पर  उन  स्थानों के
 विधिवेत्ताओं

 से  बात  की  है  ।

 व्याख्या  भी  वही  हैं  ।  उस  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  |  शब्द  भी  मैंने  रखे  हैं  ।  मैने  वही  श्रलियसन्तान नौ

 मरुमक्कतायम प्रौढ़  नामबूदरी  विधि  को  अलग  रखा  हैं  ।  मैं समझता हूं  कि  इस  में  कोई  नहीं  होगी  t

 श्री  दामोदर मेनन  :  इस  खण्ड को  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  भ्राइवासन  पर  कि  यदि

 अनुसूची  में  कोई  परिवर्तन  किया  जाएगा  तो  मरुमक्कतायम  विधि  के  अधीन  उत्तराधिकार क्रम  में  भी

 उचित  परिवर्तन कर  दिया  हम  इसे  पारित  कर  सकते  हैं  |

 श्री  पाटनकर  :  श्री  दामोदर  मेनन  ने
 जो

 बात  कही  है  वह  जंचती  है
 ।

 बात  यह  है
 कि

 जहां  तक

 खण्ड  ७  का  सम्बन्ध  कोई  परिवर्तन  नहीं  ।  यदि  अ्रनसची में में  परिवर्तन होता  है  तो  खण्ड  १९  में

 उन  व्यक्तियों  के  बारे  में  विशेष  उपबन्ध  हैं  जिन  पर  मरुमक्कतायम at  अ्रलियसन्तान  विधि  लागू  होती

 है  ।  उस  के  भ्रनुसार  माता  की  विचित्र  स्थिति  क्योंकि  हमें  पता  चला  है  कि  संयुक्त  समिति  द्वारा  पारित

 अनुसूची  में  माता  को  वह  स्थान  नहीं  मिल  सका  हैं  जो  उनकी  भावना  के  उसको  मिलना  चाहिये ं।

 अतएव  हमने  यह  परिवर्तन  किया  है  |  यदि  बाद  में  भ्र नस ची  में  माता  को  उचित  स्थान  दिया  गया  तो  हमें

 खण्ड as  में  विशेष  परिवर्तन न  करना  पड़ेगा  |  इस प्रक्रम पर  किसी  बात  की प्रत्यक्षतया नहीं  करता I

 जहां  तक  खण्ड
 ७

 का  सम्बन्ध  भ्रनुसूची  के  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।

 paar  महोदय  :  खण्डों के  पारित  होनें  के  बाद  में  परिवर्तन  किया जा  सकता  है  |

 fat  पाटनकर  :  खण्ड  १€  उन  लोगों  के  लिये  विद्वेष  रूप  से  रखा  गया  हैं  यदि  अनुसूची  में

 परिवर्तन  होता  है  तो  खण्ड  १९  में  हमें  कुछ  परिवर्तन  करने  होंगे  |  जहां  तक  इस  खण्ड  का  सम्बन्ध  हमें

 कोई  कठिनाई नहीं  है  |

 महोदय
 जब  हम  खण्ड

 १४
 पर  पहुंचेंगे  तब  हम  उसे  भ ५  समाप्त  होने  तक

 रोक
 रखेंगे

 ।

 खण्ड  o
 प

 के  पश्चात्  कौर  (8) से  पहले  दोष  जायेगा  ।  इस  परिवर्तन के  साथ  मैं  संशोधन

 गत दात  के  लिए  इकला  हैं|

 प्रशन यह  हैं  कि

 पष्ठ  ५,  पंक्ति  १  से  १८  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाये  ।

 Devolution  of  interest  in  the  property  of  a  tarwad  tavazhi  kutumba

 kavaru  or  illom

 (
 J)

 When  a  Hindu  to  whom  the  marumakkattayam  or  nambudri

 law
 would  have  applied  if  this  Act  had

 ‘not
 been  passed  dies  after

 अंग्रेजी  में
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 the  commencement  of  this  Act,  having  at  the  time  of  his  or  her

 death  an  interest  in  the  property  of  a  tarwad,  tavazhi  or  illom  as

 the  case  may  be,  his  or  her  interest  in  the  property  shall  devolve

 by  testamentary  or  intestate  succession,  as  the  case  may  be,  under
 this  Act  and  not  according  to  the  marumakkattayam  or

 nambudri  law.

 Explanation.—For  the  purpose  of  this  sub-section,  the  interest  of  a

 Hindu  in  the  property  of  a  tarwad,  tavazhi  or  illom  shall  be

 deemed  to  be  the  share  in  the  property  of  the  sarwad,  tavazhi
 or  illom  as  the  case  may  be,  that  would  have  fallen  to  him  or

 her  if  a  partition  of  that  property  per  capita  had  been  made
 immediately  before  his  or  her  death  among  all  the  members  of

 tarwad,  tavazhi  or  illom,  as  the  case  may  be,  then  living,  whether

 he  or  she  was  entitled  to  claim  such  partition  or  not  under  the

 marumakkattayam  or  nambudri  law,  applicable  to  him  or  her,  and

 such  share  shall  be  deemed  to  have  been  allotted  to  him  or  her

 absolutely.

 (2)  When  a  Hindu  to  whom  the  aliyasantana  law  would  have  applied
 if  this  Act  had  not  been  passed  dies  after  the  commencement  of

 this  Act,  having  at  the  time  of  his  or  her  death  an  undivided

 interest  in  the  property  of  a  kutumba  or  kavaru  (whether  a

 santhathi  kavaru  or  a  nissanthathi  kavaru),  as  the  case  may  be,
 his  or  her  interest  in  the  property  shall  devolve  by  testamentary
 or  intestate  succession,’ as  the  case  may  be,  under  this  Act  and

 not  according  to  the  aliyasantana  law.

 Explanation.—For  the  purposes  of  this  sub-section,  the  interest  of  a

 Hindu  in  the  property  of  a  kutumba  or  kavaru  shall  be  deemed

 to  be  the  share  in  the  property  of  the  kutumba  or  kavaru,  as  the

 case  may  be,  that  would  have  fallen  to  him  or  her  if  a  partition
 of  that  property  per  capita  had  been  made  immediately  before  his
 or  her  death  among  all  the  members  of  the  kutumba  or  kavaru,
 as  the  case  may  be,  then  living  whether  he  or  she  was  entitled

 to  claim  such  partition  or  not  under  the  aliyasantana  law,  and

 such  share  shall  be  deemed  to  have  been  allotted  to  him  or  her

 अथवा  इत्लम  की  संपत्ति  में  हित  का  प्रमाण

 (१)  जब  कोई  जिस  पर  इस  अधिनियम  के  पारित  न  होने  की  दशा  में  मरुमक्कतायम

 श्र  नामबूदरी  विधि  लागू  इस  भ्र धि नियम  के  प्रारम्भ  होने  के  मर  जाता  है  प्रौर

 उसकी  मृत्यु  के  समय  उसका  यथास्थिति  तवाज़ी  अ्रथवा  सल्लम  में  हित  होता  हैं

 तो  सम्पत्ति  में  उस  के  हित  का  यथास्थिति  इच्छापत्रीय  अथवा  इच्छापत्रहीन

 faatz  से  इस  अ्रधिनियम  के  भ्रमित  होगा  कौर  मरुमक्कतायम  waar  नामबूदरी  विधि  के

 चक  नहीं
 |

 व्याख्या  :  इस  उपधारा  के  प्रयोजन  के  लिये  तवा जी  सल्लम  की  संपत्ति में  एक  हिन्दू

 का  हित  यथास्थिति  नवाज़ी सल्लम  की  संपत्ति  वह  भाग  समझा  जाये  जो  उसे

 यदि  उस  की  मृत्यु  के  पहले  उस  संपत्ति  का  प्रति  व्यक्ति  विभाजन  यथास्थिति

 नवाज़ी  सल्लम  के  तत्समय  जीवित  सब  सदस्यों  में  किया  चाहे उस  पर  लागू  होने

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 [  भ्रध्यक्ष  महोदय  ]

 वाली  मरुमक्कतायम  wear  नाम बूद री  विधि  के  अधीन  उसे  विभाजन  कराने  का  दावा  करने

 का  हक  था  नहीं  ऐसा  भाग  उसे  पूर्णरूप  से  आवंटित  किया  गया  समझा  जाएगा  |

 (२)  जब  कोई  हिन्दू  जिस  पर  इस  अधिनियम  के  पारित  न  होने  की  दशा  अ्रलियसन्तान

 विधि  लागू  इस  भ्र धि नियम  के  प्रारम्भ  होने  के  मर  जाता  है  कौर  उस
 की

 मृत्यु
 के

 समय  उसका  यथास्थिति  कुटुम्ब  अ्रथवा  कलर्स  सन्तति  Hae  नि सन्तति

 में  प्र विभक्त  हित  होता  है  तो  संपत्ति  में  उस  के  हित  का  प्रक्नामण  यथास्थिति  इच्छापत्रीय

 या  इच्छापत्रहीन  उत्तराधिकार  इस  अधिनियम  के  अधीन  अ्रलियसन्तान  विधि  के

 अनुसार  नहीं  ।

 व्याख्या  इस  उपधारा  के  प्रयोजन  के  लिये  कुटुम्ब  अथवा  कवर  की  संपत्ति  में  एक  हिन्दू  का  हित

 यथास्थिति  कुटुंब  को  संपत्ति  में  वह  भाग  समझा  जो  उसे  यदि

 उसकी  मृत्यु  के  तुरन्त  पहले  उस  संपत्ति  का  प्रति  व्यक्ति  विभाजन  यथास्थिति  कुटुम्ब  spat

 कवर  के  तत्समय  जीवित  सब  सदस्यों  में  किया  चाहे  अ्रलियसन्तान  विधि  के  अधीन

 उसे  विभाजन  कराने  का  दावा  करने  का  हक  था  अथवा  नहीं
 भर

 ऐसा  भाग  उसे  पूर्णरूप
 से

 वंदित  किया  गया  समझा  जाएगा  ।'  |

 प्रस्ताव
 स्वीकृत  FAT

 महोदय  :  यह  है  :

 खण्ड  ७  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  at  बने  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  ७  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड ८  के  सम्बन्ध  में  उत्तराधिकार के  सामान्य

 गंदी  एच०  जी०  वैष्णव  :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 :

 कि  पृष्ठ  ५  में  पंक्ति  ३८  के  ह स  निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाये

 (i)  that  a  widow  or  widows  mentioned  in  the  schedule  upon
 whom  the  property  is  devolved  according  to  clauses  (a)  and  (b)  above

 shall  be  cease  to  have  any  right  in  it  if  she  remarries.”’

 | mre
 L  (१)  परन्तु यदि  अनुसूची  में

 उल्लिखित  विधवा  या  विधवाओं  को  जिन्हें  उपरोक्त खण्ड

 शर
 के  भ्रनुसार  सम्पत्ति  मिलती  उस  पर  कोई  अधिकार नहीं  रहेगा  यदि  वह

 पुनर्विवाह  कर  ले  ।”]

 (२)  पृष्ठ  ५  पंक्ति  ३  से  ४२  हटा  दी  जायें  ।

 श्री  डाभी  (  करा-उत्तर )  :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 पृष्ठ  ५  पंक्ति  ३६  के  परचात्  निम्नलिखित
 रखा  जाये  :

 that  a  widow  who  had  deserted  her  husband  shall  be  dis-

 qualified  from  inheriting  his

 [  परन्तु  जिस  विधवा  ने  भ्र पने  पति  का  परित्याग  किया हो
 उसे  उसकी  सम्पत्ति  की

 कारिणी  बनने  से  नहं  किया

 मूल  अग्रेजी  में  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुए

 पंडित  ठा क्र दास  भागने  (  गुड़गांव  :  हम  इस  बात  पर  सहमत  हो  गये  थे  कि  भ्र नस ूची  कौर  खण्ड

 ७  से  १०  पर  चार  घंटे  दिये  जायेंगे  ।  we  यदि  श्राप  खण्ड  ८  से  १०  को  १ 5 ५  के  साथ  लें  तो  अधिक

 सुविधा  रहेगी  ।  अनुसूची  ८  के  बिना  खण्ड  ८  की  चर्चा  निरंक रहेगी  ।

 महोदय  :  मैं  माननीय  सदस्य  के  लाभ  के  लिये  बताना  चाहूंगा कि  यह  सुझाव  दिया  गया

 था  कि  खण्ड ७  से  १०  को  ह् प्रतुसूच ६ ८५  के  साथ  लिया  जा  सकता  है  ।  इसके  लिये  चार  घंटे  भ्रांवटित  किये

 गये  थे
 ।

 यह  भी  कहा  गया  था  कि  खण्ड  ११,  १२  ग्राही में  भी  भ्रनुसूची का  निर्देश  अनुसूची को

 अलग  से  लिया  जा  सकता  है  ।  खण्ड  ७  से  १०  के  लिये  qa  रूप  से  आवंटित  दो  घंटों  में  से  एक  घंटा  खंडों

 के  इस  समह  के  लिये  प्रौढ़  शेष  एक  घंटा  श्रनसची  की  चर्चा  के  लियें  बढ़ा  दिया  जाये  केवल  पनाह

 के  लिये  तीन  घंटे  रखे  जायें  ।  खण्ड  ७  पारित  हो  चूका  हैं  ।  खण्ड
 ८

 पर  हम  विचार  कर  रहें  हैं  ।  यदि  पंडित

 ठाकुरदास  भागने  का  कोई  संशोधन  हो  तो  वह  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  |

 श्री  एच०  जी०  वैष्णव :  मेरा  खण्ड  ८  का  पहला  संशोधन  संख्या  ६७
 है  जो  बड़ा  महत्वपूर्ण  हं  ।

 खण्ड
 ६

 में  )  सें  तक  उपबन्ध हैं  ।  मेरा  संशोधन  पंक्ति  ३८  के  पश्चात् एक  नया  परन्तुक  रखे

 जाने  के  बारे  में  है  ।  खण्ड
 ८

 में  पुरुषों  के  उत्तराधिकार  के  ऋम  की  बात  कही  गई  है  |

 असली  की  प्रथम  ate  द्वितीय  श्रेणियों  में  उल्लेख  किया  गया  है  कि  तीन  विधवायें  प्रथम  श्रेणी

 में  श्र  दो  द्वितीय  श्रेणी  में  होंगी  ।  मेरा  संशोधन  यह  हैं  कि  जब  ये  विधवायें  उत्तराधिकारी  होंगी  तो  वे

 विमान  विधि  के  अनसार  नहीं  प्रति  सम्पत्ति  में  उनका  सीमित  हित  न  होगा  वरन  जैसी  कि  इस  विधेयक

 के  खण्ड  १६  में  व्यवस्था  की  गई  कोई  विधवा  अथवा  wea  सभी  जो  भी  सम्पत्ति  में  की  उत्तराधिकारी

 होगी  उसका  सम्पति  में  पूर्ण  झ्र घि कार  होगा  ।  खण्ड
 ८

 के  जो  भी  विधवा  उतराधिकारिणी

 बनेगी  वह  सम्पत्ति  की  पूर्ण  अधिकारी  होगी  ।  किन्तु  यदि  वह  विधवा  gataare  कर  लेती  है  तो  क्या

 होगा

 पंडित  ato  एन०  मालवीय  (  )  इसके  लिये  खण्ड  २६  है  ।

 श्री  एच०  जी०  gong  :  मेरे  मित्र  का  सुझाव  हैं  कि  खण्ड  २६  हूं  किन्तु  उस  खण्ड  में  केवल  यह  कहा

 गया  है  कि  यदि  उत्तराधिकार मिलने  के  समय  उसने  पुनर्विवाह  कर  लिया  तो  वहू  वारिस  नहीं  होगी

 जेसा  कि  स्वयं  खण्ड  २६  बताता  है  ।

 महोदय  :  इस  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  विधेयक  में  ऐसा  उपबन्ध  हैं
 ।

 विधेयक  का  उद्देश्य

 यह  है.कि  यदि  विधवा  उत्तराधिकारी  बनती  तो  केवल  इस  कारण  उसे  वंचित  नहीं  किया  जा  सकता

 कि  वह  पुनर्विवाह कर  लेती  है  ।  हां  यदि  उत्तराधिकार मिलने  के  दिन  से  पहलें ही  वहू  विवाह  कर
 चुकी

 है  तो  उत्तराधिकारी नहीं  हो  पकड़ा  |  सभा  को  निश्चय  यह  करना  हैं  कि  क्या  वह  इस  बात  से  सहमत

 है  कि  बाद  में  विवाह  कर  लेने  पर  उसे  सम्पत्ति  से  वंचित  कर  दिया  जाये  ।

 श्री  एच०  जी०  वैष्णव  :  खण्ड  २६  यह  कहता  है  कि  भ्रन्ततोगत्वा  उसे  सम्पत्ति  पर  पूर्ण  अ्रधिकार

 प्राप्त  हो  जायेगा  उसके  उस  परिवार  से  बाहर  चले  जाने  पर  जहां  तक  संयुक्त  परिवार प्राय

 प्रकार  की  सम्पत्ति  का  सम्बन्ध  बरा  नसर  पड़ेगा  ।  यह  चीज़  हिन्दू  विधि  कौर  समाज  के  नैतिक  सिद्धान्तों

 के  विपरीत है  कि  कोई  विधवा  पुनर्विवाह  करके  सम्पत्ति  हड़प  कर  चलती  बने
 ।

 इस
 प्रकार  तो

 विवाह  करके  वह  तमाम  सम्पत्ति  जमा  करती  चली  जायेगा  |  अर्थात  पुत्रवधु  के  पुनर्विवाह करने  से
 सम्पत्ति

 gat  परिवार  में  चली  जायेगी
 ।

 poem  महोदय
 :

 उसे  दियें
 गये

 art  के  बारे  में  कया
 होगा  !

 taper  अंग्रेजी में
 ।
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 श्री  एच०  जी०  वैष्णव  :  वे  कभी-कभी  तो  उसके  पास  ही  रहते  हैं  कौर  कभी  परिवार  के  सदस्यों

 के  पास  ।  यह  तो  परिवार  की परिस्थितियों पर  निर्भर  करता  हैँ  |  यह  तो  युवा  विधवाओं को  ऐसी  स्वतन्त्रता

 देना  होगा  जिसका  वे  दुरुपयोग  कर  सकेंगी  ।  मेरे  विचार  से  इस  विधि  में  ऐसी  विधवाओं  के  पुनर्विवाह
 ०९ ०६... १७

 करने  कौर  सम्पत्ति  में  पूर्ण  Mare  देने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  उपबन्ध  किये  जाने  चाहियें  ।  न्याय  शर

 नैतिकता  की  दृष्टि  से  सम्पत्ति  उस  परिवार  को  ही  वापस  मिल
 जानी  चाहिये  ।  इसी  के  लिये  मैँने

 संशोधन  संख्या  ६७  प्रस्तुत  किया  है  |

 यह  बड़ा  सीधा-सादा उपबन्ध  है  जो  हर  प्रकार  से  है  ।  इस  प्रकार  का  कोई  उपबन्ध  न  होने

 के  कारण  मैं  यह  संशोधन  रख  रहा  हुं  मैँ  माननीय  मंत्री से  निवेदन  करूंगा  कि  या  तो  वह  मेरे

 संशोधन  को  स्वीकार  करें  अथवा  इस  बारे  में  कोई  उपबन्ध  बनायें |

 महोदय  :  श्री  डाभी  |

 ठाक्रदास  भागने
 :

 मेरा  संशोधन  संख्या  १८०  भी  इसी  विषय  पर  है  ।  बरच्छा  हो

 कि  उस  पर  भी  एक  साथ  ही  विचार  कर  लिया  जाये  ।

 श्री  पाटनकर  :  पहले  देखें  कि  इनका  क्या  होता  हैं
 ।

 ठा क्र दास  भागने
 :

 इस  पर  मेरे  संशोधन  के  साथ  चर्चा  की  जा  सकती  है  प्रौर  या  मुझे  भी

 संशोधन  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  इसे  खण्ड

 ८
 के  बारे  में  प्रस्तुत  किया  उर  समझूंगा  |  संशोधन  संख्या  १८०

 प्रस्तुत

 fat  सी०  ato  शाह  :  यह  aaa  तो  वर्तमान  संशोधन  से  भी  विस्तृत

 है  ।  इसमें  तो  अ्रविवाहित लड़कियां  भी  ar  जायेंगी  ।

 ठा क्र दास  भागने
 :  सिद्धान्त वही  हैं  |

 fat डाभी  :  मेरा  संशोधन  संख्या  १  इस  प्रकार  है
 :

 पृष्ठ  ५,  पंक्ति  ३६  के  रखिये
 :

 जिस  विधवा  ने  अपने  पति  का  परित्याग  किया  उसे  उसकी  संपत्ति  की  उत्तराधिकारी

 बनने  से  किया  जायेगा  ।''

 श्री  एन०  चटर्जी  :  विधवा  पति  का  परित्याग  कैसे  कर  सकती  है  ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  afar  स्पष्ट  है  जिस  स्त्री  ने  अपने  पति  का  परित्याग  कर  दिया  हो  वहू  उसकी

 उत्तराधिकारी  नहीं  बन  सकेगी  ।

 श्री  डाभी  :  यदि  हम  खण्ड  को  भ्रनुसुची  प्रथम  के  साथ  पढ़ें  तो
 पता  लगेगा  कि  यदि  कोई

 हिन्दू  पुरुष  बिना  वसीयत  कराये  मर  जाता  तो  उसकी  विधवा  पत्नी  भ्रपने  लड़कों  सहित  साथ-साथ

 उतराधिकारिणी  होगी  ।  कुछ  मामलों  में  स्त्री  ने  भले  ही  पति  को  परित्याग  कर  दिया  कौर  पति  से

 अलग  रहती  हो  |  ऐसी  परिस्थितियों  में  उसे  अपने  पति  की  सम्पत्ति  की  उत्तराधिकारी  बनने  की  aaa

 नहीं  मिलनी  चाहिये  ।

 महोदय  :  क्या  इसमें  की  कोई  परिभाषा दी  गई  है  ?  कितना  समय
 ?

 श्री  डाभी
 :

 खण्ड  १७  के  अधीन  जहां  पति  अपने  पुत्रों  श्र  पुत्रियों  सहित  पत्नी  का  वारिस

 हो  सकता  है  कि  उसने  भी  अपनी  पत्नी  का  परित्याग  कर  दिया  हो  ।
 मैं  चाहता  हूं

 कि
 पुरुष  को  भी

 उसकी  पत्नी
 की

 सम्पत्ति  का  उत्तराधिकारी  बनने  की  waata  नहीं
 दी

 जानी  चाहि

 अंग्रेजी में  ।
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 श्री  पाटनकर
 :

 बहुत  से  मामलों  में  यह  पता  लगाना  कठिन  हो  जायेगा  कि  किसने  किसका  परित्याग

 किया है  ।

 श्री  डाभी
 :

 मेरी  समझ  में  यह  नहीं  प्राता  पति  द्वारा  अपनी  स्त्री  का  परित्याग  करने  पर  उसे

 सम्पत्ति  का  उत्तराधिकारी  बनने  की  अ्रनमति  क्यों  दी  जाती है  ।  यही  चीज़  पत्नी  के  बारे  में  भी  लागू  होनी

 चाहिये  ।  मैं  दोनों  को  समान  स्तर  पर  रखना  चाहता हुं  ।

 मेरे  संशोधनों  को  स्वीकार  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये  कि  पत्नी  या  पति  द्वारा

 परित्याग करने  पर  एक  दूसरे  की  सम्पत्ति  का  उत्तराधिकारी बनने  की  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।

 यदि  ये  दोनों  संशोधन  स्वीकार  कर  लिये  जाते  हैं  तो  इससे  पुरुषों  की  अपेक्षा  स्त्रियों  को  अधिक

 लाभ  होगा  क्योंकि  अधिकांश  मामलों  में  पति  ही  पत्नियों  का  परित्याग  करता  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  मेरे

 खण्ड  कौर  १७  के  सारे  संशोधन  स्वीकार  किये  जाने  चाहिये  जिससे  स्त्री  और  पुरुष  दोनों  को  समान

 स्तर  पर  रखा  जा  सके  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  जानना  चाहूंगा  कि  वह  मेरे  संशोधनों  को  स्वीकार कर  रहे

 हैं या  यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ।

 fart  झोषगिरि  राव  )
 :  एक  औचित्य प्रश्न  है  कि  क्या  खण्ड  १७  के  संशोधनों पर  भी  कभी

 चर्चा  की  जानी  चाहिये  अथवा  खण्ड  पर  विचार  करते  समय  ?

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  ने  तो  केवल  उसका  निर्देश  किया  है  |

 श्री  एस०  एस०  मेरा  संशोधन  संख्या  raed  श्री  जी०  एच०  वैष्णव  के  संशोधन  संख्या  ६८

 के  समान ही  है  ।  खण्ड
 ८

 में
 उत्तराधिकारियों

 का  क्रम  दिया  हुआ  है
 ।

 प्रति
 की

 श्रेणी  १  कौर
 २

 में  उल्लिखित  उत्त  प्राधिकारियों  के  अलावा  wea  उत्तराधिकारियों  arte  के  बारे  में  बताया  गया  हमारा

 राज्य
 कल्याणकारी

 राज्य  है अरत: मुझे इस प्रकार मुझे  इस  प्रकार  के
 उत्तराधिकारियों

 के  बारे
 में  आपत्ति है  |

 wea  महोदय  :  मातु बन्धुओं  और  पितुबन्धुश्नों  का  उल्लेख  किया  गया  है  |

 पीढ़ियों  के  बारे  में  कोई  नियंत्रण  है ?

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :
 यह  खण्ड  १४  में  दिया  खन्ना  है  ।  खण्ड  १२,  १३,  LWA  १४५  मातुबन्धु्ों

 ai  पितृबन्धुग्नों  के  बारे  में  हैं  ।

 महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  का  संशोधन  केवल  इसकी  त्रुटि  ढूंढने  के  बारे  मे ंहै

 पिण्डों  at  समानोदकों  पर  लागू  करने  का  है
 ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  मैं  और  पंडित  ठाकुरदास  भागने  केवल  उन्हीं  को  उत्तराधिकार  बनाने

 के  लिये  aerate  देने  के  पक्ष  में  हैं  जिनका  उल्लेख  अनुसूची  में  किया  गया  है
 |

 अ्रनुसूची की  प्रथम  श्रेणी  में  ११  वारिसों और  द्वितीय  श्रेणी  में  २१  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।

 इस  प्रकार  यह  सूची  ट्राफी  लम्बी  है  कौर  सम्पत्ति  के  लिये  उचित  उत्तराधिकारी  मिलने  में  कठिनाई  नहीं

 होगी ।

 खण्ड  ३१  से  सरकार  को  हस्तक्षेप  करने  का  मिलता  हैं  क्योंकि  उसमें  कहा  गया  है  कि  यदि

 वसीयत  रहित  सम्पत्ति  का  उचित  उत्तराधिकारी  नहीं  हो  तो  सरकार उस  सम्पत्ति  को  लेकर  सारे  उभारों

 कौर  दायित्वों  को  उत्तराधिकारी  के  रूप  में  पूरे  करेगी  ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  जब  हमारा  राज्य  कल्याणकारी  राज्य  बनने  जा  रहा  है  तो  उसे  हरनेक

 बातों  का  ध्यान रखना  होगा  शर  उत्तराधिकारी  के  सारे  दायित्वों  को  पुरा  करना  होगा
 ।

 यदि  ऐसा है

 तो
 मुझे  यह  कहना  है

 कि
 यदि  किसी  सम्पत्ति  का  कोई  उत्तराधिकारी  अनुसूची  के  अन्तर्गत  नहीं

 भ्राता  तो

 वह  सम्पत्ति  सरकार  को  मिल  जानी  चाहिये  ।

 tat  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 {  ft  एस०  एस०  मोर े|

 दूसरी  बात  इस  बारे  में  मुझे  यह  कहनी  है  कि  यदि  किसी  सम्पत्ति  का  उत्तराधिकारी नहीं  हो
 तो

 जसी
 कि  इस  विधेयक  में  कल्पना  की  गई  उससे  पहले ही  सरकार  को  हस्तक्षेप  करना  चाहिये

 मुझे  यह  कौर  कहना  हैं  कि  समाजवादी  व्यवस्था  की  दृष्टि  से  मेरा  संशोधन  स्वीकार  करना

 सरकार  के  लिये  अधिक  सुविधाजनक होगा  क्योंकि  इससे  लोगों का  जीवन  स्तर  ऊंचा  उठाया  जा

 सकेगा  |  दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करने  के  हम  निदेशक  तत्वों  को  ATT

 कर  सकने  में  समर्थ  हो  सकेंगे  |

 एक  सुझाव  मैं  भर  देना  चाहूंगा  ।  मान  लीजिये  कि  सरकार  एक  ऐसी  विधि  बनाती  हें  जिसमें

 ऐसी  सारी  सम्पत्ति  एकत्र  की  गई  हो  तो  ऐसी  सम्पत्ति  का  उपयोग  सरकार  ठीक  नगर  ढंग  से  शौर  अच्छे

 काम  में  कर  सकेगी  |  प्रिया  यह  निदेशक  तत्व  केवल  यों  ही  रखे  रह  जायेंगे  |  मेरा  संशोधन  स्वीकार

 किया  जामा  चाहिये

 मेरे  मित्र  श्री  एच०
 जी

 ०  वैष्णव  का  यह  सोचना  गलत  है  कि  स्त्री  विधवा  कौर  सम्पत्ति

 प्राप्त कर  वह  लगातार  विवाह  करती  रहेगी-यद्यपि  यह  बात  उन्होंने  प्रत्यक्ष रूप  से  नहीं  कही  ।  स्त्री

 सम्पत्ति  के  लिये  विवाह  नहीं  करती  है  ।

 महोदय  :
 वह  किसी  दूसरी  विधि

 के
 अनुसार

 भी
 विवाह  कर  सकती  है  जो  संविधि  पुस्तक

 में  बहुत  दिनों  से  है  ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे  में  इस  विचार  का  समर्थन  करता  हूं  कि  विधवा  पुनर्विवाह  अधिनियम  को

 भली  प्रकार  कार्यान्वित करना  चाहिये  ।

 एक  कठिनाई  इसमें  हो  सकती  हैं  ।  मान  लीजिये  कि  किसी  विधवा  को  aos  पति  की  सम्पत्ति

 मिलती  हैं  उसके  थि  वह  पुनर्विवाह  करना  चाहती  मान  लीजिये  कि  मेरे  माननीय

 मित्र  की  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  जाती  है  तो  वह  उस  सम्पत्ति  को  बेचकर  प्राप्त  रुपये  कहीं  जमा  कर

 देगी  प्रौढ़  दूसरे  पति  की  खोज  करने  लगेगी  |  अतएव  ऐसे  उपबन्ध  को  कार्यान्वित  करना  बड़ा  कठिन  हैं  ।

 मैँ  माननीय  मित्र के  सुझाव  का  विरोध  करता  हूं  भर  सिफारिश करता  हूं  कि  संशोधन  संख्या

 22Y Hl TaTHTIT को  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ।

 श्रीमती  जयश्री  )  में  श्री  एस०  एस०  मोरे  से  सहमत  यदि  पुनःविवाह

 करने  वाली  विधवा  को  पति  की  सम्पति  पाने  का  अधिकार  नहीं  दिया  जायेगा  तो  उस  विधि  की

 दशा  में  क्या  होगा  जो  पुनर्विवाह  करेगा  ।

 मैं  संशोधन  संख्या
 ७

 प्रौढ़
 ८

 का  प्रस्ताव  करती  हूं
 ।

 मत Nt  करदी  इसके  लिये में  भी  चाहती  हूं
 कि  मातृ बन्धु ग्र ों  श्र  पितुबन्धुप्रों  की  संख्या  aif

 मैंने  अपना  संशोधन  संख्या  ७  प्रस्तुत  किया हैं

 उप-खण्ड  को  ध्यान  में  रखते  हुए  खण्ड  १२  कौर  १३  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं है  ।  इन्हें  निकालने  के
 लिये  मेंने  संशोधन  रखा है

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुए  ।

 श्री  alo  कार  चौधरी  )  मेरा  संशोधन  संख्या  ३७  श्री  वैष्णव  के  संशोधन

 संख्या  ६८  के  समान  ही  है
 ।  यह  सोचकर  कि  मेरा  संशोधन  बहुत  कठोर  मैं  सुझाव देता  हूं  कि

 श्रीमती  जयश्री  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  संख्या  Wt  ८  स्वीकार  कर  लिये  जायें  ।  इसके  अनसार

 मूल  कम रं ग्रेजी  में  ।
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 दाय  का  भ्र धि कार  पांच  पीढ़ियों  तक  सीमित  रहेगा  यदि  पुनर्विवाह  करने  वाली  विधवा  को  अपने  पति की

 सम्पत्ति  पाने  का  afar  दिया  जायेगा तो  न  तो  परिवार  की  कौर  न  उसके  पति  की  स्थिति में  ही

 कोई  सुधार  होगा  ।  इस  व्यवस्था  से  विधवाओं को  प्रोत्साहन  मिलेगा  कि  वे  सम्पत्ति  बेचकर  पुनर्विवाह

 करती
 रहें

 ।
 यदि  संशोधन  इस  कारण  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  हो  कि  पुनर्विवाह  को  प्रोत्साहन  नहीं

 देना  है  तो  मैं  उस  भावना  का
 विरोध  करता हूं  ।  मैं

 संशोधन  संख्या  ६७  का  विरोध  करता  हूं  ।

 ठाकुरदास  भागने  :  मैं  ने  संशोधन  संख्या  १८०  श्र  २१५  प्रस्तुत  किये  हैं  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  उत्तराधिकार  का  नया  शिखाधार  स्वाभाविक प्रेम  होगा  ।  ऐसे  व्यक्तियों

 के  प्रति  प्रेम  नहीं  हो  सकता  जिसे  किसी  व्यक्ति  ने  देखा  तक  न  हो  ।  इसी  कारण  हमने  १९३०  में

 विधि  में  परिवर्तन  कर  उत्तराधिकारियों  की  सूची  में  बहिन  को  उचित  स्थान  दिया  था  ।

 अभी  पि तू बन्धुओं  तारों  मातुबन्धुग्नों  की  संख्या  अनन्त  हैँ  जिनके  प्रति  स्वाभाविक  प्रेम  होना

 कठिन  प्रतीत  होता है  क्योंकि  वे  दूर  के  सम्बन्धी  होते  हैं  ।

 श्रीमती  जयश्री  fara  शर  मातृ बन्धुओं  की  संख्या  पांच  पीढ़ी  तक  निश्चित  करना  चाहती

 हैं  ।  माननीय  मंत्री  को  यह  संशोधन  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।  wa  हम  समाज  का  समाजवादी

 ढांचा  बना
 रहे  किसी  के  पास

 भी  ates  सम्पत्ति  नहीं  होगी
 ।

 wa  पितुबन्धुग्रों  शौर

 areal  के  लिये  कोई  स्थान  नहीं  हे  ।  यदि  यह  विधेयक  पारित  हो  जाता  है  तो  केन्द्रीय  सरकार  को

 इससे  होगी  शर  उन्हें  इस  स्रोत  से  योजनाओं क  लिये  धन  मिल  सकेगा |

 संशोधन  संख्या  १८० के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है
 कि  शभ्रविवाहित  पुत्रियों  का  विवाह  होने

 के  पश्चात्  उन्हें  उत्तराधिकार  में  मिली  सम्पत्ति  प्रत्यावतिंत  हो  जानी  चाहिये  ।  जब  विधवायें  पुनःविवाह हू

 करें  तो  सम्पत्ति  पति  के  उत्तराधिकारियों  को  मिलनी  चाहिये  |

 fait  ए०  एस०  थामस  :  ताकि एक  बार  मिली  सम्पत्ति वापस  ले  ली  जाय े।

 ठाकुर  दास  भागने
 :

 हिन्दू  विधि  में  बहुत  से  मामले हैं  ।  पैदा  होते  ही  बच्चा  भ्र पना

 भाग  लेता  है  कौर  उसका उत्तराधिकार  पिछली  तिथि  से  होता है  ।  जोर  भी  बहुत  से  मामले हुए  हैं

 freq यह  एक  ऐसा  नियम  नहीं  है  कि  जो  सब  पर  लागू हो
 aa  संदिग्ध महत्व  का

 कि  हमें यह x  ०१ "५५
 स्वीकार  ही  करना  चाहिये  ।  दूसरी  दौर  श्राप  देखेंगे  कि  वर्तमान  विधि  जैसा  कि  पंजाब  में  इसका

 चलन  यदि  कोई  विधवा  पुर्निवचार  कर  लेती  है  तो  उसकी  सम्पत्ति  जब्त
 कर  ली

 जाती  है  राज  भी

 यह  विधि  है  कौर  बहुत  दिनों  से  चली  or  रही  है
 ।

 जेसे  ही  विधवा  पुनःविवाह  करती है  तो
 उसकी

 सम्पति  उसके  पति  के  उत्तराधिकारियों  को  वापस  चली  जाती है  ।  न्यायिक  पदाधिकारियों  द्वारा  इसे

 मान्यता  दी  गई  है  ।  यह  एक  रिवाज  है  जो  aga  दिनों  से  चला  श्री  रहा  है  are
 भी

 हम  इस

 नियम  का  पालन  कर  रहे  हैं  ।

 इसके  परिणाम  स्वरूप  पंजाब  में  राज  देखेंगे  कि  विधवा  जिसके  पास
 सीमित  सम्पदा

 है  उसे  पुरी  सम्पदा  मिलेगी
 |

 हम  देखते  हैं  कि  ara  पिता  ai  लड़के  को  अपनी  पैत्रिक  सम्पत्ति  को  किसी  दुसरे  को  देने
 का

 अ्रधिकार नहीं  हैं  चाहे  वह  संयुक्त  परिवार  में  रहते  हों  अथवा  नहीं
 ।

 विधवा  भी  rot  सम्पत्ति दूसरे

 को  नही ंदे  केवल  विधिक  श्रावश्यकताग्रों
 के  प्रयोजनार्थ  ही  वह  सम्पत्ति

 बेच  सकती  है
 ।

 इसका  परिणाम  यह  होगा कि  जब  श्राप
 विधवा

 की
 सम्पत्ति

 को  भ्र बाधित  बनाते  हैं  तो  सम्पत्ति में

 उसके  भ्र घि कार  पंजाब  में  पुरुष  के  श्रमिकों  की  अपेक्षा  बहुत
 श्रमिक

 बढ़  जाते  हैं
 ।

 उनके  अधिकारों की

 was  में
 ।



 दे  ०२  ४  PEUS

 [  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  |

 तुलना  श्राप
 समां शी  के  रूप  में  करें  ग्रीवा  साधारण  मनुष्य  के  रूप  में  ।  माननीय  सदस्य  इस

 बात  को

 नहीं  देख  रहे  हैं
 ।

 इस  प्रकार  बराबरी  तक  पहुंचने  में  हम  समानता  की  कौर  बढ़  रहें  हैं
 ।

 दूसरों  की

 अपेक्षा  स्त्रियों
 को

 अधिक  अधिकार  मिलेंगे ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  उन्हें  भी
 वही  अधिकार

 मिलें जो  पुरुषों  को  मिले हैं  ।  वे  अधिक  अधिकारों  का  दावा  नहीं  करतीं  भ्रमित  श्राप  उनको  अधिक

 अधिकार  दे  रहे  हैं  ।  यही  अनियमितता है  ।

 Tat ए०  एम०  थामस
 :

 क्या  माननीय सदस्य  का  यह  अभिप्राय है  कि  पंजाब  में  हिन्दू  पुरुष

 को  स्त्रियों  की  अपेक्षा  अधिकार कम  हैं  ?

 ठाकुर  दास  भाव
 :

 इस  विधेयक  के  पारित  हो  जाने  के  बाद  ऐसा  होगा  ।  किन्तु  श्राज  ऐसी

 बात  नहीं  है  ।  विधिक  श्रावव्यकताओं  को  छोड़कर  विधवा  art  वहां  अपनी  सम्पत्ति  नहीं  बेच

 सकती |

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :
 मुझे  ग्राइचर्य है  कि  हिन्दू  विधि  के  anita  सम्पत्ति  बाधित  है  तो  भी

 वह अ्रपनी  सम्पत्ति  दूसरों  को  नहीं दे  यह  बात  तो  समझ  में  कराती है  कि  विधि  के  अन्य  दूसरे

 उपबन्धों  के  अधीन  क़षि योग्य  सम्पदा  तो  दूसरों  को  नहीं  दी  जा  सकती

 महोदय  :
 यह  रिवाज़ है  कि  पिता  के  जीवित  रहते  हुए  बेटा  विभाजन  नहीं  करा  सकता  |

 विधि  की  अपेक्षा  रूढ़ियां  अ्रघधिक  मान्य  होंगी  ।

 ठाकुर  दास  भागने
 :

 समस्त  भारत  में  राज  समां शी  अपनी  सम्पत्ति  बेंच  नहीं  सकता  |

 वधिक  शअ्रावश्यकताओं  के  बिना  वह  अरपना  भाग  भी  नहीं  बेच  सकता

 श्री  सी०  कार  चौधरी  :  समांशी  झ्र पनी  सम्पत्ति अथवा  हित  का  मान्य  रूप  में  हस्तान्तरण

 कर  सकता हैं

 महोदय
 :

 मद्रास  उच्च  न्यायालय ने  ऐसा
 निर्णय  दिया है  |

 ठाकर  दास  भागने
 :

 बंगाल  प्रौढ़  बम्बई  में  ऐसा  नियम  नहीं है  ।  पंजाब  में  भी  ऐसा

 नियम  नहीं  है  |

 fall  श्राल्तेकर  (  :
 ag  में  एक  समां शी  सम्पत्ति  में  से  अपने  हित  को  कर

 सकता है  |

 श्री  गाडगिल  )
 :

 उसका  अविभाजित  भाग  बेचा  जा  सकता है  |

 ठाकुर  दास  भागने
 :

 पंजाब  के  बारे  में  तो  में  जानता  हूं
 ।  पिता

 पुत्रों  के  रहते  हुए  भ्रमणा

 vat  श्रेणी  के  सम्बन्धियों  के  होते  हुए  भ्रपनी  पैत्रिक  सम्पत्ति  को  नहीं  बेच  सकता  |

 इसका  परिणाम  यह  होगा
 कि

 इसके
 meta

 यदि  लड़की  को  सम्पत्ति  मिलती  है  तो  वह  इस

 सम्पत्ति  को  जिसे  चाहे  उसे  बेच  सकती  इसका  अभिषाय: यह है कि यह  है  कि  पंजाब  में  एक  साधारण

 पुरुष की  अपेक्षा  लड़की  को
 अधिकार

 अधिक  मिलेंगे
 |

 मेरा  निवेदन  तो  यह  है  कि  पंजाब  की  इस  विधि  कोहराम  बदल  रहे  मैँ  नहीं  जानता  कि

 हिन्दू  विधवा  पुनर्विवाह  अघिनियम  के  अधीन  स्थिति  कया  है
 |

 पंजाब  में  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  जैसे  ही  विधवा  पुनर्विवाह करती  है  पुर्व  पति  की  सम्पत्ति

 में  उसका  कोई  अधिकार  नहीं  रहता  ।

 मूल  में  ।



 ४  ce Ot  हिन्द  उत्तराधिकार  विधेयक  RoR

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :
 हिन्दू  विधवात्पुनर्विवाह  १८  ५६  का  अघिनियम  gy,  की  धारा

 २  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  पुनर्विवाह करने  पर  वह  सम्पूर्ण  अधिकारों एवं  हितों  को  खो

 देगी  |

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  इस  विधि  तथा  रिवाज़  के  भ्रनुसार पंजाब  में  are  स्थिति  यह  है  कि

 करने
 पर

 विधवा
 का  अपने पूर्व  पति  की

 सम्पत्ति
 में  कोई  भ्र धि कार

 नहीं  रहता
 |

 मान  लीजिये  कि  १६-१७  वर्ष की की  एक  विधवा  है  वह  दूसरा  विवाह  नहीं  करती  तथा

 उसे  जारज  सन्तान  हो  जाती  है  ।  तो  हमने  जो  उपबन्ध  पारित  किये  हैं  उनके  भ्रनुसार  उसकी  यह  जारज

 सन्तान भी  उसके  पूर्व  पति  की  सन्तान  के  साथ-साथ  सम्पत्ति की  भागीदार  होगी ।

 कुछ  दिन  पूर्व  हमने  विवाह  विधि  पारित  की  है  |
 उसमें  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  यदि  विवाह

 का  प्रश्न  उठता  sare  यदि  न्यायाधीश  ऐसा  रादेश  दे  तो  उसके  जीवन  के  लिये  भरण-पोषण

 व्यय  दिलाया जा  सकता  है  ।  यदि  वह  दुराचारिणी  सिद्ध  हो  जाती  है  तो  भरण-पोषण  व्यय  देने  के  लिये

 वह  अधिकारिणी  नहीं  होगी  ।  अतः  पुनःविवाह  करने  पर  भरण-पोषण  का  अधिकार  समाप्त  हो  जाता

 @  किन्तु  सम्पत्ति  फिर भी  उसके  साथ  रहेगी  ।  मेरा  निवेदन  यह है  कि  विवाह  विधि में  सम्पत्ति

 के  मामले  में  भी  यह  लागू  होना  चाहिये  |

 jorge  महोदय
 :  एक  वास्तविक  कठिनाई  है

 ।  यदि  am  विधवा  को  पूर्ण  अधिकार देते  हैं

 at  उसकी  बाधित  सम्पत्ति  हो  जाती  है  ।  वह  उस  सम्पत्ति  की  पुनर्विवाह के  दिन  वसीयत  कर  सकती

 है  प्रिया  दूसरे  को
 दे  सकती है

 भ्रमणा
 बेच  सकती  रख  इसको  श्राप  किस  प्रकार  रोकेंग े?

 ठाकुर  दास  भार्गव :  क्या  यह  कठिनाई  उसी  प्रकार की  नहीं  है  जब  कि  श्राप  लड़की
 AN  ब्य

 कोको  सम्पत्ति  देते हैं  किन्तु  समां किक  सम्पत्ति  की  वसीयत  करने का  भ्र धि कार  पिता  को  ado  |

 वही  बात  होगी  ।  कहीं यह  बात  कहीं  यह  बात  नहीं  होगी  ।  वह  सम्पत्ति  को  छोड़ेगी  बेचे भी

 पौर  फिर  भी  शादी  करले  ।

 former  महोदय
 :

 वह  भावी  पति
 को

 सम्पत्ति  उपहार  के  रूप  में  दे  सकती  है  पर  उससे

 विवाह कर  सकती  है  ।

 पंडित  set  दास  भाव
 :

 यह  हो  सकता  है  कि  wa  दूसरे  लोग  इस  सौदे  का

 मुकाबला  करें
 ।  क्योंकि  श्राप  जो  उपबन्ध  यहां  बनाने  जा  रहे  हैं  श्राप  कहेंगे  कि  उसकी  सम्पत्ति  बिल्कुल

 उसेकी ही  सम्पत्ति  होगी  ate  श्राप  वास्तव  में  स्त्रियों  को  इस  प्रकार  के  अधिकार  दें  रहे  में

 समझता हूं  कि  ag  बात  सही  नहीं  हैं
 ।

 मान  लीजिये
 कि

 स्त्री  अ्रपनी  सम्पत्ति  का  हस्तान्तरण  करती

 तो  उसके  पति  का  प्रत्याशी  उसके  विरुद्ध  मुकद्दमा
 दायर

 कर  देगा  इसे  रद  करा  देगा  ।  इसलिये

 मेरा  कहना  हैं  कि  ड्राप  उसे  केवल  उतनी  ही  सम्पत्ति  दें  जितनी  कि  एक  पुरुष  को  मिलती  है  यदि  वह  सम्पत्ति

 स्वयं उसने  उपाजित  की  है  तो  वह  उसे  इच्छानुसार बेंच  सकती  है  ।

 मैं  अपने  संशोधन  संख्या  250.0  पर  बोल  रहा  था  ।  पुनर्विवाह के  बाद  सम्पत्ति  पर  उसका  अधिकार

 समाप्त  हो  जाना  चाहिये  ।  उसी  तरह  अविवाहित  पुत्री  के  विवाह पर  उसकी  सम्पत्ति  प्रत्यावर्तित हो

 जानी  चाहिय े।

 मैं यह  नहीं  कहता  कि  इन  उपबन्धों की  आलोचना  नहीं की  जा  सकती  मेरा  निवेदन  हैं

 कि  हमारी  प्राचीन  विधि  के  ये  अनुकुल है
 |

 श्री  एन०  सी
 ०

 चार्जों  :
 ई्वरचन्द्र  विद्यासागर  के  कारण  १८ ५६

 में  विधवा
 पुनर्विवाह  भ्र घि नियम

 पारित किया  गया  था  ।
 अन्य  विधियों  के  mala

 भी
 हज़ारों  विधवाओं  का  विवाह  होता  है

 ।  यद्यपि  हमारी

 pape  अंग्रेजी
 में  ।
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 एन०  सी०  चटर्जी ]

 विधि  में  विद्वानों  के  पुनर्विवाह  का  निषेध  है  ।  मेन  ने  भी  लिखा  है  कि  दूसरा  विवाह  होने  पर  विधवा

 की  सम्पदा  लें  ली  जाती  थी  |  १८७७  में  मद्रास  में  एक  मामले  के  विषय  में  इसी  झ्राशय  का  निर्णय  दिया

 गया  हैं  ।  बाद  के  एक  मामले  में  भी  मुख्य  न्यायाधीश ने  निर्णय  दिया  कि  पुनर्विवाह  करने पर  विधवा

 को  अपनी  सम्पत्ति पर  भ्र धि कार  नहीं  रहता  |

 इस  मत  के  पक्ष  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  सकता  परन्तु  यदि  fava  को  अन्य  संक्रामण की

 शक्ति  दी  जाय  तो  इस  व्यवस्था  को  लागू  करने  में  कठिनाई  होती  है  |  हमें  हिन्दू  सामाजिक तथा  न्यायिक

 पद्धति  के  मल  सिद्धान्त  को  नहीं  भूलना  चाहिये  कौर  उसे  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  में  से  नहीं

 लना  चाहिये  |  हो  सकता  है  कुछ  मामलों  में  दूसरा  पति  इस  प्रकार  दाय  प्राप्त  न  करना  चाहे  ।  मैं  श्री  मोरे

 के  इस  सुझाव  का  विरोध  करता हूं
 कि  खंड  ८

 से
 उपखंड

 ate  निकाल दिये  जायें

 महोदय  :  श्रीमती  जयश्री  द्वारा  उठाई  गई  बातों  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  को  क्या

 कहना  है
 ?

 श्री  एन०  सो०  चटर्जी  :  कम  से  कम  सर्पि डो  समानोदकों  को  सम्मिलित  कर  लिया गया  है

 श्राप  सीमा  निश्चित  कर  सकते  हैं  कौर  इसमें  मुझे  कोई  नहीं  समाज

 के  समाजवादी ढांचे  का  नाम  लेकर  इस प्रकार  के  विधान  का  उपयोग  सम्पत्ति  जब्त  करने  के  लिये  नहीं

 किया  जाना  चाहिये  ।  श्रात्मबन्धुग्नों  को  अलग  किया  जा  रहा  है  ।  क्या  ये  ऐसे  होते  हैं  जिन्हें  हम  जीवन  में

 कभी  नहीं  देख  सकते
 ?

 इन्हें  व्यवहार रूप  में  परिवार  का  सदस्य  माना  जाता  है  ।  क्या  ऐसा  विधान

 बना रहे  हैं  कि  प्रथम  श्रेणी  भ्र  द्वितीय  श्रेणी  के  सम्बन्धियों  के  समाप्त  होने  पर  सम्पत्ति  सरकार  के  पास

 चली  यद्यपि  ममेरा  भाई  भ्र  कह&फर  जीवित  हों  ।  यह  उचित  नहीं  होगा  ।
 मैं

 इसका  विरोध करता  हूं

 मान  लीजिये  कि  किसी  व्यक्ति  की  मृत्य  ६०  वर्ष  की  में  होती  हे  यह  नहीं  की  जा  सकती

 कि  उस  समय  उसका  पिता  पिता  की  मां  जीवित  होगी  ।  उत्तराधिकारियों  की  ये  श्रेणियां  पर्याप्त

 नहीं  हैं  ।  हमें  इस  विधान  को  सम्पत्ति  जब्त  करने  वाला  विधान  नहीं  बनाना  चाहिये
 ।

 श्राप  युक्तियुक्त

 सीमा  बांध  सकते  समानोदकों  की  संख्या  ११७  मत  रखिये  उसे  सीमित  कर  दीजिये ।  श्री  मोरे  के

 सुझाव  को  स्वीकार  नहीं  करना  चाहिये
 ।

 रेणु  चक्रवर्ती  :  श्रीमती  जयश्री  रायजी  के  सुझावों  को  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये
 ।

 मैं  नहीं  मानती  कि  इस  विधान  से  समाज  का  समाजवादी  ढांचा  बन  जायेगा
 |  मिलाकर में  पुत्री  को  afar

 सम्पत्ति  नहीं  मिल  सकेगी  ।  हम  इसके  लिये  भ्रांत  तक  संघर्ष  करेंगे
 |

 श्री  ठाकुर  दास  भागने  ने  कहा  कि

 तक  हिन्दू  समाज  में  स्त्रियों  को  जो  भ्र धि कार  दिया  गया  है  वह  पद्  सीमित  रहा  है
 ।

 यद्यपि  ईश्वर  चन्द्र

 विद्यासागर  ने  वर्षों  पूर्व  विधि  पारित  कराई  थी  फिर  भी  विधवाएँ  पुनर्विवाह  कराने  में  हिचकती हैं  ।

 इन्हें  प्रभावित  सम्पदा  मिलनी  चाहिये
 ।

 जो  व्यवस्था  हैं  उसके  अनुसार  पुनर्विवाह  के  समय  सम्पत्ति

 मूल  परिवार  को  प्रत्यावर्तित  हो  जायगी  |  पुत्री  को  पैत्रिक  सम्पत्ति  का  बहुत  छोटा  भ्रंश  मिलेगा  |  खंड

 १७(२  )
 ee

 स्त्री  को  पति  अथवा  ससुर  से  जो  सम्पत्ति  मिलेगी  वह  पुत्र

 झ्रथवा  के  उत्तराधिकारियों को  मिलेगी  ।  ऐसा  करने  का  कोई  कारण  नहीं

 पस्त  गाकर  दास  भार्गव  चाहते  हैं  कि  परिवार  की  सम्पत्ति  परिवार  में  रहे  ।  परन्तु  जब  हम  परिवार

 से  बाहर  जाने  वाली  पुत्री  को  दाय  पति  का  अधिकार  दे  रहे  हैं  तो  उसे  यह  भी  भ्र धि कार  देना  चाहिये  कि

 वह  जिसको  चाहे  सम्पत्ति  दे
 दे  ।  मैं  संशोधन  ६७  का  विरोध  करती  हूं  ।

 श्री  पाटनकर  :  प्रस्तुत  संशोधनों  से  पता
 चलता

 हैं  कि  दो  कठिनाइयां हैं  ।  श्री  वैष्णव  चाहते  हैं

 में  ।
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 कि  यदि  विधवा  पुनर्विवाह  करे
 तो

 उसका  सम्पत्ति
 में  हित  नहों  रहेगा

 ।
 मैं

 समझता  हूं
 कि

 इसका  पर्याप्त

 उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।  हिन्दू  विधि  में  इस  सिद्धान्त  को  आरम्भ  करने  में  जो  कुछ  भी  अच्छाइयाँ या

 बुराइयां  यह  विदेशी  विचार  है  ।  जब  पिछलें समय  महिलायें  कोनोर  विशेष  रूप  से  विधवा झ्र ों
 ~  ५६

 को  अधिकार  देने  वाले  ऐसे  ही  विधान  पर  FER  में  इस  सभा  में  जब  चर्चा हुई  थी  तब  श्री  एन०  एन ०

 सरकार  डा०  देशमुख  जो  उस  विधान  के  प्रभारी  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  यह  विदेशी  विचार

 है  ।  मिलाकर  में  सीमित  सम्पदा  का  कोई  उल्लेख  नहीं  था  ।  यह  भी  विदेशी  विचार  है  ।  जब  हम  परिवार

 सम्बन्धी  विधि  बनायेंगे  तब  हम  इसके  बारे में  सोचेंगे  ।  मुझे  उनके  विचार  समझ में  नहीं  भरात े।

 उनका  यह  कहना  उचित  नहीं था  कि  विधवाएं  पुनर्विवाह  करती  चली  जायेंगी  भ्र ौर  इसके  लियें  उन्हें

 सुगमतापूर्वक धनवान  व्यक्ति  भी  मिल  सकेंगे  ।  यह  बात  बहुत  बढ़ा-चढ़ा कर  कही  गई  है  |

 कुछ  लोगों  को  नैतिक  प्राचार  की  भ्र पे क्षा  सम्पत्ति  की  अधिक  चिंता है  ।  वें  नैतिक  ara  की

 चर्चा
 कर  रहे  थे

 ।
 मुझे  मालूम नहीं  कि  उनके  सुझाव  में  क्या  नैतिक  लाचार  मैं  सोचता हूं  कि

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  का  संशोधन  भी  इसी  प्रकार  का  है  ।

 उन्होंने  यह  बात  कही है  कि  पंजाब  में  मिताक्षर  रूढ़िवादी  बहुत  प्रचलित हो  गई  यदि  उसमें

 किसी  परिवर्तन  की  आवश्यकता  होगी  तो  जहां  तक  मिताक्षर  परिवार  के  अ्रथवा  ऐसे  परिवार  जिन  पर

 रूढ़ि  विधि  लागू  होती  पुरुषों  के  अधिकारों  का  सम्बन्ध  है  हम  उस  विषय  की  जांच  करेंगे  जब  परिवार

 विधि  को  संहिताबद्ध करने  के  प्रश्न  को  हाथ  में  लिया  जायेगा  ।

 श्री  डाभी  ने  कहा  है  कि  यदि  ऐसी  कोई  स्त्री  जिसने  भ्र पने  जीवनकाल  में  पति  को  छोड़  दिया

 विधवा हो  जाये  तो  उसे  उसकी  सम्पत्ति  नहीं  मिलनी  चाहिये  ।  इसमें  यह  जानना  कठिन  होगा कि  पति

 नें  उसका  परित्याग  किया  है  अ्रथवा  उसने  ५  पति  को  छोड़ा है  ।

 महोदय  :
 परित्याग  शादी  की  बातें बाद  में  रानी  हैं  a  इस  स्थान पर  इस  पर  विचार

 करना उचित  होगा  ।

 श्री  पाटनकर  :  मैं  सिद्धान्त रूप से  विभिन्न  प्रकार  के  लगाने  के  विरुद्ध  हूं  ।  चाहे पति  ने

 पत्नी  का  परित्याग किया  हो  अथवा  पत्नी  नें  पति  यह  तो  न्यायालय  ही  तय  करेगा कि  किसने  किस

 का  परित्याग  किया है  ।

 faa  महोदय  :  खंड
 ८

 का  सम्बन्ध  तो  विभिन्न  व्यक्तियों  की  सुची  से  है  ।  विभिन्न  परिस्थितियों

 में  सम्बन्धी  खंड  बाद  में  जाते  हैं  ।  इन  पर  उस  समय  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  खंड  में

 तो  केवल
 यह  कहा  गया है  कि  पितृ बन्धु  waar  मातु बन्धु  होना  चाहिये  weet  नहीं  ।  कौर  यदि

 हो  तो  किस  पीढ़ी  तक  ।  दूसरी
 बातें  यहां  संगत  नहीं

 हैं  ।

 श्री  पाटनकर
 :

 श्री  मोरे  उपखंड  a  हटाकर  ag  चाहते  हैं  कि  खंड

 में  उल्लिखित  उत्तराधिकारी  ही  रहें  ।  यदि  उनमें  से  कोई  भी  न  हो  तो  सम्पत्ति  सरकार  को

 चली  जाये  ।  उन्होंने  कहा था  कि  सरकार  को  इससे  धन  मिलेगा  समाजवादी  समाज  बन  सकेंगी  ।

 श्री  चटर्जी  जैसे  सदस्यों  ने  बताया  था  कि  इस  प्रकार  के  स्रोतों  की  झोर  ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  |  मुझे

 विश्वास है  कि  ऐसे  साधनों  से  सरकार को  राजस्व  प्राप्त  करने में  कोई  रुचि  नहीं  है  ।  सम्पत्ति  वाले

 लोगों  से  प्रत्यक्ष रीति  से  राजस्व  प्राप्त  करने  के  लिये  हमारे  पास  पर्याप्त  शक्ति  है  ।  वही  विधि  उत्तम

 होगी |  हमारा  विचार यह  कभी  नहीं  था  कि  हम  इस  कार्यकाल
 परोक्ष  रीति  से

 करें
 ae  संयुक्त

 समिति  का  जिसने  इस  विषय  पर  विचार  किया  था  यह  मत  था  ।

 fait एस०
 एस०  मोरे  :  श्रीमती  जयश्री  के  संशोधन  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  की  क्या

 त्रिया

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  पाटनकर :  मैं  इस  खंड का  कोई  संशोधन  स्वीकार नहीं  करूंगा  क्योंकि यदि  हम  उसे  पांच

 पीढ़ी तक  सीमित  रखें तो  हम  ऐसा  सात  पीढ़ी  के  लिये  कयों  नहीं  कर  सकते ?  इसका  कोई  लाभ  नहीं

 होगा ।  ऐसा  बहुत कम  होगा  कि  ऐसी  सम्पत्ति  सरकार  को  मिलेगी  ।  संयुक्त
 समिति

 ने  इस  पर

 विचार  किया  था भ्र  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  थी  ।  राज्य-सभा  ने  उस  पर  वाद-विवाद कर  उसे  पारित

 कर  दिया  है  ।  मैं  ऐसे  कारणों  से  जो  ठोस  नहीं  परिवर्तन  नहीं  करूंगा
 ।

 मैँ  माननीय  सदस्यों  से  भ्रमित

 करूंगा  कि  वे  खंड  को  ज्यों  का  त्यों  स्वीकार  कर  लें  ।  उनके  उद्देश्य  प्रशंसनीय  हो  सकते हैं  फिर  भी

 मैं  सोचता हूं  कि  खंड  को  ज्यों  का  त्यों  रहने  दिया  जाये  उसमें  परिवर्तन  की  श्रावश्यकता

 नहीं  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ३७  कौर  श्रीमती  जयश्री  के  संशोधन  संख्या  ७  कौर  ८

 मतदान  के  लिये  रखे  गये  प्रस्वीकृत  हुए I

 महोदय  :  seq  यह  हैं  कि  :

 ८  विधेयक  का

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  ८  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  £-  में  उत्तराधिकारियों  का  उत्तराधिकार  क्रम )

 श्री  ato  जी०  देशपांडे
 में  अपने

 संशोधन
 संख्या  १७०  का  प्रस्ताव  करता हूं  ।

 मेरे  संशोधन  का  यह  है  कि  पुत्र  में  पहले  मर  जाने  वाले  पुत्र  और  विधवा  को  भी  सम्मिलित  किया

 जाना  चाहिये  ।  उत्तराधिकार  की  योजना  का  मूल  उद्देश्य  यह  है  कि  परिवार  को  बनाये  रखा  जाये  |

 इसलिये  हमने  सदा  ही  यह  प्रिन्ट  किया  है
 कि

 पुत्र  या  पूर्वे मृत  पुत्र  के  पुत्र  या  पूर्व मृत पौत्र  इन

 तीन  व्यक्तियों  में  से  किसी  एक
 क

 द्वारा  परिवार
 को  जारी  रखा जा  सकेगा  |  परन्तु  मुझे  भ्राइचर्य  है  कि  यहां

 संसद्  में  बार-बार  यह  कहा  जाता  है  कि  संसद्  समाज का  उद्देश्य  समाज को  व्यक्तिवाद की

 ले  जाना तय
 परिवार

 का
 कल्याण

 एक  व्यक्ति  के
 कल्याण

 से  अधिक  महत्व  रखता  है  |

 यदि  arr  श्रेणी  १  की  सूची  को  तो  श्राप  देखेंगे  कि  संसार  के  किसी  देश की  किसी  भी  विधि

 में  ,  चाहे वहू  मुसलमानों  की  हो  या  ईसाइयों की  या  भारतीय  उत्तराधिकार  अघिनियम  एक  साथ

 इतने  उत्तराधिकारी नहीं  होते  हैं  ।

 श्री  ato  ato
 शाह

 :
 विधवा  के  बारे  में  कया  स्थिति है  ?

 शनी  ato  जी०  देशपांडे :  मुझे  इस  पर  आपत्ति  नहीं है  कि  विधवा  को  भी  भ्रंश  मिले  ।  मैं  यह

 चाहता  fe  उसकी  स्थिति  ate  भी  सुधरे
 |

 परन्तु  मेरा  विचार  हैं  कि  पूर्व मृत  लड़की  के  पुत्र  कौर

 मृत  लड़की  की  लड़की  को  इस  सूची  में  से  निकाल  देना  चाहियें  |  सूची  को  इतना  लम्बा  बनाने  से  परिवार

 की  सम्पत्ति  विभाजित  होते-होते  नष्ट  हो  जायेगी
 ।

 इस  सूची  को  छोटा  किया  जाना  चाहिये  ।

 जैसा
 कि

 मैंने
 कहा  सूची  में

 केवल  पहले  तीन  व्यक्ति  होने  gina  पूर्व मृत

 पुत्र का  पुत्र  पौत्र का  पुत्र  ।  ऐसा  करने  के  सुची  के  बाकी  नाम  हटा  देने  से  यह

 यदि  स्वीकार्य  तो  सहन  योग्य  हो  सकेगी  |

 महोदय
 :

 सभी  सदस्यों  की  समस्त  सम्पत्ति  का  बंटवारा  होने  की  स्थिति  में  तो  पृवमृत

 पुत्र की  विधवा  को  हिस्सा  देना  न्याय  था
 ।

 यदि  सम्पत्ति  में  से  पूर्व मृत  पुत्र  की  विधवा  को  हिस्सा  दिया  गया

 तो  उसे  अपने  पति  की  सम्पत्ति  से  शर  साथ  ही  ~  ससुर  की  सम्पत्ति  से  हिस्सा  मिलेगा
 ।

 मूल  ग्रेजी  में  ।
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 इसलिये जब  समस्त  सम्पत्ति
 विभाजित  कर  दी  गई  तो  प्रत्येक  पुत्र  स्वतन्त्र  स्वामी  बन  जाता  है

 इसलिये  सूची  को  पुत्री  तथा  विधवा  पुत्रवधू  तक  ही  सीमित  क्यों  न  रखा  जाये  ।

 श्री  दोष गिरि  राव
 :

 यही  बात  पूर्वे मृत  पुत्र  की  पुत्री  पर  भी  लागू  होती  है  ।

 पंडित  ठाकुर दास  भार्गव  :  हमने  इन  उत्तराधिकारियों के  निकाले  जाने  के  लिये  संशोधन  प्रस्तुत

 किये  हैं  |

 श्रिया  महोदय
 :
 मैं  माननीय  मंत्री  से  एक  बात  पूछना  चाहता  हूं  ।  मूल  खंड  के  प्रसार  किसी

 व्यक्ति
 के

 मरने
 पर  उसके  विभाजित  पुत्रों  की  सारी  सम्पत्ति  विभाजन  योग्य  मानी  जानी  चाहिये  ।

 wet  यह  है  कि  पूर्वे  मृत  पुत्र  की  विधवा  के  मामले  सम्पत्ति  को  ससुर  की  सम्पत्ति  समझा  गया  इसलिये

 उसको इस  में  हिस्सा  मिलना  चाहिये
 |

 मैं  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  स्त्री  पति  के  भ्रंश

 के
 साथ-साथ

 ससुर  की  सम्पत्ति  का  set  भी  मिलना  चाहिये
 ?

 कठिनाई  यह  होगी  कि  पुत्र  और

 पुत्री  का  कम  हो  जायेगा  |

 श्री  पाटनकर
 :
 मेरे  विचार  में  इस  बात  पर  भ्रनुसूची  पर  चर्चा  के  समय  विचार  किया  जायेगा  ।

 उस  समय  हम  इस  का  निर्णय
 करेंगे

 ।  मेरे  विचार  में  किसी  संशोधन  की
 आवश्यकता  नहीं है  ।

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी
 :

 हमें  इन  ग्यारह  व्यक्तियों  के  एक  साथ  एक  ही  श्रेणी  में  रखे  जाने  पर

 है  ।

 rea  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  का  कहना  है  कि  श्रेणी  १  को  १

 में  विभाजित  किया जा  सकता  है  ।

 श्री  एस०  ato  एल०  मेरा  निवेदन  हैं  कि  चाहे  अनुसूची  केवल  मिताक्षरा

 समां शियों तक  ही  सीमित  नहीं  बल्कि  सभी प्रकार की  हिन्दू  सम्पत्तियों  पर  लागू होती  है  |

 pat  पाट रस् कर  :  खंड  €  के  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये  |  हमने  केवल  यह  व्यवस्था

 की  कि  में  उल्लिखित  उत्तराधिकारियों  में
 जो

 श्रेणी  १  में  हैं  वे  एक
 साथ  लेंगे

 इत्यादिਂ  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  विमान  सूची का  ही  अनुसरण  किया  जायें  ।  भ्रनुसूची  पर  चर्चा  करते

 समय  हम  इन  बातों  पर  विचार  कर  सकते हैं  ।

 जहां  तक  श्री  ais  के  संशोधन  का  सम्बन्ध  उन  का  अभिप्राय यह  है  कि  पुरुष

 के  न  होने पर  ही  स्त्रियों  को  भ्र धि कार मिलना  चाहिये  ।  मेरे  विचार  में  यह  स्वीकार्य नहीं  है  ।

 यदि  इसे  इस  रूप  में  रखा  जाये  ग्रस्त-व्यस्तता  उत्पन्न  होगी  ।  मेरे  विचार  में  उनके  इस

 दृष्टिकोण से  भी  खंड  €  को  वर्तमान  रूप  में  रहने  देना  चाहिये  |
 इससे  किसी  को  कोई  हानि  नहीं  होती

 हैं  ।  इन  सब  बातों  पर  अनुसूची  पर  चर्चा  करते  समय  विचार  किया  जा  सकता  है
 ।

 tae  महोदय
 :

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  खंड  €  से  १४  a  अनुसूची पर  एक
 साथ  चर्चा

 की

 जाये ं।

 patt  पाटनकर
 :

 खंड  के  सम्बन्ध  में  क्या  कठिनाई  है
 ।

 इस  बात  का  निर्णय
 कि

 श्रेणी  १  में  कौन

 रखे  जाने  चाहियें  श्र  श्रेणी  २  में  कौन  होने  अनुसूची  पर  चर्चा  के  समय  किया  जा  सकता है
 |

 tat  एन०  alo  चटर्जी :  हमारा  उद्देश्य  यह  है  कि  इन  सब  ११  उत्तराधिकारियों  को  एक  ही

 श्रेणी  में  न  रखा  जाय  ।  इन्हें  दो  श्रेणियों
 में  बांटना  a  VT | बा

 मूल  sas  में  ।
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 भी  चाहे  इनकी  संख्या  २,  ३,  ४,  ५,  या  gy  इसका  निर्णय तब  जब

 हम  अनुसूची पर  चर्चा  करेंगे  ।  मैं  नहीं  समझा  कि  खंड  को  पारित  करने  से  क्या  कठिनाई  उत्पन्न  होगी  |

 ऐसा  करने  से  भ्रनुसूची  की
 श्रेणी  १  में  किसी  शब्द  को  बदलना  असंभव  नहीं हो  जायेगा

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने कठिनाई  को  समझा  नहीं  ।  श्रेणी  १  को  दो  भागों  में  विभाजित

 किया  जायेगा  और  दोनों  वर्ग  एक  साथ  ही  उत्तराधिकार प्राप्त  करेंगे  ।  मान  लीजिये  कि  हम  वर्ग  १  को

 विभाजित  करते हैं  ak  पहले  पांच  व्यक्तियों  को  भ्रंश  लेने  में  एक  साथ  वरीयता  दी  जाती  है  तो  शेष

 १५, ध

 उनके
 साथ  नहीं  करायेंगे  किन्तु  श्रेणी  २  से  पहले  करायेंगे  ।  इसलिये  खंड  €  को  इसी  तरह  पारित कर  देने

 से  कुछ  कठिनाई  उत्पन्न  हो  सकती

 श्री  पाटनकर  :  श्रेणियां  दो  हैं  ।  श्रेणी  १  कौर  श्रेणी  २  ।  श्रेणी  २  में  १,  २,  ३  से  लगा  कर  €  तक

 प्रविष्टियां  ।  योजना  यह  है  कि  इन  दोनों  श्रेणियों  में  से  श्रेणी  १  के  उत्तराधिकारी एक  साथ  लेंगे  |  श्रेणी

 २  के  सम्बन्ध  हमारी  व्यवस्था  यह  हैं  कि  पहली  प्रविष्टि  के  व्यक्ति  को  दूसरी  प्रविष्टि के  व्यक्ति  की

 ara  वरीयता  दी  दूसरी  प्रविष्टि  के  व्यक्तियों  को  तीसरी  प्रविष्टि के  व्यक्तियों  की  भ्र पे क्षा

 वरीयता  दी  जायेगी  ।  इसी  तरह  यह  क्रम  जारी  रहेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  किसी  कारण  से  एक  या  दो  उत्तराधिकारियों को  श्रेणी  १  से  श्रपव्जिंत
 क ि  ह

 कर  दिया  वे  उन  उत्तराधिकारियों में  सम्मिलित  जो  एक  साथ  लेते  हैं  ।  ऐसी  हालत  में  उन्हें

 श्रेणी  २  में  नहीं  रखा  जा  सकता  क्योंकि  पहलें  आने  वाला  व्यक्ति  दूसरे  को  भ्रपवर्जित  करता  हैं  ।  इस

 लिये  एक  तीसरी  श्रेणी  बनानी  पड़ेगी
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  खंड से  १४  तक  कौर  श्रनसची पर १ ८५ पर  एक

 साथ  चर्चा  की  जानी  चाहिये  ।

 श्री  श्राल्तेकर  :  १४ ८५  के  संशोधन  कभी  भेजने  पड़ेंगे  ।

 fae  महोदय
 :

 यदि  वे  भेजे  जा  चुके  तो  इन्हें  प्रस्तावित  समझा  जायेगा  ।

 श्री  सी०  सी०  शाह  :  खंड  से  १४  तक  भ्रनुसूची  पर  पृथक  विचार  किया  जाना

 क्योंकि  इनके  विषय  भिन्न-भिन्न  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मेरी  कठिनाई  यह  है  कि  अनुसूची  में  केवल  उत्तराधिकारियों की  श्रेणियां  ही

 नहीं इसमें  यह  भी  है  कि  यह  खंड  €  से  किस  प्रकार  नियमित  होता है

 श्री  सी०  सी०  दाह  :  स्पष्ट है  कि  यदि  कुछ
 उत्तराधिकारियों

 को  श्रेणी  १  से  अ्रपवर्जित  किया  जाता

 तो  उन्हें  श्रेणी २  में  रखना  पड़ेगा ।

 महोदय
 :
 उन्हें  श्रेणी  १-क  में  रखा  जा  सकता  हैं  वे  उत्तराधिकारी  भी  एक  साथ  लेंगे  |

 tat  alo  सी०  दाह
 :

 श्रेणी  २  में  भी  ऐसे  उत्तराधिकारी  जो  एक  साथ  लेते  हैं
 ।

 श्रेणी  ३  में
 भी

 स  अयी

 ऐसे  उत्तराधिकारी हैं  जो  एक  साथ  लेते  हैं  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  का  सुझाव  यह  है  कि  प्रथम  वर्ग  में  से  जो  कुछ भी
 निकाला

 जाये  उसे  द्वितीय  ai  में  रख  दिया  जाये  ॥

 tait  ato  ato  दाह श्र  प्रदान  यह  है  कि  उसे  किस  प्रविष्टि  में  रखा  जाये
 ?

 महोदय  :  उसे  किस  क्रम  में  रखा  जाये
 ।

 श्री  पाटनकर
 :

 चूंकि  इस  समय  हम  खण्ड  पारित  कर  रहे  इसलिये  मैं  यह  नहीं  कहूंगा

 कि  हमें  भ्रनुसूची  में
 कोई

 भी  रद्दोबदल  नहीं  करनी  चाहिये
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री गी०  सी०  शाह  :  जहा  तक  श्री  देशपांडे  के  संशोधन  का  सम्बन्ध  वे  तो  प्रथम वर्ग  में  से

 विधवा  शौर  पुत्री  के  अतिरिक्त  ,
 सभी  स्त्रियों  को  हटा  कर  उनके  स्थान  पर  सभी  पुरुषों  को  रख  देना  चाहते

 ह

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उद्देश्य  तो  पुत्री  को  वंश  देना  है  ।

 fat  एस०  एस०  मोरे
 :

 उनका  संशोधन  मानने  का  भ्रम  १४ 6६  को  प्रारूपित  करना
 |

 महोदय :  उसे  भ्रनुसूची पर  चर्चा  के  समय  लिया  जायेगा

 खण्ड  विधेयक  का  बने  1.0
 ७

 प्रस्ताव  स्वीकार  |

 खंड  €  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  १०-  के  प्रथम  वग  के  वारिसों  के  बीच  सम्पत्ति  का

 श्री  राने
 :

 मैं  संशोधन  संख्या  १०  १४  का  प्रस्ताव करता  हुं  ।

 मेरे  संशोधन  संख्या  १०  में  कहा  गया  है  कि  निर्वासित  के  प्रत्येक  उत्तरजीवी  पुत्र  को  एक-एक

 भ्रंश  मिलेगा
 |

 संशोधन  संख्या  १४५  के  द्वारा  मैंने  जनकों  को  १४ ६५  के  प्रथम  वर्ग  का  स्तर  पुत्री  को

 श्रद्धा अंश  दिया  है

 श्री  एस०  एस०  मोरे
 :

 खण्ड
 ८

 के  संशोधित  रूप  को  देखते  हुए  इसकी  कया  आवश्यकता  है
 ?

 श्री  राने
 :
 मैंने  अनुसूची  के  सम्बन्ध  में  भी  एक  संशोधन  रखा  है

 |
 यदि  श्राप  इस  नियम  को  यहां

 नहीं  रखते  हैं  तो  जनकों  को  अनुसूची  के
 प्रथम

 वर्ग  में  कोई  भी  भ्रंश  नहीं  दिया  जा  सकेगा
 |
 मैं  खण्ड १०

 में  दो
 और

 नियम  जोड़ना  चाहता  हूं  ।  पहला  तो  यह  कि  निवेदित  की
 प्रत्येक  उत्तरजीवी पुत्री  को  बाधा

 ae
 कौर  दूसरा यह  कि  उत्तरजीवी  माता ate  पिता  या  उनमें से  जो

 भी  जीवित हू

 एक  भ्रंश  मिलेगा ।  माता  कौर  पिता को  वारिसों  के  प्रथम  वर्ग  में  रखने  की  बात  मैं  कह  ही  चुका  हूं
 ।

 श्रेय  महोदय
 :

 क्या  इसे  अनुसूची में  नहीं  किया  जा  सकता है  ?

 श्री  राने  :  नहीं  ।  सम्पत्ति  के  विभाजन  के  समय  दिये  जाने  वाले  का  उल्लेख  यहां

 होना  चाहिये  ।

 महोदय  :  खण्ड  १०  में  तो  यही  कहा  गया  है  कि  की  सम्पत्ति  प्रथम  वर्ग

 के  वारिसों  में  इन  नियमों  के  अनुसार  विभाजित  कर  दी  माननीय  सदस्य  क्या  कहना

 चाहते हैं  ?

 श्री  रानें
 :

 इस  खण्ड  में  जनकों  के  सम्बन्ध  में  कोई  स्पष्ट  नियम  नहीं  प्रौढ़  उसके  न  होने  पर

 यह  प्रवर्तेनून्य
 ही  रहेगा

 |  अनुसूची  का  संशोधन  भी
 प्रवर्तन शून्य  रहेगा  |  यह  बिल्कुल  श्रावक

 al

 में  इसका  स्पष्टीकरण  करता  हुं  ।  आप  जानते  हैं  कि  जनकों  के  सम्बन्ध  में  हिन्दू  विधि इस  प्रकार

 दूषित  रचे  पितरों  भ्रातस्तथाਂ  |  किसी  भी  व्यक्ति  की  मृत्यु  के  बाद  उसके

 गौर  तब  पुत्री  के  पुत्र  का  अधिकार  होता है  ।  इन  वारिसों  के  सम्बन्ध  में  जब  स्पष्ट  तौर  पर  उल्लेख

 किया  जा  रहा  तो  फिर  जनकों  को  पहले  वर्ग  में  क्यों  न  रखा  जाये  ?

 wast में  ।
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 रान े]

 राय  समिति  के  प्रतिवेदन  का  पुत्रਂ  इस  क्रम  में  माता  तीसरे
 तथा  पिता

 चौथे  नम्बर  पर  भ्राता है  ।  उसमें  वारिसों  के  रूप  में  जनकों  की  प्रगणना  की  गई  हैं
 ।

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  में  भी  माता  को  कुछ  प्रतिष्ठा  दी
 गई  उसके  नियम  २  में

 गया है  कि  उत्तरजीवी  पुत्र  ak  पुत्री  ak  निर्वेसीयत  की
 माता

 में  से  प्रत्येक  को
 एक-एक

 मिलेगा  |
 पता  नहीं

 राज्य-सभा
 ने  इसे  क्यों हटा  दिया है

 |
 मैं  नियम

 ६
 को  जोड़कर  जनकों

 को  प्रथम  वर्ग  की  प्रतिष्ठा  देना  चाहता  हूं  ।  उनकी  एक  भ्रंश  मिलना  चाहिये
 ।

 नियम  ५  के  सम्बन्ध  राऊ  समिति  ने  सुझाव  दिया  था
 कि

 पुत्रियों  को
 राधा

 भ्रंश
 दिया

 जाये  ।

 मुझे  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  कुछ  प्रतिनिधिक  संस्थायें  राय  समिति  की  इस  सिफ़ारिश  से  सहमत  हो  गई  हैं
 ।

 महोदय
 :

 यह  एक  दूसरा  विषय  है  |  पिता  माता  के  भ्रंश  के  सम्बन्ध  उन्होंने  यह

 कहा  हैं  कि  पिता  atk  माता  दोनों  को  पुत्र  के  साथ-साथ ही  एक  भ्रंश  दिया  यदि  माता

 पिता  दोनों  जीवित  तो  वे  उस  एक  अंश को  झ्राघा-राधा बांट
 ौर  यदि  एक  ही

 जीवी  हो  तो  वह  भ्रंश  उसे  मिलेगा  ate  विधवाओं  को  भी  एक  अंश  मिल  जायेगा  ।

 श्री  राने
 :

 उन्हें  भ्रनुसूची  के  प्रथम  वर्ग  में  रखा  जाये
 |

 महोदय  :  नियम  २  में  कहा  गया  है  कि  निवेदित के  उत्तरजीवी  पुत्रों श्र  पुत्रियों को

 एक-एक  wa  दिया  जायेगा  ।

 श्री  राने
 :

 उसे  संशोधन  संख्या  १०  के  साथ  पढ़ा  जाना  चाहिये  |  मैंने  संशोधन  संख्या  १०  में  से

 उत्तरजीवी  पुत्री  को  हटा  दिया  इसीलिये  मैंने  नियम  ५  जोड़ा है  ।

 महोदय  :
 वे  संशोधन  संख्या  १०  झर  १४५  को  एक  साथ  रखना  चाहते हैं  |

 fat  राने
 :

 राऊ  समिति  के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  स्मृतियों  में  पुत्री  को  एक  चौथाई

 दिये  जाने  की  व्यवस्था पर  यह  बहुत  ही  कम  कौर  पुत्री  को  कम  से  कम  श्रद्धा  war  तो  मिलना  ही

 चाहिये ।  प्राधा  भ्रंश  भी  उन्होंने  समझौते  के  तौर  पर  ही  रखा

 सन्  १९५४  के  मूल  विधेयक  में  नियम  ५  के  विरुद्ध  यह  व्यवस्था  की  गई  हैँ  कि  निर्वासित  की

 प्रत्येक  उत्तरजीवी  पुत्री  को  are  ser  संयुक्त  समिति
 ने

 उसे  समान
 भ्रंश  देने

 की

 बात  कही  है  ।

 श्री  एस०  एस०  मोर े:  राऊ  समिति  ने  तो  यह  भी  सिफारिश  की  हैं  कि  जन्म  द्वारा  मिलने

 वाले  भ्र धि कार  को  हटा  दिया  जाये  |

 श्री  पाटनकर
 :

 श्राप  एक  साथ  दोनों  ही  चीजें  प्राप्त  नहीं  कर  सकत े।

 fat राने  :  मैंने  इसका  हिसाब  लगाकर  देखा  है  |  मान  लीजिये  कि  एक  पिता  ब  २  पुत्रों  र

 ३  पुत्रियों  तथा  एक  विधवा  को  छोड़  कर  मर  जाता  हैं  उसकी  सम्पत्ति  €,००० रुपये  के  मूल्य  की

 हो  प्रत्येक  पुत्र  ्र  पुत्री  को  १,५००  रुपये  मिल  मान  लीजिये  कि  एक  पुत्री  विवाह के

 बाद  ही  विधवा  हो  जाती  तो  वह  €,०००  रुपये  की  पुरी  सम्पत्ति  की  उत्तराधिकारिणी  बन  जायेगी ।

 श्र  मान  लीजिये  कि  वह  पुनर्विवाह कर  लेती  है  तो  उसे  अपने  नये  पति  की  भी  सम्पत्ति मिल  जायेंगी

 पुत्र को  वही  १,५०० रुपये  मिलेंगे  ।

 श्री
 पाटनकर

 :
 पुत्री

 की
 अपेक्षा  पुत्र  रोज़ी  कमाने

 की
 erred  प्रतीक  रखता  है

 ।
 ही

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।
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 श्री  राने
 :

 यह  एक  दूसरा  प्रशन है  ।  कई  स्त्रियां  पुरुषों  से  भी  अधिक  कमाती  हैं  ।  आपकी  इस

 समानता का  तो  व्यवहार  रूप  से  बहिन  को  ही  भ्रमित  भ्रंश  देना  होगा  ।  भाई का  aa  तो  वही

 १,५००
 रुपयों  का  बना  रहेगा  कौर  वह  निर्धन  रहेंगा

 ।
 उसे  अपनी  पत्नी  के  अंश  में  से  भी  कोई

 संतान
 न

 होने
 कुछ  नहीं मिल  सकता  है  क्योंकि खंड  १७  केਂ  भ्रनुसार  पुत्रवधु

 की  सम्पत्ति उसके  पितृ कुल  को

 चली  जाती  है  भ्रौर  पति को  नहीं  मिलती है  ।  इसे  समानता  नहीं  कहा  जा  सकता  |  मैने  यह

 संशोधन  प्रस्तुत  किया  है
 ।

 सम्पत्ति  का  बंटवारा  करते  समय  इन  सभी  बातों  का  ध्यान रखा  जाये  ।

 Para  महोदय
 :

 संशोधन  संख्या  १०  १५  प्रस्तुत हुए  ।

 श्रीमती  सुषमा  सेन  )
 :

 मैं  इस  संशोधन  का  विरोध  करती  क्योंकि  खण्ड

 ६  के  सरकारी  संशोधन
 को  स्वीकृत  करके  हमने  पुत्री  के  भ्रंश  को  कम  कर  ही  दिया  इसे  मान  लेने

 से  तो  वह  दौर  भी  कम  हो  जायेगा  ।  मैं  तो  पुत्र  प्र  पुत्री  को  समान  भ्रंश  देना  चाहती  हूं  ।

 श्रेय  महोदय :  क्या  माननीय  सदस्या  श्री  राने के  पिता  ate  माता  सम्बन्धी  संशोधन  को

 मानती हैं  ?

 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  हां  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  मैं  भी  व्यक्तिगत  रूप  से  पिता  ake  माता  के  प्रथम वर्ग  में  सम्मिलित

 किये  जाने  को  उचित  मानती  हूं  ।  इसलिये  माता  ate  पिता  को  प्रथम  वर्ग  में  रखा  जाना  चाहिये  ।

 मैं  श्री  राने  द्वारा  प्रस्तावित  राधे  भ्रंश  का  कड़ा  विरोध  करती  हूं  ।  उन्होंने राऊ  समिति  का

 उल्लेख  किया  है  ।  हम  उसकी  एक  सिफारिश  विशेष  को  दूसरी  को  भ्र स्वीकृत  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 us  समिति  के  समय  हमारे  देवा  के  महिला  संगठनों  ने  बराबर  भ्रंश  की  मांग  उठाई  बाद

 मद्रास  भ्रंश को  एक  समझौते  के  तौर  पर  माना  था  ।  मेरा  विचार  तो  यह  है  कि  यदि  राऊ  समिति  की

 सभी  सिफारिशों को  मान  लिया  जाये  श्र  यदि  मिताक्षरा  समां दि ता  को  समाप्त  कर  दिया  जाये

 उसके  बाद  पुत्री  को  गधा  भ्रंश  दिया  तो  उसे  मिताक्षरा  समां शि ता के  भ्रन्तर्गत  मिलने

 वाले  अंद  से  कहीं  शरीक ae  मिलेगा  ।  हमें राऊ  समिति की  सभी  सिफारिशों  के  समूचे

 प्रभाव  को  देखना  चाहिये  ।

 मेरा  यह  दृढ़  मत  है  कि  मिताक्षरा  प्रणाली के  ela  जानें  वाली  पुत्रियों को  बहुत  ही  थोड़ा

 अंश  हां  समान  भ्रंश  देने  पर  दायभाग  प्रणाली के  अ्रधीन  वाली  पुत्रियों  को  काफी  लाभ

 पहुँचेगा  ।
 इस  प्रकार के  कल्पित  तक॑  देने  से  कोई  लाभ  नहीं  कि  विधवा  हो  जाने पर  ate  फिर  से  विवाह

 च  च  ३

 कर  लेनें पर  एक  पुत्री  को  पुत्र  से  अ्रधिक  अंश  मिल  जायेगा  ।  यह  नहीं  भी  हो  सकता  सभी  पुत्रियों

 के  मामले  में  तो  ऐसा  नहीं  होगा  ।  हमें  अनुभव  करना  चाहिये  कि  हमारे  देश  की
 स्त्रियों

 में  पुरुषों  के

 बराबर  जीवकोपार्जन  की  सामर्थ्य  नहीं  है  ।  उनको  उतने  साधन  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 दूसरा  ज  यह  दिया गया  है  कि  जहां तक  पिता की  सम्पत्ति  का  सम्बन्ध  निवेदित

 fare  द्वारा  अविभाजित  पुत्रों  श्र  पुत्रियों  के  बीच  सम्पत्ति का  समान  रूप  से  बंटवारा किया  जायेगा  |

 पुत्र  को  तो  निर्वासित  सम्पत्ति  jae  के  अतिरिक्त  dae  सम्पत्ति  का  भी  war  मिलेगा

 दोनों  पुत्री  के  ग्रंथ  से  अधिक  हो  जायेंग े।

 पुत्र  के  का  भ्रंश  पुत्री  को  देना  प्रत्येक  दृष्टिकोण से  अनुचित  हैं  ।  इसलिये में  श्री  राने

 के  संशोधन  का  विरोध  करती  हूं  ।

 महोदय  :  हम  माता  |  ह  उ
 ay

 be  fu  1  दिये  जाने  वाले  al  से  सम्बन्धित  संशोधनों

 पर  पहले  विचार  कर  लें  ।
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 [  अध्यक्ष  महोदय |

 इस  प्रकार  संशोधन संख्या संख्या  ११,  १२,  १३,  १४,  १४,  १६,  १०६,  १०७-१११,  ११२  कौर  १७१

 रह  जाते  जिनमें से  संशोधन  संख्या  १०  १४  प्रस्तुत  किये  जा  चुके  हैं  ।

 श्री  बी०  पी०  सिह  सदर
 :

 मैं  संशोधन  संख्या  ११,  22,  १३,  १४,  प्रौढ़  १६

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 ato  जी०  देशपांडे  :
 मैं  संशोधन  संख्या  १०६  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 श्राल्तेकर
 :

 मैं  संशोधन  संख्या  १०७,  १०८,  Lok,  ११०  कौर  १११ प्रस्तुत करता  हूं  ।

 श्री  बी०  पी०  सिह
 :
 मैं  संशोधन  संख्या  ११२  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री
 ato  जी०  देशपांडे  :  मैं  संशोधन  संख्या  gi!  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 महोदय  :  ये  सभी  संशोधन  सभा  के  सामने  हैं  |

 ठाकुर  दास  भागने
 :

 इन्हीं  विषयों  पर  अ्रनुसूची  के  संशोधन  संख्या  ४३  से  ५१  तक  को  भी

 सम्मिलित कर  लिया  जाये

 paar  महोदय
 :

 वे  अनुसूची  पर  चर्चा  के  समय  ही  लिये  क्योंकि हम  इस  पर  सहमत

 हो  चुके  हें  कि  खण्ड  १०  से  १४  तक  को  मनुसूच  के  साथ-साथ लिया  जाये  ।

 श्री  श्राल्तेकर
 :

 तब  में  अपने  इन  संशोधनों  को  प्रसूति  पर  विचार  करने  के  समय  ही  प्रस्तुत

 करना  क्योंकि  उस  समय  इन  पर  दुबारा  चर्चा  करनी  पड़ेगी
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  इसमें  जहां-जहां

 पुत्री  का  उल्लेख  है  उस  स्थान  पर  श्रविवाहित  पुत्री  होना  चाहिये  |

 frat  महोदय
 :

 यदि  वे  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  पुत्री  को  श्रद्धा  भ्रंश
 तो

 वे  इसी

 समय  रखें  ।  प्रंदों से  संबन्धित  प्रत्येक  बात  खण्ड  १०  के  अंतगर्त  जाती  है  ।  उसे  भ्रनुसूची  के  समय  तक

 रोकने  में  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 श्री  श्राल्तेकर  :  मतदान  स्थगित  कर  दिया  जाये  ।  एक  ही  समय  पर  उत्तराधिकार प्राप्त

 करने  वालों  की  सुची  में  केवल  भ्र विवाहिता  पुत्री  को  ही  रखा  जाये  कौर  मृत  पुत्री  के  पुत्र  पुत्री  को

 नहीं  ।  इसका  कारण  बहुत  साधारण  है  ।  सम्पत्ति  का  बटवारा  करते  समय  केवल  निकटतम

 शिकारियों  को  हिस्सा  मिलना  चाहिये  ।  एक  परिवार  में  संभव  है  एक  एक  भ्र विवाहिता  एक

 विवाहिता  पुत्री  ate  एक  विवाहिता  पुत्री  हो  जो  मर  चुकी  हो  कौर  जिसके बच्चे  हों  ।  विवाहिता  पुत्रियों

 के  विवाह  इरादी  पर  ae  करके  उनकी  व्यवस्था  की  जा  चुकी  है  ।  पिता की  मृत्यु  पर  यदि  यह  भी  सम्पत्ति

 में  हिस्सा  लेने  चले  ard  हैं  तो  पुत्र  श्र  अ्रविवाहिता  पुत्री  को  कम  हिस्सा  मिलेगा  ।  यदि  एक  परिवार

 में  एक  भ्र विवाहिता  दो  पुत्र  शर  दो  विवाहिता  पुत्रियां  जिनमें  से  एक  मर  चुकी  कौर  एक  जीवित

 तो  प्रत्येक  को  पांचवां  हिस्सा  मिलेगा  ।  दोनों  विवाहिता  जिनके  विवाह  शादी  पर  पहले

 खर्च  किया
 जा

 को  भी  अन्य  व्यक्तियों  के  समान  पांचवां  हिस्सा  मिलेगा  ।  इस  उपबन्ध  स ेपुत्रों

 ait  अ्रविवाहिता  पुत्री
 को

 हानि  कौर  यह  एक  प्रकार  की  समानता  होगी  |  इसलिये मेरा  सुझाव

 है
 कि

 विवाहिता  पुत्री  और  मृत  पुत्री  के  पुत्र  और  पुत्री  को  अनुसूची  में  से  निकाल  दिया  जाये  कौर  केवल

 अविवाहिता पुत्री  को  ही  रखा  जाये  ।

 [  उपाध्यक्ष महोदय  पीठासीन  हुए  |

 यह  कहा  गया  कि  पुत्र  के  विवाह  में  उसकी  पत्नी  अपने  साथ  सम्पत्ति  लायेगी  ।  परन्तु  इस

 सम्पत्ति  पर  उसके  पति  या  श्वसुर  का  भ्र धि कार  नहीं  होगा  कौर  खंड  १७  (२)  के  भ्रनुसार यदि

 पत्नी  निस्संतान  मर  जाती  है  तो  वह  सम्पत्ति  उसके  पिता  के  परिवार  को  ही  वापस  लौट  जायेगी
 ।  उस

 पर  उसके  पति  अथवा  किसी  अन्य  व्यक्ति  का  कोई  अधिकार  नहीं  होगा  |

 मूल  dist में  ।
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 मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  विवाहिता  पुत्री  शौर  यदि  वह  मर  चुकी  हो  तो  उसके  पुत्र तथा  पुत्री

 को  अनुसूची  में  क्यों  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  |  मेरा  सुझाव  है  कि  केवल  विवाहिता पुत्री  को  उत्तराधिकार

 मिले  वह  सीमित  हो
 ।

 इसके  लिये  नियम  ५  की  वृद्धि  करनी  ऐसा  मैंने  अपने  संशोधन  संख्या

 १११  में  दिया  विवाह  होने  तक  सम्पत्ति  पर  उसका  हक  होगा  उसके  परचा  उसके  पिता  के  परिवार

 का  ही  उस  पर  हक  होगा
 ।  केवल

 इसी  तरीके  से  पुत्रों  ae  अविवाहिता पुत्री  के  प्रति  न्याय  किया  जा
 सकेगा  |

 प्रतिरक्षा संगठन  मंत्री
 :
 विवाहिता  कन्या  sat  विवाह  से  पूर्व  अपनी  सम्पत्ति

 को  बेच  सकती  है  ।

 श्री  श्राल्तेकर
 :

 ऐसा  नहीं  होगा  कयोंकि  उत्तराधिकार  पिता  की  मृत्यु  पर  प्राप्त  होगा

 उसका  विवाह  १८  की  वायु  प्राप्त  करने  से  पुच  हो  जायेगा  ।  कोई  कन्या  अपनी सम्पत्ति

 बेच  दे
 ग्रोवर  १८  वर्ष  की  के  ्  विवाह  मेरे  विचार  से  ऐसे  मामले  कम  ही  होंगे  ।

 श्री  त्यागी
 :

 वह  बड़ी  भाग्यशालिनी होगी  ।

 श्री  श्राल्तेकर
 :

 भ्रनुसूची  में  केवल  अ्रविवाहिता  पुत्री  को  ही  रखा  जाये  अ्रन्यथा  यह

 पुत्र  शर  भ्र विवाहिता पुत्री  के  प्रति  बहुत  अन्याय  होगा  ।

 श्री०  ato  पी०  सिंह  :
 उपाध्यक्ष

 मैंने  सदन  के
 सामने  ११,  १२,  १३,  १४,  १६  शौर

 ११२  नम्बर के  संशोधन  रक्खे हैं  ।  १६  नम्बर के  संशोधन  द्वारा  मैंने  यह  चाहा  है
 :

 हर  हालत  में  पुत्री  को  पुत्र  से  aren  मिलेगा  जबकि  विधवा  भ्रमणा  विधवाओं  को  उनके  पुत्र

 के  समान  हिस्सा  मिलेगा 1”

 स्त्रियों  को  सम्पत्ति  में  रविवार  दिलाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  हमारी  तो  अपनी  यह  धारणा  थी  कि  स्त्रियों

 को  उनके  पतियों  की  सम्पत्ति  में  अधिकार  दिलाये  जाने  की  व्यवस्था  की  जाती  लेकिन  इसके  विरोध  में

 यह  ah  दिया  गया  कि  यह  स्त्रियों  के  समानाधिकार  में  बाधक  होगा  मैँ  इसको  समझ  नहीं  सका  कि

 यह  किस  तरह  से  समानाधिकार  में  बाधक  होगा  ।

 यह  कहा  जाता  है  कि  जब  धारा  ६  में  संशोधन  हो  गया  तो  पिता  की  जो  निजी  सम्पत्ति  उसी

 में  लड़कियों  को  प्राधिकार होगा  ।  मैं  समझता हूं  कि  धारा  ३२  कौर  इस  धारा  के  दोनों  अर्थ  हो  सकते

 इस  धारा  का  प्रथ  यह  भी  हो  सकता  है  कि  पिता  चाहे  तो  सारी  सम्पत्ति  लड़कों  को  ही  दे  दे

 या  पिता  चाहे  तो  अपनी  सारी  सम्पत्ति  या  सम्पत्ति  का  बहुत  बड़ा  भाग  लड़कियों  को  दे  दे  यह  पिता  की

 भावना  पर  निरभर  करेगा  ।

 श्री  अल्तेकर का  यह  कहना  कि  जो  लड़की  शभ्रविवाहित उसका  पुरा  हिस्सा  होना  चाहिये

 ait  जब  लड़की  का  विवाह  हो  जाये  तो  उसका  हिस्सा  होना  चाहिये  कौर  इसको  सुनकर  ऐसा

 मालूम  होता  है  कि  मानों  प्रेम  का  अभाव  हो  स्पष्ट  है  कि  जहां  पर  प्रेम  का
 अभाव  होगा  पर

 इस  तरह की  लेन-देन  की  बात  चलती  है  भ्र  यहां  पर  यह  देख  रहें  हैं  कि  हमारी  जितनी  बातें

 हो  रही  वह  सारी  लेन-देन  की  बातें  हो  रही  हैं  झ्र  प्रेम  का  बिल्कुल  सा  मालूम  पड़ता  है  प्रौढ़

 इसीलिये  मेरा  यह  ख्याल  है  कि  जो  मैंने  संशोधन  रक्खा  है  सनौर  जिसका  कि  भाव  मैंने  अभी  पढ़

 कर  बताया  उसको  मंजूर  कर  लेने  में  हमारे  विधि-कार्य  मंत्री  महोदय  को  कोई  दिक्कत  नहीं  होगी
 |

 इस  के  अ्रलावा मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  मेरा  संशोधन  ११२  पर  है  उस  को  देखिये

 ऐसा  देखा  जाता  है  कि  जब  कभी  स्त्रियों  के  पास  सम्पत्ति  होती  है  तो  मां  साधारणतया  दूसरे  के  हाथ

 ast  में  ।
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 तभी  बेचती  है  जब  कि  उस  को  सन्तानों  को  सुख  होता  है  ।  इसलिये  हमको  बराबर  इस  बात  का  ख्याल

 रखना  होगा
 कि

 विधवा  की  जो  हो  उसकी  बिक्री  न  हो  सके  ।  ate  यदि  उस  की  बिक्री  होनी

 ही  हो
 तो

 वह  उसी  स्थिति  में  हो  जबकि  उसको  विधवा  के  पेन््टेनेन्र  के  लिये  काफी  न

 समझा  जाय  उस  को  डिस्ट्रिक्ट  जज  की  सहमति  से  इस  तरह  से  बेचा  जाय  कि  वह  सम्पत्ति  पहले

 विधवा  के  लड़कों  को  ही  मिलें  ।  यदि  वह  लेने  को  तैयार  न  हों  तभी  वह  दूसरों  को  मिल  सके  ।  ऐसा

 होने  से  जो  फ्रैगमेन्टेशन ग्राफ  लैंड  होल्डिंग  के  टुकड़े होना  )  की  बात  कही  जाती  है  वह  भी  रुक

 जायेगी  क्योंकि
 यथासम्भव  सम्पत्ति  परिवार में  ही  रहेगी  ।

 में  समझता  हूं  कि  मेरा  संशोधन  बिल्कुल  निर्दोष  संशोधन  है  कौर  माननीय  मंत्री  को  उसे  स्वीकार

 कर  लेने  में  कोई  ऐतराज  नहीं  होना  चाहिये  ।

 श्री  ato  जी०  देशपांडे
 :

 उपाध्यक्ष  महोदय  मेरा  संशोधन  इस  प्रकार  है
 :

 व्यक्ति  की  प्रत्येक  उत्तरजीवी  विवाहिता  पुत्री  को  न  तो  विधवा  हो  शौर

 न
 ही  उसने  विवाह  विच्छेद  किया  एक  चौथाई  भाग  मिलेगा  पी

 यह  संशोधन  लड़की  भाग  कम  करने  के  लिये  नहीं  रखा  गया  मेरी  कभी  भी  इस  प्रकार

 की  भावना नहीं  है  ।  हम  तो  लड़की  को  भाग  देने  के  पक्ष  में  पहले  भी  हम  लड़की  को  भाग

 देने  के  विरोध  में  नहीं  उल्टे  हम  लड़की  को  ज्यादा  देने  के  पक्ष  में  थे  इसी  प्रकार  की  हमारी  परम्परा

 सदा  से  रही  है  ।  जब  राज  इस  प्रकार  का  बिल  पास  हो  रहा  है  लड़की  को  देना  ही  है  तो  मैं  यह

 कलह  नहीं  करना  चाहता  कि  कम  दो  या  ज्यादा  दो  ।  परन्तु  जब  मैंने  शास्त्र  मर्यादा  के  भ्रनुसार  देखना

 शुरू  किया  तो  मेरे  मित्रों  ने  बताया  कि  यदि  इस  प्रकार  का  कोई  विषय  जाता  है  तो  क्या  किया  जाय  I

 यह  ठीक  है
 कि

 जब  कोई  पुरुष  मरता  है  तो  उसके  पुत्र  भी  हैं  कौर  कन्या यें भी  हैं  ।  ऐसी  परिस्थिति में

 यदि  स्थिति यह  नाजाय  कि  भाई  लोग  लड़की  की  तरफ  ध्यान  न  देते  हों  तो  उसके  लिये  मनु  ने  भ्राता

 दी

 देम्यस्तु  कन्या  पृथक ्|

 स्वात्स्वादंशाच्चतुर्भागं

 लड़का  हो  जाता  है  तो  लड़की  कया  करे  ?  उसका  विवाह होना  विवाह  कैसे  हो
 ?

 यह  ठीक

 बात  है  कि  पिता  जो  है  वह  लड़की  के  कुमारी  रहते  हुए  उसकी  रक्षा  करता  पति  युवावस्था में  करता

 है  कौर  पुत्र  वृद्धावस्था  में  करता  परन्तु  पिता  तो  मर  गया  कौर  भाई  हो  गये  हैं  ।  ऐसी  स्थिति

 में  कन्या  का  कया  हो
 ?

 उसे  कन्या  के  लिये  मनु  ने  कहा  है  कि  इस  प्रकार  का  प्रबन्ध हो  कि  उसको  सम्पत्ति

 का  एक  चतुर्थाश  मिले  ।  तो  मनु  तो  उसको  एक  चतुर्थांश  देना  चाहते  यदि  यह  सदन  चाहता  है

 कि  एक  चतुर्थांश  का  हो  जाय  या  प्राण  के  स्थान  पर  समान  भी  हो  या  भ्रमित  भी  हो

 तो  भी  उसके  लिये  मेरा  विरोध  नहीं  है  ।  यदि  आवश्यकता  के  कारण  पिता  की  सम्पत्ति  में  कन्या  को  भाग

 देना  ही  है  तो  थोड़ी  दृढ़ता  दिखाने  के  भी  मैं  विरोध  में  नहीं  हूं  ।  परन्तु  जो  विवाहित कन्या  जो  कि

 दूसरे  के  घर  में  गई  जिस  की  रक्षा  भार  दूसरे  लोगों  ने  ले  लिया  उसको  केवल  सम्पत्ति
 दिलान  के

 शौक  के  कारण  यदि  यह  चीजें  हो  रही  हैं  सम्पत्ति  का  बटवारा  हो  रहा  है  तो  मैं  इस  को  इस  दृष्टि

 से  नहीं  देखता  ।  एक  सामाजिक  इच्छा  की  दृष्टि  से  कि  सम्पत्ति  का  वितरण  होना  मैं  इसको

 नहीं  देखता  हूं  श्र  न  मैं  इस  को  सामाजिक  समझता  हूं
 ।

 सामाजिक  न्याय  केवल  पुरुष  को
 न

 मिले  स्त्री

 को  भी  मिलना  चाहिये  दूसरे  को  मिलना  चाहिये  चौथे  को  भी  मिलना  इस  प्रकार  से  सामाजिक

 न्याय  नहीं  झा  करता  है
 ।

 इसी  को  देखते  हुए  मैंने  भ्र पना  संशोधन  दिया  है  जिस  का  तत्त्व  यह  है
 कि

 जो  अविवाहित  कन्या  है  उस  का  यदि  भाई  हो  जाता  है  वह  श्रपनी  भगिनी  के  प्रति
 जो

 उत्तरदायित्व

 मूल  wast  में
 ।
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 उसका  है  उसको  नहीं  निभाता  है  ate  पिता  मर  गया  तो  पिता  के  मरने  के  भ्र विवाहित  कन्या

 को  सम्पत्ति  में  अघिकार  दिया  जाय  ।  मैंने  इस  देश  में  ऐसा  विधान  देखा भी  है  ।  मैंने  भ्र पने  मित्रों

 को  बताया लेकिन  उसको  उन्होंने  विश्वास  करने  के  योग्य  नहीं  समझा  ।  गोझा  में  इस  प्रकार का

 विधान  है  कि  यदि  पिता  मर  जाता  है  ae  कन्या  भ्र विवाहित  है  तो  उस  को  समान  afeare  मिलता

 है  कोपासंनरी  में  ।  परन्तु  नियम  ऐसा  है  कि  उस  का  विवाह  होने  केप रचा  उसको  ५०००

 रुपये या  जो  सम्पत्ति  उसकी  है  उसका  एक  तिहाई  जो  भी  कम  का  हक  उसको  दिया  जाता  है  ।

 विवाह  के  a  ot  अधिकार  उस  को  होता  है  उतना  विवाह  के  नहीं  रह  जाता  है  ।  इस  प्रकार का

 विधान वहां  पर  है  ।  इसलिये  मैं  केवल  समानता  के  दृष्टिकोण  से  ही  इस  wer  को  नहीं  देखता  हुं  ।

 मेरी  वृत्ति  इस  तरफ  जरूर  देखती  है
 कि

 लड़की  को  कोई  कष्ट  न  हो  ।  जिस  प्रकार  से  इस  कानून  के

 बनाने  वाले  कहते  हैं  कि  इस  कानून  के  बनने  के  थ  न्याय  की  विजय  होने  वाली  है  ale  चूंकि  प्रत्येक

 अ्रादमी  भ्रपनी  ही  तरफ  अपनी  बहन  की  तरफ  नहीं  देखेगा  इसलिये  बहन  को  झ्रधघिकार  देना

 मैं  भी  उसको  मानता  लेकिन  उसी  समय  जब  तक  कि  कन्या  का  विवाह न  gat  हो  ।  इसी

 दृष्टि  से  शास्त्रों  में  भी  कन्या  को  जायदाद  में  चौथा  हिस्सा  देने  की  बात  कही  गई  है  आप  उसको  पुरा

 भी
 दें  तो  मुझे  विरोध  नहीं  परन्तु  कन्या

 को
 पति  की  सम्पत्ति  में  अधिकार  देना  ज्यादा  अच्छा  होगा

 कौर  न्याय्य

 पंडित  सी०  एन०  मालवीय :  उपाध्यक्ष  मैं  सिफ॑  यह  समझना  चाहता  था  कि  यह  जो

 सवाल  है
 कि

 मां  बाप  को  भी  पहले  शेड्यूल  )  में  हम  शामिल  कर  उसमें हो  सकता

 है  कि  हम  भावना  की  दृष्टि से  यह  सोचें कि  पुत्र  के  मरने के  बाद  माता-पिता का  क्या  लेकिन

 अरब  दो  तरह  के  खानदान  होंगे  ।  एक  तो  कोपार्सनरी  के  खानदान  होंगे  कौर  दूसरे  ऐसे  कि

 जिनमें  माता-पिता ax  पुत्र  लग  हो  गये  हैं  ।  बग  वहू  सब  शामिल  हैं  तो  माता  पिता  के  जिन्दा

 रहते  हुए  जायदाद  के  बटवारे  का  सवाल  पैदा  ही  नहीं  उनके  जिन्दा  रहते  हुए  ही  बटवारे

 का  सवाल  पैदा  हो  गया  भ्र  बटवारा हो  गया  तो  पिता  के  पहले  मरने  पर  माता  को  जायदाद  में  हिस्सा

 मिल ही  जायेगा  ।  तो  इस  तरह  से  हर  हालत  में  माता  को  तो  हिस्सा  मिल  ही  लेकिन  प्यार

 लड़के  के  मरने  के  च्  उसके  मां
 बाप

 को  शामिल  किया  जाता  है  तो  जो  उस  लड़के  या  लड़की  को

 पहले  से  हिस्सा  नहीं  मिलेगा  क्योंकि  उसको  तो  हिस्सा  मिलने  वाला  है  प्रिये  पिता  की  सम्पत्ति  में  ।  अरब  चूंकि

 माता-पिता  का  ग्रन्थकार  सम्पत्ति  के  ऊपर  है  इसलिये  बटवारा  होने  पर  लड़के  को  तो  सम्पत्ति  का  अधिकार

 मिल  पर  लड़की  को  नहीं  मिलेगा  ।  इसलिये  झगर  किसी  सम्पत्ति  के  बटवारे  में  सब  से  पहला

 हक  किसी  को  होना  चाहियें  वह  उन  को  होना  चाहिये  जिन  को  सम्पत्ति  में  पहले  से  कोई  हक  नहीं

 मिला है  ।  इस  सवाल  को  इस  दृष्टि  से  देखा  जाय  तो  माता  पिता
 का

 नम्बर  उस  के  बाद

 है  जब  कि  पहले  जो  मरा  है  उसके  बच्चे  दौर  बच्चियों को  उसकी  सम्पत्ति  का  ऑ्रधिकार  मिल  जाय  |

 इस  कारण  माता  पिता  को  दूसरी  लिस्ट  )  में  रखना  ज्यादा  मुनासिब पहली  में

 जहां तक  कि  सम्पत्ति के  बटवारे  का  सवाल है  ।  लेकिन  नगर  माता  पुत्र  में  स्नेह का

 सम्बन्ध  है  तो  वहां  सम्पत्ति  का  कोई  सवाल  ही  नहीं  उठता  ।  बटवारा हो  वह  अ्रलग हो

 उसके  बाद  पिता  का  सारा  धन  खं हो  तो  भी  पुत्र  पर  यह  निसार  करेगा कि  जब  मां
 बाप

 जिन्दा हैं  तो  वहू  उनकी  परवरिश करे  या  न  करे  ।  तो  सवाल  यह  नहीं  है  कि  चूंकि  सम्पत्ति  में  हिस्सा

 मिलेगा  इसलिये  वह  उनका  ध्यान  रखेगा  वरना  नहीं  रखेगा  |  यह  सवाल  तो  बिल्कुल  है
 |

 इसलिये  wit  तस्वीर  को  सामने  रखते  हुए  हम  देखें  तो  हमारी  समझ  में  नहीं  भ्राता  है
 कि

 सम्पत्ति  के  बटवारे  के  लिये  उन  लोगों  को  जिनको  पहले  से  सम्पत्ति  में  हिस्सा  मिला  eat  एक  साथ

 रहने  दिया  जाय  ।  एक  साथ उन  लोगों  को  रखा  जया  जिनको  कभी  तक  सम्पत्ति  का  कोई  भी  हिस्सा

 नहीं  मिला  है  ये  सवाल  बिल्कुल  अलग-ग्रहण हैं  ।  इस  वास्ते  पहला  शेड्यूल  वही  है  कि  जिसमें  प्रभी
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 तक  किसी  को  कोई  हिस्सा  नहीं  मिला  है  ।  इनका  नम्बर पहला  है  ।  इनको  पहला  हिस्सा  मिलना

 चाहिये  |  इसके  बाद  वे  लोग  करायेंगे  जिन  को  कि  पहले  हिस्सा  मिल  चुका  है  लेकिन  जो  फिर  भी  दोबारा

 हिस्सेदार  होना  चाहते  हैं  ।  इनको  नम्बर  २  पर  जाना  चाहिये  |  इसलिये  मेरा  ख्याल  है  कि  राज्य-सभा  में

 जब
 इस  चीज  पर  विचार  हो  रहा  था  कौर  रानें  साहब  ने  जो  पुराने  इतिहास  को  दोहराया  उस

 में  जब  बाद  में  संशोधन  हुआ  उस  शायद  वह  इन्हीं  विचारों  के  कारण  है प्र ौर  इन्हीं  विचारों  ने

 खास  तौर  से  उन  पर  प्रभाव  डाला  है  ।  इसी  वजह  से  माता  प्रौढ़  पिता  को  नम्बर  २  में  रखा  गया  है  ।

 दूसरा  सवाल  लड़की  के  हिस्से  के  सिलसिले  में  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  बात  को  मान  लिया

 गया  है  कि  हमारे  समाज  में  कभी  तक  कोई  तबदीली  नहीं  हुई  है  ate  कभी  भी  हम  १६००  वर्ष  पहले

 जिस  स्थिति  में  रहते  थे  उसी  स्थिति  में  रह  रहें  हैं  ।  लेकिन  डिप्टी  स्पीकर  साहब  आपकी  मौत

 मेम्बर  साहिबान  से  हआ  करता  हूं  कि  राज  एक  सवाल  तो  यह  है  कि  लड़की  की  शादी  होना  जरूरी  नहीं

 ऐसी  स्थिति  श्री  सकती  है  कौर  ऐसे  केसिस  बढ़  रहे  हैं  कि  जहां  पर  शादी  हो  यह  श्राप

 मान  नहीं  सकते  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  शादी  होने  के  बाद  एक  कुटुम्ब  यह  मानता  है  कि  सम्पत्ति  उस  के

 कुटुम्ब से  बाहर  जायेगी  ।  लेकिन  जब  उस  के  दिल  में  ऐसा  ख्याल  पैदा  होता  है  तो  उस  aaa  इस  चीज़

 को
 नजरंदाज  कर  दिया  जाता  है  कि  उसी  खान्दान  में  दूसरी  लड़कियां  भी  जायेंगी  जिन  को  कि  उनके

 अपने  खानदान  में  हिस्सा  मिल  चुका  होगा  ।  इस  तरह  से  पहले  खानदान  की  सम्पत्ति  दूसरे  खानदान

 में  र  किसी  दूसरे  खानदान  की  पहले  खानदान में  सम्पत्ति  जायेगी  |  इस  तरह  से  भ्रमर  श्राप  इस

 चीज़ को  तराजू  लेकर  तोलें  तो  बराबर ही  हो  जायेगा  ।  यह  इम्प्रेक्टिकेबल  )  होगा  ऐसा

 नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  कहीं  पर  ज्यादा  हो  सकता  है  कहीं  पर  कम  हो  सकता  है  ।  मिताक्षरा

 के  भ्र लावा  दूसरे  खानदान  भी  हैं  जैसा  कि  wah  कहा  गया  है  कौर  उस  में  कोई  गड़बड़ी  पैदा  नहीं  हुई  है  ।

 तो  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  हम  जब  तक  तो  लड़की  की  जिन्दगी  उस  को  हिस्सा  देने  के  लिये

 तैयार हैं  लेकिन  जब  वह  मर  जाती  है  तो  उसके  लड़के  लड़की  को  हिस्सा  देने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  |

 क्या  उस  हमारी  मौहब्बत  खत्म  हो  जाती  है
 ?

 उस  मुहब्बत के  बजाए  क्या  नफरत पैदा  हो

 जाती है  ?  क्यों  उसके  लड़कों  ste  लड़कियों  को  हिस्सा  नहीं  दिया  जाता  है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता

 है
 ?

 जो  दलील  इसके  बारे  में  दी  गई  हैं  वह  तो  मेरी  समझ  में  नहीं  ars  हैं  ।  इस  वास्ते  मैं  इस  भवन  से

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  पर  वह  जरा  ठंडे  दिल  से  ग़ौर  कर  ।  नगर  श्राप  एक  बार  इस  बात  का  फ़ैसला

 कर लेते हैं  कि  भ्रापको  उसे  हिस्सा  देना  है  तो  श्राप  क्यों  इसमें  कराना-कानी  करते  क्यों  कोई  भ्रड़चनें

 पैदा  करते  इसका  प्रेम  श्र  मुहब्बत  से  कोई  ताल्लुक  नहीं  वह  एक  agar  चीज़  है  जैसे  कि  मेरी

 बहन  बोरकर  ने  कहा  बहन  भाई  कौर  बाप  बेटे  की  मुहब्बत  का  रिश्ता  पैसे  की  वजह  से  ही  नहीं  है  ।

 अगर  वे  वापस  में  पैसे  की  खातिर  ही  मुहब्बत  करते  हैं  श्र  ऐसी  मुहब्बत  को  जो  कल  ख़त्म  होनी है

 वह  खत्म  हो  जाये  तो  ज्यादा  अच्छा  है  ।  पैसे  को  छोड़कर  भाई  कौर  बहन  का  तथा  मां  बाप  भ्र

 बेटे  का  भी  कोई
 भी

 रिश्ता  है  इसे  हमें  नहीं  भूलना  चाहिये  ।  उनका  वापस  में  खून  का  रिश्ता  है

 जो  टूट  नहीं  सकता  |  इस  के  साथ  ही  साथ  हम  यह  मानते  हैं
 कि  फैमिली  परिवारों  )

 जो  मिले-जुले  खानदान  वे  राज  खत्म  से  हो  रहे  हैं  कौर  इनके  केसिस  चाहे  भ्रामक  गांवों  में  दूर

 दराज़  मिलें  लेकिन  शहरों  में  तो  यह  चीज़  बहुत  ज्यादा  है  ।  आपके  समाज  का  ढांचा  बदल  चुका

 है  राज  एक
 खानदान

 में  कितने
 मैम्बसे

 )  को  शामिल करते  हैं  ।  श्राप  ही  की  रिपोर्टो

 में  यह  दर्ज  है  कि  श्राम  तौर  से  एक  खानदान  में  पांच  मेम्बर  होते हैं  ौर  उन  मेम्बरों में  एक  एक

 स्त्री  र  उन  के  बच्चे  हैं  ।  श्राप  एक  खानदान  में  मां  बाप  को  ज्यादातर  शामिल नहीं  करते  |

 HTT  मिताक्षरा  खानदान  को  एक  हजार  साल  पहले  जो  स्थिति  थी  उस  के  मुकाबिले  में  देखें

 sic  राज  जो  समस्यायें  हैं  उन  को  ध्यान  में  रख  कर  देखें  तो  आपको  यह  मालूम  होगा  कि  श्राज  संस्कृति
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 या  धर्म का  कोई  सवाल  नहीं  है  ।  यह  दोनों  इस  से  बिलकूल  अलग  चीजें  इस  वास्ते नगर  श्राप

 लड़कियों  को  बराबर  मानते  हैं  उनके  हक़  को  बराबर-बराबर  मानते  उनको  पुरुषों  से  हेय  नहीं  मानते
 तो

 फिर  श्राप  उनके  साथ  क्यों  किसी  तरह  का  भी  भ्र न्याय  करते  हैं  ?
 जब  श्राप  यह  मान  लेते  हैं  कि  पुरुष

 व  न्य

 a  स्त्री  यह  दो  चीजें  बनाई  गई  हैं  तो  aaa  यह  भी  मानना  पड़ेगा  कि  इन  दोनों  को  मिलाकर  ही

 संसार  बनता  ये  दोनों  एक  से  ही  दोनों  बराबर  हैं  ये  दोनों  एक  गाड़ी  के  दो  पहिये  हैं प्र ौर  एक  के

 बिना  दूसरा  नहीं  चल  सकता
 ।  इन  दोनों को  साथ-साथ ही  चलना  है  ।  जब  ऐसी  बात  है  तो  मैं  पूछता

 हूं  कि  art  क्या  हो  गया  है  कि  राज  जब  इन  लड़कियों  का  नाम  जाता  है  तो  उस  के  साथ  सम्पत्ति

 को  भी  जोड़  दिया  जाता  है  ।  क्या  वजह  है  कि  जो  भी  मुहब्बत  की  बात  की  जाती  है  उस  के  साथ  सम्पत्ति

 को  ही  जोड़  दिया  जाता  है  जेसे  कि  वग़ैर  सम्पत्ति  के  मुहब्बत  पैदा  ही  नहीं  हो  सकती  या  क्रिया  ही  नहीं

 रह  सकती ।  श्राज  तक  हमने  इनको  इनके  ७  से  महरूम रखा  तक  इन  को  कष्ट  सहन

 करने  पड़े  भ्रमर  राज  इन  को  कुछ  ज्यादा  रुपया  १००,  २००  या  १०००,  या  एक  एकड़  या  दो  एकड़

 ज्यादा  जमीन  मिल  जाती  है  तो  कौन  सा  पहाड़  टूट  पड़ेगा  ।  किस  तरह  से  संस्कृति  की  हत्या  हो  जायेगी  ।

 अगर  हम  मानते  हैं  कि  माताओं  ने  पर  बहनों  ने  हमारी  संस्कृति  की  रक्षा  की  है  तो  उन  को  कुछ

 ज्यादा  हिस्सा  भी  मिल  जाता  है  तो  कोई  परवाह  की  बात  नहीं  है  ।  जो  दलीलें  इस  के  ख़िलाफ़  दी  जाती

 हैं  वे  मेरी  समझ  में  तो  नहीं  श्राई  ।  हो  सकता  है  कि  मेरी  ae  मोटी  हो  ।  लेकिन  मैं  किसी  भी  सुरत

 में  एक  बहन  को  एक  भाई  के  मुकाबिले  में  किसी  भी  तरह  से  छोटे  दर्जे  में  रखने  के  हक़  में  नहीं  ह श्र

 खास  तौर  से  सम्पत्ति  के  मामले  में  तो  मैँ  कभी  भी  इस  प्रो पोज़ीशन  )  से  एग्री  )  नहीं

 कर  सकता  |  मैं  यह  चाहता  हू ंकि  माता-पिता  को  बिल्कुल  दूसरे  नम्बर  पर  चाहिये  |  पहले

 नम्बर  में  इन्हें  पहले  शेड्यूल  में  नहीं  जाना  चाहिये
 ।

 पहले  नम्बर  पर  जिस  तरह  से  भी  आपने

 शेड्यूल में  रखा  है  कौर  जिस  हद  तक  भी  रखा  है  उस  हृद  तक  आपको  इन्हें  रहने  देना  चाहिये
 |

 और  मेहरबानी  करके  उस  में  कोई  तब्दीली  न  कीजिये  ।  श्राप  जब  तक  लड़की  जिन्दा  रहती  है  उस

 तक  तो  उसको  अधिकार  देते  हैं  लेकिन  जब  वह  मर  जाती  है  तो  उस  के  लड़कों  शर  लड़कियों  को

 कोई  afters  नहीं  देना  उसे  मैं  ग़लत  मानता  हुं  ।  इसी  तरह  से  जरगर  एक  खानदान  में  से  दूसरे

 खानदान में  कुछ  पैसा  जाता  है  तो  किसी  दूसरे  खानदान  में  से  उस  खानदान  में  पैसा  श्री  भी  सकता  है
 |

 इस  वास्ते  जितने  भी  संशोधन  पेश  किये  गये  हैं  उनका  में  विरोध  करता  हूं  ।  शेड्यूल जिस  तरह

 से  बना  है  मैं  चाहता  हूं  कि  यह  उसी  तरह  से  क़ायम  रहे  उसमें  कोई  संशोधन न  किया  जाये  |  यह

 जो  धारा  १०  जैसे  ग़ौर  है  जैसा  कि  ह  फ़रमाया  कि  १४  धारा  तक  विचार  हो  रहा  है  मैं  चाहता

 हूं  कि  इन  को  इसी  तरह  से  ही  रहने  दिया  जाये  इनमें  कोई
 भी

 परिवर्तन
 न

 किया  जाये
 ।

 भ्रमर  कोई

 परिवर्तन  किया  गया  at  यह  एक  बहुत  भारी  न्याय  हम  बहनों  के  साथ  करेंगे
 |  ऐसा  करना

 उन
 ह  स  मे  स

 अधिकारों को  भी  वापस  लेने  के  बराबर  होगा  जो  कि  हम  पहले  उन्हें  दे  चुके  हैं  ।

 श्री  QiTeeayr  :  शायद  कभी  यह  विनिश्चय  किया  गया  था  कि  इन  खण्डों  और  के  लिये

 ४  घंटे  का  समय  दिया  जायेगा  इस  बात  से  सहमत हूं  कि  अनुसूची  अधिक  महत्वपूर्ण है
 ।  हमने

 खण्ड  ७,  ८  शरर  का  निबटारा  कर  दिया  है  और  अरब  खंड  १०  पर  चर्चा  हो  रही है  ।  मेरे  विचार  से

 अ्रतुसूची  की  में  धर्न्य  बातों  पर  अधिक  चर्चा  की  जा  रही  है  ।  तीन  घंटे  का  समय  व्यतीत  हो

 चुका  जो  बातें कही  गई  हैं  अनुसूची  पर
 चर्चा  करते  समय  उन  पर  अधिक  विचार  किया  जा  सकता

 था  ।  अन्यथा  यदि  मैं  यह  भ्रापत्ति  करूं  कि  हमें  अ्रनुसूची  को  afr  समय  देना  चाहिये  तो  मुझे  दोष

 रहे

 नहीं  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  माननीय  सदस्य  अनुसूची  सम्बन्धी  बातों  से  इन  खंडों  में  गड़बड़
 कर

 मूल  wast  में  ।
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 1  उपाध्यक्ष  सहोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  यह  प्रभाव  करना  चाहिये  wer  wea  में  हम

 अ्रनुभव  करेंगे  कि  हमारे  पास  समय  कम  है  ।

 मुझे  ग्राइचयें है  कि  माननीय  मंत्री ने  कहा  है  कि  भ्र भी  खंड  १०  पर  ही  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय  इस  खंड  को  भ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  समझते  हैं  प्रौर  उन्होंने  इसके  लिये  कोई  सम

 निश्चित नहीं  की  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  इसे  कुछ  कौर  समय  दिया  जा  सकता  है  ।

 श्री  पाटनकर  :  यह  ठीक है  ।  भ्रध्यक्ष  को  ऐसा  करने  का  पूर्ण  प्राधिकार  है  ।

 पंडित ठाकर दास भागव ठाकर  दास  भागने  :  उन  का  ahs  यह  था  कि  sot  केवल  हिस्सों  पर  चर्चा  की  जाये

 भर  सारपूर्ण प्रशन  जिसके लिये  मैंने  एक  संशोधन दिया  अ्रनुसुची के  साथ  लिया  जाये  ।  कृपया

 यह  विनिर्णय  दें  कि  चर्चा  को  हिस्सों  तक  ही  सीमित  रखा  जाये  ।

 महोदय  में  इससे  सहमत हूं  ।  माननीय  सदस्य  इस  बात  का  ध्यान  रखें  |

 जयश्री  :  यह  कहना  ठीक  नहीं  है
 कि

 पुत्रों  को  कम  हिस्सा  मिलेगा  क्योंकि  वे  संयुक्त

 परिवार  की  ate  पिता  की  निजी  सम्पत्ति  में  हिस्सों  लेंगे  जबकि  पुत्री  केवल  पिता  की  सम्पत्ति  में

 हिस्सा  लेगी  ॥

 यदि  माता-पिता श्रपनी  पुत्री  के  विवाह  पर  कौर  बहू  के  कपड़े  जेवर
 पर

 करते  हैं  तो

 यह  ठीक है  ।  दोनों  पर  समान  खच  हो  जाता  है  ।

 सम्भव  है  कि  विवाहिता  पुत्री  को  उसका  पति  छोड़  दे  अथवा  उसका  विवाह  निधन  परिवार  में

 हो  अथवा  वह  विधवा  हो  गई  हो  तो  उसे  धन  की  भ्रमित  आवश्यकता  होगी  विवाहिता  कौर

 अविवाहिता  पुत्रियों  में  विभेद  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |

 कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि  पुत्री  अपने  श्वसुर  की  सम्पत्ति  में  हिस्सा  ले  ।  सम्भव  है  कि

 उस  परिवार  वाले  उसे  समांशी  न  बनाना  चाहें  ।  इसलिये  उसे  भ्र पने  पिता  की  सम्पत्ति  में  हिस्सा  मिलना

 चाहिये  भ्र ौर  विवाहिता  कौर  अविवाहिता  पुत्रियों  के  बीच  कोई  विभेद  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 जब  हि  समाज  की  समाजवादी  व्यवस्था  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  किया  है  कौर  परिवार

 को  नहीं  भ्रपितु  व्यक्ति  को  एकक  माना  है  तो  प्रत्येक  व्यक्ति  को  उसके  व्यक्तिगत  रूप  में  उत्तराधिकार

 प्राप्त  करने  का  अ्रधिकार हो  ।

 मैं  माननीय  सदस्यों  से  कपिल  करती  हूं  कि  खंड  ६  के  भ्रनुसार  स्त्री  को  जो  थोड़ा  बहुत  हिस्सा

 दिया  गया  है  उसे  कम  न  किया  जाये  हम  तो  दायभाग  के  पक्ष  में
 हैं

 जिसके  अनुसार  पुत्री  को  पिता
 की

 सम्पत्ति  में  arar  हिस्सा  मिलता  है  ।  मैं  arte  करती  हूं  कि  विवाहिता  झधिवाहिता  पुत्रियों  को

 बराबर  हिस्सा  मिले  |

 श्री  टंडन  इलाहाबाद-पश्चिम )  श्री  उपाध्यक्ष  जो  दलीलें  इस  सम्बन्ध  में

 दी  गई  उनको  कौर  पहले  भी  जो  कुछ  बातें  उनका  ध्यान  कर  मैंने  उचित  समझा

 कि  मैं  श्रपना  मत  निवेदन  कर  दूं  ।  मैं  इसलिये  खड़ा  gar  हूं  कि  सम्भव  है  कि  जिस  दिन  शिड्यूल

 )  पर  विचार हो  उस  दिन  मैं  इस  भवन  में  न  रह  सक  ।  इस  कारण  से  में  प्रभी  अपना  मत

 प्रकट  कर  देना  चाहता  हूं
 ।

 हमारे  इधर  एक  भाई  ने  इस  बात  पर  आपत्ति  उठाई  है  कि  माता  कौर  पिता  की  चर्चा  शिड्यूल

 की
 पहली  श्रेणी  के  उत्तराधिकारियों

 में
 नहीं  पानी  चाहिये

 मैं  उन  लोगों  से  सहमत  हूं  जिन  का
 मत  है

 कि  माता  दौर  पिता  को  इसमें  रखा  जाय
 |

 मैं  इसके  पक्ष  में  हूं
 ।

 जो  प्रवर  समिति  बनी
 उसने

 मूल  अग्रेज़ी  में
 ।
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 माता  का  भाग  रखा  भी  परन्तु  राज्य-सभा  में  वह  हटा  दिया  गया  ।  मैं  तो  इस  का  कोई

 नहीं  देखता  ।  जब  श्राप  कत्तव्य  की  चर्चा  करते  तो  कया  पुत्र  का  कत्तव्य  माता-पिता  की  कौर  झपने

 लड़के  की  अ्रपेक्षा कम  है  ?  लड़के  के  प्रति  पिता  का  कर्तव्य  है  परन्तु  हमारे  समाज  में

 कभी  यह  होता  है--कम होता  बहुत  नहीं  होता  है--कि  बूढ़े  माता-पिता  रह  जाते  हैं  ।  तो  मेरा  तो

 यह  निवेदन  है  कि  माता  को  भी  रखना  चाहिये  पिता  को  भी  रखना  चाहिये  ।  प्रवर  समिति के  निर्णय

 में  माता  को  रखा  गया  था  are  पिता  को  छोड़  दिया  गया  था  ।  हमारे  यहां  प्राचीन  वाक्य  है--मात

 देवो  भव  उस  के  बाद  जाता  e—fraeat wa | भव  ।  यह  तैत्तिरीय  उपनिषद  का  वाक्य है  ।  स्मृति

 में  माता  को  पहला  स्थान  दिया  गया  है  ।  माता  को  देवता  के  समान  माना  गया  है  ।  कहा गया  है  कि

 देवता  के  समान  माता  का  पूजन  करो  ।  माता  का  ऊंचा  स्थान  माना  गया  है  पिता  की  अपेक्षा  |  यह

 स्पष्ट है  ।  माता  का  रखना  ठीक  ही  परन्तु  पिता  को  भी  इस  श्रेणी  में  स्थान  ऐसा  मेरा  कहना  है  ।

 में  इस  प्रस्ताव  से  भी  सहमत  जो  at  मेरे  भाई  ने  रखा  fH  इस  में  जहां  लड़की  की  चर्चा  है

 वहां  शब्द  जोड़  दिया  शब्द  जोड़  दिया  जाय

 में  इसको  बिल्कुल  उचित  समझता  हूं  ।  यह  मैं  पहले  ही  निवेदन  कर  चुका  हूं  ।  इधर  से  हमारे एक

 भाई  ने  कहा  है  कि  यदि  विवाहिता  लड़की  को  अपने  कुटुम्ब  में  से  देते  तो  यह  भी  तो  सम्भव  है  कि

 जो  बहू  घर  में  वह  दूसरे  कुटुम्ब  से  ले  |  यह  दलील  दी  गयी  कि  श्रमिक  दृष्टि  से  कुटुम्ब

 में  बराबरी हो  जायगी  |  यह  क्या  दलील  है
 ?

 मेरे  सामने  पैसा  जाने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  लड़की

 को  आदमी  प्रेम  से  पैसा  देगा  ।  यहां  पैसे  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  है  कुटुम्ब के  विच्छेदन का  ।  यह

 कौन  सी  दलील  है  कि  हमारे  कुटुम्ब  का  पैसा  जायेगा  तो  दूसरे  कुटुम्ब  का  पैसा  हमारे  यहां

 जायेगा  ?  बात  यह  है  कि  जहां  से  यह  पैसा  करायेगा  वहां  विघटन  होगा  कौर  हमारे  कुटुम्ब  से  जाने  में  भी

 विघटन  होगा  ।  लड़की  तो  प्रेम  की  वस्तु  विवाहिता हो  या  विवाहिता ।  मैं  तो  एक  क्रम  की  बात

 कर  रहा  हूं  ।  विवाहिता  पुत्री  जब  दूसरे  के  घर  में  जाती  तब  यह  एक  स्पष्ट  सत्य  है  कि  वह

 पति  के  साथ  अकेले  रहे  ऐसी  बात  नहीं  होती  ।  कुछ  भ्राधुनिक  क्रम  की  लड़कियां  ऐसी  हैं  जिनके  विषय

 में  यह  पुराना  क्रम  लागू  नहीं  नहीं  तो  साधारणतया  इस  देश  में  जो  लड़की  विवाहित  हो  कर  जाती

 है  वह  पति  के  कुटुम्ब  का  अंग  होती  है  वहां  बहुत  वर्षों  जब  तक  उसकी  उम्र  बहुत  नहीं  हो  जाती

 उसे  बहुत  दबाव  में  रहना  पड़ता  पति  के  दबाव  सास  ससुर  के  दबाव  में  ।  भ्रमर  ऐसी  लड़की  को  पिता

 की  सम्पत्ति  में  झ्र घि कार  होगा  तो  उसके  कारण  पिता  के  कुटुम्ब  में  विच्छेद  होगा  ।  इससे  दूसरे  कुटुम्ब

 को  waar  मिलता  है  कि  वह  लड़की  के  पिता  के  कुटुम्ब  में  प्रा  कर  हस्तक्षेप  करे  ।  यह  का

 पहलू है  ।  यहां  कई  दफा  यह  दलील  दुहरायी  गयी  है  कि  ऐसा  करने  से  देहातों
 में  भूमिखंड ों

 के  बटवारे  में  कठिनाई  घरों  में  कठिनाई  लड़की  के  पिता  भाई  व्यापार  कर  रहे

 हैं  तो  उसमें  कठिनाई  पड़ेगी  ।  उस  व्यापार  में  लड़की  के  घर  वाले  लड़की  के  नाम  पर  भराकर  हस्तक्षेप

 हिस्सा  मानेंगे  ।  यह  केवल  पैसे  के  भ्रांत-जाने  का  प्रशन  नहीं  हैं  ।  नरेन  यह  है  कि  जिस  कुटुम्ब

 से  पैसा  जायेगा  वहां  विच्छेद  होगा  ।  यह  कोई  उचित  बात  नहीं  है  कि  हमारी  ag  भी  दूसरे  घर  से  पैसा

 ले  भ्रावेगी |  set  यह  है  कि  इस  क्रम  के  कारण  कुटुम्बों  में  वैमनस्य  उत्पन्न  होगा  |  यह  क्रम  विच्छिन्न

 करता है  ।  इसलिये  यह  कहा  जाता  है  कि  विवाहिता  लड़की  को  अ्रधिकार  न  दीजिये  ।  भझ्रविवाहिता को

 अधिकार  दिया  जाये  इसलिये  कि  जो  कुछ  उसको  मिलेगा  उसके  द्वारा  उसका  विवाह  feat  जा  सकेगा

 झर  भरण-पोषण होगा  ।  ऐसी  जायदाद  हो  जो  कि  रुपये  पैसे  के  रूप  में  हो  या  साथ जा  सके तो

 उसको  लड़की  ले  जा  सकती  लेकिन  जो  जायदाद  खिसकाई  नहीं  जा  उसके  बटवारे को  में  उचित

 नहीं  मानता  ।

 कुछ  अजीब  तरह  की  बातें  कही  गयीं
 ।

 इधर  से  दो  एक  बहिनों  ने  कहा  कि  जो  रिक  उम्र
 के

 लोग  भाषण  देते  हैं  उनका  दृष्टिकोण  समाज  सुधार  का  नहीं  वे  समाज  सुधार  के  विरोधी  हैं  ।  मुझ  को

 तो  यह  सुन  कर  मैंने  कुछ  कनॉट  प्लेश  की  तितलियों  की  चर्चा  की  थी
 ।

 हमारे  भाई



 रे  १२०  ४  १९५६

 टंडन |

 मोरे  ने  इसका  यह  भ्रमण  निकाला  कि  मानो  मैं  शिक्षित  स्त्रियों  का  अ्रनादर  कर  रहा  हूं
 ।

 मुझे  लगा
 कि

 क्या

 बुद्धि  की  बात  है  कि  जिसकी  उम्र  बीती  इस  बात  में  कि  देश  ब  समाज  स्त्री  शिक्षा  चरागे

 उसके  विषय  में  यह  कहा  जाये
 ।

 मेरी  उम्र  का  कुछ  a  बीता  हैं  इस  बात  में
 कि

 मैं  उन
 लोगों

 का

 विरोध  करूं  कि  जो  स्त्री  शिक्षा  के  विरोधी  रहे  हैं  ।  बहुत  बार  मुझ  को  ऐसे  लोगों  से  लड़ना  पड़ा  है
 ।

 एक  कालिज  के  बनाने  में  जो  कि  केवल  लड़कियों  के  लिये  मेरा  हाथ  रहा  है  इस  समये  मैँ  उसका

 अध्यक्ष  जब
 मैं  जवान  था  उस  समय  मैंने  उस  संस्था  के  बनाने  में  हाथ  दिया  था  ।  शिक्षित  बहनों

 का  तो  मैं  करता  हूं  ।  मेरी कई  पुत्रवधु एं  साधारण  नहीं  ऊंचे  दर्जे  की  शिक्षिता  परन्तु

 जो  मैंने  का  शब्द  इस्तेमाल  किया  तो  मेरा  तात्पर्य  उन  स्त्रियों  से  था  जो  कि  जीवन  पर

 गम्भीरता  से  विचार  नहीं  जिनके  जीवन  में  भोग-विलास  मुख्य  स्थान  रखता  है  जो

 तू  गार  को  alas  महत्व  देती  हैं  ।  मेरा  अनुभव  है  कि  जो  ऊंचे  दर्जे  की  शिक्षित  स्त्रियां  हैं  वे  इस

 तरह  की  हलकी  बातों  में  नहीं  पड़तीं  ।  उनका  राजनीतिक  विचार  चाहें  कोई  भी  चाहे  वे  समाजवादी

 चाहे  कम्युनिस्ट  पर  वे  हमको  बातों  में  नहीं  पड़तीं  ।  हमारी  जो  हलकी  तरह  को  स्त्रियां  हैं  मेरा

 तात्पर्य  उनसे  था  ।  मेरा  ग्राक्षेप  शिक्षिता  बहिनों  पर  तो  हो  ही  नहीं  सकता  |

 में  यह  निवेदन  कर  रहा  था  कि  wa  कुछ  लोगों  ने  इस  तरह  की  बात  कही  कि  जो  लोग  उनसे

 भिन्न  मत  रखते  हैं  वे  मानो  समाज  सुधार  के  विरोधी हैं  ।  यह  नितान्त  झ  धारणा  है  ।  मैं  कुछ

 समय  पहले  कन्नड़  देश  में  गया  था  तो  वहां  मैंने  अपने कुछ  भाइयो ंसे  एक  कहावत  सुनी  थी  जो  मुझे  बहुत

 अच्छी  लगी  |  वह  कहावत  कन्नड़  भाषा  में  इस  प्रकार  है
 :

 हो  क़बल  मुद्दे  इन्दु  इडेदवक््तु  हेक्तिदक्तु  ।

 इसका  भावार्थ  यह  है  कि  वह  स्त्री  जिसके  कि  anh  एक  बच्चा  gar  है  उस  स्त्री  को  प्रसव  की  पीड़ा  के

 बारे  में  व्याख्यान  दे  रही  है  जिसके  ६  बच्चे  हो  चुके  हैं  ।  राज  ६  बच्चे  वाली  स्त्री  को  एक  बच्चा  पैदा  करने

 वाली  स्त्री  व्याख्यान  देती  है  प्रसव  पीड़ा  पर  ।  जिन  लोगों  की  उम्र  बीती  देश  को  ्  करने

 उनको  हमारे  वे  लोग  व्याख्यान  देने  कराये  हैं  जिन्होंने  इस  दिशा  में  कुछ  थोड़ा  बहुत  काम  किया है  ax

 जो  उस  सीढ़ी  पर  शहरी  चढ़े  ही  हैं  दलीलें छोटी  दलीलें  इसका  यह  नहीं  है  कि  जो  पुराने

 लोग  हैं  या  जिन्होंने  देश  के  लिये  काम  किया  है  जो  वह  कहें  उसको  श्राप  मान  लीजिये  ।  मैं  तो  कहता

 हूं  कि  जो  कुछ  वह  कहते  हैं  उस  पर  श्राप  विचार
 मैंने  यह  बार-बार  कहा  है  कि  मैं  पुराने  शास्त्रों

 के  ऊपर  बात  नहीं  कह  रहा  हमारी  बहिन  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  उस  दिन  कहा  कि

 मैं  मिताक्षरा  में  धम  का  बहुत  विशेष  गुण  देखता  वें  कुछ  भूल  गयीं  ।  मेरा  भाषण तो  उनके  सामने

 है  ।  जहां  तक  मुझे  याद  है  मैंने  मिताक्षरा  की  चर्चा  भी  नहीं  की  थी
 ।  दायभाग या  दक्षिण

 क्रम  इनसे  मुझे  प्रयोजन नहीं  ।  मेरे  सामने  प्रश्न  दायभाग  कौर  मिताक्षरा
 का

 नहीं  था  ।  मेरा तो  कहना

 है  कि  ऐसा  न  कीजिये  जिसमें  कि  कुटुम्ब  में  विच्छेद झगड़ा  हो ।  मैं  तो  समाज  में  झगड़े  को  बचाना

 चाहता हूं
 ।

 मेरे  विचार  में  लड़कियों  को  इस  प्रकार  पिता  की  सम्पत्ति  में  afar  देना  स्त्रियों  का  चादर

 करने  का  रास्ता  नहीं  है  ।  मैं  इसका  पक्षपाती  हूं  कि  श्राप  चाहे  अकेली  विधवा  पत्नी  को  सम्पत्ति  पर  afer

 कार  लड़कों  को  चाहे  हटा  दीजिये  ।  हम  उसको  स्वीकार करेंगे  कि  विधवा को  श्राप  are

 दीजिये  ate  art  में  श्राप  संतान  को  रखिये
 ।

 माता-पिता  को  कम  यह  मुझे  स्वीकार  है
 ।

 मैं

 माता-पिता  दोनों  को  रखने  के  पक्ष  में  नगर  श्राप  ५  माता  को  ही  रखें  तब  भी  मैं  उसे  अच्छा  समझूंगा

 इसमें कोई  स्त्री  या  पुरुष की  होड़  नहीं  प्रशन यह है यह  है  कि  समाज  का  क्रम  कैसे  बंधे  ।  प्रस्तावित  क्रम

 के  द्वारा  श्राप  एक  नई  बात  यह  करने  जा  रहे  हैं  कि  एक  दूसरे  कुटुम्ब  को  एक  चलते  हुए  कुटुम्ब  में  हस्तक्षेप

 करने  का  अवसर  दे  रहे  हैं  ।  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  यह  कौन-सी  बुद्धिमानी  की  बात  बाप  करने  जा

 रहे  हैं  ?
 मुझ  को  तो  यह  दिखलाई  पड़ता  है

 कि
 कुछ  थोड़े  से  आदमियों  भ्र  स्त्रियों  के  दिल  में

 एक  इतने
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 पुराने  जमे  हुए  समाज  को  उन्नति  के  नाम  पर  उसको  नष्ट  करने  की  बात  घर  कर  गई  है  भर  ऐसा  करते

 समय  उनके  दिल  में  यह  भाव  रहता  है  कि  इस  तरह  वह  समाज  की  few  दूरदर्शी  उन्नति  करने  वाले

 हैं  परन्तु  मुझे  तो  उसमें  कोई  युक्ति  अथवा  बुद्धि  की  बात  दिखाई  नहीं  देती
 ।

 मेरा  तो  यह  दावा  जेसा

 कि  मैने  पहले  भी  कहा  कि  नगर  श्राप  को  साहस  हो  तो  किसी  प्रकार  से  इसके  विषय  में  राय  ले  लीजिय  ।

 इसके  लिये  हमारे  पाटनकर  साहब  ने  मेरे  उस  सुझाव  के  बारे  में  जो  मैंने  किया  था  कि  आप  इसके  बारे  में

 बढ़ी  औरतों  से  सलाह  यह  दलील  दी  कि  जब  सती  की  प्रथा  इस  देश  में  से  हटाई  गई  थी  तो

 उस  समय  अगर  स्त्रियों  से  पूछा  जाता  तो  वे  कभी  स्वीकार  नहीं  करतीं  कि  सती  की  प्रथा  को  हटा  दिया

 जाये
 ।  मैं  पाटनकर  साहब  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  यह  आपने  कैसे  जाता

 ?
 मैं  तो  समझता  हूं  कि  स्त्रियों

 से  सती  प्रथा  को  बाबत  उस  समय  पूछा  जाता  तो  वे  भी  यही  कहतीं
 कि

 स्त्रियों  को  पुरुषों  के  शव

 के  साथ  जलाना  उचित  नहीं  है  ।  याद  रखिये  कि  जिस  समय  सती  प्रथा  बंद  की  गई  थी  उस  समय

 उसके  बहुत  पहले  से  ही  शव  के  साथ  विधवा  स्त्री  नहीं  जलाई  जाती  कभी  बिजली  कोई  एक  सती  हो

 जाती  थी  लेकिन  ऐसा  तो  नहीं  था  कि  संती  रास्ते  में  मारी-मारी  फिरती  थी  ।  इतिहास  ७  सामने

 है  कि  जिस  समय  ag  सती  का  कानून  बना  उसके  १००-२०० ह  पहले से  साधारणतया  स्त्रियां  सती

 प्रथा  को  पसन्द  नहीं  करती  थीं  ।  मैं  पा टस्क रं  जी  से  पूछना  चाहता  हुं  कि  क्या  उनको  पता  है  कि  कितनी

 स्त्रियां  कितनी  विधवायें  पति  के  शव  के  साथ  जल  गई  ?  उस  aaa  सती  प्रथा  का  साधारण

 रीति  से  प्रचलन  नहीं  हां  किसी  का  सती  हो  जाना  शैलसम्भव  नहीं  था  और  कभी-कभी  कोई  विशेष

 भावना युक्त देवी  सती  हो  जाती  थी  ।  अभी  भी  नगरों  में  और  बड़े-बड़े  बहरों  में  सती  के  चौरे  प्रसिद्ध

 हैं  ।  रब  भी  कहीं  पर  कई  वर्षों  में  सती  का  कोई  दृश्य  सामने  जाता  है  उसको  कानून  से  बंद  कर  दिया

 तो  आपने  कहा  कि  हमनें  एक  बड़ी  भारी  कुप्रथा को  जोसमाज  के  अन्दर  विद्यमान  उसको  मिटा

 लेकिन  जेसा  कि  मैंने  प्रभी  बतलाया  वह  बुराई  बहुत  कुछ  पहले ही  बंद  हो  चुकी थी
 ।.  साधारण

 रीति  से  लोग  अपनें  यहां  की  स्त्रियों  को  जलाने  के  विरुद्ध  थे  इसको  पसन्द  नहीं  करते  थे  न  स्त्रियां

 ही  पसन्द  करती  कभी  कोई  एक-श्राप  स्त्री  अपवाद  हो  जाया  करती  थी  जो  कि  धर्म  कौर  प्रेम  के  उन्मादवदा

 पति  के  शव  को  साथ  ले  कर  सती  हो  जाती  थी  ।  मुझे
 तो  श्री  पाटनकर जी  के  मुख  से  सुन  कर  बड़ा

 झाइचर्य  हुमा  कि  यदि  स्त्रियों  के  ऊपर  इस  सवाल  को  छोड़  दिया  जाता  तो  वें  सती  प्रथा  के  बंद  किये

 जाने  का  विरोध  यह  आपने  कैसे  जाना  प्रौढ़  मेरा  कहना  यह  है  कि  झ्रापका  ऐसी  कल्पना  करना

 बिल्कुल  ae  है
 ।

 मैं  ऐसा  मानता  हुं  कि  हमारे  यहां  की  स्त्रियों  की  बुद्धि  है  ate  वे  साधारण  रीति  से

 ठीक  काम  करती  हैं  ।

 श्राप  भ्रमर  स्त्रियों  के  सामने  पर्दे  का  सवाल  रखिये  तो  वे  कहेंगी  कि  स्त्रियों  के  लिये  पर्दा  हटना

 चाहिये  ।  arr  कुछ  स्त्रियों में  oe  की  प्रथा  विद्यमान है  लेकिन  मैं  समझता  हूं
 कि

 बड़ी  संख्या
 आपको

 ऐसी  स्त्रियों  की  मिलेगी  जो  यह  कहेंगी  कि  पर्दा  नहीं  रखना  ।  ara  ऐसा  क्यों  मान  लेते  हैं  कि

 स्त्रियां  बुद्धि  के  विरुद्ध  बात  कहेंगे
 ?

 जहां  तक  मूढ़ाग्रह  नाव  प्रचलन  की  बात  है  तो  वह

 अकेले  हमारे  देश  में  ही  नहीं  बल्कि  संसार  के  प्राय  देशों  में  प्रौढ़  परिश्रमी  देशों  में  भी  मिलता  है  ।

 लोग  नाना  प्रकार  के  मूढाग्रहो ंसे
 बंधे  हुए  बहुत  से

 ऐसे  बुद्धिरहित क्रम  हैं
 जिनके  wars  जकड़े हुए

 मूढ़ाग्रह  को  waist  में  सुपरिस्टिशन  कहते  वह  पश्चिमी  देशों  में  भी  हैं  ।  कुछ  ऐसे  चलन  कौर

 क्रम  होते  हैं  जोकि  अराज
 की

 परिस्थितियों  में  व्यर्थ  हैं  लेकिन  वे  चले  कराते  हैं  हमारे  पाटनकर जी  को  शायद

 मालूम  होगा
 कि

 ब्रिटिश  हाउस  श्राफ  कामंस  में
 भी

 यह  प्रथा  है  कि  जब  नई  लोक-सभा  इकट्ठी  होती

 है  तब  स्पीकर  पहले  पहल  नियुक्त  होकर  भवन  के  नीचे  के  भाग  में  जाता  है  ।  उसके  साथ  लालटेन

 जाती  है  जो  बिल्कुल  भ्रावश्यक  नहीं  है  ।  यह  उस  समय  की  चाल  हैऔर  उस  समय  का  रास्ता

 है  जब  गाई  ize  ने
 गन

 पाउटर  प्लॉट  से  हाउस  श्राफ  कामंस  को  उड़ा  देने  का  प्रयत्न  किया  था  शौर

 वह  पकड़ा  गया  था  |  उसके  बाद  यह  होने  लगा  कि  हाउस  कामंस  की  बैठक  होने  पर  स्पीकर
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 )  स्वयं  नीचे  जाकर  देखता  था  श्र  चूंकि  उस  समय  1.0
 के  में  ग्रंघेरा  रहता  था

 इसलिये साथ  में  उसके  लालटेन  चलती  थी  जो  wa  झावइ्यक  नहीं  परन्तु  पुराने क्रम  को  वह

 तक  निबाहते चले  जा  रहे  इसी  तरह  हम  देखते  हैं  कि  are  के  दिन  भी  स्पीकर  के  सामने  वह  वेस

 रखा  जाता  जो  पुराने  समय  का  ७  चला  रहा  संसार  में  भ्रन्यत्र
 भी

 हम  देखते  हैं

 कुछ  पुराने  रास्तों  पर  लोग  जकड़े  रहते  हैं  प्रौढ़  उन  पर  चलते  रहते  हैं
 ।

 वही  बात  हिन्दुओं में  भी  पाई

 जाती  है  परन्तु  यदि  कहीं  उनके  सामने  एक  बौद्धिक  प्रदान  करायेगा
 तो

 श्राप  ऐसा  क्यों  समझतें  हैं  कि  सारी

 स्त्रियां  शर  पुरुष  गलत  रास्ते  पर  चलने  के  लिए  प्रगति  राय  देंगे
 ?  इस  तरह  की  दलील  देकर  श्राप

 यह  स्वीकार  करते  हैं  कि  श्राप  जो  काम  कर  रहे  हैं  वह  जनमत  के  विरुद्ध  है  परन्तु  चूंकि  श्राप  उस  रास्ते

 को  ठीक  समझते हैं  इसलिये  ड्राप  उनको  सुधारने
 की

 बात  कर  रहे  हैं
 ।  प्रजातन्त्र में  यह  रास्ता  सुधा  रने

 का  होता  भी  नहीं  श्राप  उनसे  सलाह  लीजिये  कौर  अगर  आपका  यह  विश्वास  है  कि  स्त्री  प्रौढ़  पुरुष

 सब  यह  बात  मानेंगे  कि  लड़की  को  अधि  कार  दिया  जायें  तो  उनकी  राय  लेने  के  बाद  श्राप  ईमानदारी

 से  इसको  ला  सकते  हैं  लेकिन  भ्रापको  तो  इसमें  संदेह  है  कि  स्त्री  और  पुरुष  प्यार  श्राप  उनके  सामने  इस

 बात  को  लेकर  जायेंगे  तो  वह  इसको  नहीं  मानेंगे  |  ऐसी  में  इस  तरह
 का

 कानून  बना  कर

 प्रजातंत्र  के  सिद्धान्त  के  प्रतिकूल  अन्याय  कर  रहे  हैं
 |

 मुझे  are  अधिक  विशेष  नहीं  कहना  है  ।  इस  विषय  में  मेरी  वाणी  में  जितना  बल  है  उसके  द्वारा

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  लड़की  को  हिस्सा न  देकर  स्त्री  को  हिस्सा  माता  को  हिस्सा

 दीजिये  ।  लड़की  को  उस  सम्पत्ति  में  हिस्सा  दिलवा  करके  ड्राप  विघटन  कर  रहे  हैं  कौर ऐसा  करके

 श्राप  में  एक  प्रबुद्ध  मार्ग  स्थापित  कर  रहे  यह  कोई  उन्नति  का  मार्ग  नहीं  हूं  ।  भ्रामक जो  रास्ता

 है  वह  चरागे  बढ़ने  का  नहीं  यह  समाज  के  विघटन  करने  का  रास्ता  है  ।  मैं  भ्रापसे फिर  यह  कहना

 चाहता  हूं  कि  इस  विषय  पर  पूर्ण  स्वतन्त्रता  से  विचार  करने  की  शभ्रावक्यकता  है
 ।

 मैं  अपनी  बहनों  प्रौढ़

 भाइयों  से  यह  कहना  चाहता  हं  कि  वह  इस  विषय  में  किसी  के  पिछलग्गू  होकर
 न

 दौड़ें
 ।

 स्वतन्त्र  विचार
 कीजिये ।  स्त्री  के  मान-प्रदान  का  प्रश्न  सामने  भ्र वश्य  रखिये  |  जहां तक  स्त्री  के  मान-अपमान

 का  प्रदान  उसके  मान  को  हमें  ऊंचा  उठाना  परन्तु  समाज  को  भी  ठीक  रखना  है  ।  समाज  को  स्थायी

 रूप  देना  इस  प्रकार  से  इस  प्रदान  को  देखिये  |  इसमें  केवल  हिस्सा  देने  का  ही  सवाल  नहीं  भ्राता

 अन्य  प्रदान  ७५  हैं
 ।

 मुख्य  प्रदान  है  एक  कुटुम्ब  के  दूसरे  कुटुम्ब  में  हस्तक्षेप  करने  का
 ।

 इस  दृष्टि  से

 जो  भ्र भी  कहा  गया  कि  पुत्री  शब्द  के  पहले  इसमें  शब्द  रख  दिया  जाय  उसका  मैं  समर्थन

 करता हूं  ।

 श्री  शेष गिरि राव  :  उपाध्यक्ष  श्री  श्राल्तेकर  के  संशोधन  से  में  बिल्कुल  सहमत  हूं

 भ्र  श्री  राने  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  संशोधन  से  मैं  आंशिक  रूप  से  सहमत  हुं  ।  श्री  प्राल्तेकर के  संशोधन

 का  उद्देश्य  सम्पत्ति  प्राप्त  करने  वाली  पुत्रियों  की  संख्या  को  कम  करना  है  जब  कि  श्री  राने  के  संशोधन

 का  उद्देश्य  पुत्री  को  प्राप्त  होने  वाला  हिस्सा  कम  करना  है  ।  यदि  विवाहिता कौर  विवाहिता  पुत्री

 के  बीच  विभेद  किया  जाता  है  कौर  मान  लीजिये  कि  सभी  पुत्रियों  का  विवाह  होने  के  बाद  पिता  की  मृत्यु

 होती  है  तो  क्या  इसका  थ  यह  है  कि  पुत्रियों  को  कुछ  नहीं  मिलेगा  ?  इसका  उद्देश्य मेरी  समझ  में

 नहीं  भ्राता  है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 शांति  ।  माननीय  सदस्य  स्थान  ग्रहण  करें  ।  जो  माननीय

 सदस्य  इस  प्रकार  बातें  करते  हैं  TS  कम  से  कम  यह  जानना  चाहिये  कि  उनका  यह  कार्य  अ्रनुज्ञेय  नहीं

 2  यदि  वह  इस  बात  को  जान  लें  तो  संभव  है  कि  बातचीत  धीमी  अ्रावाज़  में  हो  ।

 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  जारी  रख  सकतें  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 थ्रो  देवगिरि राव  :  जेसा  कि  मैं  कह  रहा  था  यह  पुत्री  के  साथ  घोर  अन्याय  है
 ।

 हिन्दू  परिवार  की  सम्पत्ति  के  विभाजन  के  दो  रास्ते  हैँ--एक  पुत्री  के  द्वारा  शौर  दूसरे  विधवा  के  द्वारा
 |

 आपको  एक  बात  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  पुत्री  सदा  ही  पुत्री  रहेंगी  किन्तु  विधवा  पुनःविवाह  कर

 सकती है  ।

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |]

 इसलिये  सम्पत्ति  के  हिस्से  को  यदि  कम  किया  ही  जाना  है  तो  यह  कार्य  पुत्री  के  हिस्से  के  बारे  में

 नहीं  किन्तु  विधवा  के  बारे  में  किया  जाना  चाहिये
 ।

 पुत्री  को  पुत्र  के  समान  हिस्सा  दिया  जाये
 इस

 बात

 पर  में  पूर्ण  रूप  से  सहमत  हूं  ।  खंड  ६  के  प्रारूपण  के  फलस्वरूप  मिताक्षरा  परिवार  की  पुत्रियों  को

 प्रायः  कुछ भी  नहीं  मिलेगा  ।
 इसलिये  माननीय  सदस्यों  से  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  पुत्री  को  प्राप्त  होने

 वाले

 हिस्से  को  कम  न  किया  जाये  |

 कशी  सी०  सो०  जहां  तक  पुत्री  के  हिस्से  का  सम्बन्ध  है  में  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  से  इस  बात

 पर  पूर्णरूप  से  सहमत  हूं  कि  यदि  हमने  मिताक्षरा  संयुक्त  परिवार  की  समाप्ति  सम्बन्धी  राउ  समिति

 के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करके  पुत्री  के  लिये  श्रद्धा  हिस्सा  रखा  होता  तो  उसे  मौजूदा  प्रस्ताव  की  अपेक्षा

 अ्रधिक  लाभ  प्राप्त  हो  सकता  था  ।  किन्तु  खंड  ६  के  संशोधन  के  कल  स्वीकार  कर  लिये  जाने  के  बाद

 मेरा  ख्याल  है  कि  अब  विधेयक  में  पुत्री  के  हिस्से  के  बारे  में  जो  उपबन्ध  किया  गया  है  उसे  घटाने  के  किसी

 प्रस्ताव  का  समर्थन  करना  संभव  नहीं  है  ।  यद्यपि  भ्र भी  यह  प्रतीत  हो  रहा  है  कि  पुत्री  को  कुछ  हानि

 हुई  हूं  किन्तु  भ्रन्ततोगत्वा उसे  लाभ  ही  होगा  प्रौर  मुझे  इस  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  जो

 उपबन्ध  रखा  गया  है  उसे  कायम  रखा  जाना  चाहिये  ।

 जहां  तक  माता  पिता  का  सम्बन्ध  है  मेरा  ख्याल  है
 कि

 कुछ  गलतफहमी  हो  रही  है  ।  मृत  व्यक्ति

 की  सम्पत्ति  पर  पहला  अधिकार  उसके  पैतृक  वंशजों  कौर  विधवा  का  होता  है  ।  यदि  सम्बन्धित  व्यक्ति

 माता-पिता  के  लिये  उपबन्ध  करना  चाहता  है  पौर  यदि  वह  यह  देखता  है  कि  उनके  लिये  समुचित  व्यवस्था

 नहीं  है  तो  ऐसी  स्थिति  में  ag  इच्छापत्रोक्त  निवास  द्वारा  उनके  लिये  उपबन्ध  कर  सकता  है  ।

 pat  मैंन  बंगाल--रक्षित-भ्रनुसुचित  जातियां
 :  सभी  मामलों  में  ऐसा  किया  जाता

 है  ।

 फ्री  ato  सी०  शाह  :  जहां तक  पिता  का  सम्बन्ध  है  यह  माना  जाता  है  कि  पिता

 की  भ्रपनी  सम्पत्ति होती  है  ।  पुत्र  प्रौर  बच्चों  की  सम्पत्ति  नहीं  होती  है  ।  अतएव  मृत  व्यक्ति

 की  सम्पत्ति  में  से  पहले  विधवा  कौर  संतान  के  लिये  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये  इसके  बाद

 माता-पिता के  लिये  ।  यही  हमारी  हिन्दू  विधि  है  जो  शताब्दियों  से  चली  at  रही  है  ।  मेरी  समझ  में

 नहीं  भ्राता  है  कि  माता-पिता  के  साथ  ऐसा  कौन  सा  प्रत्याय  हुनर  है  कि  हम  पुत्र  और  पुत्री  के  साथ  उनके

 लिये  भी  उपबन्ध  करना  चाहते  हैं
 ।

 जहां  तक  माता  का  सम्बन्ध  है  किसी  ने  यह  कहा  था  कि  उसे  वर्ग  १  में  सम्मिलित  किया  गया

 था  किन्तु  राज्य-सभा  में  स्वीकृत  एक  संशोधन  के  परिणामस्वरूप  उसे  उस  वर्ग  से  निकाल  दिया

 गया  है  भ्र  मेरी  राय  में  यह  ठीक  ही  किया  गया  है
 ।

 यदि  श्राप  माता  को  वर्ग  १  में  सम्मिलित  करते  हैं

 तो  उसे  तीन  हिस्से  प्राप्त  होंगे  एक  पति  की  विधवा  होनें  के  नाते  दूसरा  पिता  से  शौर  तीसरा

 पुत्र  की  मृत्यु  से  प्रौढ़  इस  प्रकार
 की

 व्यवस्था  से  किसी  भी  समाज  में  उत्पन्न  हो  सकता  है  ।

 श्री
 टंडन

 :  मान  लीजिये
 कि

 किसी  माता  के  सभी  पुत्र  उसके  जीवनकाल  में  मर  जाते  हैं
 ।

 मू  aa  में
 ।
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 श्री  ato  ato  किसी  भी  माता
 की  इच्छा यह  रहती  है  कि  उसके  पुत्र  चिरायु

 हों  ।  इसलिये  जैसा
 कि

 मैं  बता  रहा  माता  के  लिये  पर्याप्त  उपबन्ध  किया  गया  है
 प्रौढ़

 यही  कारण

 है  कि  पुत्र  की  मृत्यु  के  बाद  उसकी  सम्पत्ति  के  उत्तराधिकार  के  सम्बन्ध  में  माता  के  लिये  कोई  अन्य  उपबन्ध

 किया नहीं  गया  है  ।

 निस्संदेह  यह  एक  बिलकुल  भिन्न  बात  है
 कि

 वर्ग  १  में  कौन  हों  ai  १  में  बहुत  से  वारिस  हैं

 जिनको  मेरी  राय  में  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  कौर  जिन्हें  माता  पिता  की  अपेक्षा  अ्रघिक  वरीयता  नहीं  दी

 जानी  चाहिये  |  किन्तु  मैं  यहां  स्पष्ट  कर  दूं  कि  जहां  तक  मृत  व्यक्ति  की  संतान  कौर  विधवा का  सम्बन्ध

 है  उन्हें  माता-पिता  की  भ्र पे क्षा  अधिक  वरीयता  दी  जानी  चाहिये  ।  इसकी  कौर  तीसरी  पीढ़ी  के  व्यक्तियों

 को  माता-पिता  से  अधिक  वरीयता  दिये  जाने  के  बारे  में  मतभेद  हो  सकता  है  ।  किन्तु हम  उस  मामले

 पर  अ्रनुसूची पर  चर्चा  करते  समय  विचार  कर  सकते  हैं  ।  किन्तु  मैँ  यही  कहूंगा  कि  मैं  इस  बात  से

 सहमत  नहीं  हूं  कि  माता  ale  पिता  को  पुत्र
 और

 पुत्री  के  साथ  रखा  जाय
 ।

 विवाहित  ग्रोवर  अविवाहित  पुत्री  के  बीच  विभेद  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  दो  प्रस्थापना यें

 एक  तो  यह  है  कि  अविवाहित  पुत्री  को  पिता  की  सम्पत्ति  में  उत्तराधिकार  मिलना  चाहिये  ak

 विवाहित  पुत्री  को  कोई  उत्तराधिकार  नहीं  मिलना  चाहिये  ।  दूसरी  प्रस्थापना  यह
 है  कि  भ्र विवाहित

 पुत्री  को  पुत्र  के  बराबर  हिस्सा  दिया  जायें  किन्तु  विवाहित  पुत्री  को  पुत्र  के  हिस्से  का  प्राधा  हिस्सा  दिया

 जाये  ।  मुझे  वद  है  कि  हम  इन  दोनों  प्रस्थापना ्र ों  से  सहमत  नहीं  हो  सकते  इसका  कारण  स्पष्ट

 है  ।  एक  अविवाहित  पुत्री  पिता  की  मृत्यु  के  तुरन्त  पश्चात्  ही  विवाह  कर  सकती  है  ।  उससे  उसकी

 स्थिति  में  कोई  भ्रातृ  नहीं  पड़तां  है  ।  यदि  एक  पुत्र  का  पिता  के  जीवनकाल  में  विवाह  हो  गया  है  कौर

 दूसरा  पुत्र  भ्र विवाहित  है  तो  हमने  यह  उपबन्ध  नहीं  किया  है  कि  जब  तक  सम्पत्ति  का  विभाजन  हो  तब

 तक  उनके  शिक्षा  इरादी  के  सम्बन्ध  में  जो  व्यय  सम्पत्ति  के
 विभाजन  से  ga  कियां  गया  है  वह

 सम्मान  धत  ga  के  feet  में  से  कम  कर  लिया  जायेगा
 |

 ठाकर दास  भार्गव  :
 विभाजन  के  समय  सभी  बातों  पर  विचार  किया  जाता  है  ।  विभाजन

 प्रत्येक  मामलें  में  परिस्थितियों  पर  निर्भर  करता  है  ।  यही  हिन्दू  विधि  है  ।

 ato  ato  हिन्दू  विधि  यह  नहीं  है  ।  जब  सम्पत्ति  का  विभाजन  किया  जाता  है  तो

 विभाजन  के  समय  उसकी  जो  स्थिति  होती  है  उसके  अ्रनुसार  किया  जाता  है
 ।

 यदि  हिन्दू  विधि  का  निर्वचन  इस  प्रकार  किया  जाता  है
 तो

 में  उससे  मतभेद  रखता  हूं  ।  किन्तु

 पुत्री  को  हिस्सा  देने  के  बारे  में  ही  विवाद  है  क्योंकि  वह  दूसरे  परिवार  में  चली  जाती  है  ।  श्री  टंडन  प्रौढ़

 उनसे  पव  बोलने  वालें  सदस्य  के  भाषणों  को  मैंने  प्रा दर पूर्वक सुना  है  ।  उनकी  यह  भावना  प्रख्यात

 प्रबल  है  कि  चूंकि  पुत्री  दूसरे  परिवार  में  चली  जाती  है  इसलिये  उसे  पिता  की  सम्पत्ति  में  कोई  हिस्सा  नहीं

 मिलना  चाहिये  ।  यह  एक  ऐसा  मतभेद हैं  जिसके  बारे  में  इस  विधेयक  द्वारा  कोई  समझौता  अरब  नहीं

 किया जा  सकता  है  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  का  कथन  है
 कि  पुत्र  कौर  पत्नी  को  एक  साथ

 उत्तराधिकार  मिलना  चाहिये  जिसका  we  यह
 है  कि  हमें  समूचे  विधेयक  को  लिखना  होगा  ।  सभी

 विधि  व्यवस्थाओं  में  पुत्री  को  हिस्सेदार  रखा  गया है  उसके  फलस्वरूप  किसी  समाज  को  हानि  नहीं

 पहुंची है  ।

 इस  की  एक  प्रस्थापना  की  गई  थी  कि  विधवा  द्वारा  पुनर्विवाह  कर  लियें  जाने  पर

 सम्पत्ति में  प्राप्त  उसका  सभी  हिस्सा  जब्त  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।  किन्तु  स्त्री  को
 सम्पत्ति  के

 बारे  में  पूर्ण  अधिकार  देने  की  कल्पना  हम  में  से  बहुतों
 को

 पसन्द  नहीं  है  ।  किन्तु  मेरा  निवेदन  है
 कि

 यह

 विधेयक  मूलभूत  परिवर्तन  करने  जा  रहा  है  कौर  ि
 ी

 मूल  ह भ्रंग्रेजी  में  ।
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 श्री  बेन
 :

 श्री
 सी०  सी

 ०  शाह  ने  राज
 जो

 तकें  प्रस्तुत  किये  हैं  उनसे  मुझे  बहुत  श्राइचर्य  हम्ना

 उन्होंने  बताया  है  कि  माता  को  उत्तराधिकार  शताब्दियों  से  नहीं  मिल  रहा  है  ।

 दायभाग  प्रणाली  के  अन्तर्गत  पुत्र  का  पुत्र  और  पुत्र  का  पौत्र  हिस्सा  प्राप्त  करता  है  ।  यह  हम

 तीन  पीढ़ियों  तक  चलता  है  और  उनकी  अनुपस्थिति  में  माता-पिता  का  स्थान  कराता  है  ।  श्री  शाह का

 कथन  है  यह  केवल  मिताक्षरा  प्रणाली  में  होता  है  कौर  दायभाग  में  नहीं  ।

 श्री  are  ने  कहा  है  कि  उन्हें  उन  महिला  उत्तराधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  भी  आपत्ति  है  जिन्हें

 कि  अब  at  १  में  रखा  गया  है  ।  यदि  ऐसा  है  तो  मैं  मिताक्षरा  परिवार  में  महिला  उत्तराधिकारियों

 की  स्थिति को  स्पष्ट  करता  हूं  ।  हमने  केवल  महिला  उत्तराधिकारियों के  बारे  में  खंड  ६  में  उपबन्ध

 किया  है  कि  उन्हें वर्ग  १  में  रखा  जाय  ।  यदि  वह  वर्ग  १  में  नहीं  ह  हैं  तो  किसी  समां शी  सम्पत्ति  में  भी

 aq  वर्गों  में  सम्मिलित  की  गई  महिला  उत्तराधिकारियों  को  किसी  वर्ग  में  नहीं  रखा  जा  सकता  है  ।

 fat  ato  पी०  शाह
 :

 उन्हें  रखा  जा  सकता  है  ।

 श्री  बेन
 :

 यह  प्रस्थापना  तो  की  गई  है  ।  यदि  इन  महिला  उत्तराधिकारियों  को  वर्ग  १  में

 नहीं  रखा  जाता  है  तो  निश्चय  ही  हम  ऐसे  उत्तराधिकारियों  को  सम्पत्ति  में  हिस्सा  पाने  से  वंचित  करेंगे  ।

 श्री  ब्याह  चाहते  हैं  कि  उन्हें  वर्ग  १  में  न  सम्मिलित  किया  जाये  ale  इससे  वह  मिताक्षरा  समांथा

 सम्पत्ति  में  कुछ  भी  हिस्सा  पाने  से  निश्चय  ही  वंचित  रहेंगी  ।  इस  प्रस्थापना  पर  हमें  नये  सिरे  से  विचार

 करना  होगा  |

 श्री  दाहे  को  वर्ग  १  में  माता  के  सम्मिलित  किये  जाने  पर  झ्रापत्ति  है  क्योंकि  ag  एक  से  अधिक

 हिस्सा  प्राप्त  करेगी  ।  मान  लीजिये  कि  ऐसा  होता  है  तो  उसमें  क्या  हानि  हैਂ  एक  हिन्दू होने  के  नाते

 मुझे  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  क्योंकि  सभी  स्त्री  उत्तराधिकारियों  में  माता  का  स्थान  सब  से  ऊंचा  है  ।

 इसलिये इस  सम्बन्ध  में  श्री  दाह  ने  जो  तर्क  प्रस्तुत  किये  हैं  सनौर  आपत्ति  उठाई  है  उन  सब  से  मैं  भ्र सहमत

 इस  सभा  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  वह  इस  मामले  पर  विचार  करे  दौर  कम  से
 कम  माता-पिता

 को

 वर्ग  १  में  सम्मिलित करे  |

 श्रीमती  सुषमा  सेन
 :

 मैंने  इस  ग्राह्य  का  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  कि  माता  कौर
 पिता

 को  वर्ग  १  में  सम्मिलित किया  जाये  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  मूल  विधेयक  में  माता  को  वर्ग  १  में  रखा
 गया

 था  किन्तु  राज्य-सभा  नें  उसे  वर्ग  २  में  रख  दिया  है  ।  माता  के  साथ  पिता  को  भी  वर्ग  १  में  रखा  जाये

 यह  मैं  चाहती  किन्तु  ऐसा  नहीं  हो  सकता  है  ।  मैं  wen  करती  हूं  कि
 माननीय  मंत्री  मेरे

 संशोधन को  स्वीकार  करेंगे  ।

 श्री  पाटनकर
 :

 जहां  तक  खंड  १०  कौर  पर  हो  रही  चर्चा  का  सम्बन्ध  है  मुझे  भ्र पनी

 स्थिति
 की  ही  जानकारी नहीं  है  ।  बहुत  से  ऐसे  मामले  जिन  पर  हम  सहमत  हुए  हैं  मनुपुत्र  पर  चर्चा

 के  समय  उठाये  जाने  चाहियें  ।  किन्तु  चूंकि  हम  चर्चा  कर  चुके  हैं  इसलिये  प्रौढ़  चर्चा  करनें  से

 अनुसूची  पर  चर्चा  करने  के  लिये  समय  कम  होगा  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  हैँ  तो उस  समय  को  धर्न्य

 मामलों  पर  चर्चा  करने  के  लिये  प्रयुक्त  किया  जा  सकता  है  |

 जहां  तक  खण्ड  १०  का  सम्बन्ध है
 उसका  वास्तविक  सम्बन्ध  किस  बात  से  है  ?  माननीय

 सदस्यों  को  किस  बात  पर  शभ्रापत्ति  है  ?  सम्पत्ति  का  वर्ग  १  के  वारिसों  में  इन

 नियमों के  अनसार  होगाਂ  ।  नियम  १  में  कहा  गया  है  :

 सम्पत्ति  छोड़  जाने  वाले  व्यक्ति  की  विधवा  या  यदि  विधवाओं की  संख्या

 एक  से  अधिक  हो  तो  उन  सब  को
 एक  हिस्सा  मिलेगा

 0.0

 अंग्रेजी  में  पै
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 [  श्री  पाटनकर |

 यदि  हिन्दू  विवाह  अधिनियम  कुछ  पहले  पारित  हो  गया  होता  तो  एक  से  प्रिक  विद्वानों

 ०.
 का  प्रश्न  ही  उत्पन्न  न  होता  ।  किन्तु  दुर्भाग्यवश इस  क्षण

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  बारे  में  किसी  ने  अरब  तक  कुछ  नहीं  कहा  है  |

 श्री  पाटनकर  :  att  नियम  २  में  कहा  गया  है  कि

 सम्पत्ति  छोड़ने  वाले  व्यक्ति  के  जीवित  पुत्रों  शर  पुत्रियों  में  से  प्रत्येक को  एक

 हिस्सा  मिलेगा  ह

 वास्तव  में  यह  खंड  का  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  भाग  है  जिस  पर  कुछ  चर्चा  हो  सकती  है  ।  पुत्र  श्र  पुत्री  इन

 दोनों  को  बराबर  हिस्सा  प्राप्त  होगा  ।  जब  मेंने  संशोधन खंड  १०  को  प्रस्तुत  किया  था  सामान्य

 चर्चा  जिस  प्रकार  हुई  थी  तथा  उसे  जो  समर्थन  प्राप्त  था  इन  सब  बातों  को  देखते  हुए  मैंने  कभी  यह

 नहीं  की  थी  कि  पुत्री  के  हिस्से  को  कम  करने  के  लिये  इस  सभा  में  फिर  से  प्रयत्न  किया  जायेगा  ।

 में  उस  प्रश्न  की  तह  में  नहीं  जाना  चाहता  किन्तु  खंड  ६  के  अन्तर्निहित  सिद्धान्तों को  ध्यान  में  रखते

 हुए  खंड  १०  के  नियम  बनाए  गये  हैं  ।  संयुक्त  समिति  ने  एक  उपबन्ध  किया  था  ।  इसक  थि  विधेयक

 राज्य-सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  |  हमनें  यह  सोचा  कि  कोई  ऐसी  कार्यवाही  की  जाये  जिससे  कि  यदि

 मिताक्षरा  पुत्र  हों  तो  उनके  साथ  हस्तक्षेप  न  किया  जाये  ।  हमने  एक  ऐसे  विचार  से  प्रारम्भ  किया  जो

 सभी  को  मान्य  है  alt  वह  यह  है  कि  हम  इस  झ्र धि नियम  द्वारा  कौर  इसी  समय  मिताक्षरा  प्रणाली  को

 समाप्त  नहीं  करना  चाहते  हें  ।  जो  खंड  हमने  कल  स्वीकृत  किया  है  उस  से  हम  इसी  बात  पर  सहमत

 हुए हू  ॥

 यदि  मिताक्षरा  प्रणाली  रहती  ही  है  तो  पुत्रों  श्र  पुत्रियों  को  उनके  हिस्से  प्राप्त  हमें

 उसमें  दखल  नहीं  देना  चाहिये  ।  मेरा  ख्याल था  कि  यह  सिद्धान्त  सभा  को  मान्य  था  प्रौढ़  इसी

 से  मेंने  खंड  ६  में  संशोधन  प्रस्तुत  किया  था  ।  किन्तु  राज  मैं  देखता  हं  कि  माननीय  सदस्य  पुत्री  के  हिस्से

 को  घटाकर  राधा  करने  की  मांग  कर  रहे  हें  ।  मेरा  ख्याल  था  कि  मामले  पर  चर्चा  कल  समाप्त  हो  गई

 थी  ।  हम  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  जो  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  उसमें  किसी  प्रकार की  संगति  होना  चाहिये  |

 मेरा  ख्याल  है  जो  दृष्टिकोण  भ्र पना या  गया  है  वह  सही  नहीं  है  ।  जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  है

 हम  जो  भी  विधान  पारित  करते  हैं  उसका  कोई  आधार  बनाते  आधार का  निश्चय  कर  लेने

 बाद  विवाहिता  पुत्री  की  स्थिति  कया  है  इरादी  प्रश्नों  का  कया  उत्तर  दिया  जाये  यह  मेरी  समझ  में  नहीं

 कराता  इस  सभा  में  इन  बातों  पर  कितनी  बार  चर्चा  की  जायेगी
 ?

 खंड  ३२  में  शब्द  का  प्रयोग  किया  गया  है  क्योंकि  मैंने  सोचा  कि  उसे  पिता  पर

 छोड़  देना  चाहिये  |  उस  खंड  में  यहां  तक  कहा  गया  है  कि  खण्ड  ६  में  जो  उपबन्ध  है  उनके  पिता

 ऐसी  कार्यवाही कर  सकता है  कि  पुत्री  को  कोई  हिस्सा  ही  न  मिले  ।  इतना  सब  हो  जाने  के  बाद  जब

 १०  पर  चर्चा  होती  है  तो  उसी  प्रश्न  को  पुनः  उठाया  जाता  है  माननीय  सदस्य  यह  चाहते  हैं
 कि

 पुत्री  के  हिस्से  को  घटाकर  ara  कर  दिया  जाये  ।  अनुसूची पर  चर्चा  होने  तक  इस  सम्बन्ध  में
 क्या

 कुछ  कहा  जायेगा  यह  मैँ  नहीं  जानता  हूं
 ।

 में  केवल  इतना  ही  कहूंगा
 कि

 खंड  ६  को  पारित  कर  लेने
 क

 बाद
 किसी

 सदस्य  द्वारा  पुत्री  के  हिस्से  को  घटाकर  झ्राघा  कर  दिये  जाने
 के

 सम्बन्ध  में  जो  प्रस्ताव  लाया

 गया  है  उससे मुझे  ्राइचये ही ही  शुभ्रा है  ।  मैं  केवल  इतना ही  कहना  चाहता  हूं  कल  हमने  जो  कार्यवाही

 की  थी  उसकी  भावना  को  बदलने  का  प्रयास  उन्हें  नहीं  करना  चाहिये
 था  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।



 शु  |  ा  "i  v  VEX  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  ३१२७

 नियम  ३  कौर
 ४

 के  बारे  में  कुछ  कहा  नहीं  गया  है  इसलिये  मैं  उनका  निर्देश  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 जहां  तक  इस  खंड  का  सम्बन्ध  है  मुख्य  यह  है  कि  पुत्री  का  हिस्सा  क्या  हो  ।  मैं  इस  बात  का  निर्णय

 माननीय  सदस्यों  की  सद्भावना  कौर  सम्मान  पर  छोड़ता  हं  कि  क्या  यह  वांछनोय  है  कि  हम  इस

 पर  विचार  करें  कौर  यह  कहें  कि  पुत्री  को  उसका  केवल  प्राची  हिस्सा  मिलना  चाहिये  जिसका  कि

 उपबन्ध  पहले  ही  किया  जा  चुका है  ।

 श्री  राने
 :

 माननीय  मंत्री  की  कपिल  को  सुनने  के  बाद  मैं  अपने  संशोधनों  पर  आग्रह  नहीं  करना

 चाहता हं  ।  मेरा  भ्रनुरोध  है
 कि

 मुझे  उन्हें  वापिस  लेने  दिया  जाये
 ।

 संशोधन  १०  mre  gy  वापिस  लिये  गये  |

 poem  महोदय  :  माता  पिता  के  सम्बन्ध  में  संशोधन  का  जो  भाग  है  उसका  क्या  होगा  ?

 fat  पाटनकर
 :

 में  उसे  समाप्त  नहीं  करना  चाहता  क्योंकि  वर्ग  १  में  किसी  समय  माता  को

 सम्मिलित किया  गया  था  ।  अ्रनुसूची  पर  चर्चा  के  समय  हम  उस  पर  विचार  करेंगे  ।

 एस०  एस०  मोरे  :  हम  ऐसा  करने के  लिये  वचनबद्ध  नहीं  हैं  क्योंकि  माननीय  सदस्य

 अपने  संशोधनों  पर  ग्रा ग्रह  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  एच०  जो०  ् बचष्णव : खड़ :  खंड  १०  के  बारे  में  मेरा  एक  संशोधन  है  |

 faut  महोदय  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  उसे  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  है  ।

 इसलिये  माता-पिता  के  हिस्से  का  sea  वैसे  ही  रहता  है  ।  श्री  देशपांडे  का  इस  आशय  का

 संशोधन  है
 कि

 पुत्री  को  एक  चौथाई  हिस्सा  दिया  जाये  भ्र ौर  श्री  श्राल्तेकर  का  संशोधन  है  कि  पुत्री  के  लिये

 आधे  हिस्से  का  उपबन्ध  किया  जाये  |

 श्री  श्राल्तेकर  :  मैंने  यह  नहीं  कहा  कि  हिस्सा  राधा  होना  चाहिये  ।  मेरे  जो  संशोधन हैं

 उनका  सम्बन्ध पुत्री  के  पुत्र  श्र  पुत्री की  पुत्री  से  है
 ।

 अनुसूची  पर  चर्चा  के  समय  उन  पर  विचार  किया

 जा  सकता है  ।

 pre  महोदय
 :

 उसके  बाद  संशोधन  संख्या  Yow  है
 ।

 श्री  भ्राल्तेकर  :  वह  मेरा  संशोधन  नहीं है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 संशोधन  श्री  जी
 ०

 एस०  झ्राल्तेकर श्री  एम०  डी०  जोशी  के  नाम  से

 इसलिये  उसका  समर्थन  एक  अन्य  माननीय  सदस्य  द्वारा  किया  गया  है
 ।  उसमें कहा  गया  है

 पृष्ठ  ६,  पंक्ति  १०  में
 हग

 क  स्थान पर  पुत्रियांਂ  रखा  जाये  |

 माननीय  सदस्य  उत्साह  अब  कुछ भी  कहें  किन्तु  यह  कहना कि  उन्होंने  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं

 किया  गलत  है  ।

 श्री  श्राल्तेकर
 :

 आपकी  भ्र नुम ति  से  में  भ्र पने  संशोधन  को  वापिस  लेता  हूं
 ।

 संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिया  गया  |

 tat वी०  जी०  देशपांडे  :
 मैं  अपना  संशोधन वापस  लेना  चाहता हूं  ।  विवाहित  पुत्री  के  अंश

 का  निर्णय  उस  समय  किया  सकता  है  जब  अनुसूची  पर  चर्चा  हो  ।

 संशोधन  सभा की  अनुमति से  वापस  लिया
 =

 | क

 मूल  अंग्रेजी
 में

 ।



 ३१२८  हिन्दू  उत्तराधिकार  fer  ४  PENS

 अध्यक्ष  महोदय :  पुत्री
 के

 भ्रंश  का  निर्णय  अभी  होना  चाहिये  ।  भ्रनुसूची पर  चर्चा  के  समय

 पिता  भ्र  माता  के  अंश  का  निर्णय  किया  जायेगा  ।  सब  माननीय  सदस्य  च  संशोधन  वापस  ले

 चुकेहैं  |

 संशोधन  सभा  को  श्रीमती  से  वापस  लिये  गये  |

 fat  टंडन  :  क्या  आपका  विनिर्णय  यह  है  कि  संशोधन  वापिस  लेने  के  बाद  उनके  प्रस्तावक

 अ्रनुसूर्च  पर  चर्चा  के  समय  उन्हें  फिर  से  प्रस्तुत  नहीं  कर  सकेंगे
 ?

 महोदय  :  संशोधन  वापिस  ल  लिये  जाने  के  बाद  विवाहित  या  अ्रविवाहित  पुत्री  को

 पुरा  अंश  श्रद्धा  या  एक  चौथाई  अंश  नहीं  मिलेगा  ।  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि

 इस  प्रश्न  पर  मत  लिया  तो  मुझे  ऐसा  करना  पड़ेगा  ।  अनुसूची  पर  चर्चा के  समय  यह  प्रश्न  उठाने

 का  भ्र वसर  नहीं  दिया  जायेगा  ।  विवाहित  या  अविवाहित  पुत्री  के  मामले  पर  काफी  चर्चा  हो  चकी  है
 ।

 पिंडित  ठाकर दास  भागने  :  यदि  झ्रापका  यही  विनिणंय  तो  हमें  इस  मामले  पर  प्रति  विचार

 प्रकट  करने  का  मिलना  चाहिये  ।  हमने  इसलिये  इस  wea  पर  कुछ  नहीं  बोला  था  क्योंकि

 हमने  समझा  था  कि  ये  सब  निर्णय  अनुसूची  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  निर्णयों  के  वाधीन  हैं  ।

 महोदय  :  नहीं  ।  नियम  दो  स्पष्ट है  ।  इच्छापत्रहीन  अवस्था में  उत्तरजीवी

 पुत्रों  श्र  पुत्रियों  में  से  प्रत्येक  को  एक  एक  हिस्सा  मिलेगा  ।  विवाहित  कौर  अविवाहित  पुत्री  के  प्रशन

 पर  भी  चर्चा  की  जा  चुकी  है  ।  खंड  १०  के  पारित  किये  जाने  के  बाद  पुत्री  को  प्र्न सच  से  नहीं  निकाला  जा

 सकता  |

 पंडित  ठाकर दास  भाग  पिता  arc  माता  के  बारे  में  भ्रामक यह  विनिमय  है  |

 महोदय  :  जहां  तक  पिता  कौर  माता  का  सम्बन्ध  उन  पर  खंड  या  खंड  १०  का

 कोई  प्रभाव नहीं  पड़ता  ।  यदि  खंड  १०  की  भाषा  में  परिवर्तन  करने  की  भ्रावश्यकता  तो  संशोधन

 अभी  प्रस्तुत  किये  जा  सकते  हैं  शौर  उन  पर  चर्चा  करके  निर्णय  किये  जा  सकते  हैं  ।

 ठाकर  दास  भार्गव  :  कृपया  नियम  ३  देखिये  हमने  शाखाओं पर  चर्चा  नहीं  की  है  ।

 हमने  यें  संशोधन  दिये  हैं  कि  पुत्रियों  या  पुत्रों  की  पुत्रियों  के  अंश  हटा  दिये  जायें  ।  म्रापके  fafacia  र

 अनसार  इन  पर  भी  चर्चा  नहीं  हो  सकेगी  ।

 tare  महोदय  :  यदि  श्राप  नियम  ३  के  ole  इस  पर  चर्चा  करना  चाहते  तो  मुझे  कोई

 प्राप़्ति  नहीं  है  ।

 पंडित ठाकर  दास  भागने  :  इस  पर  चर्चा  अनुसूची के  समय  की  जायेगी |

 महोदय  :  नियम  ३  को
 उठा  रखा  जायेगा

 |

 ठाकर  दास  भागंव  :  जब  अनुसूची में  दो  विषय  तो  अनुसूची  के  संशोधन  किये  जाने

 पर  उसका  प्रभाव  खंड  पर  भी  पड़ता  है  ।

 श्रिया  महोदय  :  वास्तव में  सभा  खंड  ६  को  पारित  कर  चुकी  है
 ।

 ऐसा  कोई
 भ्राइवासन

 नहीं  दिया  गया  था  कि  यदि  अनुसूची को  संशोधित  किया  तो  खंड  ६  को  भी
 संशोधित  किया

 जायेगा  ।  हम  कसे  उसे  संबोधित  कर  सकते  हैं
 ?

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  यदि  सदन  की  कार्यवाही  तो  श्राप  देखेंगे  कि  यह  श्रीनिवासन

 दिया  गया  था  कि  खंड  का  संशोधन  अनुसूची  में  किये  गये  संशोधन  पर  निरभर  होगा  । ~  Qt

 मिल ८६  प्रंग्रेजी  में
 ।



 ४  PEUQ  च्  संसोधन  विधेयक  ३१२६

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  एक  भ्रौचित्य  प्रशन  उठाया  था  कि  खण्ड  का  निर्णय

 भ्रनुसूची  के  बाद  किया  जा  सकता  है
 ?

 ठाकुर  दास  भार्गव
 :
 मैंने  इस  श्रीनिवासन  के  झ्राधार  पर  कहा  था  कि  यदि  अनुसूची

 को

 पारित  न  किया  गया  तो  हम  निर्णय  बदलवा  सकेंगे  ।

 poem  महोदय
 :

 अब  मैं  पुत्री  के  अंश  के  को  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  :  जहां  तक  भ्र विवाहित  पुत्री  के  भ्रंश  का  सम्बन्ध  में  ad  संशोधन

 पर  करता  हूं  ।  मेरा  संशोधन यह  है  कि  अविवाहित  पुत्री  को  एक  चौथाई  ser  मिलना  चाहिये  ।

 महोदय
 :

 श्राप  चाहते  हैं  कि  जीवित  रहने  वाली  अविवाहित  पुत्री  को  एक  चौथाई  भ्रंश

 मिले  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  कहते  हैं  कि  अविवाहित  या  विवाहित  पुत्रियों  के  अंश  पर  अनुसूची

 के  समय  चर्चा  की  जायें  ।  इन  प्रश्नों  पर  कल  या  अगले  दिन  चर्चा  होगी  ।  we  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों

 के  विधेयकों  पर  चर्चा  area  करेगी  ।

 ee a

 कारखाना  )
 विधेयक

 *

 ५१,  अर  xe  का  संशोधन

 श्री  fo  ato  राव  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि
 कारखाना  १६४८

 में  aaa  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  waft  दी  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  कौर  स्वीकृत  हुश्न  |

 tat टी०  बी०  fara  राव
 :

 में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 विद्युत  )
 संशोधन  विधेयक--समाप्त

 ७७  शादी  का  संशोधन )

 श्रिया  महोदय  :  अब  सभा  विद्युत्  )  Revs  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने

 वालें  विधेयक  पर  अग्रेतर  विचार  करेंगी  ।

 सिचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  :  २०  १९५६  को  प्रस्ताव का  उत्तर  देते  हुए

 मैंने  श्रम  अपीलीय  न्यायाधिकरण  के  फैसले  का  उल्लेख  करते  हुए  यह  बताया  था  कि  भ्रन्तिम  निर्णय

 को  ध्यान  में  रखते  इस  विधेयक  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  मै  उन  सब  बातों  की  पुनरावृत्ति

 नहीं  करना  चाहता  ।  उद्देश्यों तथा  कारणों के  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  बोनस  की  मद  को  छठी

 अनुसूची  में  उल्लिखित  विभिन्न  मदों  में  सम्मिलित  किये  जाने  योग्य  मद  नहीं  समझा  गया  इसलिये

 विद्या  संभरण  उद्योग  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों
 को

 बोनस  प्राप्त  करने  के  भ्रधिकार  से  वंचित  कर

 दिया  गया  है
 ।  इस  विवरण  में  उल्लिखित  निर्णय  के  बाद  कुल  बैच  ने  एक

 द्नौः
 निर्णय  जिसमें

 उसने  पहले  निर्णय  को  बिल्कुल  बदल  दिया  ।  किन्तु  इससे  जब  सरकार  को  मालूम
 कि  अपीलीय

 न्यायाधिकरण  के  निर्णय  के  अ्रनुसार  बोनस  कीं  अदायगी  प्रवेश  व्यय  की  मद  नहीं  तो  हमने  श्रम

 मंत्रालय  ate  विधि  मंत्रालय  से  बात-चीत  शुरू
 की  ।

 सिंचाई  भ्र  विद्युत्  मंत्रालय  का
 भी

 यही  विचार

 मूल  अंग्रेजी  में  ।

 *भारत  सरकार के  सूचना  पत्र
 बा स्वा ध्या  रता लसान  ्  भाग  २,  २,  दिनांक  CAY-UG  में

 प्रकाशित  ।  देखिये  पृष्ठ  |
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 हाथी  ]

 था
 कि

 विद्युत्  उद्योग  के  कर्मचारियों  को  भी  oer  उद्योगों  के  श्रमिकों  की  तरह  बोनस  प्राप्त  करने  का

 अधिकार होना  चाहिये  ।  अन्त में  विधि  मंत्रालय  ने  हमें  बताया  कि  बोनस  की  wera  व्यय  की

 मद  है  ।  इससे  इस  समूचे  मामले  का  निपटारा  हो  जाता  है  ।

 विधेयक  के  प्रस्तावक  का  अभिप्राय  यह
 था  कि

 अधिनियम  की  एक  त्रुटि  को  दूर  किया  किन्तु

 दूसरे  निर्णय  के  अनुसार  सरकार  के  विचार  में  भी  बोनस  एक  प्रवेश  मद  हमने  fag

 संशोधन  १९४५४ में  जो  कि  हमने  बाद  में  पुरःस्थापित  किया  स्थिति  को  स्पष्ट  करने
 के

 लिये  यह  कहा  है  कि  यह  मद  एक  प्रवेश  मद  होगी  ।  इसलिये  वास्तव  में  ऐसे  किसी  संशोधन  की  कोई

 आवश्यकता नहीं

 माननीय  प्रस्तावक  का  दूसरा  संशोधन  यह  है  कि  १,०००  रुपये  से  अधिक  वेतन  पाने  वाले

 चोरियों  को  कोई  बोनस  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  उन्होंने  यह  तक  दिया  कि  कलकत्ता  विद्युत्  संभरण

 मांगी  में  बहुत से  विदेशी  १,०००  रुपए  से  अधिक  वेतन  ले  रहे  हैं  उन्हें  बोनस  दिया  जा  रहा  है  या  दिया

 जायेगा  ।  मैं
 सदन  से  पूछता  हूं

 कि
 कया  हमें  विद्युत

 संभरण  उद्योग
 में  १,०००  रुपया  पाने  वाले  कर्मचारी

 किसी  wear  उद्योग  में  १,०००  रुपये  से  अधिक  पाने  वाले  किसी  कर्मचारी  में  कोई  विभेद  करना

 चाहिये ?  यदि  अन्य  उद्योगों  में  काम  करने  वाले  १,०००  रुपये  से  वेतन  पाने  वाले  कमेंचारी

 बोनस  के  भ्रधिकारी  तो  क्या  उनको  जो  विद्युत्  संभरण  उद्योग  में  काम  करते  हैऔर  १,०००  रुपया

 से  अघिक  वेतन  पा  रहे  हैं  इस  बोनस  से  वंचित  करना  उचित  होगा  ?  या  क्या  हम  बिजली  का  काम

 करने  वालों  का  महत्व  कम  करना  चाहते  हैं  ?  क्या  केवल  इसलिये  कि  कुछ  विदेशियों  को  यह  लाभ

 प्राप्त  क्या
 हमें  ही  देश  वालों  को  इससे  वंचित  कर  देना  देश  में  विद्युत  संभरण

 उद्योग  में  ऐसे  कितने  विदेशी  होंगे  ?  कौर  क्या  हम  यह  चाहते  हैं  कि  यदि  अन्य  लोगों  को  वेतन

 मिल  रहा  इसलिये  हमारे  लोगों  को  भ्रमित  वेतन  नहीं  मिलना  चाहिये  TE  १,०००  रुपये  से

 अधिक  नहीं  मिलना  चाहिये
 ?

 यदि  अन्य  उद्योगों  मे  लोग  बोनस  के  अधिकारी  तो  कया  विद्युत्  संभरण

 उद्योग  के  कर्मचारियों  को  इस  शभ्रधिकार  से  वंचित  कर  दिया  जायें  ?  इस  प्रकार का  विभेद  वांछनीय

 नहीं  होगा ।

 प्रस्तावक  का  तीसरा  संशोधन  वह  है  कि  अधिनियम  की  धारा  ७७  में  एक  अर  खंड  जोड़

 दिया  जाय  :

 हम  लाइसेंस  प्राप्त  व्यक्ति के  कर्मचारियों  के  किसी  रजिस्टडे  कामिक  संघ  के  भ्रध्यक्ष  या  सचिव

 द्वारा  या  ara  व्यक्ति  जिनके  विरुद्ध  शिकायत  की

 इस  विधेयक  का  सारा  उद्देश्य  यह  है  कि  विद्युत्  संभरण  उद्योग  के  कर्मचारियों  को  बोनस  पाने  का

 अधिकार हो  ।  एक  त्रुटि  को  दूर  करने  का  भी  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  विधि की  दृष्टि  से  कोई  त्रुटि

 नहीं  विधि  स्पष्ट  श्रम  adie  न्यायाधिकरण  ने  कहा  है  कि  यह  मद  प्रवेश्य  है  a  इसके

 अप्रवेश्य  होने  का  कोई  नहीं  है  ।  उनका  विचार  है  कि  यदि  यह  प्रवेंशन  नहीं  तो  इसे  प्रवेश

 बनाया  जाये  |  ऐसा  करने  के  बाद  उन्होंने  एक  खण्ड  रखा  है  :

 बोनस  की  राशि  को  छोड़  कर  प्रति  मास  एक  हज़ार  रुपये  से  कम  वेतन  पाने  वाले

 चोरियों  को  बोनस  देने  के  लिये  किया  गया  सब  व्यय  ।”'

 वह  ये  प्रविष्टि जोड़ना  चाहते  किन्तु  भ्र प्रत्यक्ष  रूप  से  वह  यह  खंड  भी  जोड़ना  चाहते  थे  कि  १,०००

 रुपये  से  अधिक  वेतन  पाने  वालों  को  बोनस  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  खंड  का  उल्लंघन  करने

 वालों  के  लिये  उन्होंने  तीन  वर्ष  की  कंद  या  पचास  हजार  रुपये  के  जुर्माने  का  दंड  रखा  है
 ।  यदि

 कोई  व्यक्ति  १,०००  हजार  रुपये  से  अधिक  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारी  को  बोनस  दे  तो  यह  एक  दंडनीय
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 प्रसिद्ध  वह  कहते  हैं  कि  इस  के  लिये  किसी  रजिस्टर  कार्मिक  संघ  का  अध्यक्ष  या  सचिव

 अभियोग  चलाये  ।  धारा  ७७  में  विभिन्न  उपबन्ध  ऐसे  जिनके  प्रन्तगंत  अभियोग  चलाये  जा  सकते

 किन्तु  ये  ate  की  हिदायतों  का  अनुसरण  न  करने  या  विधि  के  भ्रनुसार  किसी  विशिष्ट  प्रकार  से  लेखे

 न
 रखने  के  कारण  चलाये  जा  सकते  हैं  ।  इन  कारणों  के  भ्राता  पर  अभियोग  चलाये  जाने  का  उपबन्ध

 किया गया  है  ।  किन्तु  किसी  नियोजक  पर  इसलिये  झ्र भि योग  चलाना  कि  उसने  १,०००  रुपये  से

 प्रतीक  वेतन  वाले  कर्मचारी  को  बोनस  दिया  है  कौर  इस  अभियोग  के  लिये  कुछ
 संघों  के  यक्षों  या

 सचिवों  को  अधिकार  देना  विद्युत  संभरण  उद्योग  के  साधारण  प्रशासन  में  क  रना  होगा  ।

 तया  यह  कायें  राज्य  विद्युत्  बोर्डों  या  जहां  बोर्डे  न  राज्य  सरकारों का  है  as  कोई  ऐसा  भ्रपराध

 नहीं  है  जिसके  लिये  कि  कोई  व्यक्ति  अ्रभियोग चला  सके  ।  विशिष्ट  उपबन्ध  का  पालन  न  करने  वाले

 व्यक्ति  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  न्य  तरीके  हैं  ।  किन्तु  भ्रान्ति  निर्णय  को  ध्यान  में  रखते

 सरकार
 की

 इस  राय  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  बोनस  दिया  जा  सकता  है  कौर  इस  बात  को  ध्यान  में

 रखते हुए  कि  हमने  एक  ऐसा  विधेयक  पुरःस्थापित  कर  दिया  जिसमें  इस  मद  को  प्रवेश्य  बनाया  गया

 मुख्य  संशोधन  के  लिये  कोई  कारण  नहीं  रह  जाता  है  इसलिये  इस  मुख्य  संशोधन  से  उत्पन्न  होनें

 वाले  way  छोटे  संशोधन  भी  हैं  ।

 मामला  स्पष्ट  मेरे  विचार  में  मुझे  उन  बातों  की  पुनरावृत्ति  करने  की  भ्रावश्यकता

 जो
 मैं  पहले  कह  चुका  हूं  ।  ये  सारी  बातें  केवल  एक  ही  मुख्य  बात  पर  आश्रित  वह

 बात  यह  है  कि  यह  बोनस  व्यय  की  एक  प्रवेश्य  मद  है  या  नहीं  ।  कर्ब  उसे  प्रवेश्य  मद  माना  जा  चुका  है  ।

 इसलिये  परब  यह  कोई  प्रदर  ही  नहीं  है  कि  उन्हें  बोनस  का  भुगतान  किया  जाये  या  न  किया  जाये  ।  उन्हें

 बोनस  देना  उसे  एक  व्यय  ही  माना  जायेगा  |

 यह  सारा  प्रश्न  इसीलिये  उठा  था  कि  इस  अधिनियम  के  भ्रन्तगंत  | ह रुद्ध चके  लाभਂ  की  परिभाषा

 में  प्राय  कतिपय  व्यय  के  अन्तर  मात्र  को  ही  रखा  गया  me  व्यय  की  तमाम  मदों  का

 उल्लेख  किया  गया  था  कि  केवल  उनको  ही  वास्तविक व्यय  माना  जा  सकता  था  |  इस  मद  को

 एक  व्यय  नहीं  माना  गया  था  ।  लेकिन  चूंकि  aa  उसे  भी  व्यय  की  एक  मद  मान  लिया  गया  इसलिये

 अब  उसके  सम्बन्ध  में  कोई  संदेह  नहीं  रह  गया  है  ।

 wa  यह  भ्रावव्यक  नहीं  है  कि  में  गा  माननीय  मित्र  द्वारा  कही  गई  न्य  बातों  का  उत्तर

 कि
 क्यों  द्रमुक  समवाय  विद्वेष  इतना  अ्रघिक  लाभ  उठाने  पर

 भी
 बोनस  या  इसी  प्रकार

 की

 कोई  चीज़  नहीं  दे  रहा  इत्यादि  ।  मुझे  इस  प्रइन  पर  कुछ  कहने  की  भ्रावश्यकता  नहीं  रह  गई

 यदि  इस  प्रश्न  का  निर्णय  करना  होता  कि  बोनस  व्यय  की  एक  प्रवेश  मद  है  या  या  यह

 कि  उसका  भुगतान  किया  जाना  चाहिये  या  तो  यह  wares  ही  एक  बड़ी  सुसंगत बात  होती  ।

 अब  तो  वह  स्पष्ट  हो  चुकी  है  ।

 में  परब  लोक-सभा  का  श्र  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  अन्त  में  यही  कहूंगा  कि  मेंने

 यहां  जिन  परिस्थितियों  का  उल्लेख  किया  उनको  देखते  guna यह  विधेयक  श्रावश्यक  नहीं  रह

 गया है  ।

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 इस  विधेयक  के  विरुद्ध  केवल  श्री  टेकचंद  बोले  हैं

 और  उन्होंने  भी  इसके  सारभूत  भाग  पर  प्राप़्ति  नहीं  की  है  ।  उन्होंने  भी  उस  खण्ड  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 नहीं  कहा  है  जिसके  द्वारा  मजदूरों  को  दिये  जाने  वाले  बोनस  के  व्यय  को  प्राधिकृत  किया  गया  है  ।

 श्री  टेकचन्द  ने  केवल  इसीलिये  इसका  विरोध  किया  है  कि  उनके  विचार  से  धारा
 ७७  (१) के

 संशोधन  में  कुछ  दि  थी
 ।

 माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  है  कि  वह  तो  छठवीं  भ्रनुसूची  के  संशोधन

 मूल  भ्रंग्रेजी में  ।
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 का  केवल  एक  सहायक  sata  ही  है  ।  छठवीं  wage  का  संशोधन  मजदूरों  को  बोनस  की  अदायगी

 के  सम्बन्ध  में  अधिनियम  में  एक  बड़ा  ठोस  संशोधन  है  ।

 श्री  टेकचंद  के  बड़े  विचित्र  हैं  ।  उनका  कहना  है  कि  मैं  दया शीलता  को  दण्डित  करना  चाहता

 मैं  मालिकों  दरारों  उनके  कर्मचारियों  को  करदा  किये  जाने  वाले धन  के  लिये  उन  पर  जुर्माना  करना

 चाहता  हूं  ।  उन्होंने  यह  भी  ae  दिया  है  कि  एक  हजार  रुपये  कमाने  वाले  व्यक्ति  को  बोनस  दिया

 जाये  तो  कुछ  भी  नहों  पर  यदि  एक  हजार  एक  रुपये  कमानें  वाले  को  वही  बोनस  दिया  जाये

 तो  उसे  दण्ड  दिया  जायेगा  ।

 में श्रधघिव  बोनस  की  पर  इसलिये  दण्ड  का  विधान  कराना  चाहता  हूं  कि  पहले  तो  वह

 केम  वालें  मजदूरों  के  प्रति  भ्र न्याय  भ्रौर  दूसरे  यह  कि  एक  हंजार  से  अधिक  वेतन  वाले
 अधिकांश

 लोग  विदेशी  हैं  ax  उनको  रुपया  देने  से  वह  देश  के  बाहर  चला  जाता  है  ।  इसमें  दयाशीलता  का  कोई

 प्रदर  ही  नहीं  उठता
 ।

 श्राप  उनको  तो  बोनस  दे  नहीं  रहे  हैं  जो  उसके  हकदार  नही ंहैं
 ।  मेरे

 विचार  से  तो  यह  ae  दण्ड  की  व्यवस्था  विशेषकर  अधिक  वेतन  पाने  वाले  विदेशियों  के  सम्बन्ध

 बिलकुल ही  उचित  है  ।

 उनका  दूसरा  तक  यह  है  कि  एक  हजार  रुपये  तक  का  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  को  बोनस  देने

 पर  जब  कुछ  नहीं  तो  एक  हजार  एक  रुपया  वतन  पाने  वालों  को  बोनस  देने  पर  भारी  अरे-दण्ड

 की  व्यवस्था क्यों  की  जाये  ।  इसके  लिये  मैं  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धाराओं  ४२९  ४३६  का

 उदाहरण  देता  हुं  ।  उनमें  पचास  प्रो  सौ  रुपयों  की  सीमायें  निर्धारित  कर  दी  गई  हैं  ।  इनमें  यदि  कुछ  कानों

 का  ही  भ्रातृ  हो  तो  ये  धारायें  we  उनमें दिये  गये  दण्ड  लागू  नहीं  होते  हैं
 ।

 आपको
 विधि

 बनाने  के  लिये  कोई  सीमा  तो  निर्धारित  करनी  ही  पड़ेगी  ।  उस  सीमा  से  सोचें  दह  विधि  लागू  नहीं

 शर  सीमा  से  art  बढ़ते  ही  विधि  ate  उसका  दण्ड  लागू  हो  जायेगा  ।  उस  सीमा  का  भ्रतिक्रमण वहां  तक

 किया  गया  यह  तो  न्यायाधीश  के  निर्णय  पर  ही  छोड़ना  पड़ेगा  ।  यह  तो  हुआ  श्री
 टेकचन्द

 के
 तर्कों

 के  सम्बन्ध में

 वास्तव  में  मैँ  माननीय  मंत्री  के  कुछ  तर्कों  से  प्रभावित  gar  हूं
 ।

 घारा
 ७७

 के  सम्बन्ध  झ्रधघिक

 बोसो ंके  लिये  श्रे-दण्ड  की  व्यवस्था  करने  से  मेरा  आशय  यही  था  कि  विदेशी  लोग  इस  तरह

 हमारे  देश  से  एक  बड़ी  धन  बाहर  ले  जा  सकते  हैं  ।  a  प्रौद्योगिक  नीति  विवरण  में  कहा  गया  है

 कि  विद्युत  उत्पादन  एक  राष्ट्रीय उपक्रम  होगा  ।  तब  फिर  वह  भय  नहीं  मैं  उस  उपबन्ध  को

 वापिस  लेने  को  तैयार  हूं  ।

 बोनस  की  के  लिये  प्रस्तुत  किये  छंटवीं  अनुसूची  के
 संशोधन  के

 सम्बन्ध
 मैं

 माननीय
 मंत्री  से  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  |  यदि  वह  संतोषप्रद  तो  मैँ  इस  विधेयक  को  वापिस

 लें  लूंगा  ।  अरब  बोनस  की  के  व्यय  को  व्यय  की  क  मद  तो  मान  लिया  गया  पर  कुछ  विवाद

 ऐसे  भी  हैं  जो  लम्बे  काल  से  विचाराधीन  पड़े  हुये  बोतल  सम्बन्धी  विवादों  में  agar  यह

 होता है  कि  कभी-कभी  दो  या  तीन  वर्ष  बाद  न्यायाधिकरण  द्वारा  बोनस  के  दावों  को  न्यायपूर्ण  करारे

 दिया  जाता  है  कौर  तभी  दो-तीन  वर्ष  पहले  के  बोनस  की  अदायगी  पर  व्यय  किया  जाता  है
 ।

 उपमंत्री

 इसका  स्पष्टीकरण  करें  कि  क्या  गत  वर्षों  के  बोनस  भी  राय-कर  विधि  के  alta  या  उनको

 कर  सहायता के  लिये  प्रवेश्य  माना  जायेगा  ।  यदि  उसे  प्रवेश्य  नहीं  माना  जाता  तो  विद्युत  )

 भ्र घि नियम  के  श्रन्तगंत  उसे  व्यय  की  एक  प्रवेश  मद  नहीं  माना  जायेंगी  ।  क्या  १९५२

 लिये  भरदा  किये  जाने  वालें  बोनस  को  व्यय
 का

 एक  मद  माना  जायेगा
 ?

 इसी  बाधा  को  हटाने  के  लिये

 मैने  इस  अधिनियम  के  आरम्भ  से  ही  उसे  भूतलक्षी  बनाने  का  संशोधन  रखा  है
 ।  उसके  च्झ ट्

 मालिक  लोग  गत  वर्षों  के  बोनस  की  भ्र दाय गी  के  लिये  भी  व्यय  कर  सकेंगे  ।  यदि  यह  प्राय-कर  अधिनियम
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 का  संरक्षण  )
 विधेयक

 अधीन  नहीं  भ्राता  तो  क्या  उपमंत्री  यह  श्रीनिवासन  देंगे  कि  इस  बाधा  को  दूर  करने के  लिये  सरकार

 झपना
 संशोधन  विधेयक  प्रस्तुत  करते  समय  इस  व्यवस्था  को  भूतलक्षी  प्रभाव  देगी  ?  क्या  उसकी

 अनुमति  दी  जायेगी  ?

 यह  व्यवस्था  मालिकों  के  विरुद्ध  भी  नहीं  पड़ती  है  ।  यदि  मुझे  यह  झ्राइवासन  मिल  तो  मैं

 इस  सारे  विधेयक  को  ले  लंगा  |

 श्री  हाथी  :  उनकी  अन्तिम  एक  नई  बात  है  ।  उन्होंने  विचार  के  लिये  जो  विधेयक  प्रस्तुत

 किया  उसके  उपबन्ध  में  इसे  भूतलक्षी  प्रभाव  देने  का  प्रश्न  ही  नहीं  था  ।

 शो  साधन  गुप्त  :  जो  जायेगा  ।

 शो  लेकिन  तब  स्वाभाविक  रूप  से  सभी  विचाराधीन  मामले  अपीलीय  न्यायाधिकरण

 के  सबसे  बाद  के  निर्णय  द्वारा  ही  शासित  होंगे  ।  are  स्थिति  जानते  हैं  कि  यदि  कर्मचारी  न्यायालय  की
 Aas

 शरण  लेते  हैं  कौर  फिर  उस  मामले  को  कौर  उससे  उंचे  न्यायालय  में  नहीं  ले  जाते हैं  तो  क्या  होता  है  ।

 जब  तक
 कि

 अपील  में  किसी  निर्णय  को  रह  नहीं  किया  जाता  या  दूसरा  भिन्न  निर्णय  नहीं

 तब  तक  तो  न्याय  सम्बन्धी  स्थिति  पहले  जैसे  ही  बनी  रहेगी  जैसे  कि  किसी  सक्षम  न्यायालय  विशेष  ने

 उसे  घोषित  किया  है  ।  वैधानिक  स्थिति  यही  है  ।  वर्तमान  स्थिति  यह  है  कि  न्यायाधिकरण  ने

 पिछले  निर्णय  को  उलट  दिया  है  ale  इसीलिये  सभी  भावी  मामले  इसी  निर्णय  द्वारा  शासित  होंगे  |  जहां

 तक  कि  विचाराधीन मामलों  का  सम्बन्ध  कर्मचारियों  के  लिये  भी  वैधानिक  उपचार  उपलब्ध  वे

 स्वाभाविक  रूप  से  उन  सभी  का  उपयोग  करे  सकेंगे  ।

 शी  साधन  गुप्त  :  क्या  सरकार  विधेयक  प्रस्तुत  करते  समय  इस  पर  विचार

 करेगी  ?

 श्री  हाथी  :  निर्णय तो  है  ही  ।  हमारे  द्वारा  पुरःस्थापित विधेयक  पारित  या  उनका  यह

 विधेयक  पारित  हो  ।  वर्तमान  स्थिति  तो  है  ही  ।  हमें  पारित  होने  तक  रुकने  आवश्यकता

 नहीं है  ।

 fait  साधन  निर्णय  में  यह  बात  स्पष्ट  नहीं  है  कि  गत  वर्षों  से  सम्बन्धित  बोनस  को  भी

 उसमें  संरक्षण  दिया  जायेगा  या  नहीं
 ।
 मैं  केवल  यही  श्रीनिवासन  चाहता  हूं  कि  उसको  भी  संरक्षण  दिया

 लजायेगा  ।  इसमें  यदि  कोई  बाधा  पड़ती  है  तो  सरकार  उसे  संशोधन  विधेयक  में  टूर  कर  देगी--मैं केवल

 यही  भ्राइवासन चाहता  हूं  ।

 Toren  महोदय  :  क्या  माननीय  उपमंत्री  के  वक्तव्य  को  देखते  wer  विधेयक

 पिस  लेने  को  तैयार  हैं  ?

 श्री  साधन  हां  |

 विधायक  सभा  को  श्रीमती से  वापस  लिया  गया  |

 PS

 विधान-मण्डलों  की  कार्यवाही  का  संरक्षण  )
 विधेयक

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 लोक-सभा  संसद  राज्य  qarq-Aveat aah TX TAL  और  उनकी  समितियों  की  कार्य देने  वाले  र  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में नारी  द

 wisi
 —_—_——  ae

 करेगी

 wae में  ।
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 का  विधेयक

 [  अध्यक्ष  महोदय  |

 इस  विधेयक  को  कितना  समय  दिया  जाये
 ?

 श्री  फोरोज  गांधी  (  जिला-पश्चिम  व  नी  जिला-पूर्व  )  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 कि  इस  विधेयक  पर  विचार  करने  उसे  पारित  करने  के  लिये  भ्रावंटित  समय  को  डेढ़  घण्टा

 शर  बढ़ा  दिया  जाये  ी

 महोदय  :  प्रदान यह  है  :

 इस  विधेयक  पर  विचार  करने  at  उसे  पारित  करने  के  लिये  आवंटित  समय  को  डेढ़

 घण्टा  at  बढ़ा  दिया  जाये  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 श्री  फिरोज़  गांधी  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 सकी  राज्य  विधान-मण्डलों  are  उनकी  समितियों  की  कार्यवाही  के  प्रतिवेदनों  के  प्रकाशन

 को  संरक्षण  देने  वाले  विधेयक  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया

 जाय  |

 अध्यक्ष  मुझे  हाउस  )  का  ज्यादा  समय  नहीं  लेना  है  कौर  बहुत  थोड़ी-सी

 बातें  कहनी  हैं  ।  सिलेक्ट  कमिटी  समिति  ने  जो  रिपोर्ट  (  प्रतिवेदन  )  इस  बिल  )  पर  दी

 उस  रिपोर्ट  से  मैं  सहमत  हूं  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  जो  रद्दोबदल  इस  कमेटी  ने  की  वह  ठीक  है  ।  खास

 चीज़  जो  सिलेक्ट  कमिटी  ने  बदली  है  उस  हिस्से  पर  लागू  होती  है  जो  कि  स्टेट  लैजिस्लेचजं  (

 विधान  मण्डलों  )  से  सम्बन्ध  रखता  है
 ।

 इस  बारे  में  सिलेक्ट  कमिटी  ने  काफ़ी  ग़ौर  किया  श्र  भिन्न-भिन्न

 राज्यों  ने  जो  रायें  दी  उनको  देखते  हुये  यह  ठीक  ही  समझा  गया  कि  फिलहाल  इस  बिल  को  इसी  हाउस  की

 श्र  राज्य-सभा  की  कार्रवाइयों  को  प्रोटेक्ट  )  करने  के  लिये  रखा  जाये  ।

 कई  राज्यो ंने  इस  विषय  में  अपनी  राय  दी  है  ।  ऐसा  मालम  होता है  कि  जो  छोटे  छोटे  राज्य

 वे  तो  इस  बिल से  सहमत  हैं  शर  उन्हें  खास  एतराज़  नहीं  लेकिन  जो  बड़े-बड़े  राज्य  वे  कुछ

 खिलाफ़  मालम  होते  हैं  ।  मेरी  राय  यह  है  कि  इस  बात  को  देखते  हुये  यह  ज्यादा  प्रिया  होगा  कि  मौजूदा

 हालत  में  स्टेट्स  )  को  ate  स्टेट  लैजिस्लेंचज़  को  हम  इस  बिल  में  से  निकाल  दें
 ।

 एक  बात  की  सफ़ाई  में  लीगल  एफ़ेयजें  के  माननीय  मिनिस्टर  (  विधि कार्य  मंत्री  )  साहब  से  चाहुंगा  ।

 मेरा  कुछ  ऐसा  ख्याल  था  शायद  मंत्री  जी  का  भी  कुछ  ऐसा  ही  ख्याल  था--कि  इस  बिल  के  पास  होने

 के  बाद  कोई  स्टेट  लेजिस्लेचर  यह  चाहेगी
 कि

 वह
 इस

 बिल  के  प्राविज़न्ज़  )  को  अपने

 यहां  लागू  कर  तो  वह  ऐसा  कर  प्रस्ताव से  या
 बिल

 से  ।  स्टेट्स  भ्र पने  यहां  एक  नया  बिल  ला

 सकती  हैं  ।  श्रगर  इस  बारे  में  ज़रा  सफ़ाई  हो  तो  शभ्रच्छा  होता  क्योंकि  मुझे  इस  में  कुछ  दिक्कतें

 मालम  होती  हैं  ।  एक  दिक्कत  की  कौर  मैं  इदारा  करना  चाहता  हूं  ।  मान  लीजिये  कि  उत्तर  प्रदेश  की

 असेम्बली  इस  तरह  का  क़ानून  बनाती  तो  वह  क़ानून  उत्तर  प्रदेश  राज्य  की  हद  में  ही  लाग  होगा  |

 जो  उत्तर  प्रदेश  के  राज्य  के  बाहर  छपते  हैं--जेसा  कि  यह  वाक़या  है  कि  दिल्ल  में  कई  अखबार

 शाया  होते  हैं  उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  सकते
 होते  हैंगर  वे  उत्तर  प्रदेश  लेजिस्लेचर

 की  कार्यवाहियों  को  छापते  तो  मेरा  ख्याल  है  कि उत्तर  प्रदेश  राज्य  के  क़ानून  से  वे  अख़बार
 बचेंगे

 नहीं  ।  ये  अख़बार  उस  लैजिस्लेचर  की  कार्यवाहियों  को
 नगर  तो  वह  एक्शनेबल

 करने  योग्य  )  होगा
 ।

 यह  बात  सामने  कराई  प्र  मेरा  ख्याल  है  कि  जब  भी  हम  इस  कानून  को  स्टेट्स  के

 ऊपर  लागू  तो  वह  कानून  भी  यहीं  बनाना  पड़ेगा
 र

 स्टेट  लैजिस्लेचर्ज
 इस

 कानून  को  नहीं
 बना

 बणाााााएतल्ए।ए?”ा

 मूल  wast  में
 ।
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 का  संरक्षण  )  विधेयक

 सकती  हैं
 ।

 यह  क़ानून  बनाने  का  हक़  उनको  लेकिन  उस  क़ानून  की  पूर्ति  वैसे  नहीं  हो  जैसी

 वे  चाहेंगे  ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 सिलेक्ट  कमेटी  ने  इस  बिल  में  कुछ  तरमीमें  की  हैं  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  उससे  यह  बिल  पहले  की

 निस्बत  कुछ  प्रसिद्ध  हो  गया  है
 ।
 मैंने  देखा  है  कि  इस  बारे  में  भ्रमेंडमेंट्स  )  की  बड़ी  बौछार

 की  गई  है  ।  जब  वे  अमेंडमेंट्स  सामने  ७०  उनके  बारे  में  मुझे  जो  कुछ  कहना  वह  कहूंगा  ।  फ़िलहाल

 में  पौर  कुछ  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 एस०  एस०  मोर  )  समय  की  कमी  को  देखते  बरच्छा  हो  यदि  हम  सारा

 समय  संशोधनों  पर  विचार  करने  में  ही  लगायें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  स्वीकृत  होने  के  हम  इस  पर  खण्डवार  चर्चा  करेंगे  ।

 wet यह  है  :

 ध  राज्य  विधान-मण्डलों  are  उनकी  समितियों  की  कार्यवाही  के  प्रतिवेदनों  के  प्रकाशन

 को  संरक्षण  देने  वाले  विधेयक  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  किया

 जाय
 ~  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  कार्यवाही  के  प्रतिवेदनों  का  प्रकाशन  विशेषाधिकार )

 fat  साधन  गुप्त
 :  खण्ड  ३  ही  विधेयक  का  सब  से  महत्वपूर्ण  भाग  है

 । ्र

 हमें  ara  थी  कि  प्रवर  समिति  इस  विधेयक  को  त्रुटिहीन  बना  देगी  ate  संसदीय  तथा  विधान-मण्डलों

 की  कार्यवाहियों  के  प्रकाशन  को  भी  वही  स्वतंत्रता  प्रदान  की  जायेगी  जो  प्रत्येक सभ्य  राज्य  में  प्राप्त

 पर  हमें  इसमें  निराशा  ही  हुई  है  ।

 इस  विधेयक  का  मूल  सिद्धान्त  क्या  मेरा  विचार  तो  यह  था  कि  यह  खण्ड  वासन  बनाम  वाल्टर

 के  में  ब्रिटिश  न्यायालय  द्वारा  दिये  गये  निर्णय  पर  आधारित  है  ।  उस  निर्णय में  एक  बहुत  ही

 wag  सिद्धान्त  का  प्रतिपादन  किया  गया  था  कि  संसदीय  या  न्यायिक  कार्यवाहियों  के

 हानि  कारक  भाषणों को  स्वतंत्रतापूर्वक  प्रकाशित  करने  देने  का  श्रधघिकार  दिया  जाना  चाहिय े|

 परन्तु  उसमें  लोकहित  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  |  यह  इसलिये  कि  एक  व्यक्ति  को  होने  वालें  कष्ट

 शर  भ्र सुविधा  की  तुलना  में  प्रकाशन  से  होने  वाला  लाभ  सुविधा  कहीं  अधिक  है  |  मतदाताओं  को

 अधिकार  है  कि  वे  चुने  हुये  प्रतिनिधियों  द्वारा  दिये  गये  भाषणों  के  सम्बन्ध  में  जानें  ।  यह  उनके  हित

 में  इसीलिये  इंग्लैण्ड  में  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  संसदीय  कार्यवाहियों  के  प्रकाशन  की  अनुमति

 दी  जानी  चाहिये  ।  उस  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  होना  चाहिये  ।  प्रवर  समिति  ने  इस  सिद्धान्त को  न  मान

 कर  पता  नहीं  प्रौढ़  किस  सिद्धान्त  को  अपनाया है

 श्री  फीरोज  गांधी  ने  इसका  कारण  यह  बताया  है  कि  बड़े-बड़े  राज्य  इसके  विरुद्ध  थे  ।  इस  मामले

 में  राज्य  सरकारों  को  हस्तक्षेप  करने  का  कोई  अ्रधिकार  ही  नहीं  है  ।  क्या  राज्य  सरकारों को  अघिकार

 प्राप्त  है  कि  वे  यह  निर्णय  कर  सकें  कि  जनता  के  लिये  क्या  लाभदायक  होगा
 ?

 संसद  श्र  राज्य

 मण्डलों  में  क्या  अन्तर  है
 ?

 दोनों  ही  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न  हैं  ।  भ्रातृ  केवल  सूचियों  शौर  विधियों के

 मूल  भरंग्रेजी  में
 ।
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 साधन  गुप्त ]

 लागू  होने  वाले  क्षेत्र  का  ही  है  ।  दोनों  ही  बालिग  मताधिकार  के  श्राधघार  पर  चुने  जाते

 जनता  दोनों  ही  की  कार्यवाहियों  को  जानने  की  समान रूप  से  प्रधिकारिणी  है  ।  क्या  सार्वजनिक

 दायित्व  के  भ्राता  पर  संसद्  सदस्यों  कौर  विधान-सभाओं  के  सदस्यों  में  कोई  विभेद  किया  जा  सकता

 नहीं  ।  राज्य  विधान-मण्डलों  को  अलग  रखने  का  क्या  कारण है  ?  राज्य  सरकारों  की

 डस  भ्रनुचित मांग  के  सामने  घुटने  टेकने  के  लिये  प्रवर  समिति की  भावना  की  जानी  चाहिये  |

 यह  सब  कुछ  होते  हुए  क्या  इसका  अर्थ  यह  है  कि  मानहानिकारक कथनों  को  भी  जनता  के

 सामने  जाने  देना  चाहिये ?  क्या  उन्हें  भी  इसी  प्रकार  का  विशेषाधिकार  प्राप्त है  ?  क्या यह  उचित

 नहीं है  कि  कम  से  कम  राज्य  विधान-मण्डलों  की  चर्चा में  किये  गये  मानहानिकारक  कथनों  को  प्रकाशित

 न  होने  दिया  जाये  ?  वासन  बनाम  वाल्टर  के  मामले  में  भी  यही  तक  दिया  गयां  थां  ।  निर्णय

 में  कहा  गया  था  कि  संसदीय  वाद-विवाद  की  नस्य  बातों  की  अपेक्षा  जनता  का  सबसे  प्रदीप  हित  इसी  बात

 में  है  कि  राज्य  के  लोक  सेवकों  के  array  से  सम्बन्धित  बातें  उसे  मालूम  हों  ।  उसमें  कहा  गया  था
 कि

 संसदीय  चर्चा  के  इसी  विषय  को  जनता  की  जानकारी  में  लाना  सबसे  प्रतीक  शझ्रावश्यक  है  ।  यह  एक  बहुत

 ही  श्रेष्ठ  सिद्धान्त

 राज्य  सरकारों  के  इसके  विरोध  का  कारण  भी  स्पष्ट  है  ।  भ्रष्टाचार  के  दोषी  तमाम  मंत्री  नहीं

 चाहते  कि  उनके  कारनामों  को  प्रकाशित  किया  जाये  |  लेकिन  हम  तो  उन्हें  संरक्षण  नहीं  दे  सकते  |

 मैंने  संशोधन  संख्या
 ८

 कौर  १०  प्रस्तुत  किये  संशोधन  संख्या  १०  के  द्वारा  मैं  खण्ड  ३  के  उपखण्ड

 (२)  को  हटाना  चाहता  हूं  ।  यह  इसलिये कि  हितਂ  कोई  निश्चित चीज़  नहीं है  ।  इंग्लैण्ड

 में  तो  इस  दाऊद  का  प्रयोग  इसलिये  किया  गया  था  कि  वह  सं  रक्षण  न्यायिक  कार्यवाहियों पर  भी  लागू  होता

 था  कौर  उसमें  अवश्य  ही  ऐसी  तमाम  बातें  उठती  हैं  जिन्हें  सार्वजनिक  रूप  से  प्रकाशित  करने  से  हानि

 पहुंचने  की  संभावना हो  सकती  है
 ।

 संसद्  में  तो  ऐसी  कोई  बात  उठने  की  संभावना नहीं  है  ।

 अन्त  में  हमें  याद  रखना  चाहिये  कि  संसद्  ate  विधान-मण्डलों  की  कायवाहियां  नियमानुसार

 होती  हैं  are  हमें  किसी  की  मानहानि  करने  का  अधिकार  नहीं  होता  है  ।  इस  खण्ड  के  संरक्षण

 से  राज्य  संसद्  ate  उसकी  समितियों  में  से  किसी  को  विमुक्ति  देने का  कोई

 ay  ही  नहीं  होता  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  अब  संशोधन  प्रस्तुत  किये  जायेंगे  ।

 fart  साधन  गुप्त
 :

 मैं  अपने  संशोधन  संख्या ८  श्र  १०  प्रस्तुत करता  हूं  |

 श्री  कामत  :
 मैं  रखना  संशोधन संख्या  ६  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 शी  एन०  बी०  चौधरी  मैं  संशोधन  संख्या  १३  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  मैं  संशोधन  संख्या  ७  कौर  €  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।

 श्री  कार  डी०  मिश्र  में  संबोधन  संख्या  १,  १४  कौर  १४  का

 प्रस्ताव करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 ये  संशोधन  सभा  के  समक्ष  हैं  |

 सभा का  कार्य

 मंत्री  सत्यनारायण  fag):  मैंने  राज  जो  वक्तव्य  दिया  था  उसमें  हिन्दू

 उत्तराधिकार  विधेयक  के  परुचात्  विधान  कार्य का  क्रम  बताया  था  |  उसमें कुछ  परिवर्तन  की  आवश्यकता

 भ्रंग्रेजी  में  ।
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 का  संरक्षण  )  विधेयक

 हुई  है  ।  अरब  लोक  प्रतिनिधान  संशोधन )  विधेयक  जीवन  बीमा  निगम  विधेयक  से  पहले  लिया

 जायेंगी

 विधान-मण्डलों  की  कार्यवाही  का  संरक्षण )
 विधेयक

 fat  एस०  एस०  मोरे
 :

 मैंने  संशोधन  संख्या  ७
 भर  € प्रस्तुत किये  हैं  ।

 [  श्री  बमन  पीठासीन हुए  ]

 मैंने  प्रवर  समिति  में  aaa  तीन  साथियों  सहित  इस  पर  श्रीमती  टिप्पण  लिखा  था  ।  इंडिका  १२

 में  कहा  गया  है  कि  यदि  राज्य  विधान  मंडल  चाहें  तो  वे  राज्य  विधान  मंडलों  की  कार्यवाहियों के  प्रकाशन

 के  सम्बन्ध  में  इसी  प्रकार  का  विधान  अधिनियमित  कर  सकते  हैं  ।

 दुर्भाग्यवश प्रवर  समिति  के  भ्रमित  सदस्यों  को  इस  सिफारिश  के  होने  art  परिणाम  का

 पता  नहीं  लगा  ।  द्यण्डिक  विधि  &  सम्बन्धित  विधान  समवर्ती  सुची  के  श्रन्तगंत  जाता है

 राज्य  विधान  मण्डलों  को  अधिकार  देने  से  वे  कह  सकते  हैं  कि  विधान  मण्डलों की  कार्यवाही  समाचारपत्र  में

 प्रकाशित  होने  पर  संरक्षित  रहेगी  ।  अखिल  भारतीय  समाचारपत्र  भी  हैं  ।  यदि  कोई  सदस्य  एक

 हानि पूर्ण वक्तव्य  देता  है  तो  पीड़ित  व्यक्ति  राज्य  से  बाहर  उस  प्रकाशित  वक्तव्य की  प्रति  प्राप्त  करके

 व्यवहार  या  दाण्डिक  अभियोग  चला  सकता  है  |  तब  उस  विधान  मंडल  की  विधि  प्रभावी  नहीं  होगी  ।

 एक  भी  संभावना  है  ।  मान  लीजिये  राज्य  क  ऐसा  विधान  बना  लेता  है  परन्तु  राज्य  ख  ऐसा

 विधान नहीं  बनाता  |  इससे  जो  विषय  राज्य  क  में  सं  रक्षित  होगा  वह  भाग ख  में  संरक्षित  नहीं  होगा ।

 यह  कहने  का  कोई  लाभ  नहीं  कि  राज्य  विधान  मंडलों  के  सीमित  क्षेत्राधिकार  को  ध्यान  में  रखते  हुये  यह

 विषय  उन  पर  छोड़  दिया  जायें  ।  सीमित  संरक्षण का  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  इस  संरक्षण के  सम्बन्ध

 में  संसद्  को  ही  सद्भावना पूर्ण  ढंग  से  कार्य  करना  चाहिये
 |

 हमारा  मूल  उद्देश्य  लोकतन्त्र  की  जड़ों  को  शक्तिशाली  बनाना  है
 ।

 यदि  कोई  मानहानि पूर्ण बात

 कहता  हतों  अध्यक्ष  उसे  रोक  सकता  है  ।  उसके  च्  तो  उस  वक्तव्य  का  अधिकतम  प्रकाशन  होना

 चाहिये  ताकि  हमारे  स्वामी  हमारे  कथन  पर  निर्णय  दे  सकें  ।  लोकतन्त्र  के  हित  में  श्र  समाचारपत्रों

 के  संरक्षण  के  लिये  सम्पूर्ण  प्रभाव  सम्पन्न  इस  सभा  को  चाहिये  कि  वह  विषय  को  भ्र पने हाथ  में  ले  ।

 समवर्ती  सुची  के  हमने  कई  बार  अ्रधिकार  का  प्रयोग  किया  है  ।  इस  समय  यह  ate  भी

 अघिक  न्यायसंगत  है  |

 संशोधन  ७
 प्रस्तुत  करने  का  मेरा  उद्देश्य  यह  है  कि  यदि  are  राज्यों  की  राय  को  अधिक  महत्व

 देते  हैं  तो  उससे  हमारा  विधान  निदेशक  हो  जायेगा  |

 यदि  सभा  मेरे  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार न  हो  तो  केवल  संसद  की

 वाही  नहीं  वरन्  अरन्य  समितियों  की  कार्यवाही  को  भी  संरक्षण  शभ्रवद्य  प्राप्त  होना  उन

 समितियों  में  तीब्र  आलोचना  होती  है  ।  उनके  प्रकाशन  से  लोगों  को  स्थिति  का  ज्ञान  हो  सकता  है  |

 श्री  फीरोज़  गांधी
 :  समिति

 की
 कार्यवाही  सभा-पटल  पर  रखे  जाने  के  शदीद  सभा  की  आकाश

 वाही  बन  जाती  है  |

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  वैध  स्थिति के  बारे  में  हम  संदेह  दूर  करने के
 लिये  फिर  भी  बहुत से

 उपबंध  कर  सकते  हैं
 ।

 मैँ  चाहता  हूं  कि  समितियों  की  कार्यवाही
 भी  इस  विधेयक  के  भ्रमित  होनी  चाहिये  ।

 मैं  सिफारिश
 करता  हूं  कि  सभा  को

 यह  शुभ
 c  करना

 चाहिये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।

 M130LSD



 २१३८  विधान-मण्डलों  की  कार्यवाही  ४  १९५६

 का  संरक्षण  )  विधेयक

 श्री  टेक  चन्द  इस  विधेयक  के  सिद्धांत  के  सम्बन्ध  में  तो  कोई  विवाद

 नहीं है  ।  परन्तु प्रश्न  यह  है  कि  विधान  मंडलों  की  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  समाचारपत्रों को

 कितनी  स्वतन्त्रता  मिलनी  चाहिये
 ?

 सभापति  महोदय  :  में  पहले  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रस्तावक  को  कितना  समय  चाहिये
 ?

 मंत्री  :  मुझे भी  कुछ  समय  चाहिये  |

 श्री  साधन  गुप्त  :  क्योंकि  प्रथम  प्रक्रम  छोड़  दिया  गया  था  प्रस्तावक  को  उत्तर  देने  का

 अधिकार नहीं  है

 सभापति  महोदय
 :

 में  जानना  चाहता  था  कि  उन्हें  भ्रान्ति  उत्तर  के  लिये  कितना  समय

 चाहिये  ?

 श्री  पाटनकर  :  मझे  दस  या  बारह  मिनट  चाहियें  |

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  शर प्रस्तावक के  लिये  २०  मिनट  रखने  के  पश्चात  माननीय

 सदस्यों को  पांच-पांच  मिनटों  में  बात  समाप्त  करनी  चाहिये  ताकि  शरीक  सदस्य  बोल  सकें  ।

 टेक  चन्द  :  केवल  विधेयक  का  समर्थन करने  के  लिये  पांच  मिनट  पर्याप्त होते  परन्तु  में

 खण्डों  को  करते  हुये  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।

 खण्ड  ३  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  कोई  समाचार

 निश्चित रूप  से  सत्य  है  प्रौढ़  लोकहित  के  लिये  है  तो  श्राप  यह  तीसरी  शर्तें  क्यों  लगाते  हैं  कि  उस  में  दुर्भावना

 नहीं  होनी  चाहिये  i  अनुमान  कीजिये  किं  में  कोई  समाचारपत्र में  प्रकाशित  करता

 ।  मेरे  विरुद्ध  यह  कह  कर  चलाया  जा  सकता  है  कि  मेरे  मन  में  व्यक्ति  विद्वेष  के  विरुद्ध

 दुर्भावना  यदि  समाचारपत्र  का  सम्पादक  उस  व्यक्ति  के  लिये  स्वधा  अपरिचित  हो  तो  वह  इस

 भय  से  मुक्त  है  ।  मेरे  प्रात्मगत  भावों  का  प्रभाव  वस्तुगत  विषय  पर  नहीं  पड़ना  चाहियें  ।  यदि  विषय  में

 लोकहित  सत्यता  है  तो  मुझे  प्रपराधी  नहीं  ठहराया  जाना  चाहिये  |

 दूसरे  शब्दों  में  श्राप  प्रकाशन  करने  वाले  का  मानसिक  face  करेंगे  जोकि  सुगम  बात  नहीं

 है  ।
 कया  यह  पर्याप्त  है  कि  यदि  किसी  सम्पादक  के  मन  में  कभी  किसी  के  विरुद्ध  ढषेष  भाव  रहा  हो  तो  चाहे

 उसका  समाचार  लोकहित  में  हो  उसे  प्राय  जेल  भेज  दें  ?  जब  तक  विषय  सत्य  हो  प्रौर  लोकहित

 में  हो  तब  तक  दुर्भावना  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |  समाचार  का  लोकहित  युक्त  होना  कौर  सत्य

 होना  पर्याप्त  मानसिक  द्वेष  sera  विरोध  का  wea  नही ं।

 आप  राज्यों  को  छोड़ना  चाहते  हैं  ।  इससे  सम्पादक  कठिनाई  में  पड़  जायेंगे  क्योंकि  उन्हें  संसद्  के

 बारे  में  विशेषाधिकार  प्राप्त  होंगे  परन्तु  राज्यों  के  विधान  मण्डलों के  बारे  में  नही ं।

 इससे  संसदीय  लोकतन्त्र  अधिक श्री  तिम्मय्या

 प्रभावी  हो  जायेगा  |  जनता  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न  है  उसे  यह  जानने  का  भ्र धि कार  है  कि  संसद में

 el  रहा  है  ।

 यह  आवश्यक  है  कि  यहां  के  वाद-विवादों  के  बारे  में  जो  सुचना  दी  जाएं  उसे  समाचारपत्र  शुद्ध  रूप

 में  दें  ।  शद्ध  देने  पर  समाचारपत्रों  को  उन्मुक्ति  मिलनी  चाहिये  ।

 इस  विधान  से  प्रयास  में  भी  सुधार  होगा ।  संसद  सदस्य के  नाते  मैं  प्रशासन  सम्बन्धी  भ्रष्टाचारों

 का  भंडा  फोड़  कर  कक ८  कौर  ऐसे  समाज  विरोधी  तत्वों  का  जनता को  पता  चल  जाये  ।  परिणाम यह

 होगा
 कि

 इससे  भ्रष्टाचार  सम्बन्धी  समाज  विरोधी  कार्यवाहियां  कम  हो  जायेंगी
 ।

 मूल मूल  sitar  में  ।



 ४  १९५६  विधान-मण्डलों की  कायंवाही  ३१३९

 प्रकाशन का  संरक्षण  )  विधेयक

 विधेयक  को  देखने  से  पता  चलता  है  कि  वह  राज्यों  के  विधान  मंडलों  पर  लाग  नहीं  होगा ।  संसद

 और  राज्यों  के  विधान  मंडल  एक  समान  कार्य  करते  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  श्री  एन०  बी ०  चौधरी के

 संशोधनों को  मान  लिया  जाये  कौर  राज्यों  के  विधान  मंडलों  पर  भी  वह  लागू  हो  ।

 श्री  कार  डी०  मिश्र  :  में  इस  बिल  का  स्वागत  करता  हूं  ।  इसके  साथ  ही  साथ  मैंने  एक  एमेंडमेंट

 दिया  है  कि  इसमें  यह  जो  मैलीस  शब्द  इसको  इसमें  से  निकाल  दिया  जायें ।  इसका

 एक  खास  कारण यह  है  कि  जब  पालियामेंट की  प्रोसीडिग्स  )  जनता के  हित  में  छापी

 जाती  हैं  ate  यह  मान  लिया  जाता  है  कि  इनको  छापना  जनता  के  हित  में  है  तो  यह  जरूरी  हो  जाता  है

 कि  जो  कार्रवाई  भी  यहां  होती  है  उसका  इल्म  जनता  को  हो  प्रौढ़  इसका  इल्म  जनता  को  कराना

 है  तो  यह  मलिस  )  का  जो  पार्ट  है  वह  अलग  हो  जाता  है  ।  इसमें  यह  कहा  गया है  कि  झ्र गर

 मैलीस  साबित  हो  जाये  तो  मुकदमा  चलाया  जा  सकता  है  sere  मैलीस  साबित  नहीं  होता  है  तो  नहीं

 चलाया जा  |  दूसरी  बात  यह  है  कि  भ्र भी  श्री  टेकचन्द  जी  ने  कहा  कि  इस  चीज़  का  कैसे  पता  लगाया

 जा  सकता  है  कि  यह  afore  है  ।  मैलीस  शब्द  की  कहीं  तारीफ  नहीं  की  गई  है  ।  जरगर  श्राप  मैलीस  दाऊद  के

 डिक्शनरी  मीनिंग  को  देखेंगे  तो  areal  पता  चलेगा  कि  इसके माने  मिसचिवस

 इंटनशन क  हैं  |  इलविल  का  मतलब  यह  है  कि  aware  किसी  की  दुश्मनी  किसी  एडिटर  से  है  तो  वह

 उस  दुश्मनी  के  कारण  उस  एडिटर  के  खिलाफ  मुकद्दमा  चला  सकता  है  भ्रौर  वह  यह  कह  सकता  है  कि

 इसने  बदनीयती  की  वजह  से  यह  चीज  छापी  है  ।  तो  जब  श्राप  यह  चाहते  हैं  कि  सच्ची-सच्ची  कार्रवाई

 छपे  साथ  ही  साथ  वह  पब्लिक  गई  के  लिये  भी  हो  तो  आपको  इस  aoa को  निकालना ही  होगा ।

 इस  वास्ते  में  उम्मीद  करता  हूं  कि  हाउस  इस  मैलीस  शब्द  को  निकाल  देगा  कौर जो
 मेरी  एमेंडमेंट

 इसके  बारे  में  है  उसे  मंजूर  करेगा
 |  इस  वर्ड  (  )  को  यहां  रहने  देना  में  समझता  हूं  कि  पब्लिक के

 हित  में  नहीं  है  ।

 दुसरी  बात  यह  है  कि  वासन  वर्सेस  वालटर  केस  में  जजों  ने  यह  तय  किया  है  कि

 प्रत्येक  मामले  में  दुर्भावना  की  धारणा  इस  तथ्य  के  भ्राता  पर  निराकृत  हो  जाती  है  कि  प्रकाशन

 जनता  की  शिक्षा  कौर  हित  की  दृष्टि  से  है  are  इसका  निर्देश  किसी  विद्वेष  व्यक्ति  से  नहीं  है  ।

 यानी  पब्लिक  के  हित  में  जो  बात  हो  वह  मैलीस  नहीं  रहती है  ।  यह  जजों  की राय है  ।

 इसको  देखते  हुये  भी  इस  शब्द  का  रखना  पब्लिक  के  हित  में  नहीं  है  ।

 में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  इसके  सम्बन्ध में  कई  मुलिंग्स  वगैरह  न्यायालयों में  हो  चुके  हैं

 ्र
 बहुत  से  मौकों  पर  एक  बात  पब्लिक  गुड  में  नहीं  मानी  गई  है  ate  दूसरी  बात  पब्लिक  गुड  में  मानी

 गई  ऐसा  ही  एक  केस  बम्बई  हाईकोर्ट  के  सामने  था  ।  वह  केस  इंडिया  रिपोर्टर  सन्  १९४१

 में  पेज  ४१०  पर  छपा  है  ।  यह  केस  है  विनायक  प्रात्मा  राम  पथारे  हाउस  शांताराम  जनारदे  पधारे  ।  इस

 केस  में  मेजिस्ट्रेट  ने  तो  यह  तय  किया  कि  यह  जो  कार्रवाई  छपी  है  वृह  पब्लिक  हित  में  है  सच्ची  है

 उस  मलिस  as  को  छोड़  दिया  |  इसके  बाद  रिविजन  में  हाईकोट  में  जब  यह  केस  गया  तो  हाईकोर्ट  ने  यह

 फैसला  दिया  कि  चूंकि  यह  कार्रवाई  जहां  वह  प्रकार  है  वहीं  न  रह  कर  बम्बई  तक  भी  गई  है  भ्र ौर  बम्बई

 तक  इसका  जाना  जो  है  वह  एक्सेसरी  हो  गया  इसलिये यह  पब्लिक  गई  में  नहीं  है  ।  इस  तरीके  के

 श्रख्तियारात  अदालतों के  हाथ  में  रखना  कि  वे  बतायें  कहां  तक  पब्लिक गड  है  कहां  नही ंहै  और

 कितना  पब्लिक  गुड  है  प्रौढ़  कितना  नहीं  यह  मैं  समझता  हूं  कि  गलत  बात  हो  जाती  है  ।  तमाम  हिन्दुस्तान

 में  पालियामेंट  की  प्रोसीडिग्स  जानी  यह  जरूरी  है  ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  जो  शेडयूल  )  कांस्टीट्यदान  में
 gar है  उसमें



 ३१४०  विधान-मण्डलों  की
 कार्य

 ४  PEUG

 का  संरक्षण  )  विधेयक

 [ sty  अनार  डी०  मिश्र

 कहीं  पर  भी  स्टेट  लैजिस्लेचर  विधान  की  पावस
 )

 में  यह  नहीं  श्राता है
 कौर

 न
 ही  जो  पालियामेंट की  लिस्ट  है  उसमें  ही  जाता है

 ।  दोनों  लिबास  में  यह  सबजेक्ट  नहीं  है  ।

 इसका  मतलब  यह  ड  कि  नाटिकल  )  २४८  के  मातहत  यह  पालियामेंट के  अ्रख्तियार में  प्राता

 है  प्र  हमें  उसकी  यह  पावर  है  कि  हम  इस  सम्बन्ध  में  कानून  बनायें  |  इस  वास्ते  मैं  चाहता  हूं  कि  वह  तमाम
 स्टेट  लैजिस्लेचर्स  विधान  की प्रोसीडिग्स  छापने  के  बारे  में  एमेंडमेंट

 वह  भी  यह  हाउस  तथा  मूवर  साहब  मंजूर  कर  लें  ।

 पंडित  सी०  एन०  मालवीय  (  :
 सभापति  मैं  ७

 नवम्बर  की  हमें  ड  मेंट

 )
 को

 पेश  करता  प  उसके  समन  में  यह  wet  करना  चाहता  हूं  कि  पार्लियामेंट  नें  इस

 उसूल  को  तसलीम  कर  लिया  है  कि  स्टेंट  लैजिस्लेचर्स की  भी  जो  प्रोसीडिंग्स  हों  जैसे  को टेंस  )

 की
 प्रौसीडिग्स

 )  छप
 सकती

 उसी  तरह  से  वे
 भी

 छप  सकती  हैं  ।
 तो  यह  जो  इस  हाउस

 की  राय  थी  इसकी  मुखालिफत  करके  सिलेक्ट  कमेटी  ने  जो  कुछ  किया

 उसको
 मैँ

 मुनासिब  नहीं  मानता  हूं  ।  साथ  ही  साथ  जो  यूनियन  लिस्ट  है  कौर
 जो

 स्टेट  लिस्ट

 सूची )  यह  दोनों  भ्रमण-ग्रेग  हैं  ।  यह  सबजेक्ट  न  स्टेट  लिस्ट  में  भ्राता  है  ate  न  ही  यूनियन

 लिस्ट
 में  भ्राता  यह  कनकरेंट लिस्ट  सूची  )  में  भ्राता  है  |  इस  वास्ते  यह  सवाल  पैदा

 होता  है
 कि

 हम  इसे  रियासतों  की  लैजिस्लेचर्स  की  मंजूरी  के  बगर  नहीं  कर  सकते  तो  मैँ  समझता  हूं

 कि  कनकरेंट  लिस्ट  को  रखने  का  कोई  मतलब  ही  नहीं  रह  जाता  है  ।  जब  हम  तमाम

 भारतवर्ष  म  एक  ऐसा  वातावरण  पैदा  कर  रहें  हैं  कि  जिसमें  डेमोक्रेसी  art  बढ़े

 श्र  जब  हम  चाहते  हैं  कि  गलत  किस्म  की  चीज
 न

 छापें  ak  इन्हीं  उसूलों को  लेकर  जो

 यह  बिल  यहां  पेदा  किया  गया  है  तो  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  स्टेट  लैजिस्लेचस  at  प्रोसीडिग्स

 को  क्यों हम  इससे  एग्जेम्प्ट )  करना  चाहते हैं  |  कनकरेंट  लिस्ट  में  जब  यह  सबजेक्ट

 सिविल  एंड  क्रिमिनल  प्रोसीजर  कोड  तथा  दांडिक  प्रक्रिया  एक्शंनेबल

 रांग्स एंड  न्यूज पेपर्स  दोष  भराते  हैं  तो  इसका  मतलब  यह  है
 कि

 हम

 कानून  को  बनाने  के  बाद  इसे  सारे  हिन्दुस्तान  पर  लागू  कर  सकते  हैं  और  इसको  तमाम  हिन्दुस्तान

 में  इसलिये  लागू  करना  चाहत  हैं  कि  राज  भारत  सरकार  की  तरफ  से  जितना  भी  रुपया  रियासतों

 को  दिया  जाता  है  कौर  जो  हमारी  योजना  चल  रही  हैं  उनमें  जो  खराबियां पैदा  हो  रही  हैं

 तथा
 प्राइवेट  सैक्टर  पब्लिक  सैक्टर  उद्योग  )  में  जो  ee  चल

 रहा  है  तथा  उसके  बारे  म  जो  खराबियां  पैदा  हो  रही  हैं  उनके  बारे  में  यहां  रोशनी  डाली  जाये  भर  इन

 सब  चीज़ों  का  पब्लिक  को  ज्ञान  हो  ।  यह  जो  इस  किस्म  की  शभ्रालोचनायें  की  जाती  हैं  ये  किसी  व्यक्तिगत

 दुश्मनी  के  कारण  नहीं  की  जातीं  तौर  इसका  किसी  को  ख्याल  भी  नहीं  होता  है  साथ  ही  यह  नहीं  बताया

 गया
 है  कि  किन-किन  रियासतों ने  इसके  बारे  म  क्या-क्या  राय  दी  हैं  ।  सिर्फ  मिनिक्स  arm  डिसेंट

 से  मालूम  होता  है  ate  साथ  ही  कुछ  मैम्बर  साहिबान  से  बात  करने  के  बाद  मुझे  यह

 मालूम  gat  है  कि  पार्ट  स्ट्रेस  न  तो  इसे  माना  है  लकिन  कुछ  रियासतें  हैं  जो  कि  इसके  बारे  में

 खामोश
 हैं  श्र  कोई  जवाब  उन्होंने  नहीं  भेजा  है  ।  मैं  समझता  हं  कि  जब  वे  खामोदा  तो  हम  कैसे  यह

 मान  सकते  हैं  कि  उन्होंन  इसको  नहीं  माना  है  ।  हम  इस  खामोशी  को  नीमरज़ा  या  रज़ामन्दी  कयों  नहीं

 मानते हैं
 जो  न्यूटरल्ज़  जिन्होंने कोई  wae  नहीं  किया है

 उनको  कौर  ्
 ~

 स्टेट्स  को  मिलाकर  लगभग  दो-तिहाई  स्टेट्स  इस  बात  के  पक्ष  में  हैं  कि  स्टेट  लैजिस्लैचसे
 पर  भी

 इस  बिल  को  लाग  किया  जसा  कि  मिनट  ain  बिसेंट  में  जिक्र  किया  गया  है  ।  ऐसी  सूरत  में  मैं  कोई

 वजह  नहीं  देखता
 कि

 इस  बिल  को  स्टेट  लजिस्लेचसे  पर  क्यों
 न

 लागू  किया  जाये
 |

 इसको  जरूर  लागू

 किया  जाना  चाहिये  ॥
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 प्रकाशन  का  संरक्षण  )  विधेयक

 श्री  टेक  चन्द  ने  ३  के  बारे  में  जो  कुछ  कहा  है  मैं  उससे  सहमत  हूं  ।  are  किसी

 में  कोई  बात  छपती  जो  कि  सबस्टेंदियली सत्य  )  है  कौर  सवाल  किया  जाये  कि  वह  मैली शस

 है  या  तो  जब  तक  हम  यह
 न

 तय  कर  लें  कि  वह  पब्लिक  गुड  में  है  या  तब  तक

 हम  इस  बात  का  फैसला  नहीं  कर  सकते  कि  वह  मैली शस  है  नहीं  ।  अगर
 | स  न्

 हम  यह  तय  कर  लेते  हैं  कि  ag  पब्लिक  गुड  में  है  तो  हम  पब्लिशर  की  रक्षा

 करते हैं  ।  तो  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  यहां  पर  मैली शस  शब्द  रखने  से  क्या  फायदा  है  ।  सिर्फ  यह

 देखना  चाहिये  कि  पब्लिकेशन  सवस्टेंशियली  है  या  नहीं  कौर  वह  पब्लिक  गुड  में  है  या  नहीं  ।  वह

 सवस्टेंशियली  है  कौर  पब्लिक  गुड  में  है  तो  उसको  प्रोटेक्ट  करना  चाहिये  प्रौढ़  इसमें  शब्द

 रख  केर  ज्यादा  उलझन  नहीं  पैदा  करनी  चाहिये  ।  इसलिये  तक  यह  सिद्ध  न  हो  जाये  कि  प्रकाशन

 दुर्भावना  से  किया  गया  है  1.0  को  हटाने  का  भ्रमेंडमेंट  है  मैं  उसका  समर्थन  करता  जिस

 अ्रमेंडमेंट  में  पब्लिक  ड  को  हटाने
 की

 कोशिश
 की

 गयी  है  मैं  उसका  समर्थन  नहीं  करता  हूं
 |

 श्री  एन०  ato  चौधरी :  खण्ड  १  पर  तत् स्थायी  संशोधन  संख्या  १२  भी  ।  है  मेरे  संशोधन  संख्या

 १३  का  प्रयोजन  यह  है  कि  राज्यों  के  विधान  मंडलों  पर  भी  यह  विधेयक  लागू  हो  ।  श्री  साधन  गुप्त  चाहते

 हैं  कि  संसद  की  समितियों  पर  भी  इसे  लागू  किया  मैं  इसका  स्वागत  करता  हूं  ।  प्रवर  समिति  के

 सदस्यों  ने  इन  उपबंधों  को  स्वीकार  नहीं  किया  ।  इसलिये  मेंने  भ्र पना  संशोधन  रखा  है  ।

 राज्य  विधान  सभाओं  शौर  इस  सभा  क  प्रतिनिधियों  को  चुनने  वाले  लोग  एक  ही  होते  हैं  ।  देश

 भर  में  समाचार  सम्बन्धी  विधि  भी  एक  रूप  होनी  चाहिये  ।  इस  विधेयक  की  व्याप्ति  से  राज्य  विधान

 मंडलों  को  अलग  करना  ठीक  नहीं  होगा
 ।

 प्रवर  समिति  के  सदस्यों  ने  बताया  है  कि  इस  विधेयक  पर  बहुत

 से  राज्य  सहमत  नहीं  हुये  ।  हमें  उनकी  रायों  की  चिन्ता  नहीं  करनी  चाहिये  क्योंकि  राज्य  विधान  मंडलों

 की  कार्यवाहियों  के  लिये  विधान  बनाने  की  शक्ति  संसद्  को  प्राप्त  है  ।

 श्री  कामत  :  समाचारपत्र  लोकतन्त्रीय  व्यवस्था  में  जनता  कौर  संसद  के  बीच  एक  प्रभावी

 माध्यम  होते  हैं  ।  देश  में  समाचारपत्रों  की  प्रगति  तभी  हो  सकेगी  जब  जनता  को  संसद  की  कार्यवाहियों

 का  वृत्तांत  मिल  सकेगा  |

 मैं  श्री  साधन गुप्त  के  संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं  परन्तु  यह  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  समिति

 की  कायेंवाहियों पर  लागू  न  हो  |  कुछ  राज्य  विधान  मंडलों  में  इस  विधान  का  विरोध  किया  गया  है  क्योंकि

 मुझे  पता  लगा  है  कि  बहुत  से  राज्यों  में  समाचारपत्रों  के  कार्यों  में  मंत्री  ole  हस्तक्षेप  करते

 वे  समाचारपत्रों  को  टेलीफोन  कर  देते  हैं  कि  अमुक  aia  कार्यवाही  का  प्रकाशन  न  किया  जाये
 ।

 इस  हस्तक्षेप  को  दूर  करने  के  लिये  इस  विधेयक
 को

 वहां  की  कार्यवाहियों  पर  भी  लागू  किया  जाना

 चाहिय े।

 मैंने  संशोधन  रखा  है  कि  तथा  काश्मीर  राज्य  को  छोड़  शब्द  हटा  दिये  जायें  |  इस  राज्य

 में  भी  इस  dae  की  कार्यवाहियों  को  प्रकाशित  किया  जाना  चाहिये  |  इस  समय  उस  राज्य  के

 पत्रों  के  सामने  बहुत-सी  कठिनाइया ंहैं  इस  तरह  वह  राज्य  भारत  का  पूर्ण  अंग  नहीं  बन  सकता ।  मैं

 मानता  हूं  कि  इस  विषय  में  कुछ  संवैधानिक  कठिनाइयां  हैं
 ।

 ऐसी  बातों  में  जम्मू  शौर  काश्मीर  सरकार

 को  पूछना  चाहिये  कि  उन्हें  क्या  aah  है  ।
 श्री  फीरोज़  गांधी  को  चाहिये

 कि
 वे  इस  दिदा  में  प्रयत्न  करें

 ताकि  इस  विधेयक  की  व्याप्ति  में  जम्मू  काश्मीर  भी  श्राजायें  |

 श्री  पाटनकर
 :
 मैं  तीन-चार  बातों  का  संक्षेप  में  उल्लेख  करना  चाहूंगा ।  अन्तिम  बात  के

 बारे  में  मेरे  विद्वान  मित्र  श्री  कामत  कहेंगे  कि  यह  साधारण  बहाना  है  कि  इसे  जम्मू  शर  काज़मी
 र

 में  क्यों

 aa  में  ।



 दे१४२  PENG

 का  संरक्षण  )  विधेयक

 [  श्री  पाटनकर

 नहीं  लागू  किया  जाता  ।  राष्ट्रपति  का  एक  आदेश  है  जिसके  जहां  तक  उस  राज्य  का

 सम्बन्ध  हम  कुछ  विधान  बना  सकते  हैं  ।  मैं  समझता  हुं  कि  जब  हम  एक  ऐसी  विधि  बनाने  जा

 रहे  हैं  जो  राज्य  की  विधान  संभागों पर  लागू  तो  फिलहाल  जम्मू  तथा  काश्मीर  को  छोड़  देना

 अधिक  ठीक  होगा  ।

 सबसे  पहले  मैं  विधेयक  के  गुणावगुण ों  को  लूंगा  जैसा  कि  वह  प्रवर  समिति  से  ar  है  मैं

 समझता  हूं  कि  प्रवर  समिति  ने  प्रत्येक  चीज़  पर  सोच-विचार  कर  यह  ठीक  ही  कहा  है
 :

 (२)  में  भ्र न्य था  उपबन्धित  भ्र वस् था  को  छोड़  कर  किसी  व्यक्ति  पर  संसद्  के  किसी

 सदन  की  किसी  कार्यवाही  की  सही  रिपोर्ट  किसी  समाचारपत्र  में  प्रकाशित  करने  के

 बारे  में  किसी  भी  न्यायालय  में  तब  तक  किसी  प्रकार  की  व्यवहार  भ्रमणा  दाण्डिक  कार्यवाही

 नहीं  की  जायेगी  जब  तक  कि  यह  सिद्ध  न  हो  जाये  कि  प्रकाशन  दुर्भावना  से  किया  गया  था  (1

 यह  वांछनीय  है  कि  सही  रिपोर्टे  होनी  चाहिये  ।  इससे  कोई  भी  झ्र सहमत  नहीं

 हुआ  कुछ  प्राप़्ति  बात  पर  की  गई  है  कि  कया  यह  बताना  श्रनिवाये  है  कि  जब  तक  यह  सिद्ध  नहीं

 हो  जाता  कि  प्रकाशन  दुर्भावना  से  किया  गया  हैं  ।  इसका  ass  यह  gat  कि  यह  अभियोक्ता  पक्ष

 सिद्ध  करेगा  ।  यह  सामान्य  विधि  है  कि  हम  समाचारपत्रों को  जैसा  वे  महसूस  प्रकाशित करनें  की

 अनुमति  दे  सकते  किन्तु  हम  इसके  लिये  अनुमति  नहीं  दे  सकते  कि  भ्रमणा  प्रकाशन को

 दुर्भावना  से  नहीं  किया  जाना  चाहिये  क्योंकि  ऐसा  करना  न  तो  समाज  के  हित  में  है  a  लोकहित

 में  ही  ।  में  नहीं  समझता  कि  मेरे  माननीय  मित्र  को  इन  शब्दों  पर  भ्रापत्ति  होगी  ।

 यह  कहा  गया

 (१)  की  किसी  बात  का  we  ae  नहीं  लगाया  जायेगा  कि  उससे  किसी  ऐसे  विषय  के

 प्रकाशन  का  संरक्षण  मिलता  है  जिसका  प्रकाशन  लोकहित  में  न  हो  बी

 स्वाभाविक  है  कि  जब  यह  लोकहित  के  लिये  होगा  तो  यह  आवश्यक  है  कि  जो  कुछ  बात  सदन  में

 कही  गई  है  उसे  जनता  को  बताया  जाना  चाहिए  |  इस  बात  पर  भी  मत-वैभिन्य  नहीं  होना  चाहिये  ।

 दूसरी  बात  यह  उठाई  गई  है  कि  क्या  हम  इसे  राज्य  विधान  मण्डलों  पर  लागू  कर  सकते  हैं
 |

 इसमें

 कठिनाई यह  होगी  कि  यदि  हम  वैधानिक  शक्तियों  के  वितरण  के  बारे  में  acre  स्थिति  की  जांच  करें

 तो  हम  भ्रनुसूची ७ की राज्य ७  की  राज्य  सुची  में  प्रविष्टि  ३€  है  जो  बताती  है
 :

 उसके  सदस्यों  are  समितियों  की  तथा  यदि  विधान-परिषद्  हो  उस

 क  ००  ७००9७ १9  ०
 परिषद्  श्र  उसके  सदस्यों  कौर  समितियों  की  विशेषाधिकार

 कौर  उन्मुक्तियां

 इरादी  पप

 राज्य  सुची  संख्या  ३€  विधान-सभा  परिषद्  के  विशेषाधिकारों  इरादी  के  बारे  में  है  ।  यदि

 हम  इसे  भ्रनुच्छेद  Ly ES  के  साथ  जहां  तक  इस  मामले  का  सम्बन्ध  है  वह  इस  सन्देह  से  मुक्त  भी  नहीं

 तो  वह  पूर्णरूपेण  राज्य  सुची  में  नहीं  श्री  सकती  है  ।  समवर्ती  सूची  में  समाचारपत्रों  शादी  का  उल्लेख

 है  ।  जहां  तक  संसद्  कौर  विधान  सभाओं  की  कार्यवाहियों  का  सम्बन्ध  इसके  बारे  में  यह  भ्रम  हो  सकता

 है  कि  यह  प्रश्न  सदन  के  विशेषाधिकार  सम्बन्धी  है  अथवा  नहीं  ।  क्या  प्रकाशित  किया  जाना  चाहिये  कौर

 क्या  यह  प्रश्न  ऐसा  है  जो  सभा  के  विशेषाधिकार  के  सम्बन्ध  में  है  इस  सभा  पर  उसका

 अधिकार  है
 ।

 इसको  अध्यक्ष  स्वयं  कार्यान्वित  करता  है
 ।

 मैं  कोई  निश्चित  राय  नहीं  दे  रहा  हूं
 ।  किन्तु

 मैं  बताना  चाहूंगा कि  जब  हमें
 सावधानी  से  काय

 करने  की  Arana  हो  तो  शीघ्रता  कर

 कठिनाइयों  में  नहीं  फंस  जाना  चाहिये  ।
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 का  संरक्षण  )  विधेयक

 समवर्ती  सूची  में  दाण्डिक  प्रक्रिया  safe  का  उल्लेख  है  ।  इन  विषयों  के  बारे  में  सामान्य  विचार

 यह  है
 कि

 हम  पहले  राज्य  सरकारों से  परामर्श  लेकर  यहां  विधान  पुरःस्थापित करते  हैं  ।  इस  मामले में

 राज्य  सरकारें एक  मत  नहीं  हैं  ।  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  इसका  विरोध  किया  है
 ।

 प्रत्येक  दृष्टिकोण

 से  मैँ  समझता  हूं  कि  जब  हम  पहली  बार  इस  प्रकार  का  विधान  बनाने  जा  रहे  हैं  तो  हम  इसे  केवल  संसद

 की  कार्यवाहियों तक  सीमित  रखें  ।  कुछ  कठिनाइयां  हो  सकती  हैं  जो  कि  श्री  एस०  एस०  मोरे ने  बताई

 हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  फिलहाल  हम  इस  विधेयक  को  पारित  कर  दें  और  उसके  प्रतीक्षा  करें  ।

 हो  सकता  है  कि  कुछ  समय  में  राज्य  विधान  सभायें  इस  मामले  को  स्वयं  यदि  वे  इसी  प्रकार  के

 अधिनियम  ७  राज्यों  में  पारित  करती  हैं  तो  संवैधानिक  अथवा  wear  किसी  प्रकार  की  कठिनाई  नहीं

 होगी  ।  जनता  जोर  डाले  ।  मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  था  कि  राज्यों  के  मंत्री  कुछ  चीज़ें

 प्रकाशित करने  के  लिये  कहते हैं  ।

 श्री  कामत  :  प्रकाशित  करने  के  लिये  नहीं  ।

 श्री  पाटनकर  :  स्थिति  यह  है

 श्री  फीरोज  गांधी
 :
 मैंने  जो  कठिनाइयां  बताई  हैं  उनको  देखते  हुए  क्या  श्राप  इससे  सहमत  नहीं

 कि  जो  भी  विधान  पारित  किया  जाने  वाला  उसको  पहले  यहां  रखा  जायेगा  राज्यों  में  नहीं  ?

 tat  पाटनकर
 :

 यह  aaa  निस्सन्देह  नहीं  है  ।  किन्तु  यदि  सम्भव  हो  सका  तो  निश्चय  ही  हम

 इस  मामले  की  जांच  करेंगे
 |

 जैसा
 कि

 अनुच्छेद  १९४  में  कहा  गया  है  कि  यह  विशेषाधिकार  का  प्रश्न  है

 भ्र  राज्य  सरकार  का  यह  कथन  है
 ।

 हम  इसकी  जांच  करेंगे  कि  यह  सही  है
 भ्रमणा  नहीं  fy  मैं

 समझता  हूं  कि  इस  दृष्टिकोण  से  हमें  इस  विषय  को  रोकना  नहीं  चाहिये  भ्रौर  न  इसे  न्यायालय  में  ले  जाकर

 असन्तोष  फैलाना  चाहिये  |  हम  स्वयं  राज्य  सरकारों  को  लिखेंगे  |  wa  वह  समय  दूर  नहीं  है  जब  कि

 राज्य  विधान  सभा यें  भी  यही  करेंगी  ।

 दूसरी  बात  यह  उठाई  गई  थी  कि  इसको  समिति  में  भी  लागू  किया  जाना  चाहिये ।  जो  नियम

 बनाये  गये  हैं  उनके  अधीन  समिति  की  कार्यवाहियां  गुप्त  प्रकार  की  होती  हैं  ।  समितियों  में  जो  कुछ

 होता  जब  तक  कि  वहू  इस  सभा  प्रौढ़
 प्राय

 के  पास  प्रस्तुत
 न

 किया  किसी  प्रकार
 न

 तो

 शित  किया  जा  सकता  है  अथवा  बाहर  जा  सकता  है  ।  इसका  तात्पर्य  यह  gar  कि  नियमानुसार  इसे  प्रवर

 समिति  में  लागू  नहीं  किया  जा  सकता  जैसा  कि  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  कौर  प्रत्य  लोग  जानते  हैं  |  मुझे

 नियम  बतानें  की  ग्रा वश्य कता नहीं  है  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  ae  ठीक  भी  है  ।  जब  मैं  समवाय  विधि  समिति

 का  सभापति  था  तो  दिये  गये  साक्ष्य  का  प्रतिवेदन  किसी  पत्र  में  झा  था
 ।  मुझे उस  पत्र  को

 लिखना  पड़ा  था  कि  सभापति  की  अनुमति  बिना  प्रकाशित  करना  ७  लिये  उचित  नहीं  था  ।  समिति

 के  कार्य  को  देखते  यदि  ऐसी  चीजों  के  प्रकाशन  से  जनता  का  विश्वास  चला  जाता  है  तो  समिति  के

 कार्य  में  हानि  पहुंचेगी  ।  इस  मामले  में  मैंने  भी  कठिनाई  नुभव च्झे  की  थी  |  मुझे  बड़ी  कठोर  कार्यवाही करनी

 पड़ी  थी  यह  कहना  पड़ा  था  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  जनता  से  कुछ  कहना  चाहता  तो  वह  उसे  समिति

 की  अनुमति  बिना  प्रकाशित  नहीं  करवा  सकता  ।  मैं  निवेदन  यह  कर  रहा  हूं  कि  यदि  हम  यह  चाहते हैं

 कि  समितियों  का  कार्य  कुशलतापूर्वक  उचित  रूप  से  हो  तो  उस  प्रक्रम  पर  कार्यवाहियों  को  प्रकाशित

 करने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  जानी  चाहिये
 ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए ]

 समिति  का  कार्य  समाप्त  हो  जाने  पर  कौर  प्रतिवेदन  एवं  कार्यवाहियों  को  सभा  में  प्रस्तुत  कर  देने

 पर  वह  चीज़  स्वाभाविक  रूप  में  जनता  की  सम्पत्ति  हो  जाती  है  ।  इसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  वे  सभा

 की  कार्यवाहियों का  बन  जाती  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।



 ३१४४  विधान-मंडलों  की  कार्यवाही  ¥  PENG

 का  संरक्षण  )  विधेयक

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 प्रतिवेदन  सभा  की  कार्यवाहियों  का  नहीं  होते
 ।

 श्री  पाटनकर
 :

 जब  प्रतिवेदन  सभा  में  प्रस्तुत  किया  जाता  तो  स्वाभाविक  है  कि  वह  कार्यवाही

 का अझग  बन  जाता  है  ।  वह  प्रौढ़  हो  ही  क्या  सकता  है  ?  यह  दूसरी बात  होगी  ।  भ्रध्यक्ष को  शक्ति  है

 अथवा  नहीं  कि  उसका  कितना  भ्रंश  प्रकाशित  करने  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिये  यह  भिन्न  प्रदान  है  ।

 यदि  समितियों  की  सभी  कार्यवाहियों  पर  इसे  लागू  किया  जायेगा
 तो

 जिस  शिखाधार पर  हमने  इस  संसद

 में  कार्य  करना  आरम्भ  किया  वही  समाप्त  हो  जाता  है  ।

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 इंग्लैड  में  यह  किस  प्रकार  किया  जाता  है
 ?

 part  पाटनकर
 :
 मैं  इंग्लैण्ड  तो  गया  नहीं  हूं  किन्तु  जांच  करूंगा

 |
 जो  कुछ  थोड़ा-बहुत  ज्ञान  मुझे

 वहां  प्रवर  समितियां  नहीं  है  ।  वहां  सभा  समिति  में  बदल  जाती  है  भ्र ौर  मुझे  बताया  गया  है  कि  उस

 समय  समाचारपत्रों  में  कुछ  भी  प्रकाशित  नहीं  होता  वृतांत  नहीं  लिखा  जाता  |  यह  स्थिति  है  ।  यदि

 जानकारी  की  आवश्यकता हो  तो  हम  उसका  पता  लगायेंगे

 जहां  तक  नियमों  का  सम्बन्ध  हमारी  समितियां  जिस  प्रकार  कार्य  करती  हैं  जो  नियम

 बनाये  गये  हैं  उनको  देखते  हुए  इसको  लागू  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 मैं  इससे  सहमत  हुं  कि  जितना  सदस्य  चाहते  प्रवर  समिति  ने  उतना  कार्य  नहीं  किया  है  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  विधेयक  बड़ा  भ्रच्छा  है  प्रौढ़  इसका  उद्देश्य
 भी

 बड़ा  अच्छा  है
 ।

 यह  बड़ा  भझ्रच्छा

 श्रीगणेश है  ।  मुझे  विश्वास  है
 कि

 झ्रालोचना  के  बावजूद  इस  विधेयक  के  पारित  हो  जाने  के  बाद

 जल्दी  या  देर  में  राज्य  विधान  सभायें
 भी  इसी  प्रकार  के  श्रघिनियमन  बनाने  पर  विचार  करेंगी हमें

 किस  मार्ग  पर  बढ़ना  है  इसका  हम  उनके  सम्मुख  एक  स्तर  निर्धारित  कर  सकेंगे  |

 मैं  माननीय  मित्र  श्री  फिरोज़  गांधी  को  ऐसा  महत्वपूर्ण  विधेयक  रखने  के  लिये  बधाई

 देता  हूं  जिसके  बारे  में  मुझे  निश्चय  है
 कि

 वह  पूर्वदृष्टांत  बनेगा
 ।

 मैं  सभा  को  इसे  स्वीकार  करने  के  लिये  are  श्री  फिरोज़  गांधी  को  ऐसे  महत्वपूर्ण विधेयक  को

 प्रस्तुत  करने  के  प्रयत्न  पर  एक  बार  पुनः  बधाई  देता  हूं
 ।

 श्री  फोरोज्  गांधी
 :

 जो  कुछ  श्री  पाटनकर  ने  कहा  है  मेँ  उसमें  कुछ  शब्द  जोड़ना  चाहता
 >
 रि  ।

 मैंने  मूल  विधेयक  में  ये  शब्द  1.0  तक  यह  सिद्ध  नहीं  हो  जाता
 कि

 प्रकाशन  दुर्भावना  से  किया  गया

 EWE
 ह  जान  बूझ  कर  रखे  हैं  जब

 कि
 श्री  टेक  चन्द  इन्हें  हटाना  चाहते  प्रवर  समिति  को  भी  इससे  कोई

 मतलब  नहीं  है  क्योंकि  इसका  उत्तरदायित्व  मुझ  पर  है  ।  पृष्ठ १  की  १४  से  १७  पंक्तियां इस  प्रकार  :

 हड़कम्प-धारा  (१)  की  किसी  बात  का  ot  यह  नहीं  लगाया  जायेगा  कि  उससे  किसी  ऐसे  विषय

 के  प्रकाशन  का  संरक्षण  मिलता  है  जिसका  प्रकाशन  लोकहित  में  न  हो  प

 यदि  ये  शब्द  न  होते  तो
 फिर

 सत्यਂ  ही  रह  जाते  तो  पूर्ण  विशेषाधिकार  मिल  जाता  |

 मैं  पूर्णरूपेण  विशेषाधिकार  के  पक्ष  में  नहीं  हुं
 ।

 सभा  में  समितियों  की  कार्यवाहियों  के  बारे  में  मुझे  बताया  गया  है  कि  सभा-पटल  पर  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  किये  जानें  पर  वह  कार्यवाही  का
 समझा  जाता  है

 ।
 वह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

  ्P=  =  ह  ह  ह
 = इसके  उपबन्धों  को  राज्य  विधान  संभागों  में  लागू  at  जाना  जैसा  कि  was

 चाहते  मैं  इसका  विरोध  करता  हूं  ।.

 मिल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 (  प्रकाशन  का  संरक्षण )  विधेयक

 हो  सकता  है  कि  पैं  इसे  पसन्द  करता  किन्तु  हमें  जो  चीज  उपलब्ध  है  पहने  उससे  लाभ  उठाना

 चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता  हूं  कि  सारे  mart mad  S|  va  पर  चर्चा  हो  चुकी  है  ।  क्या  मैं  सारे

 संशोधनों  को  एक  साथ  रखूं  य्रथवा  नल  प्रले
 ?

 श्री  कामत  :  प्रलय-अलग  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  कोई  संशोधन  बिशेष  रखवाना  चाहते  हैं
 ?

 att  कामत  मेरे  केवल  दो  संशोधन  हैं  ।

 श्री  भ्रम  डी०  मिश्र  :  मैं  अपने  संशोधन  वापस  लेता हूं
 ।

 1  उपाध्यक्ष  सहोदर  :  माननीय  सदस्य  झ्र पने  संशोधन  वापस  करने  के  लिये  सभा  की  भ्र नुम ति

 चाहते  हैं  |  क्या  उन्हें  सभा  श्रनुमति  देती  है  ?

 सदस्य  :  हां  ।

 संशोधन  १,  १४  १५  सभा  को  अनुमति  से  वापस  लिये  गये  |

 श्री  एन०  बो०  चौधरी  :  में  चाहेगा  कि  संशोधन  संख्या  १२  सनौर  १३  को  श्रलग-अ्रलग

 मतदान  के  लिये  रखें  ।

 महोदय  :  मैँ  संशोधन  संख्या  १३  रखूंगा  |  संशोधन  संख्या  १२  खण्ड  १  के  सम्बन्ध  में

 इस  खण्ड के  बारे  में  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १२,  ७,  ८,  €,  १०  और  ६  मतदान के  लिये  रखे  गये

 तथा  भ्र स्वीकृत  हुए  |

 महोदय  :  प्रथम  यह  है

 खण्ड  3  विधेयक  का  अंग  ब्य पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  ३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  ४--(बेतार  के  तार  हारा  प्रसारित  संसदीय  कार्यवाहियों  पर  भी  अधिनियम
 लाग  होगा  )

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 मेरा  संशोधन  संख्या
 ११

 भो  है  ।
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 :

 पृष्ठ  पंक्ति  ४  में  Stationਂ  के  पश्चात्

 रखिये  ।

 fat  फीरोज  गांधी
 :

 मैं  संशोधन  को  स्वीकार  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 पृष्ठ  पंक्ति  ४  में  Stationਂ  के

 च्  रखिये  |

 प्रस्ताव  अघिकृत  हुआ
 :

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रीत  यह  है  :

 खण्ड  ४  संशोधित  रूप  विधेयक  का  ay  बने  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा  |

 खण्ड  ४,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड
 १--  नाम  ate

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  संशोधन  खण्ड  १  का  यदि  माननीय  सदस्य  तो  मैं  सभा

 ग  मतदान  के  लिये  रखूं  ।

 श्री कामत  :  हां  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ५  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  श्रेणीकृत  ga  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 खण्ड  १  विधेयक का  रंग  बनें  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 अधिनियम  सूत्र  att  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 श्री  फीरोज़  गांधी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 संबोधित  रूप  पारित  किया  जाये  द्

 महोदय  यह  है  :

 संबोधित  रूप  पारित  किया  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 ———  een

 खान  ( artes )  विधेयक

 ३३  ५१  का  संशोधन )

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  wa  सभा  खान  संशोधन  विधेयक  पर  विचार  करेगी  इसके  लिये  डेढ़

 घंटा  नियत  किया  गया  है  ।

 श्री  टी ०  बी०  fart  राव  में  प्रस्ताव करता  हुं  ।

 खान  अ्रघिनियम  ?  GYR  में  अ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  बिचार  किया

 जाय  |
 ह

 मैं  इस  विधेयक  के  द्वारा  खान  में  काम
 करने  वाले

 श्रमिकों  की  वार्षिक  सचेतन
 छुट्टी  सात  दिन  से

 बढ़ा  कर  एक  मास  करना  चाहता  हुं  ।  इन्हें  प्रतीक  समय  काम  करने  के  लिये  दुगना  aaa  दिया जाना

 चाहिये  जैसा  कि  अन्य  कारखानों  में  होता  है  ।

 खान  श्रमिकों  की  दशा  ग्न्य  देशों  की  तुलना  में  बहुत  खराब  है  उन्हें  सप्ताह  में  ६  दिन  काम
 करता

 पड़ता  हैं  जब
 कि

 इंगलैंड  के  श्रमिकों  को  केवल  ५  दिन  कार्य  करना  पड़ता  है  उन्हें  मजदूरी
 भी

 भ्रपेक्षाकृत

 कम  दी  जाती है  ।  प्रति  दिन  कार्य  के  घंटे  भी  अधिक  हैं  ।  उनकी  झ्रावास  ग्रवस्थ  भी  खराब  है  ।  wea  उद्योगों

 की  तुलना  में  उनके  वेतन
 भी  कम

 हैं
 ।

 नाट

 मेले  अंग्रेजी  में
 ।
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 इस  उद्योग में  निरन्तर  प्रगति  हुई है  ।  कोयले  का  उत्पादन  बढ़ा है  ।  खान  श्रमिकों  की  उत्पादन

 क्षमता  में  वृद्धि  हुई  है
 ।

 प्रति  व्यक्ति  उत्पादन  भी  बढ़  गया  हैं  ।

 सोने  की  खानों  में
 भी

 उत्पादन  बढ़ा  है
 ।

 कोलार
 की

 सोने
 की

 खाने  संसार  में  सबसे  गहरी हैं  कौर

 श्रमिकों को  १०  हज़ार  फुट  नीचे  जाना  पड़ता  है
 |

 उत्पादित  कोयलें  के  मूल्य  में  वृद्धि  हुई  विभिन्न  प्रकार  के  कोयले  के  मूल्य  में  भी  वृद्धि  हुई

 विभिन्न  समवायों  के  लाभों  में  भी  वृद्धि  हुई  है  परन्तु  श्रमिकों  को  इसका  लाभ  नहीं  दिया  गया  है  |

 खान  अधिनियम  PEXR  द्वारा  उनके  प्रति  कुछ  उदारता  दिखाई  गई  है  ।  इसके  द्वारा  उन्हें  सात

 दिन  की  वारिक
 wet  दी  गई  है  परन्तु  इस  अधिनियम  के  श  श्रमिकों  की  मजदूरी  में  कोई  परिवर्तन

 नहीं  किया  गया  है
 |

 वास्तव  में  2826 HY WIT की  पैदा  उनकी
 वास्तविक  मजूरी  कम  हो  गई  है  ।  मंत्री  जी

 कहेंगे  कि  इसकी  जांच  के  लिये  अखिल  भारतीय  शभ्रौद्योगिक  न्यायाधिकरण  नियुक्त  किया  गया  है  परन्तु

 न
 मालूम  उसका  पंचाट  कया  होगा

 ।
 योजना

 की
 कालावधि  में  उत्पादन  प्रौढ़  लाभ  में  वुद्धि  हुई  है  परन्तु

 श्रमिकों  की  मजूरी  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  हाल  ही  में  कोयला  खानों  में  कार्य  करने  वाले  श्रमिकों की

 भविष्य  निधि  के  बारे  में  उदारता  दिखाई  गई  है  ।  इसके  अनुसार  सेवा  योजकों  को  अपनी  कौर  से  अंशदान

 देना  पड़ता  है
 ।

 उन  श्रमिकों  को  यह  सुविधा  नहीं
 दी

 गई
 जो  RE Vo  से  भविष्य  निधि  का  लाभ  उठा  रहे

 थे  ।

 कोयला  खानों  में  दुर्घटनाओं  की  दर  अधिक  है  ।  अनन्य  कारखानों  को  झ्रपेक्षा  यह  गुनी  है  रोक

 निरंतर  बढ़ती  जा  रही  है  ।  ऐसी  दुर्घटनाएं  प्रिक  होती हैं  जिनमें  श्रमिक  श्रंगहीन बन  जाते  हैं  ।  ऐसे

 ang  के  पुनर्वास  के  लिये  योजनायें  हैं  किन्तु  बहुत  से  व्यक्तियों  को  इनका  लाभ  नहीं  सिलता  ।  इन

 खानों  में  मज़दूरों  प्रौढ़  प्रबन्धकों  के  वेतनों  में  बहुत  प्रकार  है
 |  जब

 मजदूरों  को  प्रति  सप्ताह  केवल  €  रुपया

 मिलता  है  तो  प्रबन्धकों
 को  एक  हजार  से  तीन  हजार  रुपया  प्रति  मास  मिलता है  ।

 पिछली  कुछ  बैठकों  में  भारतीय  खान  के  संघ  के  लागत  लेखा  पदाधिकारी  की  जांच  करने  का

 हमें  प्राप्त
 था  ।  उन्होंने हमें  उत्पादन  लागत  नहीं  बताई  अर जब हमने जब  हमने  प्रत्येक  समवायों

 द्वारा  निर्यात  किये  गये  कोयले  के  बारे  में  पूछा  तो  हमें  आकड़े  नहीं  दिये  गये
 ।

 सच  बात  यह  है  कि  उन्हें

 निर्यात  किये गये  कोयले  पर  दुगना  मूल्य  मिलता है
 ।

 कोयला  उद्योग
 में  भिन्न-भिन्न  प्रकार  की  कम्पनियां

 हैं  ।  कुछ  खानें  किसी  खास  विशेष  कारखाने  के  लिये  होती  हम  उदाहरणों  टाटा  लोहा  और  इस्पात

 कारखाने  की  कुछ  कोयला  खानें  हैं  ।  गत
 वर्ष  इस्पात  का  प्रतिदारण  मूल्य  बढ़ाते  समय  कुछ  खानों

 को  कारखाने  का  रंग  समझा  गया  कौर  इस  तरह  वे  कारखाने  नियंत्रित  मुल्य  से  afew  मूल्य  प्राप्त

 कर  सके  ।

 भारतवर्ष के  प्रत्येक  उद्योग  में  त्योहारों  पर  सबेतन  छुट्टी  दी  जाती है  ।  कोयला  उद्योग  में  वर्ष  में

 केवल  दो  दिन  की  छुट्टी  दी  जाती  हैं  ।  इस  उद्योग  में  बहत  जोखिम  रहता  है  तथा  लोग  समय  से  a

 ध  हो
 जाते  हैं  ।  इन्हें  घनाराम देने  के  लिये  पर्याप्त सबेतन  छुट्टियां  दी  जानी  चाहियें

 |  खान

 नियम  के  श्राइन  खान  श्रमिकों  और  कारखाना  अधिनियम  के  अधीन  अन्य  श्रमिकों  में  भेद  नहीं  किया

 जाना  चाहिये  ।  जो  श्रमिक  खानों  के  ऊपर  काम  करते  हैं  उन्हें भी  अ्रधिक  समय  काम  करने  के  लिये

 दुगना  वेतन  दिया  जाना  चाहिये
 |  इस  सुविधा  को  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 अब  सरकार  ने  लोहे  अयस्क  की  खानों  का  कार्य  भ्र पने  हाथ  में  ले  लिया  है  और  प्रति  वर्ष  २०  लाख

 टन  वयस्क का  उत्पादन  होगा ।  हम  इसका  स्वागत  करते  हैं
 ।  इस  उद्योग  में  बडी  अ्रव्यवस्था  है  ।  मजदूर

 संगठित  नहीं  हैं  ।
 इस  उद्योग  के  द्वारा  हम  विदेशी  मुद्रा  रजत  कर  सकेंगे  ae  तीन  इस्पात  कारखानों

 के  लिये  लोहा  वयस्क  भी  जुटा  सकेंगे
 ।
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 टी०  बी०  fag  र

 मैंगनीज़  की  खानों  में  बहुत  लाभ  होता  है  ।  १६५२-५३  में  वहां  के  मज़दूरों  के  वेतन  का  प्रश्न

 या धिक रण  को.सौंपा  गया  था
 |

 कब  वह
 ४

 साल  से  उच्चतम  न्यायालय  में  है  परन्तु  कोई  निर्णय  नहीं  ै: ग्रा

 ul
 के  रफ़ा  शठ  काश ्य  ने  प्पा  कान है  ।  प्रौद्योगिक  न्यायाधिकरण  ने  पंचाट  दिया  है  परन्तु  बहुत  कवित  नहीं  किया

 गया है  ।

 मध्य  प्रदेश  में  मज़दूरों  को  संगठित  नहीं  किया  जा  सकता  |  खान-मालिक  गुंडों  के  द्वारा  उन्हें  दबा

 देते  हैं  ।  बिहार  तथा
 बंगाल

 में  स्थिति  कुछ  भ्रमणी  है  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  अगले  दिन  जारी  रखें  |

 इसके  पद चात भि  लोक-सभा  ७  Pug  के  साढ़े  दस  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई  ।

 ्

 मूल  wast में  ।



 दैनिक  संक्षेपिका

 [  मई  ४,  2NE |

 पृष्ठ

 es
 ३०६०-३१२९

 हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  के  खण्डों  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप

 ज  विचार  जारी  रहा
 ।  खण्ड ७,  संशोधित  रूप  स्वीकृत  ञ्  ।  खण्ड

 ८

 ६
 स्वीकृत  हुए

 ।
 खण्ड  १०  पर  विचार  समाप्त  नहीं

 गैर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक  प्र:स्थापित  ३१२९

 कारखाना (  संशोधन  )
 विधेयक  (  धारा  ५१,  ५४  wie  ५६  का  संशोधन

 श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  राव  द्वारा  पुरःस्थापित  किया  गया  ।

 गेर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक  वापस  लिया  गया  ३१२६-३३

 श्री  साधन  गुप्त  द्वारा  २०  १६५६  को  प्रस्तुत  विद्यालय  संशोधन

 विधेयक  ७७  इरादी का  संशोधन  )  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर

 ग्राम  चर्चा  पुनः  आरम्भ  की  गई  सभा  की अनुमति से  विधेयक  वापस

 लिया  गया  |

 गेर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक  पारित  किया  गया  २१३७-४६

 श्री  फीरोज़  गांधी  द्वारा  विधान  मण्डलों  की  कार्यवाही  का  संरक्षण )

 विधेयक  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किया  गया  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  शझा
 ।

 खण्डों  पर  विचार
 करने  के  पश्चात्

 विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  गया  ।

 गेर-सरकारो  सदस्य  का  विधेयक  विचाराधीन  रे  I¥E—VG

 श्री टी  ०  बी  ०
 fage  राव  द्वारा खान  )  विधेयक  ३३  ५१  का

 संशोधन )  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  चर्चा  समाप्त

 नहीं  हुई  ।

 ७  १९४५६  के  लिये  कार्यावलि

 हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  पर  कौर  ह  विचार  |

 Reve
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